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SECRETARIO 

 
(B 248) Lanzan Agricultura e IICA estrategia sectorial de bioeconomía para México 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Instituto Interamericano de Cooperación 
para la Agricultura (IICA) lanzaron la Estrategia Sectorial de Bioeconomía para México 
(ESBAM), con la finalidad de aprovechar los desechos de cultivos para transformar y adaptar 
los sistemas agroalimentarios al cambio climático y, al mismo tiempo, fortalecer la seguridad 
alimentaria. Se trata de un esquema delineado por el secretario Víctor Villalobos Arámbula. 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/565208/Lanzan-Agricultura-e-IICA-estrategia-sectorial-de-
bioeconomia-para-Mexico.html 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
 https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-

cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 

https://www.hoytamaulipas.net/notas/565208/Lanzan-Agricultura-e-IICA-estrategia-sectorial-de-bioeconomia-para-Mexico.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/565208/Lanzan-Agricultura-e-IICA-estrategia-sectorial-de-bioeconomia-para-Mexico.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html


 
 

Hoja 2 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-
de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-
de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-
cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html 
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/41606-promueven-bioeconomia-y-negocios-
inclusivos 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-e-iica-lanzan-estrategia-sectorial-de-bioeconomia-para-
mexico/ 
 
Invita Agricultura a celebración de la Semana Nacional de la Sanidad Vegetal 
Con el propósito de promover la conciencia ciudadana sobre la importancia de proteger a las 
plantas para la producción de alimentos sanos y saludables, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural celebrará del 1 al 5 de julio la Semana Nacional de la Sanidad Vegetal 2024. 
En el marco del evento, el jueves 4 de julio, el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos 
Arámbula, entregará el Premio Nacional de Sanidad Vegetal 2024 a la doctora Raquel Alatorre 
Rosas por la Labor Científica y al Sistema Nacional de Inspección del Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) por Mérito Sanitario. El Valle / 

Edomex, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000052nc.pdf 

 
SECRETARÍA 

 
Importaciones de maíz se dispararon 40% desde 2020 
El nivel de importaciones de maíz -principalmente amarillo y transgénico de origen 
estadunidense- alcanzará este año una cifra sin precedentes con un incremento de 16% en 
comparación con las 19 millones 600 mil toneladas de todo el año pasado. En 2020, de acuerdo 
con información del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), México 
tuvo una producción de 27 millones 700 mil toneladas de maíz; mientras para este año la 

https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/bioeconomia-la-forma-de-aprovechar-los-desechos-de-cultivos-y-evitar-el-desperdicio-12168200.html
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/41606-promueven-bioeconomia-y-negocios-inclusivos
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/41606-promueven-bioeconomia-y-negocios-inclusivos
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-e-iica-lanzan-estrategia-sectorial-de-bioeconomia-para-mexico/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-e-iica-lanzan-estrategia-sectorial-de-bioeconomia-para-mexico/
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000052nc.pdf
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Secretaría de Agricultura estima que será de 25 millones 100 mil toneladas; es decir, en 
cuatro años la producción ha caído 9%. La Jornada, P22 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001229nc.pdf 

 
Inicia construcción de 270 mega bordos en abrevaderos 
Para captar mayor cantidad de agua pluvial y evitar la muerte de animales que afecta la 
economía de los ganaderos y lesiona también a la estatal, se inició la construcción de 270 
mega bordos de abrevadero en todo el territorio duranguense, en los que se invertirán 44.9 
millones de pesos (mdp). Este programa fue puesto en marcha por el gobernador Esteban 
Villegas Villarreal (PRI). Villegas Villarreal dio a conocer que, la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería y Desarrollo Rural, ha distribuido 47 mdp en el suplemento alimenticio. Lo que se 
traduce en 4 mil toneladas de maíz molido, además de 40 mdp para mil toneladas de frijol y el 
arranque de estos 270 bordos. El Universal, P15/ El Día, P7 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000948nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000041nc.pdf 

 
Chocolate, en peligro 
El cambio climático, las enfermedades de la planta y las precarias condiciones de los pequeños 
agricultores tienen en peligro al cacao. Según datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, en México, el cacao (Theobroma cacao L.) se cultiva en alrededor de 52 mil hectáreas 
en Tabasco y Chiapas. Desde inicios de este siglo, los agricultores de estas entidades han 
tenido que luchar con enemigos microscópicos. Reportes de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural señalan que se encontró un genotipo de cacao (que corresponde a una cruza 
de PA 169 x UF 273) resistente a la moniliasis en un 99% en campo y en un 90% en laboratorio. 
El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001002nc.pdf 

 
(B247) Semana de Inocuidad vegetal busca frenar el ingreso de plagas 
Este lunes arranca en San Luis Potosí la Semana Nacional de Inocuidad Vegetal que busca 
proteger a las plantas para lograr una producción correcta de alimentos sanos y saludables. El 
encuentro, que se realizará entre el 1 y el 5 de julio, convocó al sector productivo, a la 
academia, organizaciones científicas y a estudiantes. 24 Horas, P17 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001041nc.pdf 

 
El GEM y gobierno federal colaborarán para fortalecer agronegocios 
Las secretarías del Campo, del Trabajo y de Desarrollo Económico del Gobierno del Estado 
de México firmaron un convenio de colaboración para la implementación del "Programa de 
fortalecimiento para Agronegocios Mexiquenses", que contará con el apoyo de la Secretaría 
de Agricultura federal a través del Fideicomiso de Riesgo Compartido (Firco), para potenciar 
tres cultivos mexiquenses de alto potencial: miel, café y maíz cacahuazintle. Diario Imagen, P7 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001640nc.pdf 
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AGRICULTURA 
 
Quitan granos brillo a agroexportación 
En los primeros cuatro meses del año, la importación de granos básicos ha sido mayor que el 
valor obtenido por la exportación del tomate y el aguacate, dos de los productos más exitosos 
de la cadena agroalimentaria. En conjunto, la importación de los principales granos de 
consumo en México maíz, frijol, trigo, arroz registró un valor total de 2 mil 952 millones de 
dólares, mientras que el conjunto de aguacate y jitomate registró exportaciones por 2 mil 412 
millones de dólares. Si sólo se consideran las importaciones de maíz, estas superan en valor 
a lo reportado por las ventas de aguacate o jitomate por separado. Reforma, P1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001306nc.pdf 

 
Se rebelan contra la Conagua campesinos de Puebla y Veracruz 
Integrantes de 20 organizaciones campesinas, así como labriegos de la región Cuenca Libres 
Oriental, que abarca los estados de Puebla y Veracruz, reunidos en el municipio de Ocotepec, 
se declararon en rebeldía contra la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y propusieron cavar 
pozos sin la autorización de esa dependencia federal a la que consideran "sumida en la 
corrupción". En el Encuentro Nacional en Solidaridad con Totalco (municipio de Perote, 
Veracruz) y del Movimiento en Defensa del  Agua en Libres Oriental, realizado ayer, 
reprochaban que los títulos de explotación de mantos acuíferos sólo se otorgan a empresas 
transnacionales de agronegocios, mientras a los campesinos les niegan los permisos, con el 
argumento de que la cuenca está en veda. La Jornada, P40 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001059nc.pdf 

 
BC: 3 jornaleros agrícolas murieron por golpe de calor 
Tres de cuatro personas fallecidas por golpe de calor en la actual temporada de verano, en la 
que se han tenido temperaturas de hasta 43 grados centígrados y sensación térmica de 48, 
eran jornaleros agrícolas en campos del Valle de Mexicali. El caso más reciente se reportó el 
pasado jueves en un rancho datilero del ejido José Saldaña. El primer trabajador que murió de 
hipertermia fue Gilberto Vargas, de 32 años, quien se desvaneció en un rancho que cosecha 
sandías. La Jornada, P32 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001154nc.pdf 

 
Alertan por el exceso de agave 
De la plantación de agave en México, de 2020 a 2023, sobrarán 900 millones de plantas, dentro 
de la Denominación Origen Tequila, que no se van a poder consumir, se van a echar a perder 
y se enfrentará, en los siguientes meses, un problema fitosanitario muy grave a nivel nacional, 
en los cinco estados con dicha denominación, que son: Jalisco, Guanajuato, Nayarit, 
Michoacán y Tamaulipas; y la producción más grande es en los primeros dos estados 
mencionados. El Sol de México, P11 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000648nc.pdf 
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El secuestro de la ruta alimentaria 
El crimen organizado extendió sus operaciones al sector alimentario del país. La cadena de 
suministros en todo el mapa mexicano ha sido golpeada por diferentes cárteles de la droga 
que se han apropiado de hectáreas de cultivo, transporte y almacenes de comida, con lo que 
han logrado imponer los precios finales al consumidor. El aguacate, el limón y el mango fueron 
los primeros productos damnificados al ser vistos como un negocio por varios cárteles de la 
droga que han afianzado sus operaciones en estados como Guerrero, Michoacán, Zacatecas, 
Jalisco y otras entidades. La situación ha hecho crisis ahora con otros productos de primera 
necesidad, los cuales se surten en los principales mercados públicos y centrales de abasto del 
país, además del encarecimiento de estos en hasta 300 por ciento. Reporte Índigo Cinco Días, P 

1 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000890nc.pdf 

 
GANADERÍA/APICULTURA 

 
Sequía merma el hato ganadero en Querétaro 
La actividad ganadera de Querétaro resiente los estragos de la sequía. La escasez de agua 
en los embalses y la insuficiencia de forraje están impactando a los productores, 
principalmente de las regiones del semidesierto y de la Sierra Gorda. Estas condiciones han 
provocado una caída de 30% del hato ganadero, debido a que están optando por vender su 
ganado para evitar que muera a causa de la escasez de agua y de alimento, explicó el 
presidente de la Unión Ganadera Regional de Querétaro (UGRQ), Romualdo Moreno 
Gutiérrez. El Economista, P 44 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000891nc.pdf 

 
PESCA | ACUACULTURA 

 
Crean refugios para salvar pesca 
Diversas pesquerías en aguas mexicanas han estado sometidas en las últimas décadas a una 
creciente presión, además de los efectos por el cambio climático y la contaminación, por la 
sobreexplotación de recursos, la captura ilegal -que representa hasta el 40 por ciento del total, 
según algunas estimaciones- y la insuficiente vigilancia. Como una medida para enfrentarla, 
se creó hace 17 años la figura Zonas de Refugio Pesquero (ZRP), destinadas primordialmente 
a garantizar la reproducción y supervivencia de especies de interés comercial. Reforma, P12 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001350nc.pdf 

 
Protegen Celestún con recursos propios 
La pesca furtiva ha sido durante años una amenaza en la costa de Celestún, en Yucatán, y un 
grupo de sus habitantes se ha empeñado desde hace más de una década en proteger sus 
recursos. Lograron en 2019 el establecimiento de una Zona de Refugio Pesquero (ZRP), la 
primera de la entidad y la segunda más extensa del País, con 345 kilómetros cuadrados, que 
vigilan y cuidan con escasos recursos, y cuyo decreto buscan renovar este año. La de Celestún 
es una zona de refugio temporal parcial en la que se permite la captura como pulpo en 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000890nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000891nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001350nc.pdf
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temporada y solo con artes de pesca artesanales, no con gancho o mediante buceo de apnea 
o a pulmón, mientras que está restringida la pesca comercial de buceo con arpón, y está 
prohibida la deportiva. Reforma, P 12 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001362nc.pdf 

 
ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 

 
Precio de futuros de trigo pierde 16% en junio 
El precio del futuro del trigo cayó un 16.96% en el Mercado de Futuros de Chicago (CME, por 
sus siglas en inglés) en el mes de junio después de registrar su mayor repunte en los últimos 
10 meses en mayo. En la sesión de este miércoles, los futuros del trigo cotizaron en 5.75 
dólares por bushel, en mayo su precio llegó a los 7.00 dólares, de esta manera borró totalmente 
las ganancias del mes previo. El precio de los futuros del maíz retrocedió un 8.52% tras pasar 
de los 4.46 dólares a los 4.08 dólares por bushel. La soya fue el grano con menor retroceso al 
bajar un 5.80% desde los 12.05 dólares hasta los 11.35 dólares por bushel. El Economista, P24 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000842nc.pdf 

 
Futuros de algodón, en su nivel más bajo en cuatro años 
Los futuros del algodón estadounidense cotizaban en 63.25 centavos por libra, su nivel más 
bajo desde febrero de 2020 y un retroceso de 37.4% en los últimos cuatro meses, los precios 
fueron presionados por la fortaleza del dólar y las perspectivas de un alza de la oferta. El 

Economista, P 54 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000832nc.pdf 

 
Caen ventas de pan entre 40 y 50 por ciento 
Debido al incremento en el precio del pan y otros factores, la venta de este tradicional alimento 
mexicano disminuyó hasta 50 por ciento, informó Óscar Humberto Meza Rivera, presidente de 
la Asociación de Panaderos del Estado de Zacatecas. Luego de aumentar 1 peso los precios 
de su producto a partir de abril, las ventas reportaron una primera caída de entre 20 y 25 por 
ciento; a esto se suma que, con las altas temperaturas presentadas este año, bajó la demanda 
del pan, pues las familias buscan alimentos más frescos, detalló. El Financiero, P 29 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001258nc.pdf 
 
Canasta alimentaria se mantiene al alza; precios aumentan 2.2% 
La canasta de 33 productos considerados mínimos indispensables en la dieta de las familias 
mexicanas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) 
se encareció 2.2% durante el primer semestre del año. Mientras que en diciembre pasado se 
requirieron dos mil 177 pesos con 40 centavos para adquirir la canasta alimentaria, seis meses 
después, la cantidad ascendió hasta dos mil 218 pesos con 30 centavos. Entre los productos 
con mayores alzas destacan el plátano, el azúcar, el chile cuaresmeño y la naranja. En tanto, 
productos como el limón y jitomate descendieron de precio. Excélsior, P.P, 1-2 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001393nc.pdf 
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Crucial, atender disputas en 4o año del T-MEC 
A cuatro años de la entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC), es de vital importancia resolver las controversias comerciales pendientes y alinear los 
marcos regulatorios entre los tres países para asegurar el éxito y la continuidad del tratado de 
cara a su primera revisión en 2026. Según el IMCO, uno de los aspectos más apremiantes es 
la resolución de las disputas Estado-Estado activas bajo las reglas del T-MEC. Hasta la fecha, 
se han activado siete controversias en diversos sectores clave, incluyendo lácteos, automotriz, 
energético, biotecnología agrícola y producción de paneles solares. El Financiero, P.P 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001087nc.pdf 

 
Chinos rentan para sembrar hortalizas en suelo de Puebla 
Empresarios de China están rentando tierras ubicadas en la zona de Tehuacán y 
Tecamachalco, Puebla, para producir alimentos, mismos que son exportados a su nación, 
reveló Miguel Ángel Carrera Castañeda, líder de la Confederación Nacional Campesina en la 
entidad. Son cerca de 500 hectáreas de terrenos que se encontraban abandonados por sus 
propietarios por falta de capital; ahora con estos inversionistas extranjeros recuperaron su 
vocación. Milenio Diario, P1 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000636nc.pdf 
 

Aprovecha México el TMEC 
De acuerdo con los datos del Departamento de Comercio de EU, este año México no sólo 
superó a China como proveedor de mercancías, sino que ha alcanzado niveles récord en sus 
exportaciones. Fernando Meyer, jefe de asuntos económicos de la Confederación Nacional de 
Organizaciones Ganaderas, consideró que tomando como referencia los datos en comercio 
exterior, el beneficio a partir de 2020 se refleja y se consolidó este año. Reforma, P.P. 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001295nc.pdf 

 
Exportación de 6 estados supera remesas de todo 2023 
Sinaloa, Chiapas y Nayarit tuvieron una participación mayoritaria en las exportaciones del 
sector minero y de agricultura. El valor de las exportaciones que hicieron las entidades 
federativas incrementó 2.0 por ciento a tasa anual; por sectores económicos, las exportaciones 
agropecuarias aumentaron 4.8 por ciento; manufactureras, 2.3 por ciento; sin embargo, las 
exportaciones de minería tuvieron una caída de 4.5 por ciento respecto al año pasado. El sector 
de la manufactura, entre enero y marzo de este año, contribuyó con 89.6 por ciento del valor 
total de las exportaciones; minería petrolera y no petrolera, con 6.2 por ciento y el sector 
agropecuario con 4.2 por ciento. La Razón de México, P 16 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001370nc.pdf 

 
Importan 41% más carne res 
De enero a mayo, las importaciones de carne de res sumaron 107 mil toneladas, un incremento 
de 40.7 por ciento respecto a las 76 mil que se compraron en el mismo periodo de 2023, de 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001087nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000636nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001295nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001370nc.pdf
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acuerdo con datos de la Agencia Nacional de Aduanas de México. Juan Carlos Anaya, director 
general de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), explicó que el incremento de las 
compras de carne a otros países se debe a una fortaleza del peso mexicano. Anaya consideró 
que el Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la Carestía (Apecic) puede impactar a mediano 
plazo, pues permite la entrada de cárnicos libre de aranceles incluso sin un acuerdo comercial. 
Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001321nc.pdf 

 
DIARIO OFICIAL  

 
CONVENIO Modificatorio al Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los 
componentes de vigilancia epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, 
campañas fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa 
de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2024, que celebran la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Morelos. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5731911&fecha=01/07/2024#gsc.tab=0 

 
COLUMNAS 

 
Moneda al aire / Bien visto el próximo secretario de Agricultura/ Jeanette Leyva 
La llegada del próximo secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio Berdegué, no es sólo 
bien visto por el sector, ya que la amplia experiencia que tiene tras su paso en la Organización 
de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) sino también en su natal 
Mazatlán, en donde la familia es muy conocida. De origen empresarial, para quienes conocen 
esas tierras, su familia es la dueña del tradicional hotel El Cid&Resort, en Mazatlán, un punto 
de encuentro importante y referencia ya que es el hotel más exitoso de la zona, en donde igual 
hay una marina que un club y del cual su papá fue el fundador. El Financiero, P6 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001152nc.pdf 

 
Split financiero / ¿Adiós Monsanto?  /Julio Pilotzi 
Ya veremos el alcance de la decisión de Monsanto, que ha retirado su demanda contra el 
decreto presidencial de 2020 emitido por el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Este 
decreto busca eliminar el uso de glifosato como herbicida y prohíbe el maíz transgénico para 
consumo humano en México. La empresa había interpuesto más de 30 juicios de amparo 
Intentando declarar inconstitucional dicho decreto. Sin embargo, la mayoría de estos juicios no 
resultaron favorables para Monsanto, lo que motivó la decisión de retirar su demanda, quizá 
ese tristemente sea el origen de su decisión. La Razón de México, P18 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001337nc.pdf 

 
Capitanes / TMEC a revisión 
Hoy se celebran cuatro años de la firma del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá 
(TMEC) y a la luz del cambio de Gobierno en México y de las elecciones en Estados Unidos, 
vale la pena hacer un análisis de dónde estamos antes de llegar a la revisión del acuerdo 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001321nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5731911&fecha=01/07/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001152nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001337nc.pdf
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comercial en 2026. Los casos activos más polémicos están en los sectores energéticos y 
agroindustrial, con claras diferencias y disputas abiertas. Reforma, P3 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001374nc.pdf 

 
Glosas Marginales / De finanzas públicas, trigo y aguacates / Everardo Elizondo 
La autosuficiencia cuestionada., con razón. El próximo Secretario de Agricultura ha declarado 
que seguirá vigente la intención de conseguir la "autosuficiencia alimentaria". Dakota del Norte 
es el estado que ocupa el primer lugar en la producción de trigo en Estados Unidos; sus 
condiciones climáticas son ideales para el caso. Supongo que, en aras de la "autosuficiencia 
alimentaria" también podría producir aguacates... en invernaderos gigantescos y a un costo 
enorme. Eso sería absurdo, por supuesto, cuando la alternativa racional es hacer guacamole 
con aguacates producidos en Michoacán, donde las condiciones climáticas son ideales para 
ello. Así pues, en Estados Unidos se cosecha trigo y en México aguacate; el comercio 
internacional se ocupa del intercambio y todos contentos... salvo algunos políticos. Reforma, P 

6 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001419nc.pdf 

  
Desigualdad y educación / El aguacate, símbolo de la relación entre México y Estados 
Unidos / Pablo Trejo Pérez 
En 2022, Estados Unidos decidió bloquear temporalmente todas las importaciones de 
aguacates procedentes de México tras una amenaza verbal a un inspector de seguridad. La 
prohibición se levantó días después de que México promulgara más medidas de seguridad 
para los inspectores del USDA Cerrar o demorar la entrada de aguacate, tiene un impacto 
tremendo. Algunos datos: De acuerdo con cifras del Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), la producción de aguacate en México cerró 2023 con un 
volumen de 2.7 millones de toneladas métricas, lo que representa un aumento de 4 % respecto 
al año anterior. Uno más uno, P9 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000093nc.pdf 
 
Justa medianía / Las dos caras de Alberto / David E. León Romero 
El gobernador de Nuevo León celebra el incremento de los niveles de agua en las presas de 
su estado tras el paso de Alberto, el primer ciclón tropical de esta temporada. Y cómo no 
hacerlo, si la situación por la que atraviesa aquella región es preocupante. Los niveles del 
Sistema Cutzamala, encargado de dotar de agua a la Ciudad de México, continúan 
preocupando a diversos actores; la presa Miguel Alemán registra un 26% de su capacidad. 
Los bajos niveles han obligado a la Comisión Nacional del Agua a disminuir el caudal que viaja 
a las viviendas de la capital del país. La Razón de México,  P10 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001274nc.pdf 

 
Kiosko / Gobierno, ni los ve ni los oye 
Desde Veracruz, nos cuentan que sigue creciendo "como bola de nieve" el conflicto en Totalco, 
donde fueron asesinados los hermanos Jorge y Alberto Cortina Vázquez, por elementos de la 
Fuerza Civil, tras exigir el cierre de Granjas Carroll de México. Nos indican que los familiares 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001374nc.pdf
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de los jóvenes campesinos están hartos de que "nadie los pele" y anunciaron que denunciarán 
penalmente al gobierno de Cuitláhuac García (Morena) ante la fiscalía del estado para que se 
investigue quién dio la orden de disparar en el desalojo. El Universal, P15 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000951nc.pdf 

 
Historias de NegoCEOs / Los pendientes de AMLO y el legado a cuidar / Mario 
Maldonado 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró este fin de semana que sus obras de 
infraestructura prioritarias no quedarán pendientes, no obstante, el estatus de estos proyectos 
deja ver exactamente lo contrario, sobre todo en el caso de la Refinería Olmeca y del Tren 
Maya, que dependerán plenamente de la nueva administración para dejar de ser una mancha 
de la 4T y convertirse finalmente en ese legado que tanto anhela el fundador de Morena. El 

Universal, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000982nc.pdf 

 
POLÍTICA 

 
Sugieren a Sheinbaum que pinte su raya 
Al ser Claudia Sheinbaum la primera Presidenta electa de México, mujeres líderes de 
organismos empresariales le sugirieron que "pinte su raya" respecto a la agenda que empuja 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Además le recomendaron fijar su estilo de 
Gobierno y toma de decisiones. Reforma, P.P. 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001368nc.pdf 

 
Piden en PRI detener reelección de Alito 
La corriente Frente Amplio de Renovación Interna del PRI exigió la renuncia de Alejandro 
Moreno de la presidencia del partido, y la posposición de la Asamblea Nacional, convocada 
para el próximo domingo 7 de julio. Dicha corriente tricolor está conformada por ex legisladores 
y ex Gobernadores, como Natividad González, de Nuevo León; José Reyes Baeza, de 
Chihuahua; y Héctor Astudillo, de Guerrero; y tiene como vocera a la ex dirigente nacional 
tricolor, Dulce María Sauri. Reforma, P.P. 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001313nc.pdf 

 
Programas sociales, la locomotora de votos del 2 de junio 
El actual régimen encontró en los programas sociales el motor importante y eficaz de su 
estrategia electoral para que su movimiento se mantenga en el poder a través de mejorar la 
entrega de apoyos, no sólo con la entrega de dinero, sino también al ampliar los padrones e ir 
aumentando los montos proporcionados, según especialistas en distintas materias. El Universal, 

P.P.-4 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000939nc.pdf 

 
Pluralidad de la 4T diluye a la oposición  
En las entidades donde Morena ha ido diluyendo la presencia opositora, tras el 2 de junio, la 
pluralidad en la representación política emergió al interior de la misma coalición [untos 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000951nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000982nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001368nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001313nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000939nc.pdf
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Seguimos Haciendo Historia. En las pasadas elecciones, la ola guinda confirmó su hegemonía, 
pero, en donde ésta resultó mayor, la disputa por cargos a nivel local no se dio contra la alianza 
conformada por PAN, PRD y PRI, sino contra sus propios aliados a nivel federal, el PVEM y el 
Partido del Trabajo (PT). Excélsior, P.P. 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024001437nc.pdf 

 
Sheinbaum, por presupuestos crecientes para agua y mejor trato a ganaderos 
Una vez que Claudia Sheinbaum Pardo asuma la administración federal como presidenta de 
México echará andar un "programa ambicioso, con presupuestos crecientes y también con 
decisiones que establezcan el orden, desde el gobierno, las gestiones del agua en el país, 
además del compromiso de nuevos precios de garantía para elevar el bienestar y la calidad de 
vida de quienes se dedican a la ganadería, a la producción de alimentos", dijo Alfonso Ramírez 
Cuéllar, diputado electo y del equipo de asesores de la virtual jefa del Ejecutivo. La Crónica, P11 

https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_01072024/01072024000140nc.pdf 
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POR FIN llegó julio y trae algo más que memes: el
séptimo mes del año comienza a ritmo de huracán
en el Caribe con "Beryl" en categoría 4, lo que provoca
preocupación por el sureste mexicano.

DESDE AYER el propio gobernador yucateco Mauricio
Vila pidió a la población estar muy atenta a los avisos
de Protección Civil, ante la llegada del huracán.
Se espera que llegue a tierra a más tardar el jueves.
EL MANDATARIO panista debe estarle rezando a todas
las deidades mayas y de la 4T para que le meteoro no
cause estragos, pues los expertos meteorólogos advier
ten que se trata de un fenómeno extraño e histórico.
Y es que no se recuerda un huracán de este tamaño que
se haya formado en fechas tan tempranas como junio.
PARA LA GOBERNADORA de Quintana Roo, Mara
Lezama, también es un predicamento cómo encarar
los efectos del meteoro luego de las afectaciones de
las tormentas en municipios quintanarroenses.
A VER SI NO HA TOMADO vacaciones nuevamente,
porque la tormenta anterior la tomó en Europa.
Si no, que vaya apresurando su regreso.

A PARTIR de hoy le quedan tan sólo tres meses al gobier
no de Andrés Manuel López Obrador Y quien mucho
se despide, como que no tiene muchas ganas de irse.
RESULTA curioso que siendo tan dado el Presidente a
celebrar todo tipo de efemérides personales y políticas,

no ha iniciado propiamente el recorrido del adiós. Por
el contrario: sigue empujando una reforma constitucio
nal, está dejándole lincamientos a su sucesora y hasta
planteó que podría regresar a la escena política si ocurre
una guerra.

UNA DE las leyes no escritas de la Presidencia de
México es que el séptimo es el año más difícil del
sexenio. Dejar el poder no debe ser fácil y menos para
alguien acostumbrado a ser el centro mañanero de la
atención. Ya veremos qué pasa después de septiembre.

A LA Selección Mexicana le pasó en la Copa América 1
alo que a ciertos políticos en las elecciones del 2 de junio: 4

construyeron un castillo de ilusiones sin cimientos en
la realidad.

COSA de ver que Jimmy Lozano dirigiendo al equipo,
fue como "Alito" Moreno y Marko Cortés dirigiendo
al frente opositor, es decir, chutando pal monte: sin
idea, sin frescura, sin entender lo que pasaba en
la cancha.

A ESO súmele un árbitro cargado a los intereses de
la Conmebol sin tomar en cuenta a la FMF, muuuy
parecido a lo que ocurrió con el INE, pandeado en
muchos casos al lado moreno.

CON los delanteros pasó lo que con algunos candida
tos Santi Giménez como Santi Taboada, lleva años
siendo una promesa y nomás no cuaja; Uriel Antuna
fue como Xóchitl Gálvez, demasiados caracoleos para
no anotar; Luis Donaldo Colosio rumbo al Senado
fue como Edson Álvarez: muy buena fama, pero baja
efectividad para hacer frente al rival.
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No como Dinamarca
"El cinismo es el humor

con mala salud".

H.G. Wells

Por lo menos el doctor David
Kershenobich, próximo secre
tario de Salud, puso los puntos

sobre las íes: "Yo no sé si necesaria
mente como Dinamarca, pero de que
vamos a avanzar en tener un sistema
de salud sólido y que pueda durar por
mucho tiempo para adelante, sí".

Las constantes declaraciones del
Presidente de que ya pronto vamos
a estar como en Dinamarca, o mejor
que en Dinamarca, no revelan siquie
ra la ignorancia de quien no conoce
más sistema de salud que Médica Sur
o el Hospital Militar cuando brinda
servicios al primer mandatario. López
Obrador nunca se ha interesado en la
salud del pueblo. Se burla de quienes
tienen que acudir a las cada vez más
maltrechas clínicas públicas al decir
que ya casi se transformarán para vol
verse mejores que las de Dinamarca.

Por lo menos Kershenobich no se
burla. A él le ha tocado trabajar en el
Instituto Nacional de Ciencias Médi
cas y Nutrición. Lo ha dirigido tam
biéa Conoce la dolorosa precariedad
de recursos de las instituciones públi
cas. Quizá por eso podemos esperar
de él soluciones en vez de ocurrencias.

¿Por dónde empezará Kersheno
bich su labor en la Secretaría de Salud?
Este pasado 27 de junio dijo: "Sobre
todo, en continuar con los procesos
que ya existían y poder plantear cómo

seguir avanzando en los mismos". Al
contrario de López Obrador y su es
cudero Hugo LópezGatell, que des
mantelaron el Seguro Popular y las
compras consolidadas de medicamen
tos, Kershenobich propone construir
sobre lo que ya tenemos. Es una posi
ción razonable.

¿Cuál es el reto? El mismo que te
nían las autoridades de salud antes de
la llegada de López Obrador: "Dar
atención a toda la población, inde
pendientemente de que tengan o no
aseguramiento laboral".

Ese objetivo fue la razón del lan
zamiento del Seguro Popular, que en
su momento fue uno de los programas
mejor evaluados del gobierno federal
y que López Obrador destruyó por ra
zones ideológicas. Para sustituirlo, creó
el Insabi en 2020, pero tuvo que ex?
tinguirlo en 2023 ante su estrepitoso
fracaso. Ahora ha encaigado la tarea •
a una rama del Seguro Social llamada
IMSSBienestar.

Me parece que Zoé Robledo está
haciendo una labor honesta por cons
truir un buen sistema de salud para
los no asegurados en el IMSSBien
estar. Tiene sentido que Kersheno
bich edifique sobre lo logrado y que
no llegue con un hacha destructora
como AMLO. Sin embargo, uno de los
grandes problemas será evitar que el
gasto en el IMSSBienestar socave los
recursos del IMSS. Esta es una institu
ción tripartita, financiada por patrones,
trabajadores y el gobierno, y usar sus
recursos para tapar un hoyo sin fon
do sería irresponsable. De hecho, ya

hemos visto en los últimos años un
deterioro notable en los servicios del
IMSS.

El primer paso en salud del próxi
mo gobierno debe ser dejar de enga
ñar al pueblo, no seguir pretendiendo
que los servicios de salud serán pron
to iguales o superiores a los de Dina
marca. El segundo es entender que
cualquier sistema de salud necesita re
cursos adecuados. El gasto público en
salud de México, que alcanzó 3.4 por
ciento del PIB en 2003 y2004, cuando
se creó el Seguro Popular, ha bajado a
2.7 por ciento en 2023 (CIEP, "Análi
sis del presupuesto en salud rumbo a
2030", p. 10). No solo gasta menos el
gobierno en salud, sino que lo hace
peor, como se manifiesta en las fallidas
compras de medicamentos.

El único éxito de López Obrador
en salud ha sido la privatización del
sistema. Al enfermarse, los mexicanos
acuden cada vez más a los consultorios
de las farmacias privadas. Estos son ya
los puntos de primer contacto. Espe
rar semanas o meses a una cita en las
instituciones públicas es inaceptable.
Quizá el Presidente no lo sepa, pero así
no funcionan las cosas en Dinamarca.

• PODER

El poder embruja, por eso la resistencia
de Biden a renunciar a la candidatura
demócrata a la presidencia de Estados
Unidos, con lo cual le abrg la puerta a
Trump. Veremos pronto si realmente
AMLO acepta quedarse a vivir solo, ale
jado del poder, en el rancho de Palenque

wmque dice que no es suyo.
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No simulación
Es necesario que los políticos
que han ofrecido sus
destrezas para servir a México
entiendan que los ciudadanos
estamos hartos de palabras
hipócritas, de nombramientos
y modificaciones legales que
no resuelven los profundos
problemas actuales.

Más allá de expresiones
teatrales, de mentiras y
fantasías los políticos tendrán
que demostrar facultades,
capacidades que los haga
mejores que los anteriores.

Porque los ciudadanos
responsables de mejorar el
futuro y como únicos dueños
de este país, no estamos
dispuestos a seguir tolerando
caprichos, a políticos
maquilladores de carencias,
que sólo simulan ser hábiles
benefactores de "su pueblo".

Urge conocer el proyecto
para reconstruir lo deteriorado,
lo destruido.

J. Jesús Arévalo Hernández

García, NL
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La posdata
1 abrumador triunLE fo de Claudia
Sheinbaum abrió

una sorda batalla entre el gobierno
saliente, Morena y los satélites en
gordados. La paternidad del triunfo
entra en la disputa Escriturarlo es
lo que vale para la futura repartición

Hay quienes sostienen en esa
disputa que Sheinbaum ganó sí y
solo sí porque AMLO lo dispuso.
La votación obtenida es prestada
no propia Si el triunfo no es pro
pio, lo que procede es acatar el re
parto de la herencia con el derecho
al usufructo. AMLO ha reiterado
que se retira pero recientemente
ha hecho apostillas: "si me llama
mi Presidenta", "si hay una guerra",
"vendré a ver a mi esposa".

Ahí radica una de las princi
pales incertidumbres para la tran
sición. Unos imploran por la per
manencia eterna, otros piden que
se apresure la distancia

2. El 17 de noviembre de 2016,
durante una gira por Querétaro, en
una reunión de militantes le pre
guntaron a AMLO sobre por qué
no tenía como cercano colabora
dor a Gerardo Fernández Noroña

AMLO contestó: "Les reco
miendo, si no lo leyeron, un artí
culo que escribí el domingo pasa
do para el REFORMA. Se llama
Posdata, del inventario de árboles
frutales y maderables de la Quin
ta Ta Chingada'. Léanlo. Ahí van
a entender más, comprender más
lo que somos nosotros. El por
qué estamos en este movimiento",
dijo, (https://www.youtube.com/
watch?v=mRWwX9ClW8)

El texto (Posdata palencana.
Andrés Manuel López Obrador.
Revista R. REFORMA. 13/noviem
bre/2016), reveló entonces cómo
fue la decisión de la herencia de
la finca 'Ta Chingada" a sus cua
tro hijos.

"El mejor consejo y la enseñan
za mayor que uno puede dar a los
seres queridos es la del desinterés
por lo material, porque muchas ve
ces la infelicidad se produce por la
ambición al dinero. En consecuen
cia, la satisfacción más grande que
uno puede tener mientras exista, es
contar con hijos honestos, que ha
gan de su vida una línea recta y lle
ven a la práctica sentimientos since
ros de amor al prójimo, en especial,
a los débiles, pobres y humillados".

Para AMLO, aquel artículo era
un estandarte. "Es entendible que
haya miedos acerca de lo que repre
sentamos. Ese va a ser el principal
adversario: el miedo", dijo enton
ces para señalar que Noroña era
incongruente e insinuar que era
un ambicioso.

3. Fernández Noroña ahora re
clama su derecho de tanto luego de
que le hicieron creer en 2023 que
tendría un lugar en la nomenklatu
ra Igual que en 2016.

El fondo del debate es sobre
los custodios, aquellos que consi
deran como su patrimonio a la 4T.
Los custodios, empero, están frac
turados al menos en dos partes:
aquellos que pregonan la pureza
pero son capaces de aliarse con
muchos diablos con tal de aprobar
las reformas legislativas de AMLO
y consumar "un cambio de régimen"

y no un cambio de gobierno, para
evitar los "desvíos" del nuevo go
bierno. Frente a quienes no con
ceden ni un ápice al oportunismo
de advenedizos. Se llevan fuerte.
Rafael Barajas llamó en una confe
rencia "estúpidos" a aquellos que
no aceptan a legisladores que antes
fueron antimorenistas.

4 El choque de los custodios
también es contra la corriente que
alienta al nuevo gobierno, que so
portó la campaña electoral e inclu
so padeció las presiones de buró
cratas del gobierno de la 4T. Que
creen en Claudia Sheinbaum co
mo una mujer autónoma, de guía
y méritos propios.

Es, para cualquier caso, una
tendencia que pregona la raciona
lidad y la mesura Que si por ellos
fuera no precipitarían la aprobación
de la reforma judicial y diluirían el
Plan C en negociaciones políticas.

Aunque parece que han admi
tido la fatalidad "el cambio de ré
gimen" se impone en septiembre y
a partir de octubre habrá que remar
a contracorriente.

En su tensión, sus jaloneos, po
nen en juego a muchas de las ins
tituciones creadas en la transición
como reclamos democráticos, de la
propia izquierda partidista

La demolición, con carga de
dinamita controlada desde el Con
greso, no supone dejarle al nuevo
gobierno las claves del control, la
reposición y la remodelación de un
sistema político y judicial democrá
ticos. Conjugar las partes demoli
das es algo más que la repetición
de consignas.
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Orgullo
que pudo haberme tocado ser homo
sexual he sido constante defensor de
los derechos de la comunidad LGBT
etcétera, y he denunciado todas las
formas de discriminación contra sus
integrantes. Creo que cada quien debe
poder ejercitar su sexualidad en for
ma libre, sin más condición que la de
ejercerla responsablemente, en forma
consensuada, con respeto a la libertad
ajena y sin dañarse a sí mismo ni ha
cer daño a los demás. Eso excluye de
raíz la terrible infamia conocida como
pederastía, ejemplo vil de la degrada
ción humana, lo mismo que crímenes
como la violación o el abuso sexual de
cualquier tipo. Celebremos entonces
los avances que en nuestro país se han
hecho en el campo de la diversidad,
y sigamos luchando contra cualquier
clase de violencia de género o discri
minación por sexo. Eso nos hará me
jores seres humanos y nos alejará de
una de las más feas maneras de es
tupidez que existen: la maldad... Un
tipo le preguntó a otro: "¿Qué has sa
bido de aquella pareja de novios ami
gos nuestros, Verolino y Tafilita?". Le
informó el otro: "Se acaban de sepa
rar". "¿Cómo?" se condolió el prime
ro. "Sí confirmó el amigo. Regre
saron de su luna de miel"... El granjero
consultó al veterinario: "De un tiempo

Creo haber presenciado co
mo espectador casual una de
las primeras manifestaciones

del orgullo gay en la Ciudad de Méxi
co. Debe haber sido a fines de los años
50 del pasado siglo, y tuvo lugar en el
Hemiciclo a Juárez, en presencia de
unos 200 asistentes, valerosos todos,
pues en aquel tiempo la homofobia
llegaba a extremos de violencia gene
ral. Era de tarde, cercana ya la noche,
y un orador estaba diciendo su men
saje cuando de súbito cayó uno de
esos fuertes chaparrones que suelen
abatirse sobre la Capital. Tan inten
so fue el aguacero que los presentes
corrieron a guarecerse bajo las mar
quesinas de las tiendas en la Avenida
Juárez. Les gritó un borrachito que es
taba ahí de curioso: "¡No corran! ¡No
sean jotos!". Desde entonces, afortu
nadamente, hemos adelantado mu
cho tanto en las muestras del orgullo
gay como en el respeto a la preferen
ciá sexual de las personas. Me alegró
enterarme de la enorme cantidad de
participantes en el desfile de la Ciu
dad de México y en otras del país, y
aplaudí en la mía a la gasolinera que
a todo lo largo del mes de junio pu
so la bandera del arcoíris en sus ins
talaciones. Desde mi condición de
heterosexual eso me tocó ser, igual

acá mis gallinas están poniendo hue
vos marcados con los aros olímpi
cos. ¿Se deberá eso a la cercanía de
la Olimpiada de París?". Ponderó el
albéitar: "Creo que más bien se de
be a que su gallo tiene pie de atleta"...
Babalucas le contó a un amigo: "Hice
un viaje a Monterrey". Le preguntó
el amigo: "¿Y cómo encontraste el cli
ma?". Respondió el tonto roque: "Bajé
del autobús y ahí estaba"... Don Mar
tiriano, el sufrido esposo de doña Jo
doncia, llegó a su casa a las 7:05 de la
tarde, cuando su hora de llegada era
a las 7. La señora lo recibió con acri
monia "¿Cuántas veces te he dicho
que no debes llegar tarde?". 'Terdó
name, querida se disculpó, manso
y humilde, el buen señor. Ignoraba
que debía llevar la cuenta"... Cucoldo
abrió el clóset de la alcoba y vio en el
interior a un individuo sin otra cober
tura que un asperges de la tradicional
loción llamada Jockey Club. Se vol
vió hacia su esposa, que estaba en el
lecho conyugal igualmente desprovis
ta de atavíos, y le hizo una pregunta
por demás superflua "¿Qué significa
esto?". Respondió la señora en son
de queja "Tú tienes en el clóset tus
palos de golf, tu raqueta de tenis y tu
bola de boliche. ¿Y yo no puedo tener
nada?"... FIN
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Hay tres milagros que nos suceden cada
día y que ni siquiera vemos.
La casa.

El vestido.

Y el sustento.

El techo que nos cubre es un prodigio,
lo mismo que la ropa que nos viste y el
pan que nos alimenta. Alguien dirá que
son el fruto de nuestro trabajo. Mi abuela
Liberata rezaba al ñnal de la comida:
"Gracias a Dios que nos dio de comer sin
haberlo merecido, amén". Su hijo Rubén,
padre que fue del inolvidable Profesor
Jirafales, protestaba por el rezo:
"No, mamá Lata. Yo sí lo merezco.
He trabajado duro toda la semana".

También el trabajo es un milagro, lo
mismo que la salud para poder cumplirlo.
Hoy haré lo mismo que hago el primer día
de cada mes: encenderé una pequeña vela
cuyo tenue fulgor habrá de recordarme
que estoy rodeado de milagros. No verlos
es como estar ciego del alma. De esa
ceguera líbrame, Señor. Es peor que la
ceguera de los ojos. Se llama ingratitud.

¡Hasta mañana/...
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CIRCUITO
INTERIOR

ROBO de cable:

frecuente.

PERO que quienes
lo cometan sean

trabajadores de una
Alcaldía: pocas veces
se había comprobado.
Y OCURRIÓ el
sábado en la Colonia

Anáhuac.

CUENTAN que un
chofer del Trolebús

se percató de la
sustracción de

cableado de cobre

del Servicio de

Transportes Eléctricos
sobre Mariano

Escobedo.

SORPRESA se llevó

al ver que eran tres
servidores de Miguel
Hidalgo, hasta con

una grúa oficial.

LA MAÑA
de la maraña.

• • •

¿QUÉ dicen en el
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento para
no reconocer que
nadarán de muertito

con algún tema?

¡EXACTO! Que
establecen mesas de

negociación de las
que "pronto" se darán a
conocer resultados.

AL MENOS eso pasa
con el comercio

ambulante

desbordado en el

Centro Histórico.

SEGÚN esto, el titular
de Gobierno, Ricardo
Ruiz, está próximo a
informar qué acciones
se tomarán.

AUNQUE quienes
saben de eufemismos

juran que va a estar

complicado que en los
meses que vienen se
vean mejoras a ras de
calle, pues los grupos
que tienen el control
de la venta ganaron tal
poder en las anteriores
elecciones, que
difícilmente alguien
quiere ponerlos
en cintura.

SE TRATA, para
pronto, de un círculo
sin cuadratura

que, si bien le va
a los capitalinos,
se contendrá para
que sea la siguiente
Administración la que
se eche ese trompo
a la uña.

TRAS ser despedida
del Canal del

Congreso, una
comunicadora volvió,
pero ahora como
integrante
del Parlamento

de Mujeres.

Y DIO la pequeña
casualidad que
justo su imagen fue
cortada durante sus

intervenciones

en el Pleno.

PARA algunos
ingenuos, fueron fallas
técnicas, pero quienes
saben bien cómo se

mueven las cosas en

Donceles aseguran
que se trató de una
venganza por sus
críticas al impago de
salarios que la mujer
hizo antes de que le
dieran las gracias.

TAN evidente fue

todo, que ya promovió
una denuncia por
violencia política
de género contra el
director del Canal,
Diego Saturno.
Como dice el clásico:

ya córtale con los
desquites, ¡mi chavo!
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El Presidente estadouni
dense, Joe Biden, ha hecho
un muy buen Gobierno, pe
ro sus desastrosas lagunas
mentales en el debate presi
dencial perjudicarán seria
mente sus posibilidades de
ser reelecto en noviembre

A menos que renuncie
como candidato, es proba
ble que Donald Trump gane
las elecciones y convierta al
país en vina república bana
nera con armas nucleares, o
en una Venezuela de habla
inglesa.

Aunque es cierto que
Trump, de 78 años, es una
máquina de decir menti
ras y un delincuente con
victo que dijo un disparate
tras otro en el debate, lució
mucho más joven y vigoro
so que Biden, que tiene 81
años.

Y eso va a tener un im

pacto enorme, porque mu
cha gente que no lee los
periódicos nunca se va a
enterar de las descaradas
falsedades que dijo Trump
sobre la economía, la migra
ción y otros temas.

Lo que vieron fue a un
ex Presidente que parecía
en mejor estado físico que
Biden, quien al principio del
debate perdió el hilo de sus
pensamientos y se detuvo
en la mitad de una frase du
rante varios segundos inter
minables.

Biden lo tenía todo pa
ra ganar el debate: la econo

mía de Estados Unidos está
creciendo más que práctica
mente todos los demás paí
ses industrializados, la bol
sa de valores de Wall Street
está en sus máximos históri
cos, el desempleo está cerca
de sus niveles más bajos en
cinco décadas, la inflación
está bajando y la migración
ilegal, el tema distintivo de
Trump, está disminuyendo
rápidamente

Asimismo, los abrazos

de Trump con Retadores
como Kim Jongun de Co
rea del Norte, su apoyo pú
blico a los violentos que to
maron el Capitolio el 6 de
enero de 2021 y sus políticas
impopulares sobre el abor
to y el cambio climático ha
brían convertido al aspiran
te republicano en un blanco
fácil de atacar.

Pero Biden no pudo o
no supo contrarrestar las
mentiras de Trump. Tome
mos el caso del tema de la
migración, que Trump sa
có a relucir para desviar la
conversación cada vez que
le hablaban sobre sus cargos
criminales o sus relaciones
extramatrimoniales.

Biden podría haber con
trarrestado fácilmente la
afirmación de Trump de
que hay una invasión de mi
grantes indocumentados, ci
tando las últimas cifras ofi
ciales, que muestras que los
cruces irregulares cayeron

más del 40 por ciento en los
primeros cinco meses de es
te año.

Biden también podría
haber dicho que la frecuen
te afirmación de Trump de
que los migrantes "están en
venenando la sangre de este
país" es un comentario ra
cista de la era nazi que os
curece el hecho de que Es
tados Unidos necesita de
migrantes para mantener su
crecimiento económico.

Asimismo, Biden podría
haber ridiculizado la fal
sa afirmación de Trump de
que Biden abrió la frontera
a "millones" de migrantes
que "vienen aquí desde pri
siones, cárceles e institucio
nes psiquiátricas" para co
meter delitos violentos.

¿En serio?, ¿"Millones
de presos y enfermos men
tales que vienen a matar
gente"?, podría haber pre
guntado Biden burlona
mente dejando en claro que

Trump estaba diciendo dis
parates.

Biden se limitó a res
ponder que "todo lo que di
ce es mentira", pero sin ex
plicar que todos los estudios
serios muestran que los mi
grantes cometen menos crí
menes violentos que los ciu
dadanos estadounidenses.

Biden también podría
haberse burlado de la afir
mación de Trump de que
los migrantes están robando
"empleos (de los) negros",

lo que no es cierto. Según
la Cámara de Comercio de
Estados Unidos, hay 9 mi
llones de puestos vacantes,
pero solo 6.4 millones de
trabajadores sin empleo dis
ponibles.

Idealmente Biden po
dría también haber plan
teado la necesidad de una
alianza estratégica de Esta
dos Unidos con países ami
gos de América Latina para
ayudarlos a salir de la po
breza, y reducir la migra
cióa Lamentablemente,
América Latina ni figuró en
el debate.

"Es muy preocupante
que América Latina no ha
ya estado presente ni dentro
de las locuras de Trump ni
en las lagunas mentales del
Presidente Biden", me di
jo Alejandro Werner, ex jefe
del departamento del He
misferio Occidental del Fon
do Monetario Internacional.

Biden dijo tras el deba
te que "es muy difícil discu
tir con un mentiroso", y eso
es cierto.

Sin embargo, por el bien
del país, Biden debería ha
cerse a un lado y proponer
a un candidato demócrata
más joven.

De lo contrario, es muy
probable que gane Trump, y
convierta a Estados Unidos
en autocracia corrupta con
un líder delirante, como Ve
nezuela.
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Gobierno, ni tos ve ni los oye
::::: Desde Veracruz, nos cuentan que sigue cre
ciendo "como bola de nieve" el conflicto en Total
co, donde fueron asesinados los hermanos Jorge
y Alberto Cortina Vázquez, por elementos de la

Fuerza Civil, tras exigir el cierre
de Granjas Carroll de México.
Nos indican que los familiares
de los jóvenes campesinos están
hartos de que "nadie los pele" y
anunciaron que denunciarán
penalmente al gobierno de Cui
tláhuac García (Morena) ante
la fiscalía del estado para que se
investigue quién dio la orden de
disparar en el desalojo, pero
además porque les molestó el

desdén del secretario de Gobierno, Garios Juá
rez Gil (Morena), quien sólo les ofreció como so
lución el mínimo apoyo económico de la Comi
sión Ejecutiva de Atención a Víctimas. ¡Zas!
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Queda a deber camiones eléctricos
::::: La que "está en el ojo de la tormenta" en Baja
California Sur, nos relatan, es la alcaldesa de La
Paz, Milena Quiroga Romero (Morena), pues

tras lograr la reelección, regresó
a su despacho a revisar los pen
dientes que dejó y fueron sus
promesas de campaña, como la
modernización del transporte
público, con la compra de 30
camiones urbanos, de los cuales
15 serían eléctricos. Ante el re
traso, nos relatan que doña Mi
lena viajó a la fábrica de los au
tobuses en el Estado de México,
donde anunció que de plano

tendrán que ser unidades a diesel, porque el mu
nicipio no tiene estaciones de carga y menos re
cursos para tal modernización, o lo que es lo mis
mo, "prometer no empobrece".

Victimas de los fiackere
::::: Desde Coahuila, nos comparten que "el cha
muco anda suelto", pues se ha presentado una
ola de hackeos en celulares de personajes públi

cos, que dejó pensando a varios
si eso les pasa a ellos ¿quién po
drá defendernos? Nos detallan
que "los maloras" primero se
metieron en el celular del rector
de la Universidad Autónoma de
Coahuila, Octavio Pimentel
Martínez, quien perdió su nú
mero y después le tocó al alcal
de de Saltillo, José María
Fraustro Siller (PRI), por lo
que en ambos casos tuvieron

que salir sus respectivos equipos a informar lo
ocurrido y a alertar por si había alguna petición
de dinero extraña. ¡Qué tal!
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¿Los tres poderes en manos
de mujeres?
::::: En este espacio le informamos que son tres
mujeres las que buscan presidir la Cámara de
Diputados para entregarle la banda presiden
cial a Claudia Sheinbaum el próximo 1 de oc
tubre: Ifigenia Martínez, Olga Sánchez Cor
dero y Dolores Padierna, cualquiera de ellas

se podría convertir en la presi
denta del Congreso de la
Unión, y por lo tanto en la ti
tular del Poder Legislativo. En
el Senado aún no se define
quién encabezará la Presiden
cia de la Mesa Directiva, que
por contar con la bancada ma
yoritaria le corresponderá los
próximos seis años al partido
guinda. Nos comentan que
hay muchas probabilidades de

que la actual presidenta, Ana Lilia Rivera, re
pita en el cargo al que llegó en septiembre de
2023. Así, el 1 de octubre, por primera vez en la
historia, los tres Poderes de la Unión podrían
estar encabezados por mujeres, si se considera
que la titularidad del Poder Judicial está en
manos de la ministra Norma Pifia y que
Sheinbaum encabezará el Poder Ejecutivo.

la nueva ronda de designaciones
del gabinete de Sheinbaum
::::: El jueves vendrá una nueva ronda de designa
ciones del gabinete de la virtual presidenta electa
Claudia Sheinbaum. Durante los dos primeros

anuncios se han presentado, ca
si con aprobación unánime, a
funcionarías y funcionarías de
12 dependencias, pero, nos ha
cen ver, aún no han sido desig
nadas las personas que se harán
cargo de algunos de los puestos
más relevantes en el gabinete
legal y ampliado. Así que la ex
pectativa está puesta para saber
si en esta ocasión se conoce so
bre quién encabezará secreta

rías clave como Gobernación, Educación, Seguri
dad, Defensa, Marina, Bienestar, o, dependencias
como Pemex, CFE, IMSS e ISSSTE.
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Batres y la transición en
el Poder Judicial

Nos comentan que ante las versiones de
una presunta intervención en el proceso electo

ral pasado de la ministra pre
sidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Nor
ma Pifia, se redactó un tran
sitorio en el que una vez apro
bada la reforma judicial debe
quedar en la presidencia del
Poder Judicial la última perso
na nombrada. Nos señalan
que con ese criterio se abre la
puerta para que se designe pa
ra la transición a la ministra

Lenia Batres Guadarrama, quien fue la últi
ma en integrarse al pleno de la Corte.

Diputados reestrenarán
recinto legislativo
::::: Nos platican que en Cámara de Diputados es
tán ultimando detalles de lo que ha sido la larga
remodelación del recinto legislativo de San Láza
ro. EL UNIVERSAL ha dado cuenta de que se
han invertido más de mil 600 millones desde el
año pasado a la fecha. Hoy la cámara baja cuenta
con "nuevos edificios", con nuevo techo en su es
tacionamiento, escaleras nuevas en diversas
áreas, nuevos pisos, y desde la semana pasada se
están terminando de colocar nuevos barandales.
Así, los diputados que encabezarán la 66 Legisla
tura prácticamente reestrenarán el recinto.
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en SinaloaGuerra a muerte
El 30 de mayo pasado se repor

tó la localización de una Che
vrolet Colorado de color blan

co sobre la carretera CuliacánMaza
tlán, a la altura del panteón Jardines
del Humaya. El vehículo presentaba
más de 30 impactos de bala en el co
fre, el parabrisas y el costado izquier
do de la carrocería.
En el asiento del conductor se ha

llaba un hombre destrozado, con le
siones en la cabeza y el cuerpo. Dos
familiares lo identificaron como Elí
seo Imperial Castro, conocido como
El Cheyo Ántrax o El Soldado. Era so
brino del líder del Cártel del Pacífico,
Ismael El Mayo Zambada.
Se trataba del último líder de los

Ántrax, el brazo armado del Mayo
Zambada. Operaba al sur de Sinaloa
y se hallaba confrontado a muerte,
por el control de Culiacán con los
hijos del Chapo Guzmán, conocidos
como Los Menores o Los Chapitos.
Los Ántrax se encargaron de la

seguridad de El Mayo y de su fa
milia durante años.
Desde 2014, un tribunal de Cali

fornia había formulado cargos con
tra El Cheyo Ántrax por tráfico de
cocaína, mariguana y metanfetami
nas. Se le acusaba de recibir de Asia
insumos para elaborar metanfeta
minas y fentanilo, y coordinar el tra
slado de cargamentos al otro lado de
la frontera. Desde 2016 formaba par
te de la lista de narcotraficantes de
la Oficina de Control de Activos Ex
tranjeros, OFAC, una oficina del De
partamento del Tesoro.
Su asesinato puso a los tres ór

denes de gobierno en estado de
alerta. La magnitud de este homi
cidio pareció anunciar la inminen
te llegada de acciones violentas por
parte del grupo de Zambada.
Hace unos días, la DEA reveló

que el líder del Cártel del Pacífico se

Los Ántrax se encargaron de la
seguridad de El Mayo y de su fa
milia durante años.
Desde 2014, un tribunal de Cali

fornia había formulado cargos con
tra El Cheyo Ántrax por tráfico de
cocaína, mariguana y metanfetami
nas. Se le acusaba de recibir de Asia
insumos para elaborar metanfeta
minas y fentanilo, y coordinar el tra
slado de cargamentos al otro lado de
la frontera. Desde 2016 formaba par
te de la lista de narcotraficantes de
la Oficina de Control de Activos Ex
tranjeros, OFAC, una oficina del De
partamento del Tesoro.
Su asesinato puso a los tres ór

denes de gobierno en estado de
alerta. La magnitud de este homi
cidio pareció anunciar la inminen
te llegada de acciones violentas por
parte del grupo de Zambada.
Hace unos días, la DEA reveló

que el líder del Cártel del Pacífico se

encuentraconsumidoporladiabe
tes, que le ha provocado graves da
ños en varios órganos y lo mantie
ne privado de la vista y totalmente
alejado de la actividad criminal
La ejecución del Cheyo Ántrax pe

gó directamente en la estructura del
Cártel del Pacífico, que según fuentes
de inteligencia ha quedado a cargo
del único hijo de El Mayo Zambada
que nunca ha sido aprehendido y cu 
ya foto fue publicada por la DEA en
junio de2023: Ismael Zambada Sicai
ros, alias El Mayito Flaco.
Zambada Sicairos, con apoyo de

operadores de alto nivel —Sergio
Valenzuela Valenzuela y Alfonso Li
món Sánchez—, sería el dirigente de
la guerra que este cártel sostiene
contra los hijos de El Chapo, en una
de cuyas vertientes figura la filtra
ción de las actividades del grupo ri
val a autoridades federales.
De acuerdo con fuentes de inte

ligencia, la cadena de operativos, de
comisos y detendones que se ha re
gistrado en Sinaloa durante los últi
mos meses proviene de informadón
generada por los propios cárteles.
Sinaloa ocupó la atendón de los

medios el 23 de junio, unos días des
pués de la ejecudón de El Cheyo Án
trax, cuando se desplegó un opera
tivo militar en la sindicatura de El
dorado, a media hora de Culiacán
Esa madrugada helicópteros

con las luces apagadas sobrevola

encuentraconsumidoporladiabe
tes, que le ha provocado graves da
ños en varios órganos y lo mantie
ne privado de la vista y totalmente
alejado de la actividad criminal
La ejecución del Cheyo Ántrax pe

gó directamente en la estructura del
Cártel del Pacífico, que según fuentes
de inteligencia ha quedado a cargo
del único hijo de El Mayo Zambada
que nunca ha sido aprehendido y cu 
ya foto fue publicada por la DEA en
junio de2023: Ismael Zambada Sicai
ros, alias El Mayito Flaco.
Zambada Sicairos, con apoyo de

operadores de alto nivel —Sergio
Valenzuela Valenzuela y Alfonso Li
món Sánchez—, sería el dirigente de
la guerra que este cártel sostiene
contra los hijos de El Chapo, en una
de cuyas vertientes figura la filtra
ción de las actividades del grupo ri
val a autoridades federales.
De acuerdo con fuentes de inte

ligencia, la cadena de operativos, de
comisos y detendones que se ha re
gistrado en Sinaloa durante los últi
mos meses proviene de informadón
generada por los propios cárteles.
Sinaloa ocupó la atendón de los

medios el 23 de junio, unos días des
pués de la ejecudón de El Cheyo Án
trax, cuando se desplegó un opera
tivo militar en la sindicatura de El
dorado, a media hora de Culiacán
Esa madrugada helicópteros

con las luces apagadas sobrevola

ron el poblado donde se refugiaba
Raúl Alberto Carrasco Lechuga, El
Chore, considerado una "pieza cla
ve" para la organización que enca
beza Archivaldo Guzmán Salazar,
uno de los hijos de El Chapo (fue
incluso su jefe de seguridad).
Un nutrido tiroteo despertó a los

habitantes de Eldorado. Tras un en

frentamiento que duró más de 40
minutos, seis hombres y un adoles
cente que se habían refugiado en un
almacén en el que había tráileres y
camionetas de colección (los prime
ros, empleados supuestamente para
el trasiego de enervantes), fueron
abatidos por los militares.
Entre estos se hallaba el objetivo

principal de aquel operativo: Ca
rrasco Lechuga, El Chore.
Se informó más tarde que El Cho

re había jugado un papel crucial en
el llamado "segundo Culiacanazo",
ocurrido en 2023, que culminó con
la detención de Ovidio Guzmán: a él
le había tocado coordinar los narco
bloqueos tendientesaimpedir la de
tención del hijo de El Chapo.
En los últimos días se reportó el

aseguramiento de narcolaboratorios.
Trascendió también la detención de
Rey David Santiago Vargas, quien se
fugó de la cárcel el día del primer Cu
liacanazo, en 2019, y quien operaba
para Los Chapitos desde la colonia
Miguel Hidalgo de esa ciudad.
Hay una guerra sorda en Sinaloa.

Se trata de ajustar cuentas y de ocu
par el vacío dejado por El Mayo. •
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El asesinato de Elíseo Imperial Castro puso al gobierno
en alerta. Este homicidio pareció anunciar la inminente
llegada de violencia por parte del grupo de Zambada.
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I PAOLA ROJAS
El candidato del
pánico
Joseph Robinette Biden fue elegido senador

por Delaware en 1972. Se convirtió enton
ces en uno de los senadores más jóvenes

en la historia de los Estados Unidos, país al que
gobierna desde enero de 2021. Actualmente, a
sus 81 años, busca la reelección ante el contro
vertido Donald Trump.
Sobre Biden se viene hablando con preocupa

ción desde hace meses por su frágil estado de
salud. Si sus tropiezos y extravíos lo habían ya
puesto en el ojo público, su actuación en el de
bate presidencial del jueves pasado lo ha conver
tido en estos días en el personaje del que más se
habla a nivel mundial. Y es que el hombre en el
cargo más importante del país más poderoso, tu
vo un desempeño tan malo que encendió todas
las alarmas.
Al interior del Partido Demócrata son muchos

los que han sugerido reemplazar a Joe Biden co
mo candidato, pero para que eso ocurra, el pro
pio presidente tiene que hacerse a un lado. Quie
nes lo conocen bien aseguran que eso no suce
derá. Así que los destinos de muchos quedan su
jetos a que exista altura de miras en quien no sa
bemos si tiene la suficiente lucidez como para
tomar una decisión tan trascendental.

La disyuntiva para los estadounidenses en la
próxima elección está entre un expresidente de
clarado culpable de delitos graves y otro que se
ha mostrado incapaz de pronunciar siquiera una
frase sin titubear.

Independientemente de lo que vaya a suceder
con la candidatura demócrata, vale la pena refle
xionar sobre la crisis de liderazgos que hay en la
Unión Americana y en el mundo entero. Tene

mos a una generación de mandatarios que no ha
sabido irse a tiempo, ni supo encargarse de for
mar a nuevos cuadros para su relevo. La demo
cracia vive una preocupante crisis que se acen
túa cada día con el crecimiento del desprestigio
de la política. No hay por ello incentivos para
participar en la vida pública. Un joven brillante y
destacado, prefiere no enlodarse en un mundo
cuyas reglas son anacrónicas y cuyos protagonis
tas son deplorables.
Urgen esfuerzos por dignificar a la política pa

ra atraer de vuelta a quienes tienen ideales,
energía y fuerza. Urge fomentar la vocación de
servicio y generar programas de mentoría que
permitan construir nuevos liderazgos. Pareciera
que el mundo avanzó y la política se quedó es
tancada. Toca revitalizarla antes de que más
oportunistas sigan tomando el atajo que ofrecen
las posturas extremas. Urge una nueva visión re
frescante, pero que no base su popularidad en el
fanatismo o el miedo.
Por lo pronto, ante lo que se viene para los Es

tados Unidos, es una buena noticia que el próxi
mo canciller mexicano sea un psiquiatra. •

@PaolaRojas
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¿Para cuando el informe sobre los
amblantes en la Alameda Central?
::::: El jefe de Gobierno, Martí Batres, dijo que
está a la espera que de que el secretario de Go

bierno, Ricardo Ruiz, dé un in
forme en estos días de la situa
ción del comercio informal que
opera cada fin de semana en la
zona de la Alameda Central y se
extiende hasta la explanada de
Bellas Artes como lo documen
tó El UNIVERSAL la semana
pasada. Por ello, el mandatario
comentó que Ruiz ha estado
trabajando con otras áreas de la
administración que tienen que

ver con el tema, por lo que dijo que mejor espera
rá a que el secretario entregue una información
global sobre cómo están las cosas. Ojalá que don
Ricardo acabe pronto con su análisis, antes de
que el número de vendedores crezca más.
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El Poder Judicial en la agenda
de los diputados chilangos
::::: Nos cuentan que esta semana se realizará el
segundo de los tres periodos extraordinarios que
están previstos en el Congreso de la CDMX y el
del miércoles 3 de julio tendrá como eje el Poder
Judicial capitalino. Mientras a nivel nacional está
a todo lo que da la discusión de la reforma judi
cial, en la capital del país nos dicen que se desa
rrollarán tres diferentes sesiones de pleno en las
que se aprobará un dictamen para modificar la
Constitución Política y la Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Ciudad, con la finalidad de aumen
tar de 70 a 75 años la edad de jubilación de las y
los jueces y magistrados locales. Más tarde se
efectuarán dos sesiones solemnes con motivo de
la Declaratoria de Vigencia y Aplicación del Códi
go Nacional de Procedimientos Civiles y Familia
res en la CDMX, así como con motivo de la deve
lación de las letras de oro con la leyenda Poder
Judicial de la Ciudad de México.

IP pone el dedo en la llaga
a municipios
::::: A seis meses de que concluyan las actuales
gestiones en los 125 municipios mexiquenses,
la Unión Industrial del Estado de México (Uni
dem), a la que están adheridas empresas nacio
nales y trasnacionales, pidió a los alcaldes que
no dejen nuevas deudas y laudos laborales a
los gobiernos entrantes, para no afectar su ope
ratividad. La organización advirtió que podrían
presentarse problemas, sobre todo en los ayun
tamientos que cambian de partido o de grupo
político, pues existe el riesgo de que dejen las
arcas vacías, como ha sucedido antes. ¿No será
tardía la preocupación de la Unidem, porque
en algunos casos el mal ya estaría hecho? Lo
sabremos en seis meses.
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0 Banco del Bienestar
y otras curiosidades
en el Programa Nacional
deCUua
::::: Y para concluir estas entregas
de lo que sabemos sobre el ante
proyecto del Programa Nacional
de Cultura 20242030, un docu
mento de 42 páginas al que tuvi
mos acceso, le contamos que, co

mo parte de los objetivos de "pre
servación y divulgación del patri
monio material e inmaterial", fi
gura el plan de crear una univer
sidad o escuelas (no está claro) de
artes y oficios fuera de la Ciudad
de México, para formar restaura
dores "y personas capacitadas en
distintos oficios dedicados a la
conservación de patrimonio".
El anteproyecto plantea reactivar la
cooperación con la iniciativa priva
da para ello se propone "crear un
catálogo nacional de proyectos cul

turales susceptibles de la participa
ción del sector privado", y también
se pretende reimpulsar Efiartes y
Eficine, ampliando el rango de
aportación de las personas físicas y
morales participantes, y simplifi
cando los procedimientos actuales,
además de crear incentivos fiscales
para invertir en restauración, con
servación o mantenimiento de

"bienes patrimoniales tangibles e
intangibles, y para quienes gene
ren empleos en el sector cultural.
El anteproyecto aborda los siempre
discutidos recursos autogenerados
en zonas arqueológicas y taquilla
de recintos culturales, y plantea
"reformar la Ley de Ingresos de la
Federación para que los recursos

generados en los recintos cultura
les se reinviertan en la infraestruc
tura cultural existente". De acuer

do con el documento, esto signifi
ca sumar al presupuesto un monto
de 800 millones de pesos anuales
de la taquilla
Sobre la dispersión de apoyos a la
cultura el documento plantea
"analizar la factibilidad" de que to
dos los apoyos y becas se paguen a
través del Banco del Bienestar para
"evitar retrasos importantes" como
ocurre hoy (como si ese banco fue
ra ejemplo de eficiencia..).
Y, finalmente, sobre el organigrama
de la Secretaría de Cultura", se
plantea entre otras cosas, "revisar
el reglamento interior" (algo que

con falta de tacto político Alejandra
Frausto decidió hacer de última
hora y, por lo visto, por su cuenta
con un anteproyecto lleno de desa
tinos que hoy está en la Conamer,
como ya informamos en esta sec
ción); también se habla de "resti
tuir la Subsecretaría de Patrimonio
y Diversidad Cultural".
Pues como ya dijimos en su mo
mento, muchas buenas intenciones
que tendrán que pasar la prueba
de la realidad para implementarse,
pero mientras eso ocurre, a punto
estamos de conocer finalmente es
ta semana el nombre de la nueva
secretaría de Cultura ¿Usted quién
cree que llegará? (Escríbanos a co
lumnacrirnenycastigo@giriail.com)
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¿Para cuando el informe sobre los
amblantes en la Alameda Central?
::::: El jefe de Gobierno, Martí Batres, dijo que
está a la espera que de que el secretario de Go

bierno, Ricardo Ruiz, dé un in
forme en estos días de la situa
ción del comercio informal que
opera cada fin de semana en la
zona de la Alameda Central y se
extiende hasta la explanada de
Bellas Artes como lo documen
tó El UNIVERSAL la semana
pasada. Por ello, el mandatario
comentó que Ruiz ha estado
trabajando con otras áreas de la
administración que tienen que

ver con el tema, por lo que dijo que mejor espera
rá a que el secretario entregue una información
global sobre cómo están las cosas. Ojalá que don
Ricardo acabe pronto con su análisis, antes de
que el número de vendedores crezca más.

El Poder Judicial en la agenda
de los diputados chilangos
::::: Nos cuentan que esta semana se realizará el
segundo de los tres periodos extraordinarios que
están previstos en el Congreso de la CDMX y el
del miércoles 3 de julio tendrá como eje el Poder
Judicial capitalino. Mientras a nivel nacional está
a todo lo que da la discusión de la reforma judi
cial, en la capital del país nos dicen que se desa
rrollarán tres diferentes sesiones de pleno en las
que se aprobará un dictamen para modificar la
Constitución Política y la Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Ciudad, con la finalidad de aumen
tar de 70 a 75 años la edad de jubilación de las y
los jueces y magistrados locales. Más tarde se
efectuarán dos sesiones solemnes con motivo de
la Declaratoria de Vigencia y Aplicación del Códi
go Nacional de Procedimientos Civiles y Familia
res en la CDMX, así como con motivo de la deve
lación de las letras de oro con la leyenda Poder
Judicial de la Ciudad de México.

IP pone el dedo en la llaga
a municipios
::::: A seis meses de que concluyan las actuales
gestiones en los 125 municipios mexiquenses,
la Unión Industrial del Estado de México (Uni
dem), a la que están adheridas empresas nacio
nales y trasnacionales, pidió a los alcaldes que
no dejen nuevas deudas y laudos laborales a
los gobiernos entrantes, para no afectar su ope
ratividad. La organización advirtió que podrían
presentarse problemas, sobre todo en los ayun
tamientos que cambian de partido o de grupo
político, pues existe el riesgo de que dejen las
arcas vacías, como ha sucedido antes. ¿No será
tardía la preocupación de la Unidem, porque
en algunos casos el mal ya estaría hecho? Lo
sabremos en seis meses.

Fecha: 01/07/2024

Página: 21

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 19,796

Página 13 de 224 Índice



El habla sin sentido de la candidata X//

Ovarios del tamaño de una toronja //
Consulta con el ginecólogo
ORTIZTEJEDA

T AIME, POR FAVOR, estació
• • I neseen laesquinay deje el auto

I encendido por si viene un agente.
I Recoja luego a GabyyaPaulis en

la puerta de la escuela porque no
puedo interrumpir esta llamada". A la lujosa y
enorme camioneta subieron una parvada de
quinceañeras que, contra su costumbre, iban
serias y mohínas. La señora Azcoytia lo notó
y de inmediato las interrogó sobre su inexpli
cable actitud. Gaby contestó por todas: "¿Re
cuerdas, mamá, que todas decidimos formar el
grupo 'Presidentas Mañana' y nos propusimos
graduarnos con honores, conseguir una beca
para el extranjero, alcanzar nuestros docto
rados y regresar, todas sabiondas en algo vital
para nuestro país, para recorrerlo, conocerlo,
entenderlo, y luego, en consecuencia, actuar?"

NO SE ME escapa que este relato debe resultar
totalmente inimaginable parala multitud, pero
me resulta útil para ejemplificar, aunque sea so
carronamente, las consecuencias del habla tan
sin sentido, tan de mal gusto, tan desorbi tado y
ramplón que era la cotidianidad de la candidata
X. Vean qué motivó la reacción de las acelera
das mozalbetas para hacerlas tambalear en sus
sueños, en sus juveniles propósitos.

"TÚ SABES, MAMÁ continuó la niña, que
otro gran propósito nuestro ha sido acertar
al momento de escoger a nuestras parejas de
vida y ser progenitoras de dos hijos o hijas que
nos superen y, libremente, decidan sus vidas".
Pero resulta que todas las noticias escritas o
habladas, que han dado a conocer las decla
raciones de la candidata X, echan por tierra
nuestros sueños, así como los conocimientos
adquiridos en nuestras diferentes prepas sobre
los órganos reproductores de la mujer. Poco
antes de las elecciones, la candidata X dio una
rotunda explicación de la razón de por qué era
inevitable su triunfo electoral. "Voy a arrollar
en esta contienda", dijo, porque "yo tengo unos

ovarios que son del tamaño de unas toronjas".
"Mamá, esta contundente aseveración nos
dejó totalmente confundidas: si la candidata
afirma lo anterior, por algo será". Sin embargo,
antes de ir al ginecólogo, ya hicimos algunas
consultas que pensamos pueden contribuir a
desterrar, aunque sea mínimamente, la igno
rancia, la superchería y aun la intención de ge
nerar información falsa, pero redituable para
el emisor. Veamos: los ovarios son las glándulas
reproductoras femeninas, donde se forman las
células germinales de la mujer y se producen
las hormonas estrógenoy progesterona. Los
ovarios son dos y están situados a la derecha e
izquierda del útero y tienen, aproximadamen
te, el tamaño de una avellana, fruta deshidrata
da de figura esferoidal y un tamaño aproxima
do de 10 a fS milímetros. "Pues a mí me resultó
tan difícil de creer esa declaración de la señora
X interrumpió otra mozalbeta, que lo pre
gunté por teléfono al ginecólogo de la familia,
se atacó de la risa y me respondió: 'Consulta en
tu Internet sobre un concurso anual de calidad
de las frutas que se producen en cada país y
vas a encontrar lo que quieres saber sobre las
avellanas y las toronjas. Luego hablamos'. Se
guí el consejo, consultélautilísimaWikipediay
miren lo que encontré: 'Actualmente la toronja
más grande del mundo es la nacida en la casa
de Mary Beth, en el estado de Luisiana. Medía
de circunferencia 73 centímetros y pesaba 3.6
kilos. Todavía el doctor me bromeó: '¿Sabes
que actualmente el récord de niños nacidos
en un solo parto es el de Valentina Vassilyeva
(informe avalado por Moscú), quien entre 1725
y 1765 dio a luz a un modesto número de hijosí
16 pares de gemelos, siete pares de mellizos, y
cuatro pares de cuatrillizos? Y, quién lo creye
ra, sus ovarios eran modelo estándar, así que
imagínate, con ovarios de toronja, seguro Va
lentina Vassñyeva sacaría los votos suficientes
para ganar una elección".

LA HISTORIA CONTINUARÁ.

ortiz_tcjeda@hutm.ail.corn
@ortiztejeda
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La excandidata presidencial del PRI, PAN y
PRD Xóchitl Gálvez, durante una reunión con
organizaciones civiles para responder 10

preguntas por la educación, en el Museo del
Papalote, el 8 de mayo pasado. Foto José
Antonio López
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Rayuela
Si en 1966 el periodista

Manuel Seyde bautizó a la
selección como los "ratones

verdes" por sus fracasos,
¿cómo habría que
llamarlos ahora?
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AMLO en Los Pinos: significados fí Poder
presidencial a la vista tí Transición (tordenada
y fraterna"/!/ Guadalajara: tambaleo electoral

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

HOY ESTARA ANDRES Manuel
López Obrador en Los Pinos,
pues Morena, a cargo de Ma
rio Delgado, celebrará los seis
años del triunfo electoral del

tabasqueño con un acto con abierto sentido de
homenaje en el histórico inmueble que simbo
liza el poder presidencial derrotado en 2018 y
ahora en proceso de continuidad con Claudia
Sheinbaum, que, además de Clara Brugada, se
rá una de las voces oratorias conmemorativas.

EL CONTEXTO DE esta evocación es alta
mente positivo para el movimiento político y
social que ha encabezado López Obrador. Seis
años atrás fue indubitable el resultado que lo lle
vó a vivir en Palacio Nacional y no en Los Pinos,
el antiguo rancho llamado La Hormiga que Lá
zaro Cárdenas del Río habilitó como residencia
presidencial en 1934, para no ocupar el obvia
mente ostentoso castillo de Chapultepec.

LA MOVILIDAD INMOBILIARIA andresina
no fue la más importante de las innovaciones
que introdujo, pero sí una de las más emble
máticas, pues implicó el rechazo de la sede
tradicional del poder que, luego de Cárdenas
del Río, no había vuelto a tener un marcado
componente popular. La narrativa obradorista
fue pedagógicamente complementada con
el rechazo del concepto de poder blindado
y ensimismado que a la serie de presidentes
correspondientes al PRI y el PAN confirió ese
extenso complejo residencial y laboral, ahora
denominado Complejo Cultural Los Pinos, de
puertas abiertas a una programación cultural
y artística de corte popular.

LOS SEIS AÑOS del triunfo electoral de Ló
pez Obrador casi coinciden con el primer mes
del correspondiente a Claudia Sheinbaum,
quien superó en cifras absolutas y porcen
tuales a su virtual antecesor. La aplastante
votación obtenida por la científica capitalina
ha sido también una confirmación del arrastre
electoral del tabasqueño, una especie de vali
dación masiva de sus políticas y un mandato de
continuidad de éstas.

EL PODER DE López Obrador está a la vista.
Sigue manejando e imponiendo la agenda
política diaria, ha establecido compromisos
programáticos transexenales y una parte de
sus acompañantes actuales en el gabinete
ocuparán cargos en el siguiente. En el control
de las cámaras quedarán dos de sus principa
les operadores (Adán Augusto López Hernán
dez y Ricardo Monreal, en el Senado y en San
Lázaro, respectivamente) y tres cuartas par
tes de los gobiernos estatales son del guinda
y asociados, con el sonorense Alfonso Durazo
como una especie de coordinador.

RECEPTORA. DE UNA fuerza política
inusitada, destinada con absoluta legitimi
dad electoral y política a manejar una ava
sallante estructura de poder que ha sumido
en la confusión y la desesperación a los opo
sitores a la llamada 4T, Claudia Sheinbaum
Pardo mantiene una abierta disposición a
la continuidad, aunque añade la noción del
cambio, e incluso a compartir escenario en
actos masivos a lo largo del país, en giras de
fin de semana con el presidente saliente, quien
ayer, en el sureste, resaltó que "la transición
la estamos realizando de manera ordenada y
fraterna. Es inédito".

DICHO PROCESO DE transferencia del po
der entre miembros de una misma corriente
política e ideológica contrasta con lo sucedido
en otras latitudes, donde por sus propias ha
bilidades la derecha y la ultraderecha avanzan
(Francia, ayer, como ejemplo, encaminado a
una segunda vuelta definitoria) o las izquierdas
se debilitan y confrontan (Argentina, Brasil
Chile, entre otros casos latinoamericanos,
entre los que destaca la dura pelea en Bolivia
entre Evo Morales, buscador de relección, y
Luis Arce, el actual presidente, con mutuas
acusaciones).

Y, MIENTRAS UNA sala regional del tribu
nal electoral federal ha detenido el conteo
voto por voto correspondiente a la presiden
cia municipal de Guadalajara, en espera de
que el tribunal estatal fundamente debida
mente esa acción, entrando al fondo de las
impugnaciones electorales presentadas,
¡hasta mañana!
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Piedra rodante
DAVID BROOKS

TOM LEHRER, EL gran satirista
de los sesenta, decía que estaba de
moda hablar incesantemente sobre
la dificultad de la comunicación en
tre los seres humanos como el gran

problema, y concluyó: "yo pienso que si no te
puedes comunicar, por lo menos cállate".

AL OBSERVAR EL primer debate (nadie
quiere pensar en el segundo programado para
septiembre) entre los dos, por ahora, prin
cipales candidatos presidenciales, no pocos
rogaban que se callaran la boca, pero seguían
escuchando por morbo. El espectáculo fue
doloroso para muchos antitrumpistas que
tuvieron que sufrir el balbuceo y articulación
incoherente de quien supuestamente ocupa el
puesto más poderoso del mundo (por lo me
nos, militarmente) y cuya razón de buscar la
relección es porque asegura que él es la mejor
esperanza para frenar la amenaza que repre
senta su contrincante a la democracia estadu
nidense. Los fanáticos de Trump festejaron su
victoria, que en la esencia fue un triunfo de la
mentira y la mediocridad, pero para muchos
la reacción más común fue: "¿estos dos son lo
mejor que puede ofrecer en este país de más de
300 millones de habitantes?"

OTROS NO ENCONTRABAN ni un poco de
humor en lo ocurrido, preocupados de que el
desempeño patético del presidente Biden favo
recía no sólo al retorno del bufón peligroso y ex
presidente, sino a un proyecto explícitamente
neofascista que encabeza (https://www.joma
da.com.mx/2024/06/24/opinion/031olmun).

PARECE QUE CADA día hay noticias del
avance de la ultraderecha en este país, lo cual
no se logró contrarrestar con este debate. Des
pués de que el gobierno de Luisiana ordenó la
exhibición obligatoria de Los 10 Mandamien
tos en cada aula de sus escuelas, esta semana
pasada el superintendente de educación esta
tal de Oklahoma ordenó la enseñanza bíblica
obligatoria en todas las planteles de su estado.
Mientras tanto, Trump vende, entre otras co
sas, Biblias (firmadas por él, no por Dios).

TODO ESTO HACE recordar la advertencia
del músico Frank Zappa, quien comentó en
1986, en un foro en CNN, que "la mayor ame

naza a Estados Unidos hoy día no es el comu
nismo, es Estados Unidos procediendo hacia
una teocracia fascista".

LA ULTRADERECHA, ADEMÁS de se
cuestrar al cristianismo para su causa, tuvo
la oportunidad de proceder sin problema con
su otra gran arma, con Trump proclamando
que los inmigrantes son el diablo, la fuente de
todo mal en este país, mientras el católico en
el escenario fracasó por completo en rechazar
tal obscenidad. Los inmigrantes, los "otros",
siempre han sido un fundamento de la ofensiva
neofascista en Estados Unidos y Europa, y al
permitirlo en el debate tendrá consecuencias
inmediatas para los que promueven los críme
nes de odio, lo cual empeorará aún más si al fi
nal eso permite la elección del bufón peligroso.

POR SU PARTE, Biden tuvo problemas no
sólo contratacando las barbaridades de su
opositor, sino que, aún más alarmante, no
podía no ofrecer razones para sus políticas,
incluyendo las bélicas. El veterano periodista
de guerra Seymour Hersh escribió después del
debate que es posible que Biden ya no esté bien
enterado de las contradicciones de sus propias
políticas bélicas en los casos de Israel y Ucra
nia. "Estados Unidos no debería de tener un
presidente que no sabe qué ha autorizado. La
gente en el poder tiene que asumir responsabi
lidad por lo que están haciendo, y la noche (del
debate) demostró a Estados Unidos y el mundo
que tenemos un presidente que claramente no
está en esa posición hoy día".

LA CRÍTICA SOCIAL progresista Rebecca
Solnit, señalando entre otros los ataques de
rechistas para criminalizar aún más el aborto,
reducir regulaciones ambientales sobre la in
dustria privada y medidas para hacer lo mismo
con los sin techo, entre otros, afirma: "Es sobre
esto que estamos votando, no sobre cuál abue
lito es más centelleante frente alas cámaras de
televisión".

PERO POR AHORA, políticamente esto se
siente como aquella canción de Dylan: "¿Có
mo se siente, estar solito, sin dirección a casa,
un completo desconocido, como una piedra
rodante".

BOB DYLAN & The Band. Like a rolling stone.
https://open.spotify.com/track/45EwNhLS19b
QGUFGdLkn7o?si=dee9539ae7 ec4c59
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A Un seguidor de Biden miró preocupado eL
primer debate por La presidencia de Estados
Unidos, donde el demócrata tuvo una

participación en La que balbuceó y no podía
articuLar bien sus respuestas. Los fanáticos
de Trump festejaron La victoria. Foto Ap
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El corazón del nuevo gabinete
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

NADIE PUEDE RESTAR probidad
a los miembros del equipo que
hasta ahora nos ha presentado la
virtual presidenta electa de la Re
pública, Claudia Sheinbaum, pero

falta lo más polémico: el corazón del gabinete,
lo político.

CADA UNA, CADA uno, reúne condiciones
que hasta el momento han dejado tranquilos
a quienes votaron por la ex jefa de Gobierno,
es decir, no sienten que el proyecto por el que
depositaron su voto esté en peligro.

CON EL TIEMPO se habrán de descubrir his
torias que dan idea de lo que se tuvo que salvar
para lograr que la gente saliera a las calles a de
fender un sistema de gobierno que les ha dado
ayudas y que ha buscado establecer formas de
justicia para todos.

QUEDA UN TRECHO largo por recorrer; hoy
podemos decir que la honestidad sin duda ha
avanzado, pero también, sin duda, permanece
acumulada en lo más bajo de la escalera, y es
preocupante.

DE ESO, POSIBLEMENTE, se trate lo de po
nerle el segundo piso a la 4T, y en eso tendrán
que concentrarse muchos de los esfuerzos de
la gente que acompañará a la presidenta.

NO ES, NO parece un gabinete hasta donde
vamos hecho a partir de caprichos y vengan
zas; por el contrario, los perfiles se ajustan a las
necesidades viejas y emergentes del país, que
ya no aguantan demoras para su resolución.

LAS MUY ALTAS calificaciones de los nom
brados no son, ni por asomo, una vacuna en
contra de las tentaciones a las que lleva el
ejercicio de la función pública, pero la línea
trazada por Claudia Sheinbaum no permite
ningún tipo de desviaciones, y eso lo saben sus
colaboradores.

ASÍ LAS COSAS, los presentados hasta hoy
parecen garantizar un importante desarrollo
para México, el diseño de la ayuda a las em

presas nacientes, por ejemplo, será uno de los
ejes de mayor calado para sostener nuestra
economía en cifras que reflejen en el producto
interno bruto el bienestar de la gente.

AHORA FALTA, POR decirlo de alguna ma
nera, el corazón del gabinete, los encargados
de la política, de la seguridad, del bienestar.
¿Quién a cargo de la gobernación para restau
rar los derechos políticos del ciudadano para
regular la voracidad del mercado?, por ejem
plo. ¿Quién en el trabajo que deberá enfrentar
las ya muy viejas formas de lucha sindical con
la responsabilidad de equilibrar a los factores
de la producción? ¿Quién que consciente de
los daños y el abandono que ha sufrido la edu
cación del país tenga la fuerza necesaria para
enderezar el barco?

Y LUEGO, ¿QUIÉN o quiénes para diseñar
desde lo ya vivido los instrumentos que hacen
falta para apaciguar esa parte de México en
la que no parece funcionar del todo el método
actual?

LAS NUEVAS TAREAS que se han impuesto
a las Fuerzas Armadas, la desaparición de la
dependencia de los policías de la Guardia Na
cional, la ubicación de las tareas de inteligen
cia y la responsabilidad que ello implica, en el
caso de los militares, debe coincidir con el muy
alto perfil de los otros miembros del equipo. El
reto es mayor.

LA FORMA QUE adoptó la presidenta para
presentar al equipo ha logrado dar su lugar a
cada parte, a cada personaje, y eso, todo indi
ca, ha sido un éxito. Ya veremos qué pasa con
la presentación del siguiente ¿sexteto?

De pasadita
PARECE QUE SE ha complicado el nombra
miento del gabinete del próximo gobierno de
la CDMX. Dicen que los que quieren no llegan
y los que no quieren han pausado la decisión
hasta que el gabinete federal esté totalmente
conformado. Lo que aún no queda claro es el
perfil de la gente que podría llegar. ¡Cuidado
con eso!

cd_perdida(a>jornada.com.mx
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Aceptar y soltar
HERNÁN GONZÁLEZ G.

CON RESPECTO A la co
lumna anterior, ¿Tener o
no tener hijos?, un lector

rechazó indignado que calificára
mos de irresponsabilidad tener
hijos por costumbre, tradición o
ego y llamó "agentes del cambio"
a las criaturas habidas en el seno
de un matrimonio debidamente
sacramentado. Sin embargo, ese
angelismo no atenúa sino que au
menta los graves problemas de la
sobrepoblación y su consiguiente
enajenación.

CRECEMOS CON LA idea de
que aceptar es claudicar, transigir,
doblegarse e incluso fallar ante las
circunstancias adversas que se nos
presentan; rajarnos, traicionarnos
a nosotros ante la impotencia, más
que nuestra de hechos que nos re
basan o aplastan, ajenos a nuestros
deseos, voluntad e imaginación.

NO SE IMPARTE en las escuelas
del mundo las imprescindibles
materias de perdidología y acepto
logia, es decir, el estudio, variables
y estrategias ante las pérdidas y
la aceptación de estas como con
dición de vida, sino que se insiste
en la obligación de realizarnos a
como dé lugar, por encima incluso
de las pérdidas y la aceptación que
posibiliten esa invocada realiza
ción. Aceptar no es ciencia sino
reconocer, con elemental sentido
común, que no todas las cosas
se pueden cambiar, entre otras,
nuestra condición de mortales.

En el planeta todo organismo
que logra nacer, ya ha empezado
a morir. Es ley de vida, no antojo
de claudicantes. Resulta más in
teligente aceptarlo que aferrarse
a que las cosas sean como no pue
den ser.

CONDICIÓN IMPRESCINDIBLE
PARA el manejo consciente de
esta aceptología es soltar, desanu
dar, dejar ir y, a la vez, honrar la
memoria de quien solo se nos ha
adelantado. Soltar no es desenten
derse de la pérdida sino relativizar
esta y a la vez echar mano de un
ego sabio que nos repita: no voy a
morirme con mi muerto o con mi
objeto sino a darle sentido a su des
aparición con nuevos propósitos
de vida y una desafiante dignidad.

IMPRESIONANTE LA NEURO
SIS desatada en ciertos sectores
por las recientes elecciones. Si
perdió la candidata que ofreció
una desconcertada oposición,
acepta y suelta. Si no ganó por
"falta de liderazgo y compra de
votos", acepta y suelta. Si no hay
una oposición con líderes caris
máticos, partidos organizados y
propuestas convincentes que "nos
salven del comunismo", acepta y
suelta. Que la selección nacional
de fútbol refleja los niveles de co
rrupción de ese intocado deporte
en México, acepta y suelta. Y así,
salvo que puedas influir en los
cambios.

aprenderamor@jornada.com.mx
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Que el jefe de Gobierno de
CdMx. Martí Batres, puso "hie
lo" a aquellos que ya se sienten
en el próximo gobierno federal,
pues luego de darse a conocer
que el titular de Obras, Jesús Es
teva, formará parte del gabinete
de Claudi a Sheinbaum, el man
datario local aclaró que el fun
cionario no tiene que renunciar
de inmediato, que solo recibió
un nombramiento anticipado y
que tiene trabajo pendiente por
entregar. Algo semejante dijo la
virtual presidenta electa cuando
presentó a esa parte de su equipo
la semana pasada, aunque fue cla
ra al señalar que esos colaborado

res tendrán doble chamba: en sus

puestos actuales y en el equipo
de transición.

Que en oficinas federales
cuentan que la relación con el
embajador de Estados Unidos
en México, Ken Salazar, es fun
damental, pues gracias a él se fa
cilitaron y agilizaron los trámites
para que la FGR pudiera traer ca
si de inmediato a Armando Es

cárcega Valdez, El Patrón, lue
go de que éste se allanara a la ex
tradición. Se trata de la persona
acusada de ordenar el atentado

contra el periodista Ciro Gómez
Leyva y cuentan que no es la pri
mera vez que el diplomático apo
ya al gobierno mexicano.

Que el titular de la ASF, Da
vid Colmenares, se libró de en
tregar personalmente el viernes
pasado en el Palacio de San Lázaro
la primera parte de los informes
sobre la Cuenta Pública 2023 y

con la complacencia de diputa
dos de Morena y de PRI evitó ser
objeto de cuestionamientos ca
ra a cara, pues presentó la docu
mentación vía Zoom. Lo más cu
rioso es que un día antes al oaxa
queño se le vio jovial y radiante en
la ceremonia a la que asistió para
recibir el grado de doctor honoris
causa en el Instituto Nacional de
Administración Pública.

Que las instalaciones de la
Cofepris fueron cerradas de nue
va cuenta luego de la invasión de
chinches, por lo que todo el per
sonal fue enviado a su casa desde

el viernes para que se realicen la
bores de fumigación y limpieza.
No es la primera vez que esto ocu
rre; el año pasado sucedió algo
semejante en sus instalaciones
de Marina Nacional, por lo que
suena a broma que le ocurra esto
precisamente a la dependencia
del gobierno federal encargada
de evitar riesgos sanitarios.
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Biden, el
desastre y el
tamaño del daño

e entiende el pánico de los
i demócratas estadunidenses,
%¦. W y digo demócratas en un sen
tido más amplio que el del partido. El
jueves pasado durante el primer deba
te rumbo a la elección presidencial de
noviembre, Joseph Biden, el manda
tario de Estados Unidos, confirmó yre
confirmó e insistió en confirmar lo que
su rival Trump y sus seguidores vienen
diciendo hace un rato: que no tiene las

condiciones físicas y mentales para ser
presidente cuatro años más.
Desde el minuto 11 del debate, cuan

do Biden comenzó a tropezar y a hacer
pausas extrañas o a decir cosas que na
die entendía, lacampañaylaCasaBlan
ca comenzaron a tratar de arreglar el
enorme desaguisado. Que si tenía gripa,
que si Trump había dicho puras menti
ras, que si en términos de políticas pú
blicas lo había hecho mej or que su rival.
Pronto organizaron apoyos de líderes
políticos importantes como el ex pre
sidente Obama o el californiano Gavin

Newsom, cuyo nombre surgió inmedia
tamente eljueves como un viabley com
petitivo sustituto de Biden. Los medios
que en sus páginas y programas de opi
nión lo han apoyado hicieron críticas
feroces y pidieron al partido demócra
ta que considere pedirle que renuncie
a la candidatura El viernes después del
debate en un evento de campaña, Biden
dio un buen discurso que fue vendido
por la campaña como una demostra
ción de que lo deljueves había sido solo
un mal momento.

El daño, sin embargo, está hecho.

¿Cuál será la magnitud de ese daño?, lo
sabremos en los próximos días cuando
comiencen a aparecer nuevas encues
tas levantadas este fin de semana, so
bre todo en el puñado de estados que
decidirán la elección, gracias a la ma
nera en que se eligen los presidentes
en Estados Unidos.

Es difícil imaginar un buen escena
rio para el candidato Biden hoy. Llegó
al debate cerca, pero detrás de Trump
en varios de esos estados clave. Su tra

bajo eljueves era ganar el debate apro
vechando temas en que Trump había
venido perdiendo votos, como el del
aborto. Su actuación ahí fue lamenta

bley confusa. Trump venía mejorpre
parado, intentando suavizar su postu
ra, lo que de hecho le ha traído en estos
días críticas de los más conservadores

entre sus seguidores.
Uno se queda con la sensación, a re

serva de ver las próximas encuestas, de
que lo deljueves puede ser el principio
del fin y que la elección puede quedar
resuelta mucho antes de noviembre,
con lo que un Trump recargado volve
ría a la Casa Blanca. Da miedo.
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Se busca
subsecretario

de Egresos

¦ ras dos eventos de anuncios

de futuros funcionarios y
13 nombres revelados por

Claudia Sheinbaum, hasta ahora el sím
bolo transexenal de AMLO en el nuevo

gabinete sigue siendo el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. Tam
bién tendrá un papel principal Raquel
Buenrostro, ahora en Función Pública
A pesar de que existían versiones de

que Ramírez de la O contaba las horas
para abandonar la SHCP, ante la presión

que rcprcscntapriorizar—enun cada vez
más escaso presupuesto—los programas
socialesy los proyectos de infraestructu
raestratégicos,laactualpresidenta electa
logró convencer al secretario de perma
necer en el puesto, a cambio de que se le
diera carta abierta para diseñar a su equi
po de trabajo. En específico, tiene en la
mira la sustitución del subsecretario de

Egresos, Juan Pablo de Botton, encar
gado del ejercicio del presupuesto, joven
economistapor elCIDEyelhombre más
cercano a Palacio N acional dentro de esa

dependencia
La estrategia de

RamírezdelaÓfueen
principio ofrecer esta
importante posición
a la ex secretaria de

Administración y Fi
nanzas del gobierno de Ciudad de Mé
xico, Luz Elena González; no obstante,
los planes para el 'alfil económico' de
Claudia Sheinbaum fueron siempre
más altos dada su capacidad, de mane
ra que fue confirmada como secretaria
de Energía para encabezar un proyecto
de transición hacia fuentes de genera
ción más limpias.

En este escenario, en Hacienda siguen
enbusca de un nuevo perfil para subse
cretario, conscientes de que esa decisión,
según la legislación orgánica, será exclu
siva de lapróximapresidenta. Aunque el
propioAMLOhadejadoclaroendiversas
reuniones con el equipo de esta secreta
ría que la recomendación que le hizo a su
sucesora es que mantuviera en la depen
denciaal equipo completo, prácticamen
te sin excepciones.

Palabras clave
  Sobre este mismo te

ma, en la Secretaría de
Hadendaha cmpcza
do a correr el rumor de

que la recomendación
de Palacio Nacional,
en caso de que sea in

dispensable susti tuir a De Botton en la
Subsecretaría de Egresos, seríala de An
drés Manuel López Beltrán. La versión,
enmarcada en la pugna por el trascen
dental puesto, se lee total mente impro
bable; esto con base a los lineamientos
que hamanifestadoelpresidente López
Obrador sobre la no participación de su
familia en el gobierno,
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La oposición debe
ser sin concesiones

; ¦ onsidero un error garrafal que
«. i 1 algunos opositores a la reforma
^•4, J oficialista del Poder Judicial es
tén pidiendo al Congreso que al menos se
lleve a cabo sin precipitaciones, que se eje
cute poco apoco, paulatinamente.
Enprimertérmino, todo lo que menosca

be la independenciay autonomía del Poder
Judicial implica aniquilarlo, y es un deber
ético y político de los ciudadanos oponer
nos con energíay sin concesiones. Lo con
trario sería tanto como pedir al descuar
tizador que se vaya por partes, cuando así
tendría que hacerlo; o sugerir al asesino que
hunda lentamente el puñal en las entrañas
de su víctima.
Lo que agravia a lajusticia no se legitima

por ejecutarse pausadamente, y propicia
rán (involuntariamente) una falsa legiti
mación quienes soliciten que no se impon
ga de inmediato en su totalidad, pensando
que aplicarla despacio causará un mal me
nor. El gobierno dirá (con algo de razón) que
los opositores y los funcionarios del Poder
Judicial estuvieron conformes con que los
jueces, magistrados y ministros sean elec
tos mediante el voto popular, y que sólo pi
dieron (y les fue concedido) cierta tempora
lidad para su ej ecución.
Sobre la referida interinidad, hay dos

cuestiones ciertas: la primera es que el go
bierno no puede realizar la reforma de ma
nera inmediata, pues hacerla exige un pro
ceso nada sencillo, por lo que pedirle que lo

haga paso apaso ya se lo impone la realidad;
la segunda cuestión es que el taj o vendrá de
arriba hacia abaj o: la guillotina funcionará,
lo más pronto posible, cortando las cabezas
de los ministros y de los consejeros de la ju
dicatura (contra ellos está reconcentrado el
odio) los demás serán, para los carniceros,
simples menudencias.
Además, los llamados "Diálogos para

la Reforma del Poder Judicial" son mas

caradas para tratar de justificar el asalto
al Poder Judicial y a lajusticia, algo muy
acariciado por el desquiciado que vocifera
y pernocta en el Manicomio Nacional. In
equívocamente han dicho que la reforma
va porque va y que los opositores pueden
hablar con entera libertad para desahogar
su impotencia.
Para esos cavernarios insuflados son su

ficientes los votos emitidos por 36 por cien
to de los electores (en esa evidente elección
de Estado) para justificar las tropelías que
les vengan en gana, considerándolas, per se,
legítimas y democráticas, que su poder es
omnímodo, y que nos queda a los goberna
dos callar y obedecer.
La actuación de los opositores en esos

diálogosficticiosseráciertamentejustifica
da siempre que cumpla solamente con dos
propósitos: el primero, evidenciar la cerra
zón del oficialismo aun verdadero diálogo
con disidentes; el segundo, dejar constancia
histórica de las razones que apoyan la firme
oposición a tan vil atropello a lajusticia, y
los graves daños que por mucho tiempo
causará a los gobernados.
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El Gran Poder.
Hacia la democracia
y de regreso

La solución dada por Calles
al asesinato de Obregón
en 1928, y la de Lázaro Cár

denas al pretendido "continuismo"
de Calles, expulsándolo del país en los
treinta, fueron versiones del modelo
pactista, clientelar y corporativo, de
corte novohispanoy porfirtista
La institucionalidad liberal, demo

crática y republicana quedó fij a en las
leyes. La política siguió sus propios

códigos escritos en el mármol de la
costumbre.

Así llegó al mundo el sistema presi
dencial de partido hegemónico que go
bernó México medio siglo, desde 1940,
y resolvió sexenio a sexenio, en forma
cupular pero efectiva, el problema cró
nico de la transmisión del poder.
Luego de la represión del movimien

to estudiantil de 1968 aparecieron
sombras de ilegitimidad y amagos de
violencia sobre la solidez, de aparien
cia monolítica, del régimen.
Las crisis económicas de 1976 y

1982 erosionaron seriamente el acuer

do de la sociedad con los gobiernos
priistas y, por tanto, con la legitimidad
de su pacto sucesorio.
A partir de los años setenta el país

empezó a construir, desde la cúpula
priista, unas reformas graduales para
dar cabida al desacuerdo en la repre
sentación democrática, y responder al
fantasma de ilegitimidad en la trans
misión del poder que empezaba a ins
talarse de nuevo en el horizonte.

México construyó las instituciones
necesarias para disipar ese fantasma, a

partir de 1978. Las elecciones empeza
ron a ser creíbles. Empezó a existir una
ciudadanía real. Por primera vez en la
historia política los partidos políticos
atraían el voto de ciudadanos que efec
tivamente acudían a votar.
Las elecciones del año 2000 decreta

ron la primera alternancia pacíficay de
mocráticaen el poder de nuestrahistoria
El vacío dejado por la interrupción

de la legitimidad monárquica, a prin
cipios del siglo XIX, había sido llenado
por fin con la legitimidad democrática,
a fines del siglo XX.
Las elecciones del año 2018 repusie

ron, sin embargo, la tentación de tener
un presidente fuerte. El país volvió a su
nostalgia monárquica y el presidente
electo actuó contra todas y cada una de
las reglas democráticas que lo habían
traído al poder.
Las trampas del gobierno y los votos

de la sociedad refrendaron el triunfo

del nuevo poder protomonárquico de
México, con mayorías absolutas en la
Presidenciay el Congreso.
En esas estamos. De regreso al Gran

Poder.
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La injusticia
requiere más

o es lo mismo la reforma
\ al Poder Judicial federal

_L V_ que la reforma de la j usti
cia. Es indiscutible que en México hay
desigualdad ante la ley y ante el Estado.
También lo es que ésta es una deuda
principal con nuestra democracia
La cigüeña determina cómo nos trata

la policía, el Ministerio Público, los juz
gados, los tribunales, la Suprema Corte y
las cárceles. Todos los estigmas de la dis
criminación operan afavor de la injusti

no dejó fuera la indispensable reforma
alas fiscalías.
Si se revisan las encuestas, peor valo

ración tiene el Ministerio Público que
los jueces y, sin embargo, esa institu
ción permaneció intocada. Lo mismo
sucede con la función investigativa y
científica que son centrales para apor
tar racionalidad en los juicios.
La lista de omisiones es larga porque

no se pensó en hacer una reforma a la
justicia, sino en echar a mil 600jueces
federales de sus puestos para sustituir

les por otros cuyo ac
ceso sería a partir delvotopopularp
El Poder Judicial

federal es sol° una
pieza del sistema, im
portante si se quiere,

pero es ingenuo suponer que con su re
novación total y de golpe las cosas van
a cambiar.

Zoom: El país perdería una oportu
nidad importantísima si al mal que le
aqueja se le atiende con una medida
precaria. Sería como recetar un té de
manzanilla para resolver una obstruc
ción grave en el sistema digestivo.

cia sistemática Por eso hay un consenso
abrumador para cambiar las cosas.
El problemaes tan grave que no pue

de resolverse con una medicina única.
Las soluciones simples alos problemas
complej os son la peor salida frente a la
enfermedad.

La iniciativa presentada el pasado
5 de febrero por el presidente Andrés
Manuel López Obrador sufre dé és
te problema. Ha tenido como virtud
abrir una discusión que era urgente,
pero lapropuesta se desentiende de la
justicia para centrar
se en el Poder Judicial federa].
Por la organiza

ción de nuestro sis
tema, ocho de cada 10
asuntos abordados

por los jueces mexicanos se resuelven
en el fuero local. Y, sin embargo, el de
bate está centrado en la Corte y los ór
ganos federales. Tal cosa fue evidente
en la primera sesión de parlamento
abierto.

Este es un buen ejemplo del foco mal
emplazado que guía el debate y no es el
único. La iniciativa presidencial de pla
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La decisión está

tomada: la venganza va

ve César, los que van a morir te sa
ludan! Revise usted la imagen del
primer encuentro sobre la Refor

ma Constitucional al Poder Judicial y dígame si ese
óvalo inmenso que se dispuso para dar cabida a los
participantes no se asemeja a un Coliseo. No lanzan
vítores ni aplausos, pero la mitad de los asistentes no
puede contener las ganas de hacerlo. Los que les tocó
asiento están pegados hombro con hombro sin permi
tir un suspiro entre ellos, detrás están los de segunda
fila esperando a que las cabezas de los que están de
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lante se muevan —o, de plano rueden. Todos miran la
alfombra en el centro que funge como arena en la ba
talla. Un tapete tejido en oscuro con vivos en rojo que
mado que recuerda la sangre de los muertos quienes, a
pesar de haber dado un buen espectáculo, sucumbie
ron. Plantas y flores decoran la arena porque en Méxi
co siempre que no sabemos cómo hacer más amable
un lugar le ponemos una planta, pero en este caso, co
mo las flores son blancas, parecen una ofrenday anun
cian sepelio.
No les quiero llamar "diálogos", co

mo dicen que se llaman los encuen
tros, porque no lo son. El mismo Igna
cio Mier, coordinador del Grupo Parla
mentario de Morena en la Cámara de
Diputados, dijo que estaban "dispues
tos a escuchar" lo que dijeran los par
ticipantes —ojo, escuchar nada más—,
pero que había temas "irreductibles".
¿Cuáles?, todos. Inamovibles porque
ese había sido "el mandato de las urnas". Pero eso no es
verdad, la gente no pidió en específico que se eligieran
a todos los jueces, magistrados y ministros de manera
popular, es más, según la encuesta de El Financiero, el
62% de los encuestados ni siquiera conoce lapropuesta
y solo el 35% piensa que, de ser escogidos por voto po
pular, la corrupción disminuiría. El tema es que habría
que agradecer a Mier la deferencia. No tenían por qué
hacer un foro ni tendrían que dar ninguna explicación

ni señalar con el adjetivo más elegante que pudieron
encontrar que el tema era "irreductible". Ni inamo
vible ni intransitable. Simplemente Imposible. Es su
santa voluntad y se la ganaron en las urnas.
Lo que resulta una dinámica desgastante es que

frente a estos temas se hagan consultas y encuestas.
¿Se ha dado cuenta que siempre que este gobierno dice
que le preguntará al pueblo, termina por simular que
pregunta, esconde lo que en verdad busca y gana lo que
desde el principio quería? La cancelación del aeropuer

to, la genial consulta del sí, en donde
no había manera de contestar más
que sí a todas las obras propuestas
por el Presidente, la revocación de
mandato, el juicio a los expresiden
tes. Democracia de la simulación.

Suena bien decirle a la gente que
para evitar la corrupción queremos
que ella decida. Pero no es verdad. Si
lo fuera, ningún Presidente o políti

co elegido en las urnas hubiera robado. Escoger 1,600
jueces, magistrados y ministros de auna, no solo no evi
tará la corrupción, la curva de inoperancia por el pro
ceso de cambio crearía un caos. Parece que el Presiden
te ya entendió la locura que significaría, puso el pulgar
hacia arriba y aceptó que el cambio sea escalonado. Lo
cierto es que en una sola línea o escalón por escalón, la
decisión está tomada. No, no están preguntando, están
disfrazando una nueva venganza.
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Monólogos con
cierre de cachiporra

La fatalidad de que la forma es fondo se co
rroboró en el cierre del primero de los eu
femísticos Diálogos Nacionales para la Re

forma del Poder Judicial (en realidad monólogos) del
jueves con tres incidentes, dos deliberados, que evi
denciaron la inutilidad sustantiva de esos encuentros

(hoy el segundo en Jalisco).
Para entender mejor la vileza conviene ver la última

media hora del video en las redes.
Cuando había sido escuchada una treintena de in

tervenciones, el secretario de la Junta de Coordina
ción Política en San Lázaro dio la palabra a la titular
del Poder Judicial de la Federación, Norma Lucía Pi
ña Hernández.
Por lógica y mínimo respeto a la institucionalidad,

era de esperarse que quien ha sido blanco de los ata
ques del oficialismo, por ser cabeza de uno délos Tres
Poderes, finalizara la sesión.
Así lo pensaba el maestro Bernardo Bátiz, consej ero

de la Judicatura Federal, quien explicó:
"Disculpen, me invitarony estoy aquí presente. Aclaro

que estoy en calidad de consejero, pero que en el Conse
jo acordamos que cada uno de nosotros daría su opinión
porque tenemos criterios y puntos de vista distintos. Y
disculpen, yo entendía que usted—dij o dirigiéndose a Pi
fia— iba ahablai'al finaly por eso interrumpí...".
La ministra concedió y en eso se estaba cuando de

trás de ella y de Marcela Guerra (presidenta de la Cá
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mara de Diputados), irrum
pió la morenista trans María
Clemente García para gritar,
manotear, señalar y acusar:
"¡Este Poder Judicial liberó

al asesino de Paola Buenrostro

y al agresor de NataliaLane por
culpa dejueces corruptos...!".
Luego pudo hablar Bátiz

y en seguida la ya dos veces
frenada ministra, para quien la reforma debe hacer
se "desde la perspectiva de las víctimas" con el invo
lucramiento de los Tres Poderes (no solo el Judicial
de la Federación y de los estados), porque "estamos
en el umbral de una reforma al Estado mexicano
desde sus cimientos".

Advirtió que "el paso veloz ante modificaciones
estructurales solo puede dar entrada a problemas
mayores (...). No debe pesar más la celeridad que la
idoneidad. Las víctimas y quienes acuden al sistema
de justicia merecen personas juzgadoras honestas,
con vocación de servicio, empáticas y capacitadas
(...). Dialoguemos y construyamos sobre aquello que
no admite división: los derechos y las libertades de
las y los mexicanos...'''.
Pareció entonces que concluían las intervenciones,

pero el oficialismo tenía preparada una cachiporra en
boca del exministro Arturo Zaldívar, quien descargó su
histérica furia sobre la Suprema Corte por considerar
la "ilegítima" y calumniar a Piña con la patraña de que
hizo tratos "con la derecha".

Y con ética elástica, contra lo que con toga de minis
tro (cuando trabajaba para el Ejecutivo) argumentaba
que la elección de juzgadores ponía en riesgo "la inde
pendencia judicial", como fanático cuatrotero afirmó
que casi 36 millones de mexicanas y mexicanos "quie
ren que elijamos a nuestrosjueces yjuezas en las urnas
median te el voto popular.. V.
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Entre vestidores y bastidores
Gil no recuerda ninguna gira de Echeverría con López Portillo, o de De La
Madrid con Salinas, y así; dicho lo cual es dable pensar que AMLO y la

presidenta electa conversen sobre el país y el segundo piso y toda esa zarandaja

Gil sabe que el equipo mexica
no de fútbol no es un órgano
autónomo, pero nada le ha
ce, la selección nacional de
be desaparecer. Así, sin más:

ya no hay equipo de México. No se perde
ría nada. Esta cavilación atravesó la mente
de Gamés cuando terminó el juego contra
Ecuador y quedó eliminada en la primera
ronda de grupos de la Copa América, por
debajo de Venezuelay Ecuadory solo arri
ba de Jamaica. Dios de bondad. La verdat

de las verdates, el destino juega cartas sa
bias porque el siguiente adversario de Mé
xico sería Argentina. Nada, desaparecer y
que la Federación rinda cuentas, explique
y transparente sus negocios. Anjá.
Un desastre, pero ya sin equipo, todos

aquellos a los cuales les gusta el fútbol,
dormirán tranquilos. Sí, al principio, un
tanto inquietos, pero luego serenos, sin
motivo de perturbación. Gilga vio el par
tido, éste y otros: el equipo nacional no
juega a nada, atacan caóticamente, de
fienden sin concierto, no hay un juga
dor que ordene y mucho menos un ta
lento que organice. Corren como cabras
rumbo al monte. Helas!Una gran indus
tria con un pésimo producto. Para Gil, el
partido solo fue soportable por la cróni
ca chocarreraybien contada de Marti
noli y Luis García, buenísimos.
Hace años, no muchos, César Luis Me

notti, Miguel Mejía Barón y luego La
puente, incluso Lavolpe, lograron equi
pos competitivos, a veces sorprendentes.
Pero hemos regresado al estado vegetati
vo. Síganlos dejando hacer el gran nego
cio. La cuenta oficial de la selección en X

no tiene vergüenza y emitió esto que no
parece ser fake: "termina nuestra partici
pación en Copa América. Un torneo que
nos ha permitido empoderar a nuevos ju
gadores y que nos deja enseñanzas valio
sas en este camino rumbo a nuestro Mun
dial en casa".

Gil abandonó elmullidosillónyseñaló con
el dedo flamígero: pillos desvergonzados.

¿De qué la gira?
Por fortuna, la eliminación del equipo na
cional ocurrió mientras Gil estudiaba en

gruesos volúmenes temas del México pre
hispánico y sus ancestrales maravillas, to
dos esos sueños detruidos por la invasión.
En esas estaba Gilga cuando se distra

jo en una nota de la redacción de su revis
ta Proceso: "Inversionistas temen que el
presidente Andrés Manuel López Obrador
no se limite a pasar la batuta a su sucesora
Claudia Sheinbaum, sino que dirij a el país
entrebastidores, de acuerdo con The Wall
Street Journal."
En un amplio reportaje titulado "El

presidente de México dice que es una gi
ra de despedida, sus críticos ven un mo
vimiento de poder", el diario neoyorqui
no destaca que el tabasqueño establece la

agenda para la virtual presidenta electa
mientras ambos llevan a cabo mítines du
rante el verano.

El reportaje cítalas opiniones de varios
analistas como Alejo Czerwonko, ejecuti
vo de mercados emergentes de UBS Global
Wealth Management, quien afirma que "el
camino que queda por delante para Méxi
co está nublado", en referencia a la posi
ble concentración de poder. "Muchos du
dan de que se dirij a a un retiro silencioso.
López Obrador es conocido como un líder
polarizador con una vena autoritaria que
ha concentrado el poder en la presidencia.
La oposición y algunos inversores temen
que convierta su exuberante hacienda en
una oficina doméstica que pueda eclipsar a
Sheinbaum cuando se traslade el 1 de octu

bre al Palacio Nacional", refiere el texto del
Wall Street Journal.
Liópcz' 'pasa el bastón de mando mientras

sigue aferrado a él", dijo al WSJEric Farn
sworth, director de la oficinaen Washington
delthinktankConsejodelasAméricas.
"Estamos ciertamente en el territorio

del gobierno de partido único, y esta vez to
do se basa en López Obrador", advirtió a su
vez Duncan Wood, experto en México del
Wilson Center, otro centro de análisis con
sede en Washington.
"La cuestión de quién gobernará Méxi

co, especialmente al principio, es difícil",
dijo finalmente Ryan Berg, director del
Programa de las Américas del Centro de
Estudios Estratégicos e Internacionales
de Washington.
Todo este asunto puede o no ser cierto,

pero Gil no recuerda ninguna gira de Eche
verría con López Portillo, o de De La Ma
drid con Salinas, y así. Dicho lo cual es da
ble pensar que Liópezy la presidenta electa
conversen sobre el país y el segundo piso y
toda esa zarandaja.
Todo es muy raro, caracho, Gil lo oyó en

la cantina: "Las cuentas espesas y el clioco
late claro".

Gils'enva
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AMLO vs. la selección

A AMLO ya le echaron la culpa de haber iniciado
/% la Guerra de los pasteles, de haber presentado a
/ \\ MarilynMonroe con los Kennedy y de mandar
j "1 i lava desde el Vesubio. En el sector opositorspa

J_saron de ser una fábrica de inconsciencias des
compuestas a una factoría de mafufadas reiteradas. Como
que por el alud de tensiones, frustraciones y resentimien
tos que traen en carne viva, lo único que se les ocurre a ha
cer PRIAN conlo mismo, pero con proveedores todavía más
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chafas porque se les acabó el presupuesto. Y así sacaron del
ataúd alosxochibots,xochitrollsyxochijéiterspara mover
unas tristes intentonas de fake news que hacen ver a las no
ticias falsas de Calderón, Rivapayasoy Dresser como obras
maestras del reguetón O sea, un tal Francisco Zea que en su
casa lo conocen, quiso hacer pasar un vi
deo de hace un año del hundimiento del

aeropuerto de Francfort, como si fuera
elAIFA; luego movieron un supuesto co
lapso del techo del AIFA que en realidad
ocurrió en Nueva Delhi; ya el resto de las
patrañas parecen inspiradas en los libelos
de Panchito Martín Moreno, que son una
vergüenza hasta para Lord montajes.
Por supuesto, todas estas informaciones de dudosa

procedencia fueron debidamente desmentidas desde
desde la primera instancia, debido a su mala factura. Algo
que solo se puede comparar con las declaraciones de los
próximos exdirigentes de el PRI y el PAN, MarMto Cortés
yAlititito Moreno, que se manejan por la vida como silos
votantes no les hubieran puesto una lección, una madri

na. Tengo la teoría de que tanto panistas como priiistas, lo
que quieren es que estos personajes le echen más iglús a
su PRIANtánic. O sea, Cortésy Moreno están casi tan en el
delirio como notabilísimaperdedorayproductora de irre
levancias, Xóchitl Calvez.

Y el dueño del changarro, en vez de
instaurar rumboy certidumbre, Clau
dio XXXGonzález, está más lunático
todavía. Tentó que quiere imponerle
agenda y condiciones a la virtual pre
sidenta, Claudia Sheinbaum. Pobre, le
va a aplicar la misma terapia a la que
sometió a su padre, dejándolo triste,

oj eroso, flaco, cansado y sin ilusiones.
Luego de tanta fake news, los derechairos dirán que

AMLO provocó la Guerra de los pasteles, que por su cul
pa Nodal dej ó a Cazzu, que le hizo creer a Peso pluma que
Steve Jobs todavía estaba vivo y que en su hambre de sa
trapía condenó a la Selección Mexicana de panbol a pasar
tantas vergüenzas en la Copa América. Seguro Krauze no
tarda en lucubrar al respecto.
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En busca de la igualdad
con justicia fiscal
Hace unos días se presentó la Comi

sión Independiente para la Igualdad
con Justicia Fiscal (cijuf.org), que co

presidimos la Dra. Nora Lustig (Directora del Com
mitment to Equity Institute de Tulane University)
y su servidor. La comisión tiene como obj etivo "pro
mover las reformas necesarias para que el Estado
mexicano tenga un sistema fiscal justo, equitativo
y eficiente, que sea un motor para la prosperidad
compartiday el desarrollo sostenible."
La comisión tiene una conformación plural,

con una mezcla balanceada de académicos, exfun
cionarios públicos y especialistas de la sociedad
civil. Los otros miembros de la comisión son: Dr.
Jorge Chávez Presa (quien fuera Jefe de laUnidad
de Control Presupuestal,Subsecretario de Políti
ca Energética y Diputado); Dr. Carlos Hurtado (ex
Subsecretario de Egresos, ex Vicepresidente del
BID y actualmente Director General del Centro
de Estudios Económicos del Sector Privado); Dra.
Alejandra Macías (Directora Ejecutiva del Cen
tro de Investigación Económico Presupuestaria,
CIEP); Dr. John Scott (Investigador del CIDE y
Consejero Académico del CONEVAL) y Dr. Héc
tor Villarreal (Profesor del ITESM y ex Director
del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas

de la Cámara de Diputados).
A pesar de que la comisión está conformada por

economistas de muy diversa formación, trayecto
riay perspectivas, logramos coincidir en unos linca
mientos generales que creemos que podrían ayudar
a que tengamosun sistema fiscal más justo. A dife
rencia de otras iniciativas que se han planteado en
el pasado, nosotros no comenzamos proponiendo

aumentos en los impuestos ni la creación de nue
vos gravámenes. Nuestro enfoque es más integral
y holístico e incluye lineamientos en la parte de in
gresos, de gasto, del federalismo fiscal y del sistema
de pensiones. De hecho, el componente de justicia
fiscal en el título de la comisión alude a la deman

da para que haya un trato justo en la recaudación de
impuestos, en el ejercicio del gasto, en el componen
te intergeneracionalyenla distribución de compro
misos y responsabilidades entre los diferentes nive
les de gobierno.
En su declaración inicial, la comisión estable

ce los principios guía: progresividad, equidad ho
rizontal (trato igual a ingreso igual), prosperidad
compartida y sostenible, eficiencia y efectividad,
y transparencia y rendición de cuentas. Por el lado
de las propuestas, se plantea mej orar la eficiencia
y progresividad del sistema tributario, priorizar el
gasto público para erradicar la pobreza extrema y
ampliar la provisión de servicios públicos de cali
dad, mej orar el diseño institucional para garantizar
la sostenibilidad de las finanzas públicas, fortalecer
el federalismo fiscal y garantizar la sostenibilidad
del sistema de pensiones.
Durante la presentación de la comisión nos pre

guntaron repetidamente si esto no se contraponía
con lo declarado por Claudia Sheinbaum en el sen
tido de que no habría reforma fiscal. Respondimos
que la respuesta precisa de la entonces candidata
era que "no por el momento", pero que, si la hubie
ra, esta "sería por consenso". En ese sentido, lo que
proponemos ñola contradice. Por el contrario, le to
mamos la palabra y promoveremos una discusión
amplia y abierta, queprivilegie labúsquedade con
sensos. Quizá el momento no es justo ahora, pero es
algo que tarde o temprano habrá que discutir.
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a r¡Tengo motor nuevo!

Fin de semana largo, como deberían de
ser todos, para todos. Vuelo directo de 'la
mañanera' a Campeche. La logística, efi
ciente. Nadie lo está esperando afuera de
la 33 Zona Militar ni con flores ni con re

clamos. Sólo una señora con petición escrita de algo
para su hijo. Se la encarga a un soldado minutos an
tes de que lleguen las camionetas; por poquito y le
atina Pero la sensación térmica, sin cerveza helada,
es de 40 grados; calor mata paciencia.
Unas cuantas Suburbans blancas de avanzada y

el presidente aparece en clase turista, dentro de una
TransitVandeFord,conloslogosdelTrenMaya;atra
vés de los vidrios polarizados, apenas se le distingue. A
la izquierda suya, la silueta de Claudia Sheinbaum.
El programa para supervisar al alimón las obras

del tren comienza en la tierra de un cercanísimo a

Salinas, Jorge Carpizo; de un cercanísimo a Calde
rón, Juan Camilo Mouriño; y de un cercanísimo a
Echeverría, Carlos Sansores. Presidente Nacional
del PRI y mandatario de su estado, como lo es ahora
su hij a. Cercanísima a López Obrador.
El presidente está en la tierra de Nelson Barrera,

el finado 'infielder' con el récord jonrones de todos
los tiempos en la Liga Mexicana de Béisbol. Creo
que la presidenta electa más bien ha llegado a la tie
rra de María Lavalle, una de las dos primeras sena
doras electas 1964 y la primera presidenta del Se
nado 1965 en nuestra historia política Para otros,
paralos más, es la tierra de lajaranay de lacumbiay

de los Socios del Ritmo.
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En la tarde, a inaugurar el
Museo de Edzná, a 55 km. Esta
mos bajo una carpa en medio de
la selva que enmarca a esa colo
sal zona arqueológica. No hay
señal. La gente está felizmente
incomunicaday conversa entu
siasta entre sí. Como cuando así
era. Unas 250 sillas abajo. Tre
ce arriba; siete para civiles y seis
para generales. El secretario de
la Defensa y un posible sucesor

entre ellos. Layda Sansores, breve, y sin desborda
das loas habituales, cuenta anécdotas del la cons
trucción del tren. Diego Prieto, titular del INAH, da
una larga y apasionada muestra de su dominio en el
tema. Tras 18 minutos cede el micrófono a Claudia
Sheinbaum. Toda de blanco, con bordados en lino.
De tenis. Lee un breve discurso, perfectamente es
tructurado, de 9 minutos, que alcanzó a preparar en
el avión: "El Tren Maya es una gran obra, y es tam
bién un gran símbolo".
Ya le toca al presidente, enfundado en una im

pecable guayabera mandada a hacer en perfecto
amarillo 'nápoles claro'. De cerca luce preciosa. En
la tele, no. Improvisa, 30 minutos. La frase que se le
queda a todos, la del arranque: "Llevo como más de
20 días muy contento, o sea, muy fortalecido. Me
ayudó. Puede ser que no esté tan bien de la carro
cería, ¡pero tengo motor nuevo!" Se sabe todavía,
locomotora. "¿Que por qué el Tren Maya? Porque
queremos que se conozca la grandeza cultural de
México que tenemos aquí, en el sureste". Ya nos to
caba, dice sin decir.
En el sureste es pez en el agua Un poderoso pez en

agua tibia En el sureste, 'ya nos tocaba'. El sureste es y
seguirá siendo, su verdadero gran proyecto. Al día si
guiente, tras viaj ar en tren de Edzná a Mérida desde la
ventanilla de la Suburban, muestra a los compañeros
reporteros de la fuente, no gratuitamente, la portada
de un diario local en que se lee: "LEGADO".
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Del mando de unos
cuantos al de uno solo

17
¦ ^ 1 auge de elecciones disruptivas deriva,

ajuicio mío, de un creciente rechazo de
lasociedad—unasociedadparadójica

mente globalizaday globalifóbica— al establishment
político, socioeconómico, mediático, cultural e inclu
so científico. Así de ampliay a menudo irracional es
la rebelión. Cada vez más gente indignada por la des
igualdad en cualquiera de sus expresiones vota con
traía ortodoxia Se trata de un fenómeno antielitista
provocado por la connivencia de una clase política
corrupta con los medios, un maridaje mal avenido
del cual nacen los liderazgos populistas.
¿Qué es Trump si no el inaudito recipiendario de

ese antielitismo? Me declaro incapaz de entender por
qué un hombre emanado de la élite empresarial de
Estados Unidos, sin raigambre religiosa, mentiroso
contumaz impulsor de las más absurdas teorías cons
pirativas, atrae el apoyo de obreros desempleados, de
conservadores evangélicos acorralados por el pro
gresismo y de resentidos de las fake news. He aquí el
problema: el repudioaunordenestablecido,enbuena
medida corrompido por la endogamia y la exclusión,
está creando otro más corrupto y sectario. La queja
contra una democracia representativa que desdeña
ba a las masas y entronizaba representantes coopta

dos por la cúpula económica ha dado paso al más des
cabellado autoritarismo en el que una figura de culto
concentra, en nombre del pueblo, todo el poder. Es el
representante único, el intérprete discrecional de la
voluntad popular. Contra el elitismo, el personalismo:
antes mandaban unos cuantos y ahora se quiere que
mande uno solo.

Enelreciente debate entre elpresidente Joe Biden
y el expresidente Donald Trump esas taras quedaron
de manifiesto. Más allá del catastrófico desempeño
de Biden, que corroboró los temores sobre su salud,
se dibujaron con nitidez los dos proyectos en dispu
ta. El viejo orden construido sobre la representati
vidad democrática, bajo labatuta de uno de sus más
fieles herederos con todo e hijo incómodo, y el nuevo
orden que aspira a empoderar una vez más aun aspi
rante a autócrata que busca venganzay ofrece devol
ver su preeminencia a la mayoría blanca y cristiana
en una mascarada de democracia "directa". El con

traste entre uno y otro no podría ser más claro. Y la
reacción del electorado, que ya favorecía ligeramen
te a Trump, también es elocuente: le dio la victoria al
energizado falsario sobre el ortodoxo avejentado.
Yo solía ser crítico del sistema estadounidense

por su política exterior y sus excesos partidocráticos,
pero todo es relativo. Después de conocer a Donald
Trump y vislumbrar el daño que una segunda Presi
dencia suya haría a México y al mundo me quedo con
Joe Biden o con quien sea que los demócratas postu
len, en caso de que lo convenzan de declinar. Sí, ante
la alternativa, prefiero alas antiguas élites partidistas,
incluida la republicana de McCain o Romney, con su
prensa tradicionaly defectuosa. Todo lo que me pa
recía asaz imperfecto lo veo cada vez más valioso. Va
mos, claro que había cosas que mej orar, pero no se va
le tirar ese andamiaj e a la basuray poner en su lugar
una vil demagogia autocrática.
Siyo fuera conspiracionista diría que el Deep State

inventó a Trump para hacer que el antiguo régimen
luciera mejor. Y que lo lograron con creces.
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El motivo de la
reforma j udicial
C!

% e ha difundido la idea ramplona de que la reforma
l "judicialesunavenganzadeObradorcontraNorma

J Piña. Esta interpretación me parece gravemente
errada, pues oculta el verdadero motivo de la reformay por
tanto, los canales de negociación que existen.
Piña sin duda agravó la tortuosa relación entre poderes de

bido a su falta de pericia política, pero los motivos de la refor
ma la preceden y deben encontrarse en tres aspectos.
Primero, en lo que llamo los superpoderes jurídicos. Pa

ra comprenderlos hay que transportarnos al 2011 cuando la
Suprema Corte tomó la controversial decisión de otorgar a
todos los jueces el poder de interpretar, deliberar y definir
qué se entiende por "derechos humanos". Esto les confirió
un poder extraordinario.
Extraordinario porque definir qué es "un derecho hu

mano" es en realidad mucho más subj etivo de lo que pare
ce. Argumentando violaciones a derechos humanos, el po
der económico ha logrado ganar casos para reducir su carga
fiscal, mantener concesiones, evitar el avance de obras pú
blicas e incluso silenciar discusiones públicas de relevancia.
Por ejemplo, cuando la Comisión Federal de Competencia
se atrevió a decir que el notariado era un grave obstáculo re
gulatorio para la competencia (algo evidente en múltiples
estudios académicos), los notarios la acusaron de violar sus
derechos humanos y ganaron el caso.
Segundo, el amparo. El poder de los jueces aumentó aún

más en 2013 cuando la Ley de Amparo expandió el alcance
de sus sentencias y les dio defacto el superpoder de imponer
su visión al resto de los poderes. Fue así como, de la mano del
Poder Judicial, comenzó un festín de litigios, invalidaciones
yjurisprudencias que doblegaban alos legisladores al inter
pretar privilegios privados como derechos adquiridos.
Así, México se convirtió en un país donde la interpretación

de un juez puede tener una fuerza similar al de cientos de di

putados y senadores operando en conjunto.
Tercero, otro motivo para reformar vino con el cambio po

lítico. La superioridad institucional de los jueces por encima
del mandato democrático de los legisladores no causó mayor
incomodidad cuando las mayorías legislativas eran ideoló
gicamente afines al poder económico como con Peña Nieto.
Esto cambió en 2018. Con la llegada de Obrador muchos

privilegios comenzaron a ponerse en duda, desde las remu
neraciones de los magistrados, hasta su legitimidad para se
guir siendo el espacio de influencia del poder económico.
En un inicio, Obrador no entendió los superpoderes con

los que contaban los juzgadores. Desconocía el entramado
legal y no estaba rodeado de buenos abogados. Además, el
ministro presidente Zaldívar fue notablemente capaz polí
ticamente y logró que la Suprema Corte rechazara múltiples
reformas prioritarias de Obrador sin enemistarse con él.
Sin embargo, el momento cúspide en el que Obrador com

prendió que una reforma al Poder Judicial era inevitable, no
vino sino hasta noviembre del 2022 cuando la Suprema Cor
te protegió a los factureros de la prisión preventiva oficiosa.
Esta decisión, apoyada incluso por ministros propuestos por
Obrador, reduj o las herramientas para reducir la evasión fis
cal y fue interpretada por el Presidente como evidencia de
que sería imposible acotar los abusos del poder económico
con un Poder Judicial como el que tenemos.
Por todo lo anterior, cualquiera que desee negociar con

Morena la reforma judicial no debe partir de la idea de que
la renuncia de Piña es suficiente para que la reforma se
atempere. La reforma se atemperará cuando haya una con
trapropuesta que plantee formas efectivas y convincentes
de separar al Poder Judicial de los poderes fácticos que lo
han colonizado.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter exclusivo
como profesionista independiente y no refleja las opiniones, políticas o
posiciones de otros cargos que desempeña.
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¿Y si los socios
giran a la derecha?
Si en los pasados comicios en México la continuidad recibió
un sólido voto favorable, en Estados Unidos y Canadá la ma
yoría de los votantes se apresta a optar por el cambio, lo cual
implica un giro a la derecha. Ya le comentaba aquí, el viernes
pasado, el desastre que resultó la participación del presidente
estadunidense Joe Biden en el primer debate con su prede
cesor y rival político Donald Trump.

Fue Biden quien propuso que ese cotejo se realizara de
manera muy anticipada varias semanas antes de las conven
ciones partidistas que postulan formalmente a los candidatos
presidenciales, con la esperanza de aprovechar el impacto
del juicio penal que enfrentó Trump y en el que fue declarado
culpable, y también para tratar de revertir la imagen de que
era demasiado viejoy mentalmente inestable para buscar un
nuevo periodo en la Casa Blanca.

El resultado fue totalmente contraproducente para el man
datario, cuyo partido se está planteando reemplazarlo como
candidato, para lo cual pudiera ser demasiado tarde. De un
virtual empate en las preferencias en la víspera del debate,
Trump se despegó dos puntos en las siguientes mediciones.

Por supuesto, todavía faltan cuatro meses para las eleccio
nes, y muchas cosas pueden pasar, pero en este momento se
ve muy complicado que los electores den cuatro años más en
la presidencia al Partido Demócrata.

En Canadá, país que hoy celebra su fiesta nacional, también
soplan vientos de cambio. Luego de casi nueve años en el
poder, el primer ministro Justin Trudeau parece estar viendo
el final de su mandato. El país debe celebrar elecciones ge
nerales a más tardar en octubre de 2025, cuando se termina
la Legislatura, pero, por tratarse de un sistema parlamentario,
éstas podrían suceder antes. La semana pasada se vio uno de
los más claros signos de cansancio de les canadienses cón su
gobierno, en la elección extraordinaria celebrada en el distrito
TorontoSt. Paul, que había sido un bastión del Partido Liberal,
de Trudeau, desde 1993.

La elección se realizó por la renuncia de la diputada Carolyn
Bennett, quien había sido ministra de Salud, y fue designada
embajadora en Dinamarca. El lunes 24, el distrito fue ganado
por el candidato conservador Don Stewart, quien se llevó 42/8
de los votos, un incremento para su partido de casi 17 puntos
respecto de los Comicios anteriores. El electorado de dicho dis
trito suele dar la mayoría al partido que fomia gobierno a nivel
nacional, así que se espera que los conservadores arrebaten
el poder a los liberales en los próximos comicios generales.

Todo apunta a que el líder del Partido Conservador, Pierre
Poilievre, se convierta en el próximo primer ministro de Ca
nadá. Éste se define a sí mismo como un "verdadero conser
vador", aunque los medios lo identifican con las posiciones
libertarias, del mismo corte de las que favorece el presidente
argentino Javier Milei. Últimamente la ha emprendido contra
la llamada ideología de género, la cual, dice, ha sido promo
vida por el gobierno de Trudeau.

Poilievre también ha sido crítico del papel que ha jugado
el banco central canadiense, a cuyo gobernador ha llamado
"el cajero automático de Trudeau". Para él, la inflación que
experimenta el país se explica en parte por el apoyo a la guerra
en Ucraniay^los cuellos de botella en las cadenas productivas
que se crearon durante la pandemia. No es difícil imaginar un
futuro próximo en el que los países socios de México en Norte
américa sean liderados por Donald Trump y Pierre Poilievre.
En los días siguientes de su victoria electoral, la vir

tual presidenta Claudia Sheinbaum recibió las visitas de
las enviadas personales de Biden y Trudeau Elizabeth
SherwoodRandall y Mélanie Joly, respectivamente, pero
con quien quizá debiera comenzar a hacer contacto es con los
miembros de los equipos de Trump y Poilievre. Todo indica
que en los próximos años México no será sólo la economía más
pequeña de la región cosa que ya es, sino que también su
liderazgo estará en la minoría ideológica. Eso es algo a tomar
en cuenta y para lo que el país debe prepararse si quiere lle
var a cabo un proceso exitoso de revisión del TMEC en 2026.
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El influyente The Wall Street fournal dice que muchos inver
sionistas dudan de que el presidente López Obrador aban
done realmente el poder el primero de octubre y creen que
dirigirá el gobierno tras bambalinas, desde su "exuberante",
así lo describe el WSJ, rancho en Palenque.

Puede ser, pero lo cierto es que las señales son contradic
torias y no se tratará solo de la voluntad presidencial, sino
también de su sucesora. Quizás en el WSJ están pensando
en el ejemplo cubano, un régimen tan del agrado del presi
dente López Obrador, en el que la presidencia es de Miguel
DíazCanel, pero la dirección del gobierno la tiene el retirado
Raúl Castro, acompañado de un pequeño grupo de incondi
cionales que ejercen el poder a través de un estricto control
del ejército y de las principales empresas estatales.

No sé si estamos en las mismas condiciones, no lo creo,
pero tendremos que esperar, primero, a septiembre, a ese
complejísimo último mes de gobierno de López Obrador en
el que, sin duda, querrá imponerle reformas y condiciones a
Claudia Sheinbaum, más allá de que después vaya o no a
retirarse a su rancho.

La reforma judicial es un lastre para la virtual Presidenta
electa, que 110 genera consensos ni siquiera entre los partida
rios de la 4T: como está planteada es impracticable y destruirá
el sistema judicial en lugar de reformarlo. Dos de las ministras
designadas por López Obrador que sí tienen carrera judicial
(la posición de Lenia Batres al respecto es de pena ajena),
como Yasmín Esquivel y Loretta Órtiz, han alertado sobre
esos riesgos en sus exposiciones en los foros, piden respetar
las carreras judiciales, apuestan por una extrema gradualidad
y coinciden en que no se pueden producir jueces, como dice
Loretta, "como macetas". Creo que las de Yasmín y Loretta
son las posiciones más cercanas a lo que querría Claudia. La
mayoría de los analistas serios cercanos a la 4T también han
advertido sobre los riesgos de la reforma.

Como se ha dicho, esa reforma, si llegara a aprobarse como
la propone el presidente López Obrador, sería algo así como
el error de diciembre de 1994 de la nueva administración. Seria

también, como aquel, un error autoinfligido, derivado de la
lucha sucesoria entre un mandatario saliente y uno entrante.
Y no sé si López Obrador se irá o no a su rancho el 1 de octu
bre, tampoco sé si querrá desde allí manejar a Claudia o los
resortes del poder, pero sí estoy seguro de que quiere gobernar
sin conceder nada hasta el 1 de octubre.

A partir de ese día y durante ese mismo mes de septiembre
veremos de qué está hecha Claudia Sheinbaum. Hasta ahora
ha dado casi todos los mensajes correctos, incluyendo las de
signaciones de su gabinete, un equipo de mucho mayor nivel
que el que acompaña al presidente López Obrador, y que

ha resistido las presiones para repetir a buena parte de sus
integrantes. Faltan varias designaciones, teniendo ya la eco
nómica, entre ellas la parte medular del mismo, que es la de
gobierno y seguridad: todo apunta a que Rosa Icela Rodríguez
estará en Gobernación y Ornar García Harfuch en una nueva
y mucho más poderosa Secretaría de Seguridad. Faltarán los
secretarios de Defensa y Marina que, en una lógica de poder,
deberán ser un general y un almirante experimentados, cuyo
compromiso claro esté con la nueva mandataria, con su co
mandanta en jefe^

Siempre nuestras Fuerzas Armadas se han mantenido leales
a quien detenta el Poder Ejecutivo por una vía constitucional
y no veo por qué vaya a ser diferente ahora. Y la capacidad de
ejercer o no palancas de poder desde el retiro dependerá en
mucho de que se mantenga, que no dudo que se mantendrá,
esa lealtad y compromiso.

Sheinbaum ha mostrado apertura, no sólo en la designa
ción del equipo, donde ha colocado en casi todos los casos a
gente suya y con un alto nivel de preparación y buen perfil pú
blico, sino que, además, ha resistido las presiones de los duros
de su movimiento, expresadas por un Fernández Noroña que
lo dice públicamente, mientras otros operan en la penumbra, y
ha marcado pautas estratégicas que se ajustan alo que me dijo
hace poco Juan Ramón de la Fuente: éste será un gobierno
de transformación y cambios, porque sin cambios no puede
haber transformación.

En energía, en salud, en educación, en política industrial e
inversiones, en política internacional, las designaciones van
todas en ese sentido, están marcando cambios. Buena parte
de ello exhibe algo a lo que no solemos darle la importancia
que realmente tiene: el estilo personal de gobernar de cada
presidente. Pueden provenir de una misma usina ideológica
y política, pero poco tuvo que ver Ruiz Cortines con López
Mateos, López Portillo con Miguel de la Madrid o incluso
Salinas de Gortari con Zedillo. Se pueden hacer todas las
simplificaciones que se quieran ("la dictadura perfecta"), pero
cada uno de ellos gobernó, siendo todos priistas, desde ópticas
y visiones en ocasiones muy diferentes, Y todos fueron, en su
momento, poderosos.

Creó que al final vamos a tener una Presidenta qué le hará
todos los reconocimientos posibles a López Obrador mientras
aplícalas políticas que considere más convenientes. Una man
dataria que tendrá que invertir buena parte de sus fuerzas en
obtener buenos resultados en circunstancias complejas, pero
también en contener las presiones internas para marcar su
rumbo y evitar que implosione su movimiento. Con un exre
sidente que no se retirará por completo, pero al que tampoco
le alcanzará como para ser el poder tras el trono.
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1 Complejidad. Los comicios del 2 de Junio no
• fueron sencillos, en medio de un contexto

político complejo, numerosos cargos en juego
y la novedad de elecciones federales y locales
simultáneas. Todo un rompecabezas político. Y, ahí,
Guadalupe Taddei, consejera presidenta, demostró
la verdadera fuerza del INE. Al ponerse a prueba
el Sistema Nacional de Elecciones, la coordinación
con los institutos electorales del país fue ejemplar.
El resultado de un INE fortalecido y una mujer en
la directriz que supo aplicar su vasta experiencia
local a escala nacional. Taddei sobrevivió al reto y
consolidó la confianza en el INE y en la certeza del
proceso electoral.

2 Patético. Marko Cortés agradeció al panismo
• por luchar en el pasado proceso electoral, pero

¿para qué? En los últimos seis años. Acción Nacional,
el instituto político que erigió a dos presidentes, ha
sido un mal chiste. Andrés Manuel López Obrador
ni siquiera necesita atacarlos; Cortés se encarga solo.
Marko Cortés sigue aferrado a su presencia política,
aunque es claro que no tiene más qué aportar. Y,
encima, el panista Jorge Romero ya se rindió. Dice
que cuentan con el PAN para la reforma judicial, ¡qué
gran favor! La oposición necesita un líder de verdad,
no a Marko Cortés, un político a la baja aferrado a
su pluri.

3 Autobombo. Mario Delgado, líder nacional
• de Morena, se prepara para celebrar el sexto

aniversario del triunfo de Andrés Manuel López
Obrador. El festejo está previsto para este primero
de julio en el Complejo Cultural Los Pinos. Claudia
Sheinbaum. la futura presidenta, y Clara Brugada,
la nueva jefa de Gobierno de CDMX, harán acto de

presencia para subrayar su respaldo a la Cuarta
Transformación, según informó Mario Delgado.
Habrá, por supuesto, fiesta, música y seguramente
tamalitos de chipilín. Lo único extraño es que
el festejo sea en Los Pinos, la otrora residencia
oficial. El único partido que tiene algo que celebrar.
Niéguenlo.

4 Reorganización urgente. Colima necesita con
• urgencia poner orden en su seguridad pública.

Indira Vizcaíno, la gobernadora, ha mostrado nulo
interés por reestructurar dependencias estatales.
Tanto la entidad como sus fiscales están atascados
en un mar de burocraciá. ¿Dónde está el módulo
informativo para el ciudadano? En ningún lado.
Ni siquiera actualizan su directorio telefónico en
internet. Y la Secretaría de Educación, ni hablar.
Tecnología y modernidad són para este sector
conceptos ausentes. Colima necesita una visión
clara, acción y modernización, no a una mandataria
que confirma una vez más que sólo sabe fallar.

5 Descaro. El PRI se prepara para una "reforma
• profunda". Alejandro Moreno Cárdenas,

el líder que no quiere soltar el control, promete
cambios que incluyen hasta el nombre del instituto
político. Pero ¡oh, sorpresa!, militantes ven esto
como una mera cortina de humo. Y ven el verdadero

objetivo, que es a Alito perpetuándose en el poder.
Desde que tomó las riendas del PRI, en 2019, el
partido ha perdido 10 gubernaturas. De 12 estados
que gobernaba, ahora sólo mantiene Coahuilay
Durango, y eso gracias a alianzas con el PAN y el
PRD. Alejandro Moreno, más que un líder, parece el
sepulturero tricolor. La historia ya lo juzgó.
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Diseñan nuevos
partidos...
• En@) Frente Cívico Nacional trabajan ahora
en la organización de un encuentro nacional.

Cierto: ¡los jueces no se dan en maceta!

Lejos aún del inicio del proceso para la constitución y regis
tro de nuevos partidos políticos de corte nacional o regio
nal, no son escasos los frentes donde, hoy mismo, dirigentes
y activistas de los más distintos orígenes se empeñan en la
definición de principios y plataformas de acción, recolec
ción de firmas, recursos económicos y hasta en el diseño de
estructuras, con miras a "estar listos" para el lanzamiento
de las organizaciones que, estiman, habrán de posibilitarles
el acceso al poder.
Apenas conocidos los resultados del pasado proceso

pectoral y aun cuando la calificación de lóS mismos y la
solución de controversias e impugnaciones por parte de
autoridades electorales tomará al menos un par de meses
más, liderazgos de colectivos ciudadanos, políticos, sindi
cales y hasta de corte religioso han comenzado a explorar,
con más o menos seriedad, su directo involucramiento en
la puja por cargos de elección en estados y municipios o
media docena, al menos, a nivel federal.
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Tal es el caso del Frente Cí

vico Nacional, soporte indiscu
tible de la llamada Marea Rosa
que en tres ocasiones desbordó
la plaza del Zócalo capitalino y
de otras capitales, donde perso
najes como Guadalupe Acosta
Naranjo, Emilio Álvarez Icaza y
Fernando Belaunzarán trabajan
ahora en la organización de un
encuentro nacional a realizarse

el próximo 6 de julio para anali
zar lo ocurrido en los comicios y,
más importante, definir objetivos
y una hoja de ruta a seguir en el
corto plazo para la creación de
un nuevo partido capaz de en
frentar y, eventualmente, despla
zar al gobierno autocrático, casi
dictatorial que se impulsa desde
Palacio...
Similar esfuerzo estaría rea

lizando el cuestionado extitular de Gobernación Miguel
Ángel Osorio Chong, senador hidalguense expulsado del
PRI junto con otros críticos del actual dirigente, el impre
sentable Alejandro A(m)lito Moreno, algunos de los cua
les podrían acompañarlo en la "aventura", aunque poco o
nada se sabe sobre el mismo o, por sólo citar otro caso
donde parece que las palabras sobran y la acción no acaba
de manifestarse, es el del cuestionado trumptsta Eduardo
Verástegui, quien al frente del movimiento Viva México
intentó de manera infructuosa postularse como candidato
a la Presidencia.

Llaman la atención también en este primer acercamien
to los supuestos o reales esfuerzos que con miras a hacerse
con un partido de carácter nacional o regional vendrían
haciendo el lopezobradorista Pedro Haces, presunto "me
cenas" del inquilino de Palacio y líder de la Confederación
Autónoma de Trabajadores y Empleados de México, al igual
que el impresentable "pastor" Hugo Eric Flores, excalde
ronísta aliado ahora a Morena, que buscaría recuperar el
registro perdido para su partido Encuentro Solidario (PES)
o también, los preparativos que con apoyo de empresarios
ganaderos de la región vendrían haciendo dirigentes del
Partido Vida, que si bien cuenta ahora con registro en Nue
vo León, carece del mismo a nivel nacional.

Las aguas, pues, en lo que a creación de nuevos partidos
se refiere, están más que movidas,,, y no pocos auguran que
se moverán aún más...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política.
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Cuatro cortas etapas
A mis hijas.

Los minutos transcurrían, y al asombro se aparejaba la tris
teza. La decepción absoluta: los movimientos del Presidente,
las palabras balbucientes; la mirada perdida, la ocasión des
perdiciada. En el debate no sólo quedaron comprometidas
las esperanzas del presidente Bideny del Partido Demócrata,
sino también el futuro de sus principales aliados. El futuro de
México, en específico.

La elección norteamericana se aproxima, y el triunfo del
candidato republicano es una posibilidad cada vez más real:
es momento de pensar, con seriedad, en lo que podría ocu
rrir el futuro cercano. La campaña podrá haber durado unos
meses, péró los conceptos no difieren de los que Sostenía
durante su mandato: si acaso, se han recrudecido. Trump
necesita un enemigo al que enfrentarse para mantener su na
rrativa, y, así como López Obrador señaló a los neoliberales
como causantes de todos nuestros males, el republicano ha
encontrado en nuestro país lanémesis que requería.

Lo que allá son promesas aquí son amenazas: la frontera
podría cerrarse al día siguiente de la inauguración del próxi
mo gobierno, y en el mismo instante se daría la instrucción
a las fuerzas especiales para ingresar a nuestro país —con
consentimiento o no— para eliminar a quienes determinen
como cabecillas del crimen organizado. "Nuestros matones
Son más rudos que los dé éllos", afirmó en una entrevista para
Rolling Stone. El muro se volvería a construir, y podría revivirse
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la idea de pagarlo con las remesas
que hasta hoy sostienen al gobier
no mexicano: se impondrían aran
celes del 100% alas fábricas chinas
que se instalen en nuestro país, con
lo que nos podríamos despedir del
nearshoríng, y en 2026 se revisará
el USMCA, que será negociado en
términos muy —muy— distintos a
los actuales.

La política de protocolos de
protección a migrantes (MPP, por sus siglas en inglés) regre
saría al llamado Remain in México, lo que nos endosará el
problema con la advertencia de que no se destinarán ni diez
centavos para atender las causas que ló Originan. Los paradig
mas cambiarán por completo: el enemigo ahora se encuentra
en el patio trasero, y la relación bilateral será muy distinta a
la que hemos vivido en las últimas generaciones. El hombre
fuerte ya se va, y en su movimiento comienzan a surgir las
primeras fisuras; el hombre fuerte no se ha ido. y en su des
mesura se probará la fortaleza de lo que considera su legado.

El México del futuro se definirá en poco tiempo, y será
producto de cuatro cortas etapas en una relación bilateral
en la que todo podría salir mal. La primera comenzó tras el
debate de la semana pasada, y se extenderá hasta finales de
agosto: en este periodo, el candidato empoderado doblará la
apuesta y el Presidente saliente, que continúa en la embria
guez de su propio triunfo, reaccionará en tanto perciba que
su legado está en riesgo. La segunda empezará con el infor
me triunfalista de gobierno, y la instauración de la legislatura
que brinda poder absoluto al mandatario por un mes ente
ro: septiembre es el mes de la Patria la desmesura hará su
trabajoy el titular del ejecutivo se envolverá en la bandera
confundiendo el miedo a perderlo todo con el patriotismo,
en un ordago irresponsable que podría dar lugar a soluciones
desesperadas. En la tercera etapa, la Presidenta entrará en
funciones y no sólo tendrá que desfacer los entuertos de su
antecesor, sino que enfrentará la presión —interna y exter
na— hasta que se definan los comicios estadunidenses; én la
cuarta, y por mucho définitoria, tendrá que establecer lazos,
sanar las heridas, y recuperar el diálogo y la confianza con la
próxima administración norteamericana.
ja México del futuro se definirá en poco tiempo, y será

producto de cuatro cortas etapas en las que todo podría salir
mal. El Presidente, y su desmesura; la sucesora, y las fisuras
que ya se asoman. La oposición, y su carencia de causas;
la sociedad civil, y la ausencia de liderazgos para construir
una opción distinta. Lós minutos, mientras tantó, están
transcurriendo...
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Haremos una reseña histórica del Poder ju
dicial en varias entregas. El primer antece
dente en pleno movimiento insurgente fue
instalado en Michoacán denominándose el

Supremo Tribunal de justicia de la América
Mexicana.

Las atribuciones de dicha institución se

las dio la Constitución de Apatzingán como
parte del Poder judicial, con diferencias a lo
que hoy es la Suprema Corte de justicia de
la Nación.

José María Morelos y Pavón presidió el
acto de instalación de ese referido Tribunal
el día 7 de marzo de 1815, siendo su pre
sidente José María Sánchez de Arreóla y
los integrantes José María Ponce de León,
Mariano III y Antonio Castro. El día 7 de
marzo se considera, a la fecha, el día del ser
vidor público del Poder judicial de la Fede
ración. El Poder judicial y particularmente la
Suprema Corte de justicia de la Nación han
tenido profundas reformas en su integración,
organización y, sobre todo, en sus facultades.

Desde su creación, el ideal del Siervo de
la Nación se consolidó, dando paso a: "Todo
aquel que se queje con justicia tenga un tri
bunal que lo escuche, lo ampare y lo defien
da contra el fuerte y el arbitrario". El 22 de
octubre de 1814, el Congreso de Anáhuac
promulgó en Apatzingán el decreto consti
tucional para la Libertad de la América Mexi
cana, siendo éste el primer borrador para la
Constitución política, donde se estructuró
por primera ocasión como una nación re
publicana y democrática.
Morelos, además de valiente caudillo,

fue el pensador político, legislador y enorme
reformador, que le da esta gran aportación
jurídica a nuestro país, donde la idea de los
Sentimientos de la Nación es romper total
mente "y para siempre jamás" con el sistema
colonial en lo político, jurídico, social y cul
tural. Romper con la dependencia de la me
trópoli española que durante más de 3 siglos
sometió al pueblo de México. Morelos quiso
un México democrático, nacionalista, republi
cano, en donde sólo los mexicanos diseñaran
y elaboraran sus propias leyes. Si Hidalgo es
el padre de la Patria, Morelos es el ideólogo

del patriotismo mexicano. La evolución de las
constituciones de 1824,1857 y 1917 dieron la
división de poderes en Legislativo, Ejecutivo
y judicial, consolida la visión de soberanía, la
conservación de los derechos del hombre y el
respeto internacional que debe haber como
nación hacia nuestro país, además de que en
dichos poderes no sean mandatados por una
sola persona y que la ley se debe aplicar de
igual forma para todas y todos^
Morelos se convierte en el Padre de la

Constitución al ser el primero en acatar su
propio proyecto. Al inicio del México inde
pendiente se confomiaron todas las autorida
des judiciales. Vencido el imperio de Agustín
I se expidió el acta constitutiva, en 1824, don
de se deposita el ejercicio del Poder judicial
en la Corte Suprema de justiciay en los tribu
nales creados para cada entidad federativa.

La Constitución de 1824 organizó al país
en un sistema republicano y federal, dándoles
su independencia a los Poderes de la Unión,
entonces se adoptó el principio de la inamo
vilidad judicial, que brindó estabilidad política
al Poder judicial y a sus miembros la posibili
dad de permanecer en el mismo. El centralis
mo opositor al régimen federativo tenía una
forma tendenciosa hacia la nostalgia monár
quica, otorgándole a las clases privilegiadas
el mantenimiento del poder, emitiéndose en
1835 Las 7 Leyes que rompían con los prin
cipios de la Constitución del 24. En ese régi
men, y desde entonces, la Corte Suprema de
Justicia se integró por 11 ministros y 1 fiscal, así
se representaba ai Poder judicial.

La Constitución de 1857, en su artículo 101,
fue, sin duda, el que mayores poderes le otor
gó a la Corte Suprema, pues le facultó para
resolver toda controversia que se suscitara por
la emisión de leyes o actos de cualquier auto
ridad en contra de las garantías individuales
del gobernado, así como actos de la autoridad
federal en contra de los estados.

Ésta será la primera entrega de la vastí
sima historia de la evolución del Poder ju
dicial en México. Los diálogos nacionales
de la reforma judicial que se celebran en el
Congreso forman parte de la muy necesaria,
prudente y paulatina reforma por venir.
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Uno de los principales aprendizajes parala
oposición partidistay no partidista de los re
sultados de las elecciones del pasado 2 de
junio es que la narrativa de que la demo
cracia está en riesgo con los gobiernos de
Morena no es suficiente para convencer al
electorado de votar contra la autodenomi
nada Cuarta Transformación.

©
En un país con los niveles de desigualdad
y de exclusión como los que tiene Méxi
co, los apoyos directos contantes y sonan
tes, canalizados a través de los
programas sociales de esta ad
ministración, pesaron mucho
más en el electorado que los
ideales abstractos de la demo

cracia liberal, que promueve y
defiende la oposición. Y no es
que éstos no sean fundamenta
les para preservar las libertades
y derechos de los que gozamos
pero es que son también, para
la mayoría, etéreos.

Por ejemplo, el programa de
Pensión para el Bienestar de
las Personas Adultas Mayores
cuenta con más de 12 millones
de beneficiarios que reciben
6 mil pesos bimestrales; el de
Becas para el Bienestar Benito
juárez para Educación Básica
ha beneficiado a casi 3 millo
nes de estudiantes con 3,500
pesos trimestrales.

Según datas oficiales, la Pensión para el
Bienestar de las Personas con Discapaci
dad Permanente apoyó a más de un millón
de personas con 3,100 pesos bimestra
les; el programa Sembrando Vida a más de
431,000 personas con 6,250 pesos al mes; el
de jóvenes Construyendo el Futuro a más de
358,000 jóvenes con 7,000 pesos mensua
les, y el programa Producción para el Bien
estar de Pequeños y Medianos Productores,
apoyó a más de 773,000 productores agrí
colas con 6,000 pesos cada mes.

En total, los programas sociales suman
casi 25 millones de personas que contribu
yeron significativamente a los 35 millones
de votos con los que resultó electa Claudia
Sheinbaum.

Si bien el relato de la democracia tuvo

poco qué hacer frente a los apoyos econó
micos directos, tampoco la realidad de la
inseguridad o los malos servicios de salud
pública influyeron demasiado en el ánimo
electoral como sí lo hizo el incremento al

salario mínimo, a las pensiones y a las va
caciones. Todo ello adjudicado ala persona
misma del presidente López Obrador, a lo

que se sumó la idea de que los
opositores no apoyaron estas
medidas de ayuda popular.
La combinación de apoyo

económico directo y la mejo
ra en la calidad de vida de mi
llones de mexicanos sumado
a la vinculación de ello con la

persona del Presidente y a un
ejército de promotores en terri
torio desde Tijuana hasta Ciu
dad Hidalgo crearon una base
sólida de apoyo para Claudia
Sheinbaum.

Los programas sociales conti
nuarán y aumentarán y aunque,
una vez que el presidente López
Obrador deje Palacio Nacional
Morena tendrá el reto de man
tener la vinculación con éstos, el
reto de la oposición es encontrar
y difundir una agenda que resue
ne en la mente de los votantes

con claridad y contundencia, una agenda que,
sin dejar de defender la democraciay las insti
tuciones, abrace los programas sociales como
derechos y no como medidas paliativas transi
torias al mismo tiempo que sostenga que ese
es sólo el piso y que aterrice ideas de futuro
que ofrezcan más.

©
"Politóloga e intemacionalista.

Expresidenta de la Cámara de Diputados
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Las crisis políticoelectorales que enfrentan el presidente de
Francia, Emmanuel Macron, y el de Estados Unidos, Joe Bi
den, ponen muchas cosas en peligro y quizá la menos impor
tante, francamente, es su reelección.
Ambas sociedades están siendo presionadas por las pro

puestas de líderes populistas que explotan los miedos pro
fundos de sus respectivas sociedades. En ambos casos existe,
por un lado, una creciente aversión a las oleadas de migrantes
legales e ilegales. Por otro lado, una suerte de convocatoria al
aislacionismo, expresado en una propuesta de soberanía na
cional exacerbada, con un fuerte énfasis autoritario.

Las expresiones Concretas en Común son sorprendentes.
En primer lugar, está la promoción de leyes antiinmigrantes, Y
como expresión del aislacionismo (mal entendido como sobe
ranía nacional) existe un rechazo a la participación en esfuer
zos de apoyó a Ucrania, lo cual Contiene un tácito apoyó a la
autoritaria e ilegal invasión de Putin a ese país. El populismo
(de derechas e izquierdas) se alimenta de soberanismo, ais
lacionismo, apoyo a la invasión a Ucrania por parte de Rusia,
juntó a una fascinación con el autoritarismo y el bloque anti
liberal en el mundo.

Subyace en todo ello sugerencias y declaraciones abier
tamente autoritarias y antidemocráticas en las propuestas de
Marine Le Pen, en Francia, y de Donald Trump, en Estados
Unidos. El populismo mundial se asienta en valores conserva
dores. Rechazan a las nacionalidades que estiman inferiores
o cargadas de negativismo y se les considera portadores de
enfermedades sociales peligrosas (sie). Como es lógico, el re
pudio a las diversidades sexuales hace que se carguen contra
esas comunidades promoviendo legislaciones contrarias a sus
libertades y con actos de autoridad que pueden, incluso, signi
ficar encarcelamiento o tratamientos psicotógicqs óbligátoriüs,

También permea un pensamiento tradicional sobre la fa
miliay el papel de lamujer en la sociedad como sujeto subor
dinado a los imperativos a la atención al marido y los hijos.
El rechazo al aborto en cualquier modalidad es una política

pública generalizada entre quienes comparten las políticas
populistas.

En el actuar político, el populismo promueve el miedo, los
odios ancestrales y la polarización social Como métodos útiles
para consolidar su liderazgo de masas y, así, poder reproducir
su poder político. El populismo es, en esencia, militarista.

Existe una situación de crisis política en Europa y los Estados
Unidos a partir de la derrota de Macron en Francia, quedando
en tercer lugar en los votos generales (aún está por verse cómo
quedan los números de diputados en la Asamblea General) y por
la debacle de Joe Biden en su debate con Trump, que lo dejó
herido de muerte políticamente y en la antesala a una casi segura
derrota en las elecciones presidenciales de noviembre próximo.
Ambos gobernantes, junto con el gobierno de Gran Bretaña

(hay elecciones para elegir a un nuevo primer ministro el próxi
mo jueves y donde el actual partido en el poder está condenado
a la derrota) han sido el puntal de apoyo a Ucrania en su lucha
contra el totalitarismo ruso, además de representar los valores
del republicanismo y democracia en sus países y en el mundo.

La perspectiva de ser derrotados por fuerzas populistas an
tirrepublicanas y antidemocráticas que apoyan a Putin en su
agresión a Ucrania y que esbozan valores conservadores hace
que sean considerados un peligro para el mundo democrático.

Los diques de contención al populismo antidemocrático es
tán siendo derribados por las fuerzas extremistas del miedo, el
odio y la polarización. El liberalismo en todo el mundo está bajo
amenaza de su extinción. Y para que esto no suceda, los países
requieren de líderes que, alejados de sus exabruptos, guíen a
sus pueblos por el camino democrático y de tolerancia a sus
diferencias internas, con respeto a las mayorías y las minorías.
Casualmente, este escenario alimenta la creciente ansie

dad de inversores y gobernantes mundiales al observar los
acontecimientos recientes en México: un discurso gobernante
asociado al populismo y promoviendo la destrucción de las
instituciones que podrían frenar el ímpetu autoritario del go
bierno actual y el futuro.
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No se ve tersa la
transición en alcaldías
Quienes crean que con la oficialización de los resultados
en las alcaldías locales concluye el pleito entre la 4T y la
oposición, se equivocan: viene lo más complicado, que es
la entregarecepción en cada gobierno.
Los alcaldes de oposición que perdieron sufrirán un

poco más, ya que el alud de votos que obtuvo Morena en
las elecciones les garantiza, no sólo el control del Congre
so de la CDMX, sino también el de los órganos revisores y
sancionadores de la administración pública.
Y es que quienes lleguen como alcaldes buscarán hasta

debajo de las piedras cualquier anomalía de sus antece
sores, para mantenerlos a raya o incluso ir por ellos a
través de investigaciones sobre el uso que hicieron del
presupuesto.
Un ejemplo es La Magdalena Contreras, donde

Fernando Mercado venció a Luis Gerardo El Güero
Quijano, con quien tiene serias diferencias, pues el ga
nador se quejó en campaña de que su contrincante se
metió con la familia, y eso no se lo va a perdonar.

Hace algunos años ambos eran compañeros y amigos.
Lucharon juntos por la conquista de ese territorio, bajo
las siglas del PRI, y se turnaron una curul en la bancada
tricolor de Donceles.

Previo al proceso de 2018 rompieron; Mercado brincó
a Morena siendo alcalde priistay ahí quedó declarada la
guerra. Su rivalidad se acrecentó en 2021, cuando Quijano
ganó la alcaldía y se dedicó a desmantelar cualquier ves
tigio de su excamarada.

Pero, tres años después, el destino los llevó a ser rivales
directos en la lucha por la alcaldía. Todo apuntaba a que El
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Güero refrendaría su mandato,
y acrecentó los ataques en con
tra de Mercado; la lucha ya no
era sólo política, sino también
personal.
Al final, el morenista ganós y

se prevé que ahora sea él quien
persiga a su excompañero para
desterrarlo no solamente de La

Magdalena Contreras, sino in
cluso pida auditar su adminis
tración, al fin que los órganos
sancionadores están en manos
del oficialismo.

Y eso incluye la Contraloría, la Auditoría Superior y has
ta la Fiscalía General de Justicia de la capital.
Una situación similar se podría presentar en Tlalpan,

donde Alfa González no pudo reelegirse y Cayó ante
Gabriela Osorio. Quizás ahí el tema no sea directamente
contra Alfa, pero como dejó entrar a Jesús Zambrano y
su clan para pellizcar el presupuesto, igual se la cobran.
Sobre todo porque Zambrano y lo que queda de Los

Chuchos quieren asentarse en la CDMX donde no son
bien vistos por el gobierno tras perder su registro na
cional. Ninguno de ellos alcanzó curul para escudarse en
el fuero, y la 4T tiene la oportunidad de darles la estocada
final.

Pero también hay que poner ojo en la entregarecep
ción entre morenistas, pues, por ejemplo, en Iztacalco
nunca hubo química entre la ganadora, Lourdes Paz, y
su antecesor, Armando Quintero, quien no la apoyó del
todo, pues jamás fue su candidata.
Si bien es difícil que Lourdes pudiera corretear a

Quintero, sí le puede pegar donde más le duele: que les
cierre la llave a sus negocios en esa alcaldía.

©
CENTAVITOS...

Un asunto que sigue dando vueltas en Donceles es la asig
nación final de plurinominales a Morena, y varios guin
das hacen chonguítos con los dedos para que el Instituto
Electoral de la CDMX no regrese a su decisión inicial de
concederle sólo dos espacios y no siete, lo que dejaba
fuera a Valentina Batres, Pedro Haces Lagos y Elizabeth
Mateos, entre otros. Dicen que, en una de ésas, los tribu
nales pueden tomar la decisión salomónica, de darle al
menos cuatro a la 4T y tres a la oposición.
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REDUNDANCIA (iDE NUEVO!)

Don Alfredo, en una columna anterior dio ejemplos de la re
dundancia. pero ¿no es eso lo mismo que el pleonasmo?

R. No. Le comparto que, aunque ambos términos se refieren
? a la repetición innecesaria de palabras o ideas, la "diferencia
¦ principal" entre "pleonasmo" y "redundancia" radica en su in
? tención. Permítame explicarle:
¦ 1. Redundancia:

 La redundancia es la repetición o uso exagerado de una pa
labra, expresión o concepto.

?  Se presenta cuando se reiteran términos o frases que no
aportan datos nuevos, sino que repiten lo que ya se Conoce.

 Ejemplo: "Subir arriba" o "entrar adentro".
 En general, se considera un vicio de expresión y no agrega
valor al mensaje.
2. Pleonasmo:

 El pleonasmo es un tipo de redundancia que se utiliza in
tencionadamente para dar énfasis a lo que se está diciendo.
 Se emplean términos o sinónimos del mismo, frases y con
ceptos para resaltar una idea dentro de la oración.
 Ejemplo: "Aplaudir con las manos" o "sabor con la lengua".
 A veces, el pleonasmo se utiliza como "figura estilística" para
enfatizar un punto.
En resumen, mientras que la redundancia carece de valor adi
cional, el pleonasmo busca expresividad y énfasis.

VIVIR AUTÉNTICAMENTE

Señor Lamont. ¿qué es lo que implica vivir auténticamente?

R. Algo a lo que todos debemos aspirar. Vivir auténticamente
implica comprendery abrazar a quienes somos realmente. Para

lograrlo, la autorreflexión es crucial. Tómese un tiempo para
reflexionar sobre tus valores, creencias y deseos. Considere si
sus acciones están alineadas con su yo interno. Reconocer tus
fortalezas y aceptarlas es igualmente importante. Aproveche lo
que le hace único para navegar la vida de manera auténtica.
La "autocompasión" desempeña un papel vital. Cultive una
imagen saludable de sí mismo, acepte sus debilidades sin
juicio severo y practique la amabilidad hacia usted mismo.
La atención plena también le conecta con su yo auténtico.
Viva el momento presente, observe sus pensamientos y sen
timientos sin juicio y permítase ser vulnerable. Rodéate de una
red de apoyo de personas que le acepten tal como es y tome
pequeñas acciones diarias que estén en línea con sus valores
auténticos. Recuerde que la autenticidad es un viaje y está bien
evolucionar y crecer. Sea amable consigo mismo y celebre sus
avances.

El tema de la autocompasión debe entenderse, no como un
estado de humildad, sino de entereza.

LAS TRES

¿Cuáles el dicho ese de que no puede uno tenerlo todo, que
simplemente hay que poder compensar?

R. Me parece que el dicho famoso en este mundo es que pue
des Conseguir cosas rápidas, baratas o buenas, pero sólo debe
seleccionar dos de ellas a la vez.

Puede conseguir algo que sea rápido y barato, pero que no sea
bueno, o puede conseguir algo que sea barato y bueno, pero
no lo conseguirá rápido y, finalmente, puede conseguir algo
que sea rápido y bueno, pero no será barato.
Bueno, pensándolo bien, no estoy seguro de que esas propo
siciones sean siempre ciertas. De todos modos, tiene la idea
de que existen compensaciones.
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Dos modelos
democráticos
En un pequeño rincón de Westminster, bajo el inconfundi
ble Big Ben, mis compatriotas se preparan para un evento
que definirá el futuro político del Reino Unido: las próximas
elecciones.

La ley estipula que el Parlamento tiene un periodo máxi
mo de duración de cinco años y que el primer ministro debe
llamar a elecciones generales antes de que eso ocurra. Las
últimas elecciones generales en el país ocurrieron en 2019,
por lo que el pasado 22 de mayo el primer ministro Rishi
Sunak llamó a este proceso democrático para el próximo
jueves4 de julia^

Con estas elecciones, los británicos se suman a los más
de 40 países del mundo —equivalentes a alrededor de la
mitad de la población mundial— que estarán eligiendo este
2024, mediante procesos democráticos, a sus siguientes
líderes.

El sistema electoral británico, conocido como flrst past
(he post en inglés o sistema de votación uninominal mayo
ritario en español, tiene un carácter sumamente distintivo.
En este modelo, el Reino Unido está dividido en 650 subdi
visiones territoriales —533 en Inglaterra, 59 en Escocia, 40
en Gales y 18 en Irlanda del Norte—, cada una de las cua
les elige a un solo miembro del Parlamento. El candidato
con más votos en su subdivisión asegura su asiento en la
Cámara de los Comunes —donde se examinan y aprueban
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las leyes—, independientemente
de cuántós votos obtengan los
demás.
Una vez teniendo los resul

tados, el monarca, ahora el rey
Carlos III, le da la responsabili
dad de formar un nuevo gobier
no al partido político con mayor
número de parlamentarios vota
doS; y son lós integrantes de este
partido los que adquieren las fa
cultades de designar al próximo
primer ministro del Reino Unido.
Como verán, este sistema es diferente al de Méxicó.
A principios de este mes tuve la oportunidad de ver la

democracia mexicana en acción, al fungir como observa
dora electoral internacional. Aprendí que, tanto la Cámara
de Diputados como el Senado mexicano se conforman a
través de un sistema mixto que combina la elección directa
por mayoría relativa, con la representación proporcional.
También fue interesante conocer que el presidente de Méxi
co es elegido al obtener la mayor cantidad de vótos directos
por parte de la ciudadanía.

Con una mirada de ambos sistemas, uno no puede evitar
reflexionar sobre cómo los mecanismos de votación pue
den ser muy distintos, pero los dos conservan la esencia
misma del ejercicio democrático: reflejar la voluntad de sus
ciudadanos. Al final del día, la fortaleza de un sistema elec
toral radica en hacer partícipes a sus ciudadanos como una
parte integral en la construcción del futuro.

Como representante del Reino Unido, mi trabajo con
siste en facilitar el diálogo entre nuestros países. La de
mocracia en el Reino Unido y México ha permitido que los
principios de libertad, justicia y participación ciudadana
sean una base común para abordar desafíos globales y re
gionales. Además, nos ha hecho trabajar de la mano para
promover agendas comunes que abogan por la paz, la se
guridad y el desarrollo inclusivo.

Considero que la democracia es un puente de entendi
miento y cooperación que fortalece y enriquece la relación
entre países. Para el Reino Unido y México ha significado
una apuesta aun futuro de paz y prosperidad compartida.

Sigamos la conversación de este importante tema en
@RachelBrazierl5 o en london.eye@fcdo.gov.uk

"Encargada de Negocios de la
Embajada Británica en México
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BOCANEGRA EN EL SENADO

Graciela Gaitán Díaz, legisladora del Partido Verde,
propuso y logró que el nombre de Francisco González
Bocanegra se inscribiera en el muro de honor del Senado
de la República. Doña Graciela dijo que el autor del Him
no Nacional fue también orador, poeta lírico, dramaturgo,
crítico teatral y articulista. Le faltó decir que también se
desempeñó como abarrotero, político derechista y admi
rador del dictador Antonio López de Santa Anna. a quien
dedicó el Himno Nacional. Durante el gobierno golpista de
Miguel Miramón, Bocanegra fue censor teatral y direc
tor del Diario Oficial por lo que en 1860 dedicó un himno
al espadón ejecutado por traidor junto a Maximiliano. Al
término de la Guerra de los Tres Años, Panchito se escon
dió en un sótano, donde murió de tifo. Los liberales re
Chazaron la composición santanistay en 1867 adoptaron
como himno la Marcha Zaragoza. Fue Porfirio Díaz, en
su ansia por legitimarse, quien nos endilgó el himno de
Bocanegra, del cual se eliminaron posteriormente las es
trofas más reaccionarias y mentirosas, como la que se re
fiere a Santa Anna como el "héroe inmortal de Zempoala",
ni más ni menos. En el mismo acto, Juan Carlos Torres
Cedillo, quien en San Luis Potosí es ¡.[¡Secretario de Edu
cación!!!, hizo gala de su ignorancia y soltó un encendido
elogio de Bocanegra, a quien inventó como autor de una
"significativa contribución para la historia y el legado de
México, así como para la construcción de una nación libre,
soberana, democrática e independiente", precisamente al
lado de los partidarios de la intervención francesa. ¿No les
da vergüenza?

MACOTELA EN SUS 70 AÑOS
El pintor Gabriel Macotela, quien por fortuna está su
perando un problema de salud, cumple sus primeros 70
años de vida y lo celebra en grande, como él se merece.
En el Museo de Arte de Sonora (Musas) tiene una expo
sición con obras de diversos formatos; antier inauguró,
en la Galería Acapulco 62 (Doctor Atl 217, Santa María la

Ribera), bajo el nombre de Rendija de hiz. una muestra
de dibujos recientes y una maqueta. El éxito de la gue
rra, trabajada con piezas de Lego; del 13 de julio al 15 de
septiembre, en el Seminario de Cultura Mexicana, estará
abierta al público una retrospectiva del artista y para el 8
de agostó, en la Casa Universitaria del Libro, que dirige
Guadalupe Alonso, se está preparando una "exposi
ciónsorpresa" para celebrar a Macotela por sus siete dé
cadas de provechosa vida. Como homenaje al artista y en
su beneficio, en la Galería ACapulCó 62 y en Maíz y Cacao
(Córdoba 48, Col. Roma) está a la venta una carpeta con gra
bados de Gustavo Monroy, Demián Flores, Jesús Miranda
y Macotela mismo. La edición es de sólo 25 ejemplares y
tiene un precio de 7,500 pesos.

FRAUDE CON EL LOGO DEL PRD

Ahora que el Partido de la Revolución Democrática ha re
cibido sepultura, algunos usufructuarios del muerto pre
tenden hacer negocio con sus restos, pues solicitaron al
Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial que se les
otorgue la patente del nombre y el logo de PRD y se les re
conozca como propietarios de esas "mercancías". Es dudoso
que pueda concedérseles exclusividad sobre el nombre de
un difunto, pero de seguro se meterán en un lío si se les re
conoce como titulares del derecho sobre el emblema, obra
del diseñador Rafael López Castro, que fue debidamente
registrado por Cuauhtémoc Cárdenas, precisamente para
evitar un mal uso del sol aurinegro.

HORRORIS TRANSA DEL INAP

David Colmenares, quien cobra como auditor superior de
le Federación y juega como defensa central en el equipo de
la 4T, acaba de recibir un doctorado Horroris transa o algo
así, concedido por el Instituto Nacional de Administración
Pública, cuyo presidente, Luis Miguel Martínez Anzures,
donó al bronce esta frase célebre: "Ya hay demasiadas cosas
desagradables en la vida para imaginarnos más". No, pos sí.
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Por qué Trump va
ganando
Hay varias razones por las

que Trump está lide
rando la carrera hacia

la Casa Blanca, entre otras,
inflación, la migración, y la
última, los resultados del debate
presidencial. Durante este,
Trump no sorprendió a nadie,
mintió como se esperaba, pero
superó las expectativas de mu
chos. Se mostró más comedido y
mesurado, en contraste con oca
siones anteriores. Las sorpresas
vinieron de Biden. Las principa
les televisoras norteamericanas
insistían en su perfecto estado
de salud y capacidad intelec
tual. La gran sorpresa, fue que
todas estas afirmaciones resul
taron ser falsas, en el debate se
le vio desmejorado, cansado, e
incoherente. Además, a dife
rencia de otras ocasiones, Biden
mintió, dijo haber recibido un
país con un 9% de inflación, que
no hubo muertes en Afganis
tán durante su mandato y que
tenía el apoyo del sindicato de

la Patrulla Fronteriza, quienes
posteriormente publicaron
en X: "Para ser claros, nunca
hemos apoyado ni apoyaremos
a Biden".

Opositores demócratas
insisten en una narrativa que
describe a Trump como una
amenaza para la democracia
estadounidense. Un análi

sis más serio revela que esta
preocupación no tiene muchos
fundamentos, especialmente si
comparamos con otros países,
como México. Primero, es cru
cial considerar la independencia
de la Suprema Corte y otros
tribunales en Estados Unidos.
Los jueces de la Suprema Corte
tienen cargos vitalicios, lo que
significa que, aunque sean
nominados por presidentes de
partidos específicos, una vez en
el cargo, no tienen incentivos
para tomar decisiones parti
distas. Este sistema asegura un
alto grado de independencia
judicial, una barrera efectiva

contra posibles abusos de poder
por parte del Ejecutivo.

En segundo lugar, el fede
ralismo estadounidense y la
autonomía de sus 50 estados son
quizás los pilares más robustos
de su sistema democrático. Cada
estado posee su propia legisla
tura, sistema judicial, y norma
tiva electoral. Además de contar
con sus propios recursos econó
micos. Durante la presidencia
de Trump, fuimos testigos de
cómo los tribunales bloquearon
varias de sus órdenes ejecutivas,
y cómo su propio partido en el
Congreso no siempre respaldó
sus decisiones.
Además, los gobernadores

de los estados tienen un poder
significativo gracias a su control
presupuestario y a los recursos
propios que gestionan. Estos
gobernadores manejan presu
puestos considerables y pueden
financiar programas y políticas
que reflejan las prioridades de
sus ciudadanos, otorgándoles
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una gran autonomía frente al
gobierno federal. El sistema
del Colegio Electoral, donde
cada estado tiene sus votos
electorales, también potencia
la influencia de las minorías,
asegurando que no se concentre
todo el poder en las manos de
unos pocos.
A pesar de la polarización

política, las instituciones esta
dounidenses han demostrado
ser resilientes y capaces de
contener los excesos de poder.
La idea de que Trump representa
una amenaza existencia! para
la democracia estadounidense
pierde fuerza cuando se evalúan
estos mecanismos de protec
ción. Cada vez, esta narrativa
tiene menos credibilidad en el

electorado estadounidense, peor
cuando se fortalece la imagen
de su contrincante demócrata,
como debilitado y poco elo
cuente y, al igual que Trump,
diciendo mentiras (que en su
caso, es una sorpresa).

Para hablar de riesgos de la
democracia, en México, en vez
de hablar de Trump deberíamos
de ver nuestro propio espejo. En
contraste con Estados Unidos,
la erosión de las instituciones
en México representa un riesgo
tangible para la estabilidad
democrática a largo plazo. La
independencia judicial en Mé
xico es más frágil, las influencias
políticas socavan la autonomía
de los tribunales, y la centraliza
ción del poder y la dependencia

de los estados del presupuesto
federal limitan su capacidad
para actuar con independencia.

Estados Unidos seguirá
siendo un país democrático, con
o sin Trump, en México, después
de López Obrador, no sabemos.
*Me tomaré unas vacaciones, no sé si

merecidas, pero sí necesarias y esta
columna reanudará el lunes 19 de

agosto.
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Renato ¿se alista para
el gobierno federal?
Según cuentan diputados federales de Morena, al exfiscal de Campeche
Renato Sales Heredia se le ve cerca de lo que será el equipo de go
bierno de Claudia Sheinbaum. Y desde San Lázaro, donde acudió a un
evento sobre "la construcción de la paz y la seguridad", el propio exfiscal
no lo rechazó ni lo aceptó, sólo comentó que actualmente trabaja en
temas de "seguridad y los vínculos de municipios, gobiernos estatales
y el gobierno federal", lo que dijo "es una cuestión esencial de cómo
articulamos procuración de justicia y seguridad ciudadana desde lo
local". ¿Será que está cerca de Ornar García Harfuch?

El dilema boliviano
Desde el miércoles que tuvo lugar la extraña asonada militar en Boli
via, y al día siguiente también en su mañanera, el presidente López
Obrador condenó el intento de golpe de Estado y se solidarizó con
su homólogo Luis Arce. La pregunta es qué postura tomará ahora el
mandatario mexicano, tras las declaraciones del 'hermano' Evo Mora
les amigo cercano de la '4T', quien acusó que "el presidente Luis Arce
engañó y mintió al pueblo boliviano y al mundo. Es lamentable que se
use un tema tan sensible como la denuncia de un golpe". ¿Se pondrá del
lado de Evo o seguirá creyéndole a Arce?

Lenia vuelve a las calles
Por lo visto, después de la ovación que se llevó la ministra Lenia
Batres de las huestes morenistas en la bancada de San Lázaro, claro
durante su participación en el foro del pasado jueves sobre la reforma
judicial en la Cámara de Diputados, la autodenominada "ministra del
pueblo" se animó a participar ayer por segunda vez en la Asamblea
Informativa del Instituto Nacional de Formación Política de Morena.
Y cómo no iba a estar animada, luego de las loas que le echó la semana
pasada el senador José Narro Céspedes, quien aseguró que "México
necesita más Lenias"... Y al parecer la togada se lo tomó muy en serio.

El rumbo del panismo,
la hora de definir
El fin de semana, el Consejo Nacional del PAN aprobó, por unanimidad,
la conformación de comisiones que definirán el rumbo del partido y la
renovación de la dirigencia nacional. Ahí, el actual presidente, Marko
Cortés, llamó a resistir y conformar una gran cruzada en defensa de
la República y exigir una correcta interpretación constitucional de la
máxima sobrerrepresentación de 8% en el Congreso, toda vez que la
oposición en su conjunto alcanza 41.3% y la quieren subrepresentar
26%. Lo cierto es que aun sin sobrerrepresentación de la '4T', el PAN,
como oposición, no pintará mucho que digamos en la próxima legisla
tura. De ahí la importancia de redefinir el rumbo en la casa de los azules.
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AMLO cede el festejo
de su triunfo a Claudia
Aunque hoy es el sexto aniversario de que fue electo, contrario a otros
años, el presidente López Obrador no alistó festejo alguno, quizá
para no robarle reflector a la virtual presidenta, Claudia Sheinbaum,
quien, de hecho, encabezará esa celebración en Los Pinos. Aseguró que
sólo hablará de los logros de la transformación. A quien sí festejará será
a la Guardia Nacional, con una ceremonia en Campo Marte, dado que
este 30 de junio cumplió cinco años de haber sido formada.

Gertz, ¿lejos de la ciudadanía?
Fuerte fue el mensaje que envió la exfiscal capitalina Ernestina
Godoy y llegó hasta los oídos del titular de la FGR, Alejandro Gertz
Mañero. Desde San Lázaro, la hoy senadora electa señaló la "urgente
necesidad" de que "todas las fiscalías, incluyendo la General de la Repú
blica, tengan más cercanía a las y los ciudadanos". Y es que, al participar
en un foro, recordó que "cuando yo era titular de la FGJCDMX, todos
los viernes salía a las plazas públicas a atender directamente a la gente,
a las víctimas y a las colectivas. Esa es una manera de estar cerca y es
cuchar los problemas". En eso sí tiene razón, sobre todo con los grandes
pendientes que tiene el titular de la FGR.
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Sólo se aprende lo
que se comprende
No es brujería. No es un mila

gro. Es un detenimiento en
la realidad más cercana sa
biendo que hubo un tiempo
en el que como si fuera una

obra del renacimiento la separación de
poderes y la llamada democracia bur
guesa era el cuadro pintado en la pared
de la historia de los pueblos. Esa imagen
los animaba y los hacía aspirar a sentir
se, primero, sensitiva y respetuosamente
gobernados y, segundo, para salvaguar
dar los derechos de los ciudadanos y,
posteriormente, los derechos de los go
biernos.

¿Qué ha pasado? Desde el final de la Segunda
Guerra Mundial; desde que empezamos a jugar
con las armas nudeares; desde la caída del Muro
de Berlín; desde la victoria limitada y aparente dd
capitalismo, y desde lo de que Francis Fukuyama
definió como el fin de la historia, ha pasado de
todo alrededor del mundo. Pero, sobre todas
las cosas, ha pasado una cosa fundamental para
entender los golpes de la historia. La gobernanza
y el modelo de lo que ofrecimos, lo que prometi
mos a los pueblos y de lo que se trataba el trato
democrático, simplemente ha fracasado. Los
pueblos no están mejor administrados. La clase

política mundial no es más honesta y, lo que es
peor, ni siquiera es más capaz. La decepdón y la
pérdida de la confianza popular en los sistemas
es lo único que verdaderamente se ha impuesto
de manera definitiva en el sentimiento de los
pueblos.

En una sorprendentemente grata visita que
tuve la oportunidad de hacer hace poco tiempo
a Venezuela, pude ver dos fenómenos dave. El
primero, las revoludones tienen un comienzo,
una culminadón y luego si tienen suerte no es
que desaparezcan, sino que tienen una capad
dad de reencarnar. Hay revoludones salvo en
el caso cubano que cuanto más grande sea el
desafío, mayor fuerza adquieren. Y, segundo,
que las revoludones tienen que estar respalda
das por un hartazgo lo sufidentemente grande
o prolongado que ningún elemento externo
o interno sea capaz de socavarlas. Ese fue el
ambiente que pude ver y respirar durante mi
estancia en el país venezolano. Ya veremos qué
es lo que pasará cuando los dudadanos acudan
a las urnas el próximo 28 de julio.

Los extremos y las polarizaciones son las
dos características que mejor pueden describir
los actuales sistemas democráticos y políticos
del mundo. La gente ya no sueña con la obra
maestra de la democrada que fue la instauradón
del sistema de la separadón de los poderes. Es
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más, cuando fui preguntado por un miembro de
la dase política sobre qué es lo que había pasado
el pasado primero de junio, le contesté que An
drés Manuel López Obrador había conseguido
eliminar la cabeza de la ecuación democrática.

La separadón de poderes era un enlace directo
entre el estómago y el voto.

¿Qué le importa y qué mueve a los pueblos
que no tienen claro sobre qué pisan, sobre qué
duermen, qué es lo que los protege de la lluvia
o que no saben qué garantiza la llenada de sus
estómagos? Si no son consdentes ni tienen res
puestas daras sobre estas cuestiones, ¿qué podría
importarles la garantía de un sistema democrático
en donde prime la separadón de los poderes?

Lo que está sucediendo no es un fracaso
mexicano ni estadounidense ni español ni do
minicano ni venezolano, es un fracaso global.
Por eso, cuando uno mira a Europa y ve que, por
ejemplo, Inglaterra ha desempolvado el servido
militar obligatorio y que en Alemania también
se ha vuelto a plantear la posibilidad de exigir el
servido militar a sus dudadanos, el fantasma del
desastre se limita a asomar la mirada y esperar a
que todo llegue a un punto de quiebre. En la era de
la conquista de la comunidad LGBT y en la era de

la crisis global de los gobiernos, parece increíble
que el mundo despierte otra vez la necesidad de
exigir el servido militar a sus dudadanos. Putin
lo hizo y la consecuenda fue provocar el mayor
número de exiliados y huidos de su país desde
la época del camarada Stalin.

El mundo sigue asombrado frente al es
pectacular, contundente e inobjetable triunfo
democrático de la cuarta transformadón que
Andrés Manuel López Obrador comenzó a liderar
cuando resulto electo presidente de México el
primero de julio de 2018. Sin embargo, a estas
instandas la gente ha comprendido dos cosas.
Primero, las personas se han vuelto consdentes
sobre que los gobiernos, tal como están, no les
sirven. Y si no les sirven y el problema es parar la
lluvia que nos moja y garantizar tener la tortilla

que nos alimenta, se acabó el sueño guajiro de
tener un sistema político que garantice libertades
cuando no es capaz de garantizarte el derecho a
una alimentadón adecuada, un vestido digno y a
la protecdón que brinda el contar con un techo.

En mi opinión eso fue lo que pasó el 2 de
junio de este año y naturalmente quien no quiera
comprender y, por lo tanto, quien no quiera ser
consdente de que los pueblos ya no se mueven
por escenarios ideales e incumplidos de manera
reiterada durante más de un siglo, no podrá en
tender que el sistema de elecdón gubernamental
ha cambiado por completo. Hoy los b'deres no
se eligen pensando hacia el futuro, se eligen
teniendo la vista en el corto plazo y sin tener
más elementos en consideración que aquellos
que aseguran la supervivenda inmediata de sus

pueblos. Hay un proverbio chino que dicta: "Dale
un pez a un hombre y comerá hoy. Enséñale a
pescar y comerá el resto de su vida", pues bien,
hoy las personas han demostrado preferir votar
por quien les da el pez que por quien los podría
enseñar a pescar.

En política es muy importante tener en con
sideradón la grilla, los rumores, el chisme y los
distintos contextos. Al final del día hay que en
tender que las cosas nunca pasan por casualidad;
para comprobarlo, derre los ojos y analice lo que
verdaderamente signifique que en un país como
Alemania se reinstaure la posibilidad de volver
obligatorio el servido militar y una ley que auto
rice la deportadón masiva de migrantes. Adiós
Angela, adiós para siempre. Adiós a los millones
de refugiados que han llegado a reencontrar la
esperanza dentro de las fronteras alemanas y
de la Unión Europea gradas al esfuerzo hecho
por Angela Merkel. En Francia están a punto
de estrenar un gobierno en el que cohabitará la
centroderecha y la extrema derecha. En Ingla
terra el partido laborista está a punto de tener el
éxito más importante de toda su carrera desde
la época de George Bernard Shaw.

Sabido es que las revoludones acaban cuando
los estómagos se vadan, pero no sólo las revolu
dones, sino que cuando esto sucede los sistemas
políticos también llegan a su fin. Este régimen
que termina y que iniciará su segundo piso de
la mano de Claudia Sheinbaum prometió llenar
los estómagos de sus ciudadanos, cosa que a
costa de un predo muy alto hasta el momento
ha logrado. Falta ver cómo se desenvolverá la
que hasta el día de hoy no sólo es la persona más

votada en la historia del país, sino también la
primera mujer en conseguir el más alto puesto
de liderazgo y poder de México.

El contexto actual nos deja un escenario en
el que, aparte de la revoludón de los estómagos
en México, la única revoludón posible, la que se
está produciendo y la que sería una barbaridad
que la doctora Sheinbaum no aproveche es la
revoludón del género. Ella es la primera mujer
que puede y tiene todo el derecho del mundo a
crear un gobierno cuya parte preeminente sea
el toque femenino.

La revolución del género. La conquista de
poder demostrar, por la vía de los hechos, que la
diferenda entre ellas y ellos a la hora de ejercer
el poder es que ellas nunca olvidan que tienen
en su mano la garantía absoluta de la continui
dad de la vida. Y, por lo tanto, la capaddad de
destrucdón de las mujeres es infinita como lo es
en todo ser humano, pero con unos elementos
que los hombres no poseemos.

Mientras tanto, la batalla entre el ayer y el
mañana continúa. Hasta el día de hoy seguimos
sin contar con toda la informadón sobre las ca
racterísticas y conformadón del control político
y de los brazos ejecutores del nuevo sexenio.
Esta política de ir dando a conocer el gabinete
presidencial en cómodos plazos ha dejado en el
aire tres incógnitas fundamentales. Y éstas son,
nada más y nada menos, que el destape definitivo
de quien liderará la Secretaría de Gobernadón, la
Secretaría de Defensa Nadonal y la Secretaría de
Educadón Pública de México, esta última siendo
la institudón que fue la gran víctima del sexenio.
Hoy la educación está sumamente lastimada en
el país; ya veremos si quien se nombre sea capaz
de recomponer el camino. En algunos casos,
los contendientes parecen ser claros, aunque
hay que recordar que siempre hay espado para
la sorpresa.

Estando exactamente a tres meses para la toma
de posesión de la doctora Claudia Sheinbaum aún
falta por definir cómo será la verdadera esencia
del poder a partir de aquí. Y no es desdeñable que
ya se haya tomado la decisión sobre que, pase lo
que pase, el camino rumbo a 2030ya ha inidado
y la intendón es dara: llegar a ese momento con
todo el poder en la mano.
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El peso de las herencias

Iniciamos hoy el segundo
semestre de 2024 y estamos
a dos meses de la instalación

del Congreso de la Unión, a tres
de que la Dra. Sheinbaum asuma
la Presidencia de la República y
a poco más de cuatro meses de
las elecciones en Estados Unidos.
Además, el pasado jueves se
realizó el primer debate de los
aspirantes a la presidencia de ese
país y dentro de tres días los es
tadounidenses festejarán un año
más de su independencia.

Lo anterior no solo es un
recuento de fechas, sino el dar
cuenta de hechos que están ínti
mamente conectados y respecto
de los cuales la futura administra
ción de nuestro país tendrá que
pronunciarse.

Antes de que se instale el
Congreso, este ya tiene tarea y el
llamado Plan C (18 iniciativas de
cambios constitucionales y cinco
legales) ocupará el primer mes
de sus actividades, heredando
con ello la agenda del presidente
saliente, quien la impuso desde
antes del inicio de las pasadas
campañas y quiere garantizar que
sus propuestas, o al menos las
más relevantes, queden apro
badas antes de que concluya su
gestión.

Está por definirse quiénes
encabezarán las mayorías de la
coalición gobernante en ambas
Cámaras, pero el contenido de
su encomienda ya está sobre la
mesa y operándose, a tal grado

que, en un hecho inédito, el pleno
de la Suprema Corte compareció
ante los legisladores para exponer
sus puntos de vista con respecto
a una propuesta que no solo los
destituye, sino que además recon
figura el papel del poder judicial
en el sistema político y al sistema
en su conjunto.

Sintomático de lo que viene es
dar cuenta de las posiciones diver
gentes de las y los ministros, lo
que no debe extrañar en cualquier
colegiado, sino los términos del
debate, que pasa de razones a ac
tos de fe y a reclamos personales,
si consideramos la intervención
del expresidente Zaldívar. Así, el
nivel de un foro que se registrará
en los anales, pero no se conside
rará para las resoluciones, a decir,
de uno de sus protagonistas.

Por su parte, la virtual pre
sidenta electa ratificó su apoyo
para que el mando de la Guardia
Nacional pase formalmente al
Ejército, ya que nunca ha dejado
de tenerlo. Este pronunciamiento
no es menor, ratifica la lealtad a
un proyecto, aún a pesar de que
quien lo enuncia es parte de una
generación que criticó severa
mente la intervención del Ejército
en actividades civiles y políticas.
Lo anterior no se trata de una fo
bia prejuiciada, sino de reconocer
las tareas que institucionalmente
le corresponden a cada quien, y
justo a las Fuerzas Armadas no les
compete la seguridad pública, y si
alguien considera que es el caso,

nos oculta información sobre la

seguridad nacional que debe estar
en riesgo para tal intervención.

La operación de este nuevo
marco constitucional y legal de
penderá de un gabinete que poco
a poco se configura y que, por lo
menos en lo que hasta ahora se
ha hecho público, hay algunas
trayectorias que no implican una
continuidad ciega y en automá
tico. Llama la atención que siguen
sin nombramiento las secretarías
que tendrán la responsabilidad de
la política interna, la seguridad y
la política social.

Y si bien, por lo que hace al de
sarrollo nacional, la máxima es la
continuidad, habrá que ver si en
el terreno de la política exterior se
seguirá el mismo derrotero, a sa
ber, si las relaciones internaciona
les frente a los principales socios
comerciales se pensarán como en
los años de la Guerra Fría.

Al amparo de las fuertes ten
siones internacionales, derivadas
de la Segunda Guerra Mundial,
México encontró una ventana de

oportunidad para un desarrollo
económico muy relevante y estiró
la cuerda en la década de los años
70 del siglo pasado, pretendiendo
liderar una tercera alternativa
frente a los dos polos en disputa.
Al parecer, López Obrador ha pre
tendido seguir esa línea muchas
décadas después, buscando apro
vechar las tensiones comerciales

y políticas entre China y Estados
Unidos y hacer ver su simpatía, o
al menos su tolerancia, a gobier
nos como los de Cuba, Venezuela
y Nicaragua y su ánimo justiciero
en los casos de Bolivia, Colombia,
Ecuador y Perú.

¿Seguirá Claudia Sheinbaum
con esa política? Seis décadas
son muchas y el contexto y las
condiciones son otras. Ni Biden ni

Trump son Roosevelt ni Kennedy,
aunque como aquellos, primero
defenderán los intereses de su
país y sin desparpajo afirmarán,
como ya confesó el republicano,
que siendo presidente recibió de
México "todo a cambio de nada".

Lo que está al frente es un

2025 de negociaciones para
renovar un tratado comercial, en
el que tanto en Canadá como en
Estados Unidos predominan polí
ticas proteccionistas lejanas a las
que inspiraron el actual acuerdo a
principios de los años 90.

En ese marco, las decisiones
domésticas jugarán un papel muy
importante, de manera tal que
temas como capital de origen,
energía, seguridad y Estado de
derecho (entendido este en el
sentido estricto de garantías a
la inversión extranjera) pasarán
a jugar un papel muy relevante
para la reconsideración del
tratado comercial. No así temas,
lamentablemente, como medio
ambiente y justicia social.

Las señales de "tranquilidad"
que se envían a los mercados, con
la ratificación del Secretario de
Hacienda y los nombramientos de
Juan Ramón de la Fuente y Mar
celo Ebrard, no son suficientes
para las difíciles condiciones que
le esperan a México el próximo
año que, además de las restriccio
nes externas, enfrentará el difícil
trámite de financiar la continui

dad de los programas sociales y
la conclusión de las megaobras,
herencia de López Obrador.

posdata: Ya en otras ocasiones he

insistido en que la legitimidad
de la calificación de la elección
presidencial depende de que la
Sala Superior del TEPJF esté ple
namente integrada por los siete
miembros, como está previsto en
la Constitución. Recientemente,
magistrados de esa sala dejaron
ver que eso no sería así y que
llamarían solamente a un sexto
miembro ya en vísperas de la
calificación señalada. El panora
ma se torna interesante, ahora un
juez ordena a los magistrados que
asuman las facultades que se les
tienen conferidas para nombrar
a la brevedad a las dos magis
traturas vacantes, considerando
los criterios de antigüedad en el
cargo y en su caso la edad de las
personas. Como diría el clásico:
pero ¿qué necesidad?
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Asumir las consecuencias
Hace un mes de las eleccio

nes en las que Morena
arrasó con la oposición.

Un mes para reflexionar y tratar
de entender qué pasó. Un mes
para darnos cuenta de qué país
es éste y hacia dónde vamos. Por
lo pronto, tres conclusiones:
Primera. Claudia Shein

baum ganó con trampa. El pre
sidente intervino en el proceso
electoral en más de cincuenta
ocasiones. Fue denunciado ante
un INE impotente y alineado con
Morena. Antes de comenzar la
campaña, Sheinbaum recorrió
un país en el que cada rincón fue
tapizado de carteles, espectacu
lares, bardas y abundante pu
blicidad en los medios. Un gasto
multimillonario —e ilegal—
cuyo origen sigue —y seguirá—
en la oscuridad. Sheinbaum fue

impuesta como candidata de su
partido: la denunció Marcelo
Ebrard, pero no se le hizo el
menor caso. Sheinbaum se bene
fició del clima de violencia que
se respiró en el país antes de las
elecciones. Claudia Sheinbaum
ganó también por el invaluable
apoyo de los medios de comuni
cación, en especial de Televisa.
Sheinbaum ganó la presidencia
con trampas y múltiples ilega
lidades. ¿Cuántos millones de
votos se emitieron por ella y
cuántos gracias al clientelismo
de los programas sociales, a las
intervenciones del presidente y
del crimen organizado, cuántos
gracias al apoyo de la televisión?
No lo sabemos y quizá nunca lo
sepamos. Ahora que Sheinbaum
recorre el país triunfalmente,

de la mano de su protector,
conviene no olvidar que será,
para utilizar la terminología que
López Obrador aplicó a Calde
rón, una presidenta espuria.
Segunda. El factor de

mayor peso en la elección, según
diversos analistas, fueron los
pesos. Tuvo Sheinbaum muy
presente aquel pequeño letrero
que Bill Clinton colocó en un
atril, durante uno de sus debates
como candidato, para no perder
de vista lo esencial: "es la econo
mía, estúpido". El factor decisivo
en las pasadas elecciones fue
el económico. No importó en
lo absoluto el tema ideológico,
a nadie le preocupó que fuera
una candidata populista, que su
propuesta presagiara una "de
riva autoritaria", que propusiera
terminar con la democracia tal y
como la conocemos. A los votan

tes no les importaron los 800 mil
muertos por Covid ni los niños
con cáncer sin medicinas ni el

estado de los hospitales públicos,
más cercanos a Honduras que a
Dinamarca. Los que sufragaron
a favor de Sheinbaum el pasado
2 de junio no consideraron que
fuera un motivo importante el
fracaso absoluto de este go
bierno en el tema de seguridad.
¿Más de 186 mil asesinatos?
Voto por Claudia. ¿El periodo
más violento de nuestra histo

ria? Voto por Claudia. ¿Eviden
cias de complicidad del gobierno
con el crimen organizado? Voto
por Claudia. ¿Un tercio del país
en manos de la delincuencia?

Voto por Claudia, ella sí podrá
solucionar el problema de la
inseguridad, sobre todo porque
su oferta para terminar con
esta situación es... la misma del
presidente que fracasó en esa
encomienda. La gente que votó
por Sheinbaum lo hizo por el
aumento de los salarios mínimos

y por el dinero que el gobierno
entregó puntualmente a 27 mi
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"... un mes para
reflexionar y l rolar
de entender qué
posó, i n mes para
darnos cuenta de

qué país es éste
y hacia dónde
vamos"

llones de mexicanos. Dinero gra
tis y sin compromisos. Temor a
que esos apoyos desaparecieran.
Los votantes deciden su voto
con el cerebro o con el corazón o
con el hígado o con el estómago.
Los votantes de Sheinbaum lo
hicieron por el dinero, por el
voto estomacal. ¿Es tramposo
el voto clientelar? Por supuesto.
¿Es ilegal coaccionar al votante
con los programas sociales?
Desde luego. ¿Y entonces? Si el
presidente resultó impune luego
de violar flagrantemente la ley
electoral en más de cincuenta

ocasiones, pensar en castigar
a los siervos instrumentadores
de esos apoyos (más de 27 mil
en todo el país) es simplemente
ridículo.

Tercera. La oposición se
equivocó al elegir a su candi
data. Nos equivocamos, porque
yo de manera clara apoyé la
candidatura de Xóchitl Gálvez.

Antes de desarrollar este punto

quiero decir que Xóchitl me
parece una mujer admirable:
inteligente, honesta, carismá
tica y ejemplar. ¿En qué nos
equivocamos? Xóchitl era una
candidata de izquierda, por eso
al comienzo del gobierno de
López Obrador éste la invitó a
formar parte de su gabinete o
a incorporarse como Senadora
de Morena. Xóchitl rehusó. La
invitaron porque la reconocían
como una de los suyos, como
ahora reconocen a Javier Corral.

Nos engañamos pensando que
para derrotar a Morena había
que valerse de una cuña del
mismo palo. No sólo no propuso
eliminar los programas sociales,
ofreció aumentarlos, ofreció ser
más populista que los populis
tas. El votante prefirió votar por
los populistas originales y no por
los que percibió como oportunis
tas. Xóchitl ofreció "vida, verdad
y libertad". Ofreció verdad a
un país que vive a gusto con las
mentiras cotidianas del presi
dente. Ofreció vida a un país al
que le son indiferentes el millón
de muertos que propició este
gobierno. Ofreció libertad a un
país en el que pueden encarce
larte sin probarte ningún delito.
En el que puedes pasar años en
la cárcel sin sentencia.

Ganó el reparto de dinero.
Perdió la "vida, la verdad y la
libertad". Asumamos las conse
cuencias.
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El PAN como la principal
fuerza opositora
En momentos en que se

requiere que la oposición se
reagrupe para impedir los

coletazos del autoritarismo, con
la sobrerrepresentación con que
pretende agandallarse Morena,
PVEM y PT en el Congreso y,
con ello, alcanzar las mayorías
calificadas en ambas cámaras

o la aprobación de la reforma
judicial; el PAN y el PRJ viven
la revuelta de su militancia. En

primera instancia deben renovar
sus dirigencias nacionales y luego
perfilar sus nuevas estrategias
electorales por separado, en vir
tud de que, para Acción Nacional,
fue un error mayúsculo coali
garse con los tricolores.

En estas luchas intestinas,
pierden el enfoque sobre los
temas torales y, de no hacer nada,
se impondrá la acumulación de
poder en el Ejecutivo con el con
trol absoluto en el Poder Legisla
tivo y Judicial.

La salida de Marko Cortés de

la dirigencia nacional del PAN

tan solo será un paso en ese largo
y sinuoso camino que tendrán
que emprender los azules rumbo
a recobrar la confianza de los
electores, particularmente de los
jóvenes. En ese sentido, no solo
requieren hacer un esfuerzo para
recobrar sus bases ideológicas y
programáticas, sino establecer
una real apertura a la sociedad
para formar una alianza que les
permita consolidarse como la
principal opción opositora.

Los colectivos que conforman
la Marea Rosa exploran las po
sibilidades de buscar el registro
como partido político o seguir

manteniéndose del lado de la

sociedad civil o de plano sumarse
a Acción Nacional.

La disyuntiva no es menor, en
el entendido de que se requiere
una oposición que pueda con
trarrestar el enorme poder que
acumula Morena y sus aliados a
nivel federal y estatal.

De hecho, la lucha por
apropiarse la etiqueta de ser la
principal opción opositora se la
disputan, en este momento el
PAN y Movimiento Ciudadano.
Quien lo iba a decir, ya que el
PRI va en camino a su extinción,
sobre todo en estos momentos en
que Alejandro Moreno opera con
sus incondicionales para reele
girse.

Si MC resuelve sus profun
das diferencias internas entre
el bloque de Dante Delgado y el
Grupo Jalisco, se encaminan a
ganar mayor presencia electoral
en todo el territorio nacional,
en virtud de que algunos activos
políticos que militan en sus filas
como Luis Donaldo Colosio,
Pablo Lemus y Patricia Mercado
tienen un gran peso en esa bús
queda que hace la ciudadanía por
nuevos liderazgos políticos.

Mientras que los panistas sa
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lieron fortalecidos de la reunión

del Consejo Nacional, celebrada
el día de ayer, los priistas se
diluyen como el agua entre las
manos y, si no fuera por algunos
intentos que se hacen al interior
de esa franquicia política para
despojarse de la lacra que signi
fica Alejandro Moreno, diríamos
que están condenados a solo
tener una presencia marginal en
algunas entidades del país.

No está por demás recordar
que en las elecciones de este
año, el Partido Revolucionario
Institucional obtuvo los peores
resultados de su historia, tanto
por los votos recibidos como por
los cargos alcanzados.

De ahí que la disidencia priista
representada en el Frente Nacio
nal de Renovación exige pos
poner la celebración de la XXIV
Asamblea Nacional en la que se
reelegiría "Alito", no obstante que
su desastrosa gestión termina en
agosto, además de la separación
de toda la dirigencia nacional,
"dada la dimensión de la grave
crisis que vive el partido y por las
cruciales transformaciones que
este requiere para seguir siendo
una opción políticamente viable".

La disidencia tricolor exige

que se designe democrática
mente una dirigencia interina
compuesta por un grupo de
cuadros con prestigio y reconoci
miento, a fin de que conduzcan
de manera colegiada e inclu
yente los trabajos de la próxima
Asamblea y las reflexiones y
cambios de fondo que requiere el
partido. Estos cambios incluyen
el replanteamiento de todos los
documentos básicos y en particu
lar el reforzamiento de la estruc
tura territorial, ya que la actual
dirigencia realizó reformas para
arrebatarles de manera arbitraria
a los Comités Estatales y Muni
cipales las facultades que antes
les garantizaban su derecho a
resolver sobre los procedimientos
de elección de dirigencias y de
postulación de candidaturas.

Estamos ante la conforma
ción de una nueva geopolítica
nacional con la consolidación

de Morena, PVEM y PT como
fuerzas dominantes, el PAN como
el principal partido político de
oposición y MC como una opción
real opositora, si rompe el cordón
umbilical que todavía los une al
poder, en donde la resolución en
tribunales de la gubernatura de
Jalisco dará luz sobre este asunto.
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Ministerio Público: la representación
social que ha sido olvidada

Durante los últimos meses,
nuestro país ha padecido
de una interminable

batalla entre el Poder Ejecutivo
y el Poder Judicial de la Federa
ción debido a la reforma cons
titucional que afecta a nuestras
instituciones de justicia.

Sin embargo, el Ejecutivo Fe
deral ha omitido la importancia
de las instituciones encargadas
de la procuración de justicia,
como las fiscalías. Desde 1917,
la Constitución creó la figura
del Ministerio Público, cuyas
facultades y obligaciones tienen
por objeto procurar justicia. En
2008, se introdujo el Sistema de
Justicia Penal Acusatorio y Oral,
buscando mejorar la justicia
penal en México mediante una
investigación activa con el trián
gulo de investigación: Ministerio
Público, policías y peritos.

La importancia del Ministerio

Público es clara, ya que existen
tres pasos fundamentales para
aplicar la justicia en México: pro
curación, instrumentalización
y aplicación de la ley. Entonces,
¿por qué el Ejecutivo ataca
únicamente al Poder Judicial,
cuando la ineficiencia también
recae en la Fiscalía? Es fácil para
el Ejecutivo defenestrar al Poder
Judicial sin considerar el fondo
de nuestro andamiaje jurídico,
operando con venganzas y bene
ficios personales.

Si el Ministerio Público no

cumple con sus obligaciones,
nunca habrá verdadera justicia
en México. Un juez de control o
un tribunal de enjuiciamiento no
puede resolver adecuadamente
sin una investigación y datos de
prueba, según lo mandata la ley
y el Código Nacional de Procedi
mientos Penales.

Los órganos judiciales no
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pueden actuar más allá de lo que
la Ley y el Ministerio Público
proporcionan, ya que violarían
principios básicos del derecho
penal, como el Debido Proceso
y la Presunción de Inocencia,
además de los Derechos Huma

nos de las partes en el procedi
miento, incluidas las víctimas del
delito.

La Reforma de 2008 buscaba

mejorar la procuración de jus
ticia, pero no lo logró. Según el
INEGI, en 2022 ocurrieron 26.8
millones de delitos en México,
de los cuales el 92.4% no fueron
denunciados, reflejando la
desconfianza en las autoridades.

Además, el 83.1% de la pobla
ción percibe altos niveles de
corrupción en el servicio público,
incluyendo fiscalías y policías.

Nuestros agentes del Mi
nisterio Público generalmente
carecen de conocimientos técni

cosjurídicos necesarios. ¿Qué es
perar si la propia Fiscalía General
de la República carece de estos?

En 2018 se pretendió que Mé
xico tendría una Fiscalía General

autónoma e independiente, pero
no lo es. Con 52 años de expe
riencia en el servicio público y

litigio, considero que es necesario
que el Gobierno Federal forta
lezca la Fiscalía General de la
República y al Ministerio Público.

Es importante implementar
programas de capacitación
continua para los agentes del
Ministerio Público; mejorar sus
condiciones laborales; proporcio
nar herramientas y programas
para facilitar la investigación;
fortalecer el Ministerio Público

para una procuración de justicia
efectiva; adoptar prácticas de
transparencia y lucha contra la
corrupción; establecer orga
nismos autónomos que super
visen a los servidores públicos;
implementar protocolos espe
cíficos para investigar delitos
relacionados con la violencia de

género; formación obligatoria
en Derechos Humanos y uso de
nuevas tecnologías para mejorar
la investigación.

Estas propuestas pueden
fortalecer al Ministerio Público,
generando confianza y justicia
para la ciudadanía.

En conclusión, el Estado debe
revisar las condiciones de los
órganos de investigación antes
de juzgar al Poder Judicial.

"... es necesario que el Gobierno Federal
fortalezca la Fiscalía General de la
República y al Ministerio Público"
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¿Cuenta la inseguridad
en los resultados electorales?
Parecería que no, al menos

no a la luz de los resultados
de la última elección, pues

esperábamos al menos un 'voto
de castigo' o 'de premio' según
fuera el caso para los partidos
en el poder. Paradójicamente, los
mexicanos respondemos consis
tentemente en las encuestas que
nuestra principal preocupación
es la inseguridad. Aun así, Clau
dia Sheinbaum se llevó casi 60
por ciento de los votos, además
de las amplias mayorías que
Morena y sus aliados lograron en
el Legislativo. Fue un triunfo de
una contundencia no vista desde
tiempos del viejo PRI. Lo anterior,
a pesar de que los homicidios, al
igual que prácticamente todos los
indicadores en materia de seguri
dad, se han mantenido en niveles
críticos. Lo más paradójico, sin
embargo, no es el resultado de la
contienda presidencial, sino lo
que se observa cuando acerca
mos la lupa a algunos resultados
en el ámbito estatal. A continua
ción ilustro con tres ejemplos.

Chiapas. Es uno de los estados
donde Morena verdaderamente
arrasó en las urnas. Claudia

Sheinbaum se llevó 71.5 por
ciento de los votos en el estado,
un salto de más de 10 puntos con
relación a la votación obtenida
por AMLO en 2018. El gober
nador electo, Eduardo Ramírez
Aguilar, fue un candidato
popular que sin duda contribuyó
a este resultado. Sin embargo,
la contundencia de la victoria

oficialista no deja de llamar la
atención en un estado que ya era
gobernado por Morena, y que
en los últimos años parece estar
al borde de una guerra civil, con
una creciente presencia de gru
pos paramilitares. Estas milicias
no sólo se enfrentan entre sí,
sino que también han obligado a
poblaciones enteras a abandonar
sus hogares. Las empresas operan
en condiciones de terror, y ya ni
hablar de las frecuentes tragedias
asociadas al tráfico de migrantes.
Aun así, en medio del desastre, a
Morena le fue mejor que nunca.

Yucatán. Probablemente fue el
estado donde la oposición menos
esperaba una derrota. En 2018
López Obrador obtuvo menos de
40 por ciento del voto de los yu

catecos. En junio pasado Claudia
Sheinbaum se llevó más de 60
por ciento. El salto fue de 21.5 por
ciento, el mayor avance regis
trado para Morena en un estado.
También es difícil entenderlo. El
gobernador panista, Mauricio
Vila, era popular, y el estado se
ha mantenido como un 'oasis' de
paz, incluso en los últimos años,
cuando el resto del sureste ha

vivido una creciente espiral de
violencia.

Ciudad de México. La para
doja no siempre favorece a Mo
rena. La capital del país es una de
las contadas excepciones donde
sí hubo una mejoría notable de
las condiciones de seguridad
durante este sexenio: las defun

ciones por homicidio se redujeron
casi a la mitad, y la percepción de
seguridad mejoró de forma con
siderable. Esta mejoría, además,
se puede atribuir a la abanderada
presidencial de Morena. Sin
embargo, la Ciudad de México
es una de las contadas entidades
federativas donde Morena no me
joró sus resultados. Sheinbaum
obtuvo 2.5 menos puntos de los
que AMLO obtuvo en 2018. Los
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chilangos, a contracorriente del
resto del país, se sienten hoy más
seguros, pero son menos more
nistas que en 2018.

Por supuesto, la seguridad no
lo es todo. Hay muchos factores,
objetivos y emocionales, que
inciden en los resultados. De
entrada, a Morena le fue bien ahí
donde los programas sociales
tienen un mayor peso: no es ca
sualidad que Chiapas, junto con
Guerrero y Oaxaca, se ubique en
tre las entidades donde el triunfo
morenista fue más aplastante.
Ése parece haber sido el factor

más importante.
Hay otro factor que hace com

pleja la relación entre inseguridad
y resultados electorales. De forma
creciente, los grupos crimina
les recurren a la violencia para
intimidar y asesinar candidatos.
En las elecciones de este año se
reportaron 7 mil 420 renuncias de
candidatas y candidatos a cargos
en el ámbito local, una cifra es
candalosa. Aunque las motivacio
nes pueden ser muy diversas, no
hay duda de que las acciones y las
amenazas criminales están detrás
de muchas de estas renuncias.

Si los candidatos que son
contrarios a los intereses de los
criminales no pueden ni hacer
campaña, es hasta cierto punto
comprensible que no observemos
el 'voto de castigo'. Por lo tanto, la
cancha es dispareja, y favorece a
los políticos que son omisos con
la delincuencia o que, de plano,
con compadres de los delincuen
tes. En cualquier caso, la conclu
sión es inquietante: pareciera que
los partidos no pueden capitali
zar en las urnas ni sus éxitos ni

sus fracasos en el tema que más
preocupa a los mexicanos.
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La engañifa del diálogo judicial
Ni cuatro horas duró la

ilusión del diálogo para
reformar al Poder Judicial.

En la primera de nueve sesiones
quedó al desnudo la engañifa
morenista. El ejercicio fue un
desperdicio para la República y la
demostración de que no los motiva
la mejora sino la revancha.

La cita del jueves en la tarde
en el Congreso pudo haber
representado una sesión histórica
por su trascendencia. Lo fue, sin
embargo, por la impudicia de la
simulación oficialista. La Suprema
Corte en pleno asistió a un inter
cambio de ideas que cayó en el
vacío de una celada.

Quienes temían que la oferta de
la virtual presidenta electa de que
habrá diálogo antes que imposi
ción a la hora de reformar el Poder
Judicial, mandato recibido en las
urnas pues fue parte de la oferta
de Claudia Sheinbaum, vieron
confirmadas sus peores expecta
tivas.

Pudo haber sido distinto,
sin lugar a dudas. Estaba todo
dispuesto para que la sesión fuera
provechosa, un inédito ejercicio a

la altura de una jornada electoral
contundente. El encuentro de
dos poderes a la búsqueda de un
terreno común. Ocasión de lujo si
se hubiera querido.

La mesa servida para un
banquete democrático acabó justo
como terminan las fiestas donde
un colado se muestra inconteni

ble. Pero antes de darle el prota
gonismo al reventador de una
reunión sin precedente, conviene
hacer justicia al "hubiera", así sea
ocioso.

Hubiera sido una excelente in
auguración de un ciclo de reflexio
nes sobre las falencias, deudas y
abusos del más reacio a la apertura
de los poderes de la Unión. En un
tiempo récord se estaría aten
diendo el llamado de las urnas a

revisar tan grave pendiente.
Convocados estaban las y los 11

ministros de la Suprema Corte, in
cluida desde luego su presidencia,
que lo es también del Consejo de
la Judicatura. Igualmente asistían
consejeras y consejeros de ésta, y
representantes de magistrados y
jueces, además de sindicales.

De cada una de las interven

ciones se puede sacar provecho.
Es falaz cualquier comentario que
diga que ésta o aquel ministro
fueron impertinentes o insustan
ciosos en su totalidad. Todas y
todos ellos dijeron cosas atendibles
y pertinentes.

No es el momento de las
caricaturas. No cabe en un relato
honesto tirar por la borda toda la
participación de la más nueva de
las ministras, Lenia Batres, como
un arrebato ideológico o mera
mente propagandístico.

Al mismo tiempo hay que repa
rar en la advertencia de un minis
tro como Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena y su vehemente llamado a
analizar los impactos económicos
de cualquier cambio. Reducir su
recomendación a una defensa del

statu quo es miope.
Y sólo por mencionar a dos

disímbolos participantes.
Tampoco hubo participación

perfecta. Todas y cada una de
las intervenciones tendrán que
ser limpiadas de rebabas, de los
defectos naturales que provoca
cualquier sesgo ideológico.

Empero, al escuchar a todos
cualquiera pudo hacerse una
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idea poliédrica de aristas que se
tendrían que evaluar si se quiere
reformar, o revolucionar incluso,
al Poder Judicial, paso que tiene
antecedente obligado en 1994
pero que se pretende sea el mayor
en 200 años.

Precisamente, esa sería la labor
inmediata e impostergable de las
y los legisladores si fuera genuino
el diálogo ofrecido por Sheinbaum
e iniciado el jueves: sistematizar
lo vertido para su divulgación y
análisis.

Todas las posturas coinciden.
Sí hace falta, y es impostergable,
reformar al Poder Judicial. No es
una conclusión menor. El vere
dicto de las urnas encuentra eco
unánime en los impartidores de

justicia, así unos vayan por lo más
y pronto, y otros pidan avanzar
con tiento.

Habría tenido broche de oro si

así hubiera terminado el ejercicio,
con la deposición de personas
con cargo y encargo, incluido el
presidente del tribunal capitalino
representante de poderes locales
que es donde hay también un gran,
gran problema de justicia

Hubiera sido una jornada para
la historia con mayúsculas. Hu
biera, pero Morena no se permitió
la altura republicana. Las y los
ministros denostados por el ofi
cialismo sabían que lo que pasó al
final podía suceder. No se equivo
caron quienes desconfiaban.

La encerrona tenía por diseño

que una vez que las y los ministros
expusieran, un personaje que
hace mucho perdió el sosiego,
sin representatividad alguna que
no sea electoral, zarandeara a
quienes, según él, destruyeron el
Poder Judicial. Un despliegue de
zafiedad.

Desnudada la simulación, cayó
el telón. Se convocó a la Corte
para humillarla. Cuatro horas y la
esperanza de altura democrática
tiradas a la basura.

Como anfitrión del "diálogo",
al Congreso debería darle ver
güenza. A la próxima presidenta,
preocupación. En manos movidas
por la mezquindad está la reforma
judicial. La primera prueba de
la oferta de diálogo de Claudia
Sheinbaum resultó un montaje.
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La designación del jefe militar
La designación del próximo

secretario de la Defensa
Nacional es la que más

captura la atención de la sociedad
política. Se entiende perfecta
mente. El Ejército es el pilar de la
legitimidad del presidente Andrés
Manuel López Obrador y, como
dijo recientemente al Financial
Times Nicholas Watson, director
general para América Latina de
la consultora Teneo, la militari
zación de México "es (su) más
grande legado... y el más difícil
de desmontar". López Obrador,
que distrajo con la fantasía de
un golpe blando de la oposición,
construyó, con una cúpula militar
a la que llenó de contratos y de di
nero sus bolsillos, un andamiaje
sólido que amarra las manos a su
sucesora, Claudia Sheinbaum,
quien ha expresado su deseo de
reducir su papel en actividades
que tocan al ámbito civil.

La primera parte de su estrate
gia para lograrlo fue el nombra
miento del futuro secretario de
Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes, Jesús Esteva, que

negociará con el Ejército la forma
cómo ir reduciendo su participa
ción como el principal construc
tor del país. La segunda parte es
más complicada. ¿Quién quedará
al frente de la Secretaría de la
Defensa Nacional? La pregunta
no tiene todavía respuesta.

Sin embargo, la designación
ha causado tensión al interior del
Ejército, donde, pese a que garan
tizan ser institucionales, lo que
queda en el aire es qué tipo de
institucionalidad es la que vere
mos en la jefatura, a Sheinbaum,
como jefa de Estado, o a López
Obrador, para que su proyecto de
grandeza y recordación se con
crete rápido y como lo desea, para
que en su séptimo año de gobierno
pueda presumir la materializa
ción plena de sus obras, aunque
sea a costa de recursos que
necesitará la próxima presidenta
para mantener funcionando su
gobierno sin dolores de cabeza.

La definición de lealtades es
más que una conjetura. Es lo que
está a discusión en los pasillos

del poder desde principio de año,
cuando la sucesión en la Defensa
Nacional comenzó a moverse
ante la certeza de todos, en el
gobierno, de que Sheinbaum
ganaría la elección. El general
secretario, Luis Cresencio San
doval, llegó incluso a acariciar la
posibilidad de repetir en el cargo,
leyendo la necesidad de López
Obrador para que su sucesora
mantuviera fijo el rumbo, sin
importar sus necesidades presu
puéstales para gobernar, pero
como el Presidente ni siquiera
dejó que se lo planteara, cambió
de estrategia.

El general le propuso a López
Obrador como su sucesor al

general Gabriel García Rincón, a
quien nombró subsecretario en
septiembre del año pasado. Lo
hizo en una reunión del gabinete
de seguridad en vísperas de la
elección, aunque el nombre sólo
lo conoció el Presidente. López
Obrador avaló el nombramiento

y fue la carta presentada a Shein
baum. El nombre que ha mane
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jado su equipo para encabezar
la secretaría es el del general
Andrés Fernando Aguirre O.
Sunza, director del Colegio de la
Defensa Nacional, y que fue pro
movido a general de división lo
que lo hace elegible al cargo en
noviembre pasado.

El nombre del general Aguirre
O. Sunza se ha mantenido de ma

nera muy hermética en el equipo
de Sheinbaum como también ha
sido su candidato para la Secre
taría de la Marina, para evitar
su descarrilamiento. El perfil del
general es académico, similar
al que tuvo el general Clemente
Vega, secretario de la Defensa
en el gobierno del presidente
Vicente Fox, aunque, a diferen
cia de Aguirre O. Sunza, en una
parte de su carrera tuvo mando
de tropa. Pero el haber volteado
a verlo recuerda la manera como
López Obrador escogió al general
Sandoval, que era el penúltimo
de una veintena de generales
elegibles, pero fue seleccionado
precisamente porque suponía
correctamente que sería quien
menos relaciones y compromisos
tenía con la cúpula militar.

El aval del Presidente al
general García Rincón es pre
cisamente lo opuesto a lo que
hizo hace seis años, porque está
estrechamente vinculado con

el secretario saliente. Lo que le
era fundamental no hacer hace
seis años, ahora es vital para
López Obrador para consolidar la
continuidad de la militarización

del país y garantizar su legado.
La definición final explicará
finalmente lo que sucedió en
estos días, y se verá si Sheinbaum
cede ante López Obrador y por
primera vez en la memoria queda
como titular de la Defensa Nacio
nal el delfín del secretario, o si
logra llevar a quien desea, u opta
salomónicamente por un general
alternativo.

La principal opción es el
general Ricardo Trevilla, jefe
del Estado Mayor Conjunto
de la Secretaría de la Defensa
Nacional, que es el candidato
de los generales de división.
Trevilla sería un relevo natural,
si se toma en consideración el

cambio generacional, que no es
el caso con Rincón García, que
es contemporáneo de Sandoval
y cuya designación alteraría ese
tránsito biológicoinstitucional y
produciría tensión en el Ejército.
Se ve difícil que López Obrador,
en una situación de ir por una ter
cera vía, aprobara a Trevilla que
no es mal visto en el equipo de
Sheinbaum, por lo que el nom
bre del general Ricardo Gustavo
Vallejo, que ha sido mencionado

en la prensa como una posibili
dad para el cargo, estaría más
cerca de sus preferencias.

Vallejo, que fue jefe de ayu
dantes del general Guillermo
Galván Galván, secretario de
la Defensa del expresidente
Felipe Calderón, y quien era el
responsable de todas las grandes
obras incluidas las realizadas

en el frustrado aeropuerto de
Texcoco que se construyeron
durante el periodo del general
Salvador Cienfuegos, secretario
de la Defensa del expresidente
Enrique Peña Nieto, también
ha sido el responsable de las
megaobras de López Obrador, el
aeropuerto Felipe Ángeles y el
Tren Maya. Otro nombre bara
jeado en la prensa es el general
Ernesto José Zapata, comandante
de la Primera Región Militar, con
cabecera en la Ciudad de México,
cuya relación con Sheinbaum fue
institucional, porque con él se
coordinaba su equipo de seguri
dad cuando era jefa de Gobierno
capitalina.

No está claro hacia dónde que
dará alineada la Secretaría de la
Defensa Nacional, ni el resultado
de las negociaciones de un nom
bramiento que mostrará cómo se
concilio la ambición de un legado
amarrado con una autonomía
deseada.
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López Obrador (...) construyó, con una cúpula
militar a la que llenó de contratos y de dinero
sus bolsillos, un andamiaje sólido que amarra
las manos a su sucesora, Claudia Sheinbaum
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La FGR anda

tras Jesús Luján, el
Rey del Parto Inducido
En un nuevo capítulo, Los miércoles

del doctor Luján sí eran criminales,
de esta historia de falta de ética,

principios, valores y nulo respeto al
juramento hipocrático, les cuento que el
"doctor" Luján, el Rey del Parto Inducido...

CAFÉ CON DOBLE PIQUETE

Les mintió a las autoridades, por lo
que le iniciaron una nueva indaga
toria ante la Fiscalía General de la

República. ¡Así como lo están leyendo!
Señoras pacientes de este sátrapa, no

estaban locas, el modus operandi de los
miércoles para inducirles el parto, sin
su consentimiento, para realizarles la
cesárea, así él tuviera libres sus fines de se
mana para viajar, era real, ya fuera porque
ponían el menjurje en el té o a la hora de
hacerles el tacto vaginal, y si sus bebés na

cieron con ciertas secuelas o murieron, fue
por el estrés indebido al que los sometió.

SIÉNTESE BIEN

Como les informé en su momento,
el pasado 28 de marzo de 2024
un juez de control del Tribunal

Superior de Justicia de la CDMX libró
una orden de aprehensión en contra del
"doctor" Jesús Estuardo "N", al haberse
comprobado su responsabilidad y partici
pación en los hechos delictivos de práctica
indebida del servicio médico, cometido en
agravio de una de sus pacientes.

Acto seguido, este presunto criminal y
violentador de mujeres presentó, el 2 de
abril de 2024, léase cinco días después, un
amparo indirecto con la finalidad de impe
dir que pudiera ser detenido por las autori
dades capitalinas e ingresado al reclusorio.

Así, en fecha 13 de mayo de 2024,
el juez de distrito le ordenó al "doctor"
Jesús Estuardo "N" que cumpliera con las
siguientes obligaciones para que siguiera
surtiendo efectos su suspensión y no fuera
ingresado a prisión:

FUERTE A PICO DE BOTELLA

"*1 | | A ue en tres días se pre
| I y y sentara ante el juez de
I y iL. control que libró la orden
de aprehensión en su contra para la con
tinuación de su proceso penal, es decir,
para la celebración de la audiencia inicial
en la cual harían de su conocimiento los
hechos que se le imputan; 2) se presen
tara todos los lunes de cada semana a

registrar su firma ante el juez de distrito,
así como que 3) exhibiera una garantía
económica.
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Si usted nunca fue con el Rey del Parto
Inducido, déjeme platicarle que además
del modus operandi antes descrito, este
cuate también ha sido denunciado por sus
varias pacientes, víctimas de ser enga
ñadas, maltratadas, diagnosticadas con
padecimientos que nunca presentaron
para que fueran operadas innecesaria
mente y quien también hizo una mina de
oro al mal utilizar esperma, óvulos y, se
presume, hasta embriones de pacientes
que tenían problemas para concebir.

Así pues, esta fichita estuvo prófugo
de la justicia, por lo que la Interpol en su
momento emitió ficha roja y hoy no sólo
se encuentra siendo investigado por la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad

de México, sino que también...

REDOBLE DE TAMBORES

Un juez de distrito ordenó que se
diera vista a la FGR para que in
vestigara conductas posiblemen

te constitutivas de delito contempladas
en la Ley de Amparo.

Me explico, el Rey del Parto Inducido,
con la finalidad de evitar a toda costa
tener que presentarse a una audiencia
inicial en la cual se le haría de su conoci
miento los delitos que se le imputan y se
debatiría sobre qué medidas cautelares
le impondrían, intentó extender lo más
posible el terminó ordenado, léase los
tres días, por el juez de amparo en la
suspensión definitiva, alegando un su
puesto padecimiento médico que le im
pedía trasladarse y ponerse a disposición
de las autoridades, para lo cual presentó
una constancia médica de internamiento
que le fue emitida por el Hospital Dio
Med, donde se establecía como presunta
recomendación médica que requería un
reposo absoluto en cama por 30 días.

FUERTE DOBLE A PICO DE BOTELLA

Pues no lo va a poder creer, pero esa
constancia médica fue alterada do
losamente con el fin de burlarse de

las autoridades, aprovechándose del uso
indebido de su profesión y conexiones en
hospitales. ¡Quihúboles!

¿Cómo lo supieron? El juez de distrito

llamó al médico para validar su autenti
cidad y éste desconoció por completo el

justificante por estar alterado. Sí, el Rey del
Parto Inducido y su defensa lo modificaron,
pues la constancia médica original estable
cía un reposo de siete días, ¡no de 30 días!
Luego entonces, presentar presuntas

pruebas falsas alteradas por la defensa
del Rey del Parto Inducido tuvo como
consecuencia que el juez de Distrito en
Materia Penal no tuviera por justificada
su insistencia desde el día 3 de junio de
2024, ordenando se diera vista al fiscal
federal adscrito para que realice la inves
tigación correspondiente.

EN EL AÑO DE HIDALGO
EN LA CUAUHTÉMOC

El equipo de Ale Rojo
de la Vega, próxima
alcaldesa de la Cuau

htémoc, ya tomó nota de las trapacerías
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que todavía realizan ahí
funcionarios que quie
ren aprovechar hasta
el último minuto de la
administración del alcal
de sustituto, Raúl Ortega

Rodríguez.
Resulta que, agárrense bien, el

director de Servicios Generales de la
alcaldía, Diego Montoya, había sido
destituido por pedir moches a provee
dores externos, pero fue recontratado
en marzo pasado y se está dando vuelo

exigiendo comisiones equivalentes a
20% de contratos suscritos, a cambio de
que tramiten facturas para su pago. ¡Así
como lo están leyendo!
Estas prácticas se realizan a través

de Alma Evelyn Omán Ortiz y José Ar
turo Pedroza Chaparro, colaboradores
de Montoya, con el silencio cómplice del
Órgano Interno de Control de la propia
demarcación, cuyo titular, por cierto,
anda convenientemente de vaca

ciones mientras los encargados de las
adquisiciones se dan vuelo antes de que
llegue la nueva alcaldesa a poner orden.
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El gabinete feliz
La administración del gabinete lia sido pre
cisa para calmar a los mercados. Marce
lo librard, excoixbolata presidencial, y Ra
quel Buenrostro destacan en roles clave. Aún
quedan nombramientos importantes, como
el secretario de Defensa, que influirán en
la política nacional y la continuidad de las
fuerzas Armadas en diversas funciones.

La administración de los nombramientos

del gabinete ha sido un ejercicio quirúr
gico instrumentado desde el equipo de
transición para calmar el nerviosismo de
los mercados.

Ante la inexistencia de la oposición, los mer
cados son el único actor capaz de presionar al
segundo piso de 4T para que tome a la cosa pú
blica con calma.

El nombramiento de la excorcholata presiden
cial, Marcelo Ebrard, responde a las necesida
des del Tratado del Libre Comercio y los paneles
bilaterales, además de los consabidos electos po
líticos de llevar al gabinete al único aspirante que
desafió el proceso de selección diseñado por An
drés Manuel López Obrador. O mucho control
o mucho desafío, por ahora, todo marcha bien.

En otro orden de ideas, el nombramiento de
Raquel Buenrostro en la Secretaría de la Función
Pública tiene un perfil técnicoadministrativo que
carece de conocimientos en la materia de fisca

lización, control interno y responsabilidades ad
ministrativas, sólo se entiende el nombramiento a
partir de su fama como política dura, destinada
a imponer orden a los políticos e inhibir y sancio

nar la corrupción pública.
Veremos si Raquel Buenrostro es capaz de

atrapar a los peces gordos de la corrupción o
seguirá siendo una institución de adorno para el
gobierno mexicano.

Por ahora, en el gabinete feliz todo queda en
tre familia; sin embargo, quedan por nombrar al
gunas piezas más complejas que el medio ga
binete que conducen temas torales para el país.

Un tema central es cuál lugar ocupará Andrés
López Beltrán en la 4T y si le darán continuidad
al equipo financiero que ha incrustado en luga
res claves del gobierno.
Un problema grave para el secretario Da

vid Kershenobich es qué va a hacer con la ino
perante Cofepris y cómo resolverá las compras
de medicamento y, por ende, la escasez de
medicamento.

Una de las piezas claves para el gobierno ve
nidero es el secretario de la Defensa Nacional,
dado que el perfil que se escoja puede determi
nar la continuidad o no del papel de las Fuerzas
Armadas en la política nacional. Por ahora, las
Fuerzas Armadas hacen de todo, son un brazo
militar, social y de seguridad para el gobierno
mexicano; sus actividades comprenden la cons
trucción, labores de seguridad, aduanas, aero
puertos, etc., y, desde luego, quién será su secre
tario de Seguridad Pública.
Querido lector, los nombramiento en el gabi

nete son perfiles técnicos que han sido bien reci
bidos por los mercados internacionales. Veremos
las segunda parte de la novela y sus resultados.
Hasta la próxima.
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PILOTA. Al arrancar los traba

ios en el Congreso de la Unión

sobre la iniciativa de reforma
del Poderjudicial, el Tribunal Su
perior dejusticia de la CDMX,
a cargo de Rafael Guerra Alva
rez, llevó a los Diálogos Nacio
nales para la Reforma Constitu
cional la propuesta concreta de
que se respete la carrera judicial
y se protejan los derechos de
trabajadores del Poderjudicial
de la Federación. También hizo

lanzó la sugerencia de que la
elección de nuevos jueces y ma
gistrados sea gradual y sea tam*
bién a nivel local.

ESCAPtSTA. Unas 23 iniciati
vas de reforma a la Constitución
fueron presentadas durante los
tres años en el Congreso de la
Unión p>ara eliminar la figura de
prisión preventiva oficiosa y así
cumplir con las sentencias de

la CIDH que ha emitido, pero
eso no es todo, de acuerdo con
información del Instituto Belíso
no Domínguez se han presenta
do 33 iniciativas que no están
en sintonía con las sentencias,
en nuestro país, hasta 2021
29.6% de las personas priva
das de la libertad en cárceles
no contaba con una sentencia.
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Competencia
La competencia, tanto en los merca

dos internos como en las transac
ciones internacionales a través del
comercio exterior, ha sido desde el
siglo XVIII uno de los principales pos

tulados del pensamiento económico liberal.
Esta bandera también debería ser parte de la
agenda de los políticos de una "izquierda pro
gresista", si es que estos existieran.

En un mercado cualquiera, sean estos de
bienes, servicios o factores de la producción,
interactúan dos tipos de agentes económicos:
oferentes y demandantes. Los primeros, posee
dores de capital productivo, sea físico o huma
no, tratarán de maximizar el rendimiento so
bre éste y querrán vender el bien o servicio
que produzca al mayor precio posible. Los
demandantes, por su parte, con un ingreso li
mitado y, por lo mismo, escaso, tratarán de
adquirir ios bienes que consumen al menor
precio posible. Es esta interacción entre todos
los oferentes de un mismo bien y todos los de
mandantes que se determina la cantidad que
se intercambia y el precio al cual se lleva a ca
bo ese intercambio.

Más aún, cuando hay bajas barreras de
entrada y salida de los mercados por lo que
hay libre concurrencia y en consecuencia és
tos operan en un contexto de competencia, to
das las transacciones son enteramente volunta
rias, por lo que se maximiza simultáneamente
el bienestar de los oferentes y el de los deman
dantes y ninguno de ellos puede aumentar su
bienestar sin que se reduzca el de la contra
parte. Así, un mercado en competencia es el
arreglo institucional más eficiente que existe.

Por el contrario, cuando un mercado está
dominado por un monopolio sea privado o
una empresa gubernamental, o un pequeño
grupo de oferentes se coluden para en con
junto ejercer una práctica monopólica, tienen
el poder de extraerle rentas a los demandan
tes cobrando un precio más elevado que el
que hubiese regido en un mercado en compe
tencia además de restringir la cantidad ofreci
da por debajo del monto que se hubiese inter

cambiado en competencia. Además, dado
que el monopolista enfrenta un mercado cau
tivo, la calidad del bien o servicio será menor
que si hubiese varias empresas compitiendo
por el favor de los demandantes; este hecho
se agrava si además se trata de un monopolio
gubernamental. La existencia de monopolios
reduce el poder adquisitivo del ingreso fami
liar, merma el bienestar de los consumidores y
genera un costo neto para la sociedad.
Adicionalmente, aunque es cierto que ta

dos los consumidores pierden cuando se ven
obligados a pagar el mayor precio cobrado
por el monopolista, los que más se ven afecta
dos relativamente son las familias de menores
ingresos y, más aún todavía, las más pobres
que viven en las regiones más pobres del país.
Una política pública que tienda a favorecer
la existencia de prácticas monopólicas es una
política regresiva que genera mayor pobreza
y una distribución más inequitativa del ingreso
y de la riqueza.

Un argumento similar aplica al comercio in
ternacional. Cuando se sigue una política de
libre comercio, los grandes ganadores son los
consumidores quienes enfrentan menores pre
cios, así como una mayor calidad de los bie
nes, sean estos ofrecidos por productores na
cionales o extranjeros. Por el contrario, una
política de comercio exterior proteccionista
aisla los productores nacionales de la compe
tencia y les otorga un mercado interno cautivo,
lo que les permite ejercer prácticas monopóli
cas, extraer rentas a los consumidores y gene
rar mayores utilidades que las que hubiesen
obtenido sin la protección, todo a costa de los
consumidores y con un elevado costo social.

Está por discutirse en el Congreso la inicia
tiva del presidente López, alérgico a la rendi
ción de cuentas y los contrapesos instituciona
les, de eliminar el IFT y la Cofece y transferir
sus funciones a las secretarías de Infraestructu

ra, Comunicaciones y Transportes y de Econo
mía, respectivamente. El argumento de López
de que "cuestan mucho y no generan ningún

beneficio para el pueblo" carece de sustento,
primero porque el presupuesto para ambos es
te año asciende a 1.72 miles de millones de

pesos, sólo el 0.02% del presupuesto total del
sector público y segundo, la prevalencia de
competencia, la persecución y penalización
de prácticas monopólicas, la eliminación de
barreras regulatorias de entrada a diferentes
mercados y la regulación asimétrica impuesta
a empresas con poder de mercado ha genera
do significativas ganancias para los consumí
dores al enfrentar precios menores a los que
hubiesen pagado de no haber hecho su labor
ambos reguladores.

Eliminar ambos órganos autónomos, ade
más de que no impacta significativamente en
las finanzas públicas, presenta dos problemas
significativos. El primero es que transferir sus
funciones a las secretarías de Estado facilita
ría la captura regulatoria por parte de empre
sas las cuales, a cambio de un soborno, ob
tendrían privilegios monopólicos. El segundo
problema, todavía más importante, es que ello
violaría el TMEC, el Tratado de Asociación
Transpacífico y el Tratado con la Unión Eura
pea; los tres establecen la obligación de tener
órganos reguladores en telecomunicaciones y
en materia de competencia. Eliminar a los re
guladores pondría en grave peligro al TMEC
cuando se revise en 2026, más aún si gana
Trump y dificultaría la ratificación de tratado
con la Unión Europea por parte del nuevo Par
lamento Europeo.

¿Estaría Sheinbaum dispuesta a poner en
peligro los tratados, particularmente el TMEC,
con lo que se dañaría irreparablemente la con
fianza, el Estado de derecho, a la economía na
cional y a los 120 millones de consumidores
mexicanos? Más aún, si ella es una política pra
gresista de izquierda como asegura ser, no só
lo debería oponerse a la desaparición del IFT
y la Cofece sino que tendría que fortalecerlos y
abrazar la bandera de que la competencia en
los mercados debe ser parte integral de la políti
ca de com bate a la pobreza y a la desig ua Idad.
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Sustituir a Biden
perjudicaría a Trump
Steve Bannon asegura que el re

tiro de Joe Biden de la candi
datura demócrata sería con

traproducente para Donald
Trump,

Atención con lo que dice el auténtico
arquitecto que construyó un puente de la
Torre Trump a la Casa Blanca.

Mike Donilon, Ron Klein yjill Biden in
tentan implementar un operativo de ma
nejo de crisis luego de la penosa actua
ción del presidente de Estados Unidos
durante el debate con Donald Trump la
noche del jueves.

En su escritorio de la Casa Blanca, Joe
Biden tiene informes sobre temas relacio

nados con Ucrania y la Franja de Gaza,
también sobre el número de horas que
le faltan a Irán para tener dos bombas
nucleares, y sobre el transporte de pre
cursores químicos de estupefacientes de
China hacia México.

Los 81 años de edad le han pasado
factura al mecanismo cognitivo del presi
dente, pero tal parece que sus asesores
Donilon y Klein, y su esposa Jill, quieren
hacer creer a la esfera mediática que lo
ocurrido el jueves fue una mala noche de
Biden producto quizá de un alimento en
mal estado.

El círculo cercano del presidente in
tenta crear una verdad alternativa cuyo
objetivo es autoconvencerse de que Joe
Biden podría ganar las elecciones presi
denciales pese al estado de salud en el
que se encuentra.

La ¡dea es irresponsable.
Los problemas cognitivos de Biden no

nacieron el jueves por la noche. La evolu
ción del problema es evidente al menos

desde un año atrás.

El presidente generalmente lee a tra
vés de telepronter y tiene un equipo de
apoyo que le pasa tarjetas informativas,
pero el debate le obligó a presentarse sin
apoyos.

Biden fracasó en su intento de deba

tir. El costo en su imagen le puede dismi
nuir intención de voto entre demócratas
e indecisos.

Pensemos en escenarios más comple
jos que un debate con Donald Trump. Es
cenarios en Líbano con Hezbolá o en

Ucrania donde el presidente Biden se
vea obligado a tomar una decisión ur
gente; 10 o 1 5 minutos. ¿Va a decidir
el presidente Biden o la vicepresiden
te Kamala Harris? ¿Sus asesores de
seguridad?
¿O qué hacer en una llamada telefó

nica entre Biden y Xi Jinping? Respuestas
urgentes y claras frente a presiones de!
presidente chino. ¿Quién va a dar la voz
del presidente Biden?
Al salir del círculo íntimo de asesores

y de su esposa, el presidente Biden se en
contró con la realidad: La primera línea
de quiebre ocurrió en los medios. El edi
tor del NewYorker (David Remnick), los
columnistas del New York Times (Thomas
Friedman y Nock Kristof) y el presenta
dor del noticiero Morning Joe poe Scar
boroughj, cercanos a la esfera demócra
ta, le han pedido el presidente Biden que
abandone sus aspiraciones por convertir
se en presidente.
Los presidentes están tan protegidos

por sus asesores que muchas veces viven
en otra realidad. ¿Cuál es la realidad de
la salud de Biden?
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Consecuencias de un

gobierno de derecha
populista en Francia
La primera vuelta de las elecciones parlamen

tarias en Francia, efectuada ayer, corroboró
el avance de la derecha populista en Euro
pa. Según la encuestadora Ipsos France, la
alianza de extrema derecha encabezada por

Agrupación Nacional (Rassemblement National)
obtuvo 34% de los votos; el Nuevo Frente Popular
de izquierda, 28.1%; la coalición del presidente
Emmanuel Macron, 20.3%; los Republicanos y otros
de centroderecha, 10.2%; y los independientes de
izquierda, 1.8 por ciento.
En la segunda vuelta, que se efectuará el próximo

domingo, la Agrupación Nacional, liderada por la
ultraderechista Marine Le Pen, podría ganar sufi
cientes votos para imponer como primer ministro a
su ¡oven sobrino Jordán Bardella, de 28 años. Esto
resultaría en una 'cohabitación', limitando los pode
res de Macron en asuntos internos, pero no en los
que atañen a política exterior, defensa y supervisión
constitucional.

Un gobierno de extrema derecha en Francia
causa preocupación por varias razones.

Primero, la Unión Europea podría perder su esta
bilidad y fuerza si un gobierno francés euroescép
tico amenaza con abandonarla (Frexit) o adopta
políticas proteccionistas que afecten la cooperación
internacional y desencadenen disputas comerciales.
Francia es la segunda mayor economía europea y
su salida de la UE la debilitaría irremediablemente.

Segundo, un gobierno francés nacionalista y
aislacionista podría adoptar políticas unilateralistas,
reduciendo su compromiso con la diplomacia multi
lateral y la resolución de conflictos internacionales.
Si ese gobierno decidiera sustraer a Francia de
la Organización del Tratado del Atlántico Norte

(OTAN), le daría una ventaja estratégica al dictador
ruso Vladimir Putin, ya que debilitaría la cohesión
y capacidad operativa de dicha alianza militar,
reduciendo la presión sobre Rusia y permitiendo
una mayor influencia rusa en Europa. Además,
fomentaría divisiones entre los países occidentales,
debilitando su capacidad de respuesta coordinada
a las acciones de Rusia, y llevaría a un reequilibrio
de poder en favor de Rusia en Europa.
Tercero, un gobierno de extrema derecha podría

socavar las instituciones democráticas, limitar la
independencia judicial y restringir la libertad de
prensa, marginar a las minorías y erosionar princi
pios de igualdad y justicia.
Cuarto, Francia dejaría de ser un defensor de

los derechos humanos y la democracia. Un cambio
hacia la extrema derecha podría erosionar esa
reputación e inspirar negativamente a movimientos
similares en otras naciones. Las políticas antiinmi
grantes aumentarían las tensiones raciales, sociales
y religiosas, resultando en disturbios civiles y una
sociedad más polarizada. La retórica antislámica y
antiinmigrante de Le Pen y otros puede fomentar el
terrorismo doméstico y la radicalización.
En resumen, la posible llegada de la extrema

derecha al poder en Francia tiene implicaciones que
van más allá de sus fronteras, afectando la estabi
lidad europea y global. ¿Estarán las democracias
occidentales preparadas para enfrentar este desafío
con firmeza y determinación? Porque hasta ahora,
poco parecen haber hecho para detener el avance
de los populistas, sean de de derecha o de izquier
da, en Europa y otras partes del mundo,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
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¿Auditores al gusto?
Han pasado seis meses de la advertencia for

mulada por la comisionada del Inai, Norma
Julieta del Río, respecto de las denuncias por
presunto nepotismo en el órgano autónomo.
Faltaban dos semanas para la elección del

nuevo presidente comisionado y en curso hay dos auditorías:
la 196, de desempeño, y la 197 (forense), de cumplimiento.
La funcionario zacatecana aspiraba a ocupar la silla

que dejaría Blanca Lilia Ibarra y entre sus banderas, la
transparencia proactiva. "Si es que existen casos así, hago
un llamado respetuoso para que se publique una lista de las
personas que tienen un vínculo familiar en el Instituto", urgió
a sus colegas del Pleno, "si nosotros no limpiamos la casa ya,
nos arriesgamos a que los vientos electorales la derrumben".
A pesar de las evidencias, ni la contraloría interna ni

la Auditoría Superior de la Federación se pronunciaron
sobre esos y otros supuestos favoritismos. ¿Y el tráfico de
influencias? El titular de la ASF, David Colmenares Páramo,
recibió un voluminoso expediente —recopilado por Del
Río— y ordenó una nueva auditoría al Inai, dentro de la
revisión de la Cuenta Pública 2023.

Ese emplazamiento —auditoría de cumplimiento forense
266, gestión financiera— quedó formalizado con el oficio
0095, del 26 de enero del 2024, suscrito por la auditora es
pecial de cumplimiento financiero, Claudia María Bazúa Witte.
Cinco días después, los mandos medios y superiores

del Inai recibieron la orden de entregar información sobre
las erogaciones del ejercicio fiscal 2023 para cubrir las
partidas 2000 (materiales y suministros), 3000 (servicios
generales), 4000 (transferencias, asignaciones, subsidios
y otras ayudas) y 5000 (bienes muebles e intangibles).
El nuevo titular del Inai, Adrián Alcalá Méndez, concedió
una semana para la entrega de los reportes que fueron
remitidos a la ASF.

Esa revisión sobre los capítulos de gasto del Inai, em
pero, no fueron incluidos en el primer corte del Informe

de la Fiscalización Superior, entregado a la Comisión de
Vigilancia de la ASF, el último viernes del junio.
Hace tres semanas, Colmenares Páramo y su equipo

recibieron al director general del IMSS, Zoé Robledo y
a su coordinador de asesores, Humberto Pedrero, para
la última revisión de dos auditorías en curso: la 189, a la
construcción de un nuevo hospital general de zona en
Navojoa, y la 194 (forense) al servicio médico integral de
laboratorio clínico y anestesia.
Atender los requerimientos de la ASF ha sido un suplicio

para el equipo de Robledo Aburto. Al corte generado el
pasado 20 de febrero, había 80 observaciones de las
revisiones a la Cuenta Pública entre el 2019 y el 2022 sin
ser solventadas a plenitud, que implican más de 2,225
millones de pesos sin justificar.
La auditoría 1395DS de la cuenta pública del 2019

no ha sido solventada y 1,342 millones de pesos siguen
pendientes. Esa revisión corresponde al arranque del
programa IMSSBienestar, que ahora es el basamento del
sistema público de los servicios sanitarios.

Bajo la clave U0132019, el IMSS reportó 1,342 millones
de pesos como ejercidos, pero la ASF detectó falta de
documentación comprobatoria y justificativa de las eroga
ciones en los siguientes rubros: medicinas, 264,9 millones,
y vacunas, 5273 millones. La partida más grande, empero,
correspondió a las compras de productos químicos, farma
céuticos y de laboratorio : 963.6 millones.

Los recursos fueron transferidos a una cuenta bancaria
concentradora del IMSS en la Tesorería de la Federación.

Sin embargo, al no establecer una cuenta bancaria única
y específica para la administración y control de los recur
sos del programa U013 2019, los auditores determinaron
que no se cuenta con información que permita acreditar
cuándo se efectuaron los pagos y que éstos correspondan
a erogaciones del programa, es decir, que en el origen
fue imposible distinguir la fuente de financiamiento del
programa IMSS Bienestar. El problema subsiste...
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¿FOROS CON HECHOS
CONSUMADOS?
POR JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

La realización de los foros sobre la reforma al

Poder Judicial es de la mayor importancia. No
hay duda de ello, el problema no está precisamen
te en que se lleven a cabo, sino si realmente van a
ser considerados por la mayoría.

Es muy probable que no le haya quedado de otra al Presi
dente que aceptarlos. En varias ocasiones había dicho que el
tema estaba discutido, siendo que estaba y está muy lejos de
ello. Quedó la impresión que terminó por aceptarlos más que
por convicción, por un gesto a la futura Presidenta, quien fue
la que lanzó la idea de los debates.
Las dudas que existen sobre la posibilidad de que los foros

sean una simulación siguen estando entre los especialistas
y la oposición. Lo más sensato sería, más que posponer los
foros, darles tiempo suficiente para que puedan ser la base
de un proyecto que, si bien estaría al final definido por la ma
yoría, podría tener en muchas de sus partes consensos que
los fortalecerían y sobre todo les darían una viabilidad con
base en las opiniones de expertos.
Por lo visto el jueves pasado, todo apunta a que se escu

chará a quien tenga algo que decir, lo que no significa que
se vaya a cambiar la idea del proyecto original. La ministra
Batres se dedicó a la arenga política sin ofrecer alternativas
reales, en medio de los aplausos y vivas de a quien ahora la
llaman desmedidamente la "ministra del pueblo".
Cerró el foro, metiéndolo por la puerta de atrás, el exmi

nistro hoy muy morenista Arturo Zaldívar. Según la informa
ción, no estaba en la lista original, quien debía cerrar el foro
era María Emilia Molina, presidenta de la Asociación Mexica
na de Juzgadoras. En X consignó que "la voz de las mujeres
incomoda y es sistemáticamente silenciada... mi participa
ción era la última del orden del día. No sólo se altera el orden,
sino que no se me permitió participar. Sin embargo nunca
nos han callado, ni lo harán".
El colmo de las cosas fue que quien le sustituyó fue el ex

ministro, quien hace no mucho tiempo apelaba exactamente
a lo contrario a lo cual hoy defiende, presumimos, interesa
damente. Zaldívar se ha convertido en un cúmulo de contra

dicciones y una mala cara para defender la reforma al Poder
Judicial.

Se queja de todo aquello que estuvo en sus manos trans
formar o denunciar y hoy de manera, hasta cierto punto cí
nica, plantea exactamente elementos y críticas a asuntos de
los cuales defendió mientras, todo indica, le era conveniente
defender.

Si éste va a ser el nivel del debate, estamos en problemas
serios. Pueden ser criticables los planteamientos que hicie
ron los ministros. Sin embargo, pusieron por delante razones
y elementos para fortalecer el debate, y sobre, todo ofrecer
salidas para la instrumentación de las reformas. Lo más
complicado que se va a enfrentar va a ser cómo organizar el
Poder Judicial y qué hacer con la gran cantidad de personas
que pertenecen a él; como se dijo en el foro, no pueden ser
sustituidas de la noche a la mañana y menos aún por perso
nal no experto en el tema.
En el foro quedó muy claro que de la reforma, el tema

sigue siendo el cómo y hacia dónde. Los participantes en el
foro, en la gran mayoría de los casos, partían de que segura
mente las cosas van a terminar en función de lo que quiere
el Presidente.

A pesar de que no le toca a la actual Legislatura, su gestión
termina el 31 de agosto, lo que quieren a marchas forzadas
es preparar el terreno para que en septiembre, si no es que
en los primeros días del mes, se esté aprobando la reforma.

Con la reforma al Poder Judicial se está jugando el destino
país. En medio de esto no se vale aquello de 'a poco creen que
ser requiere ser doctor en derecho para saber lo que es la jus
ticia' y menos llamar a debatir con los hechos consumados.

RESQUICIOS.
Si Carlos Loret no está siendo investigado por la UIF, por qué
tardaron en negarlo esperando a que pasara el tiempo. Si es
cierto lo que se publicó el sábado, pareciera que están en la
mira otros colegas, lamentable, riesgoso e inadmisible.

LO MÁS sensato
sería, más que pos
poner los foros, dar
les tiempo suficiente

para que puedan
ser la base de un

proyecto que, si bien
estaría al final defi

nido por la mayoría,
podría tener en mu
chas de sus partes
consensos que los

fortalecerían y sobre
todo les darían una
viabilidad con base

en las opiniones de
expertos
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ROZONES
¿Con Evo o con Lucho?
Y nos piden estar pendientes de hacia qué actor político de relevancia en la política de Bolivia
se decanta el Gobierno del Presidente López Obrador, ahora que el expresidente Evo Morales
y el actual mandatario Luis Arce se han vuelto rivales. Es conocido que hacia los dos políticos
se tiene afinidad en el gobierno actual: a Evo, por ejemplo, el gobierno lo sacó de su país en una
complicada maniobra de rescate que llevaron a cabo militares mexicanos en 2019. Y a Lucho el
mandatario mexicano lo recibió en 2021 en visita de Estado, cuando aún se vivía la pandemia,
y lo llamó "amigo, compañero, hermano". Ayer Evo salió a decir que el intento de golpe de Esta
do que, por cierto, AMLO condenó en realidad pudo ser un autogolpe orquestado por Arce.
"Lucho faltó al respeto a la verdad, nos engañó, mintió, no sólo al pueblo boliviano sino al mundo
entero", dijo Evo. Y Arce le reviró con la petición de no ponerse del lado del fascismo. ¿Con quién
sevala4T?Uf.

Sin aspavientos en el PAN
Y fue el Partido Acción Nacional el que tuvo el pasado fin de semana una encerrona para planear
lo que viene y armar su estructura de cara al inicio del nuevo sexenio que estará bajo el dominio
de Morena. En ese encuentro se integró la Comisión Organizadora Nacional para la elección del
Comité Ejecutivo Nacional, una acción que supo ejecutar bien Marko Cortés, pues además de
que fue aprobada de manera unánime, en ella quedaron integradas las distintas fuerzas que
participan en el albiazul. Prueba de ello es que en dicha comisión figuran Ana Teresa Aranda
Orozco, que la liderará, María Beatriz Zavala Peniche, María Guadalupe Cecilia Romero
Castillo, Fernando Rodríguez Doval, Ignacio Loyola Vera, Juan Antonio García Villa y Ri
cardo Alfredo Ling Altamirano, todos ellos panistas reconocidos y que provienen de diversas
corrientes azules. Así que veremos para dónde pinta el azul.

Sobrecarga, tema olvidado
Y nos hacen ver que un tema al que no se le dio el peso que merece durante el inicio de los foros
para discutir la reforma judicial fue el de la insuficiencia de personas juzgadoras. Y es que un
problema grave en la impartición de justicia en México es la fita de manos para atender de ma
nera pronta y expedita los miles de casos que se acumulan y de lo que nada dice la iniciativa de
reforma al Poder Judicial. Fue el legislador priista Rubén Moreira, que coordina a los diputados
de su partido, quien sostuvo que, por ejemplo, un juez mercantil, en Monterrey, tiene 15 mil casos
por atender él solo. Y si la situación es así en el Poder Judicial, la cosa no es tan distinta en las
agencias del Ministerio Público y las fiscalías estatales y federal. Habrá oportunidad y voluntad
de atender ese problema o todo se concentrará en designar a las personas juzgadoras a través
del voto popular. Pendientes.

Mil 800 millones de razones
Interesante dato, nos comentan, el que anda circulando en las benditas redes en estos días pre
vios a que se lleve a cabo la asamblea nacional del PRI, en la que grupos opositores al dirigente
Alejandro Moreno advierten que éste buscará reelegirse. La información a la que nos referimos
es la del financiamiento de los partidos políticos, porque resulta que el tricolor tiene este año
nada menos y nada más que mil 226 millones de pesos para actividades ordinarias, a los que
hay que agregar unos 600 millones más para actividades de campaña, lo que da una suma de
más de mil 800 millones de pesos. Tener el control del PRI implica también la posibilidad de
manejar cantidades de esa dimensión. Y nos dicen que a pesar de que le fue muy mal al otrora
partidazo, el año entrante lo que menos hará será sufrir por presupuesto. ¿Será el presupuesto
del Revolucionario Institucional un aliciente para aferrarse a una nueva reelección? Pendientes.
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Transición particular
Y los que han continuado sin mayor problema e incluso con un ánimo particular son los reco
rridos que de manera conjunta realizan el Presidente López Obrador y la futura mandataria,
Claudia Sheinbaum, los fines de semana. "Concluimos el recorrido por el sureste con la virtual
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. La transición la estamos realizando de manera ordenada
y fraterna. Es inédito", publicó ayer el tabasqueño en las benditas redes con una imagen en la que
le está levantando la mano a Sheinbaum y los dos sonríen. El de este fin de semana fue el tercer
recorrido que realizan para evaluar obras y proyectos emprendidos por la actual administración
e implicó estar en Campeche, Yucatán y Quintana Roo. En todos los casos, la virtual Presidenta
electa ha expresado compromisos de continuidad. También ha señalado que ha estado apren
diendo de AMLO, a lo que éste ayer replicó: "No, ella me da consejos a mí". ¿Qué tal?

Campaña sobre sentencias
Y luego de que en los foros que iniciaron la semana pasada desde el Poder Judicial se reconociera
como una de sus fallas en todo este tiempo el no saber comunicar la relevancia de su trabajo,
resulta que la Corte, que encabeza la ministra Norma Piña, comenzó a difundir 100 sentencias
que considera de alta relevancia para el pueblo de México. Entre los resolutivos que se promo
cionan se encuentran algunos relativos al derecho a la igualdad y no discriminación, sobre pro
piedad intelectual, sobre libertad religiosa, salud y libre desarrollo a la personalidad. También
asociados a derechos económicos, sociales y culturales. Igualmente en favor de niñas, niños y
adolescentes, personas con discapacidad, migrantes, adultos mayores, pueblos originarios, co
munidades afromexicanas y afrodescendientes, comunidad LGBTI+, entre otros. Habrá que estar
pendientes de si esta campaña tiene alguna incidencia en la percepción de la gente en primer
lugar y si en la propuesta de que los jueces se elijan por voto.
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Si el fentanilo es una droga que preocupa
mucho porque está causando la muerte

de cientos de personas porque es inolora,
sinsabor y que es mezclada con otras dro
gas para que cause mayor adicción, ahora
existe otra también sintética que es 10 a 40
veces más potente que el mismo fentanilo,
y cientos o miles de veces más potente que
la morfina, se llama nitazeno.

Si una mínima sobredosis de fentanilo
mata, el nitazeno es mucho más fuerte.
Esta droga está en su mayoría en las

calles de Estados Unidos y Europa. Se
le conoce como la droga "Frankens
tein", debido a que se puede modificar
su composición para crear efectos di
versos en los consumidores. Son veinte

subtipos de nitazeno, el más popular
conocido como "iso" o "toni".

México es de los principales produc
tores de drogas sintéticas como el fen
tanilo, utilizando muchos precursores
provenientes de China.
De acuerdo con el Informe Mundial

sobre Drogas 2024, elaborado por la
Organización de las Naciones Unidas
(ONU), en los últimos 10 años ha ha
bido un incremento constante de con

sumidores, mientras que la oferta y
demanda de drogas marcan registros
sin precedentes, lo que provoca daños
incalculables a la salud, la seguridad y
el bienestar de las personas.
El informe detalla que en todo el

mundo hay 64 millones de personas
que consumen drogas y 14 de ellas usan
drogas inyectables.
El documento coloca a México como

líder en América Latina y en el mundo
en la producción de drogas sintéticas a
gran escala, comparado con naciones
"con problemas de gobernanza e ines
tabilidad" como Afganistán, Myanmar
y Siria.
Ahora también se está produciendo

y traficando con nitazeno que, al igual
que el fentanilo, se puede mezclar con
otras drogas como la cocaína, metan
fetaminas, heroína e incluso falsas pas
tillas de Oxicodona, entre otras, para
hacerlas mucho más adictivas; y los
consumidores no saben que están in
giriendo estas sustancias que, con una
microsobredosis, matan.
Para el crimen organizado, la produc

ción de estas drogas sintéticas, como
son mucho más baratas, les generan
ganancias millonarias.

Existe un subregistro en las intoxi
caciones y muertes por nitazenos muy

amplio, y es que su detección es difícil,
ya que en muchos casos no sale en los
antidoping y no reacciona con las tiras
reactivas para identificar el fentanilo.
Se dice que los nitazenos están rela

cionados con, por lo menos, 100 muer
tes en Reino Unido; mientras que en
Irlanda entró en vigor una alerta roja na
cional debido a que se detectaron com
primidos amarillos con esta sustancia,
que se venden como benzodiacepinas.
En Australia, las autoridades se en

frentan ante un aumento en las incau

taciones de este opioide sintético, que
tiene el potencial de provocar una ola
de sobredosis. La realidad es que, por
su difícil detección, estas cifras oficiales
están muy por debajo de las muertes
reales provocadas por estas drogas.
Por ejemplo, para prevenir más muer

tes por fentanilo en los Estados Unidos,

las mismas autoridades están distribu
yendo exámenes para que la gente que
quiera consumir algún tipo de droga,
sepa que no está mezclada con este es
tupefaciente; los nitazenos no se pue
den aún detectar.
Los síntomas de la sobredosis son si

milares a los que produce la morfina y el
fentanilo: ralentización de los sistemas
respiratorio y nervioso central, pero por
su potencia la muerte puede llegar an
tes de que la persona reciba los primeros
auxilios.

Al igual que el fentanilo, los nitaze
nos se desarrollaron en 1950 para usar

los como analgésicos por la empresa
química suiza CIBA, pero la Administra
ción de Alimentos y Medicamentos de
Estados Unidos nunca los aprobó para
el uso médico en humanos.

Casi 70 años después, laboratorios
ilegales han desempolvado investiga
ciones farmacológicas antiguas para
desarrollar fórmulas parecidas a este
tipo de drogas. En EU se ha detectado
seis fórmulas que derivan de esas inves
tigaciones que se mantenían archivadas.
Desde el 2019, la DEA ha identificado

el consumo de nitazeno en las calles.
Primero como un polvo blanco similar
a la cocaína, más tarde como polvos
amarillos, marrones y blancos y, desde
el 2022 se ha descubierto que también
se vende como pastillas azules.
De acuerdo con la Oficina de las Na

ciones Unidas contra la Droga y el Deli
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to, drogas como el fentanilo y ahora los
Nitozenos son más baratos de producir
que la heroína, no se necesitan grandes
cantidades para una sobredosis y tienen
un potencial adictivo más alto que otras
drogas sintéticas.
Además, se han identificado a dos

proveedores importantes en China
que realizan envíos a todo el mundo y
cobran entre 10 mil y 15 mil euros por
kilo. Con esas dosis, digamos al mayo
reo, los narcotraficantes ya la dividen y
distribuyen.
Se sabe que, para algunos casos de

consumo, algunos efectos se pueden
contrarrestar con Naloxona, común
mente conocida como Narcan, pero si ya

es difícil acceder a la medicina de mane

ra inmediata, y por eso mueren cientos
de personas por sobredosis de fentani
lo, con nitazenos, que son mucho más
potentes, se necesitan varias dosis para
contrarrestar los efectos letales de esta
droga sintética.
En EU se da esta medicina de forma

gratuita, pero aun así son muchas las
muertes, porque en muchos casos, la
persona no sabe ni siquiera que consu
mió esa droga.
A principios de este mes, el Observa

torio Europeo de las Drogas y las Toxico
manías, con sede en Lisboa, publicó su
informe anual y observó que las perso
nas están expuestas a una amplia gama

de psicotrópicos de "gran potencia y pu
reza o en nuevas formas y combinacio
nes", además, en muchas ocasiones no
están conscientes de lo que consumen,
por ello pueden tener una intoxicación
potencialmente mortal.
En el último año, este observatorio

ha monitoreado 950 nuevas sustancias
psicoactivas, de las cuales 26 las ha re
portado por primera vez. El año pasado
seis de los siete opioides sintéticos re
portados por primera vez fueron nita
zenos, el número más alto registrado en
un sólo año.

Cada día hay más drogas circulando,
muchas sintéticas, mucho más poten
tes y mortíferas.

EL 28 DE JUNIO, la Fiscalía General de la República, a través de su Fiscalía Federal de Nuevo León, en coordinación con la Sede
ña, incineró más de 858 kilos de droga, entre ella marihuana y metanfetaminas.
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PULSO POLÍTICO

ESCUCHARONA
MINISTROS... Y NADA MÁS

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

A pesar de la anticipada adverten
xJLcia de que los foros sobre la refor
ma al Poder Judicial de la Federación,
convocados por la Cámara de Diputa
dos, serán sólo para "escuchar", pero
no cambiarle ni una coma, los 11 mi
nistros de la Suprema Corte acudie
ron el jueves pasado a la sede de San
Lázaro a expresar sus puntos de vista,
en la que seguramente confirmaron
el propósito de la bancada de Morena
y sus aliados del PVEM y PT de apro
barla tal cual.
Además del poco comedido trato que recibieron, como
el de negarle el acceso al personal de apoyo de los inte
grantes del alto tribunal de justicia y de que el aún se
nador Ricardo Monreal, quien será líder de la bancada
que aprobará esa polémica reforma, habló y se retiró de
la sala en la que se llevó a cabo ese primer encuentro,
el último en intervenir fue Arturo Zaldívar, ministro
en retiro, que arremetió contra la Corte y sus excolegas,
principalmente su sucesora Norma Lucía Piña.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
La ausencia del secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la O, el jueves pasado en la presentación del
segundo grupo de miembros del próximo gabinete pre
sidencial, en cuyo cargo fue ratificado anteriormente, se
debió a que hizo un intempestivo viaje a Londres para
reunirse con inversionistas internacionales y "tranqui
lizarlos" ante el cambio de Gobierno.

Sin embargo, una de las formas de evitar reacciones in
mediatas de los mercados, como la que tuvo efecto en el
tipo de cambio, fue el anticipado anuncio del líder de la
bancada de Morena en la Cámara baja, Ignacio Mier, de
que la reforma judicial, por instrucciones del Presidente,
será aprobada en septiembre, que motivó el posiciona
miento de la doctora Sheinbaum de que esa inciativa
debería ser analizada en un parlamento abierto.
Esa declaración de la virtual Presidenta electa fue bien

recibida por los inversionistas extranjeros y las cosas
parecieron mejorar. Sin embargo, lo que hoy motiva
preocupción extema, de parte de analistas financieros,
es que López Obrador pretenda gobernar tras concluir
su mandato, por la reiteración de su sucesora de apo
yar cambios constitucionales como la reforma al Poder
Judicial, entre otras, por los riesgos de desconfianza e
inseguridad que motivarían.
Vaya con esa declaración del Presidente López Obra
dor de que "está totalmente de acuerdo" con la inciativa
presentada por Xóchitl Gálvez de que el Ejecutivo fe
deral que intervenga en elecciones, debe ser castigado.
"Está bien, está muy bien", agregó sonriente, después de
que durante el reciente proceso, tanto el INE como el
Tribunal Electoral emitieron sanciones en su contra que
no se le aplicaron.
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DESDELAS CLOACAS

¿DÓNDE QUEDARON
LOS 400 MIL?
POR EL DUENDE

En junio del año pasado, más o
menos por esta fecha, doña Ro

salía, una mujer de la tercera edad,
solicitó un crédito al Instituto de Vi
vienda de la Ciudad de México.
El recurso era para rehabilitar una parte de su casa en la
alcaldía Miguel Hidalgo; el inmueble tiene más de cien
años y prácticamente se estaba cayendo.

Personal del Invi visitó a doña Rosalía, una vez
hechos los análisis correspondientes, los arquitectos
le dijeron que con todo y que el inmueble está ca
talogado ante el Instituto Nacional de Antropología
e Historia se podría rehabilitar siempre y cuando le
avalaran el crédito.

Luego de hacer trámites y papeleo burocrático; de
conseguir un aval que la respaldara; de asistir a juntas y
hacer demás actividades que el Gobierno pone como re
quisito para acceder a estos créditos... le dijeron que no.

Así es, algún funcionario del Invi consideró entre
otras cosas, que como la señora de la tercera edad vive
en casa propia, no necesitaba un crédito para arreglar
su vivienda, así que doña Rosalía dio por terminado el
asunto y a lo que sigue.

El tema ya hasta se le había olvidado si no es porque
hace unas semanas, las primeras trombas que han caído
en la capital del país hicieron que el techo de la casa de
doña Rosalía se anegara y la estructura colapsara.

Hasta el lugar, en la colonia Anáhuac, llegó personal
de Protección Civil, bomberos, policías, etcétera Unas

horas más tarde, curiosamente, también llegó personal
del Invi para cuestionar a doña Rosalía.

¿Por qué el techo de la casa colapso si para eso se le
dio un crédito de 400 mil pesos? Le preguntaron a la
señora quien, así como yo cuando escuché la historia,
quedó estupefacta.

Y es que las y los funcionarios de la dependencia
local le aseguraron que el crédito, contrario a lo que le
informaron hace un año a doña Rosalía, sí se le otor
gó. Es decir, le advirtieron "usted le debe esa lana al
Gobierno".

Sólo que, en el momento, las y los representantes
de la dependencia no pudieron comprobar a quién se
depositó el crédito, en qué cuenta ni en qué fecha. Tam
poco supieron decirle a doña Rosalía por qué ningún
funcionario o arquitecto se presentó en su domicilio
para, una vez dado el recurso, acompañar el proyecto
de rehabilitación de su casa

Doña Rosalía logró que la dependencia le otorgara
una audiencia para que le expliquen dónde quedó la
bolita, o sea, ¿a dónde fue a parar esa lana que, supues
tamente, sí le prestaron?

No quiero pensar mal, pero no es la primera vez que
los recursos públicos para créditos o apoyos se extra
vían. Durante este Gobierno no son pocas las denun
cias por pensiones que simplemente dejan de llegar a
adultos mayores o personas con alguna discapacidad.

Y si a eso le sumamos que, entre junio del año pa
sado cuando doña Rosalía solicitó el crédito— y este
junio del 24, se atravesaron las elecciones, por consi
guiente bastante dinero se empezó a mover y se puso
en juego. De lo que sí estoy seguro es que esos créditos
no pasan jamás por una auditoría seria

Fecha: 01/07/2024

Página: 9

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Desde las Cloacas / El Duende

El Duende

Costo: 26,439

Página 100 de 224 Índice



JUSTA MEDIANÍA

LAS DOS CARAS
DE ALBERTO

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Los estados del noreste de nuestro
país requieren de los ciclones tro

picales para llenar sus presas y, con
ello, garantizar la disponibilidad de
agua en calidad y cantidad para em
prender sus actividades, aun tenien
do que pagar el costo de la destruc
ción que a su paso dichos fenómenos
pudieran producir. En otras regiones
del país con mayor disponibilidad de
agua, en lo general buscamos que los
ciclones no pasen por nuestro territo
rio, por los daños que usualmente en
las comunidades producen.
El gobernador de Nuevo León celebra el incremento de
los niveles de agua en las presas de su estado tras el paso
de Alberto, el primer ciclón tropical de esta temporada.
Y cómo no hacerlo, si la situación por la que atraviesa
aquella región es preocupante. Los esfuerzos que tanto
el gobierno estatal como el federal han emprendido para
contrarrestar la crisis hídrtca por la que atraviesa la enti
dad son importantes.

Alberto trajo un respiro a Nuevo León y a Tamaulipas,
no así a otras entidades de nuestro país que continúan en
frentando una tremenda sequía. Las principales presas de
Nuevo León: La Boca, Ceno Prieto y El Cuchillo alcanzan

hasta hace unas horas 93,68 y 86 por ciento de su capaci
dad, respectivamente. Para dimensionar el gran valor que
Alberto ha traído para esta entidad, pudiera servirnos el si
guiente dato: el fenómeno ha traído más agua a los embal
ses de Nuevo León que la acopiada en los últimos 5 años.

Frente al remanso de calma neoleonés, persiste la ten
sión en otras zonas del país. Los niveles del Sistema Cut
zamala, encargado de dotar de agua a la Ciudad de México,
continúan preocupando a diversos actores; la presa Miguel
Alemán registra un 26 por ciento de su capacidad. Los bajos
niveles han obligado a la Comisión Nacional del Agua a dis
minuir el caudal que viaja a las viviendas de la capital del pais.

Frente al sensacionalismo de algunos, la mesura que
brinda la solvencia de los especialistas de la Universidad
Nacional Autónoma de México nos otorga esperanza fren
te a un posible Día Cero, entendido como el momento en
el que será imposible suministrar el agua necesaria. El
problema que enfrentamos es multifactorial y requiere la
participación de todos para conformar una solución. La
amenaza del Día Cero ha acechado principalmente a las
ciudades del norte de nuestro territorio; sin embargo, es
una posibilidad latente por distintas causas para otras co
munidades del pais.

La sequía que sufre gran parte del territorio nacional
no es la más grave registrada en los últimos años y forma
parte de un ciclo natural que se vive en zonas con carac
terísticas diversas. La etiqueta de natural no nos exime de
nuestra responsabilidad frente a ella.

Tecnología, conciencia e inversión deben ser elemen
tos transversales presentes en todos los sectores en los
que se usa y consume agua. Desde la vivienda, hasta las
grandes superficies agrícolas, pasando por la industria
mexicana, para evitar el Día Cero, debemos de modificar
radicalmente nuestra relación con el agua.

Fecha: 01/07/2024

Página: 10

Area cm2: 191

1 / 1

Columnas Políticas

Justa medianía / David E. León Romero

David E. León Romero

Costo: 27,150

Página 101 de 224 Índice



FAROL DE LA CALLE ASSANGE,
OSCURIDAD DE SU CASA
POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Julián Assange camina libremente
después de 12 años de un largo éxodo,

encierro y encarcelamiento temporal en
su batalla contra las autoridades esta

dounidenses, que buscaban encerrarlo
de por vida, pues había filtrado millones
de documentos que contradecían men
tiras que el propio gobierno había trata
do de hacer pasar como verdades.
No se trata de un final feliz, pues para lograrlo Assange tuvo
que declararse culpable en un caso que sólo alegra a los ene
migos de la transparencia, pues es la primera vez que la ley
de espionaje sanciona a un periodista por realizar una labor
básica; publicar verdades incómodas para el gobierno.

Por su valentía para enfrentar al poder, Assange se con
virtió en una figura irónica del periodismo, del hacktivismo
y de la libertad de expresión, pues gracias a la construcción
de su iniciativa WiMLeaks en 2006 le ofreció una platafor
ma a cualquier persona que quisiera hacer pública informa
ción oficial de los gobiernos que se estuviera escondiendo
de la ciudadanía. Así es como Chelsea Manning, en ese en
tonces analista de inteligencia del ejército de Estados Uni
dos, pudo hacer públicos cientos de miles de documentos
y cables diplomáticos que mostraban lo que realmente
estaba pasando en la invasión de Irak y Afganistán, como
masacres de civiles, o las torturas realizadas en la base de
Guantánamo, en Cuba.

Al gobierno de Estados Unidos no le pareció muy aplau

dible que información que consideraban de seguridad na
cional estuviera a libre disposición del público y de ahí se
desprendió la furibunda cacería que se lanzó contra Assan
ge y quienes hubieran colaborado con él. En los archivos de
WikiLeaks lo mismo pueden encontrarse videos que mues
tran cómo el ejército estadounidense fue responsable del
asesinato de dos periodistas de Reuters desde un helicóp
tero hasta reportes detallados que describen reuniones del
entonces candidato López Obrador para hablar de sus pla
nes con la Embajada de Estados Unidos en enero de 2006.

Lo que Assange logró revolucionó el mundo del perio
dismo, pues en ese entonces todavía no eran comunes fil
traciones públicas de grandes cantidades de documentos
que permitieran a periodistas e investigadores de todo el
mundo navegar en información útil para identificar a crimi
nales, redes de corrupción, evidencias de mentiras oficiales
y mucho más. Hoy conocemos Panama Papers, Bahama
Leaks, Guacamaya Leaks y muchos más.

Sin embargo, resulta curioso que Assange también se
convirtió en un estandarte de líderes que lo ensalzan como
una figura heroica, pero que le dan la espalda a todo lo que
representa y sólo lo utilizan como un afiche. El presidente
de Nicaragua, Daniel Ortega, desde hace años ha aplaudido
a Assange por documentar las verdades de un régimen co
rrupto, al mismo tiempo que ha perseguido y hasta despo
jado de su nacionalidad a miles de periodistas y ciudadanos
que han tratado de alzar la voz ante los abusos de su dictadu
ra. Igualmente, el gobierno mexicano ha usado la figura de
Assange para parecer un defensor del derecho a la libertad
de expresión y de prensa en el mundo, a la vez que ha lanza
do la maquinaria del Estado contra sus críticos, ha permitido
el asesinato de más periodistas que nunca y ha escondido
cada vez más información detrás de la etiqueta de seguridad
nacional, esa misma contra la que se rebeló Assange.
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Financiamiento para el sureste
En el marco de los trabajos para fomentar el crecimiento econó
mico en América Latina, México creará un centro de finan
ciamiento sostenible en el sureste para facilitarla atracción
de inversión en la región centroamericana. Así lo adelantó el
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, en el foro "El rol de
la banca multilateral en el crecimiento económico regional",
donde se pusieron sobre la mesa los resultados de una primera
etapa del proyecto de desarrollo para LATAM, promovido por
el Tesoro de los Estados Unidos y ejecutado por el Banco de
Desarrollo Interamericano (BID). ¿Será?

Cuidando las formas
Algunas juzgadoras han pedido a la ministra Norma Piña
que como presidenta el Poder Judicial seacuidadosayevite
comentarios como el que escribió en un chat interno en donde,
comentó, como si se tratara de una tertulia, "estamos siendo vi
giladas por lo que pensamos"... y dicen que esas mismas formas
le hicieron protagonizar algunos reclamos al entonces senador
Alejandro Armenta. ¿Será?

¿Derechos adquiridos?
Parece que la unidad en Morena se agota, ya que no ha pasado
ni un mes de la victoria en la CDMX y ya se asoman divisione s
internas, como en la alcaldía de Xochimilco, donde Circe Ca

macho, la alcaldesa electa, aun no acaba de llegary el alcalde
José Carlos Acosta no se quiere ir sin derecho de piso. Dicen y
lo pueden probar que Acosta reclama por"derecho negociado"
la mitad déla obra pública de la nueva administración... Circe
Camacho está segura de que con Clara Brugada habrá transpa
rencia, sororidad y empatia de género. ¿Será?
Enredos en Manzanillo
Nos cuentan que allá en el puerto de Manzanillo hay una serie
de enredos y movimientos que han terminado por beneficiar
a un grupo de "amigos" a partir del control del software PIS
(Puerto Inteligente Seguro) que fue adquirido por AISPONA
aiando la dirigía Salvador Gómez Meillóny que aún controla
su exasesor Jesús Ortiz Estévez. En este contexto, nos cuentan
que coincidentemente la empresa Hazesa compró un sistema
muy similar, lo que le permitió un crecimiento que los especia
listas ven como desproporcionado... Habrá qué preguntarle
al nuevo director general de la dependencia, Alberto Gasque,
si se ha enterado de lo que sucede, más aún cuando ese grupo
busca acercarse al nuevo gobierno federal para lograr algunos
contratos a partir de ese programa. ¿Será?

Aprovechando...
Nos dicen que en el comedor déla Suprema Corte de Justicia
de la Nación hay quien pide una ración y no se lo come en ese
momento, principalmente por el trabajo, y se lo llevan a casa
para calentarlo cuando salen muy tarde, pero de un tiempo a
la fecha, en este año, hay quien ha pedido hasta cinco cortes
de carne para llevar, y no es que tengan trabajando mucho a
su equipo y no les dé tiempo de salir a comer... ¿Necesidad o
abuso? ¿Será?

Fecha: 01/07/2024

Página: 2

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 27,198

Página 103 de 224 Índice



A Claudia se le acumulan cobros
por apoyos recibidos en campaña

Llegó el momento de pagar.
En campaña, el proyecto more

nista era sumar desde aquí hasta
acullá para asegurar un triunfo

holgado sobre los aspiracionistas, conser
vadores y todos los demás descalificativos
usados por el señor Presidente.
Su discurso permea y se reproduce ínte

gro con los mismos términos, los mismos
argumentos, los mismos señalamientos y
por supuesto con el mismo rechaz o asimila
do por sus leales.
Pero la campaña terminó, la victoria llegó

y ahora todos ellos partidos con registro na
cional o locales, gremios, políticos en busca
de chamba, etcétera esperan la generosa
recompensa.
Se arrogan más méritos de los tenidos

porque se sienten con derecho a posiciones
importantes, un nombramiento por aquí,
una diputación por allá, una regiduría en
aquel lugar, y así.

Las presiones son sobre los ganadores,
desde Claudia Sheiribaum hasta quienes
como Rocío Nahle, en Veracmz, o Marga
rita González, enMorelos, recibier on el em
pujón oficial desde muy arriba para ganar.

CARGOS Y CONTRATOS
Los demandantes son muchos.
Casi todos los sindicatos, oficialistas o no,

se plegaron a la campaña y hoy esperan más
pr emios de los entregados con una senadu
ría o diputación de lista para sits dirigentes.
Así están, por ejemplo, Napoleón Gó

mez Urrutia, Napíto, rescatado hace seis
años del exilio en Canadá por López Obra
dor, y los petr oler os de Ricardo Aldana.
Por sus contratos los reconoceréis.

Pero también hay personajes de carrera
conocida y con afanes de cobrar una recom
pensa mucho mayor ala posición prometida.
El caso más conocido es el de Gerardo

Fernández Noroña, quien ha gravitado de
diputación en diputación y ahora tiene a la
vista el Senado de la República para goz arlo
durante seis años.
Quería ser líder de la bancada mo

renista sin ser de Morena, pero Claudia
Sheinbaum ha cedido a su chantaje como
advertimos aquí la semana pasada y cobra
rá muy cara su sumisión.
Hay otros de menor valía pero deseosos

de mantenerse bajo la generosidad del pre
supuesto, como Pedro Kumamoto, sur
gido del ámbito estudiantil tapatío y hoy
uncido al movimiento del gobierno.
La lista es enorme y allá la futura presidente

la misógina Constitución de nuestros misó
ginos legislador es no habla de presidentar si
satisface sus caprichos, per o para qué seguir.

DOS VARAS GUINDAS

1. Apropósito, Morena tiene dos varas.
Desconoció la posición corcholatera de

Gerardo Fernández Noroña para negarle
la coordinación senatorial, pero se arroga el
derecho de sobrerrepresentación suya, del
PT y del Verde en la Cámara de Diputados.
Es decir, con la suma de 54 por ciento de los

votos los tres partidos quieren mayoría califi
cada más de 70 por ciento de cumies para ha
cer y deshacer con la Constitución a su gusto.
2. Ahí viene Félix Salgado Macedonio

para gobernador de Guer rero.
A su gran votación senatorial de junio

agr ega sulabor políticay elfin de semana en
cabezó en Acapulco una jornada de limpiez a
en el lugar más visible, el Par que Papagayo.
Simultáneamente la gobernadora Evelyn

Salgado, su hija, autorizó 50 millones para
la recuperación de ese espacio público.
Y3. La alcaldesa de Isla Mujeres, Atenea

Gómez, fue a San Antonio a promover ese
municipio caribeño en elTianguis Turístico
de Pueblos Mágicos.

Las op¡ nionesexpresadas por los columnístas son
independientes; y no reflejan necesariamente

el punto dé vista de 24 HORAS.
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* Qué Napillo nunca ha robado un peso,
J que no es estafador y que es un minero?
¦ Eso, y una de vaqueros es lo mismo y no,

no se trata de darle elbeneficio de la duda,
sino de evidenciar como este ratero y mentiroso
lleva más de dos décadas saqueando las cuentas
del Sindicato Minero como se le viene en gana.
Basta aplicar la lógica y matemática básica

para saber que es imposible que alguien que ha
trabajado en contadas ocasiones y que, además,
parte de su corta vida laboral, asegura, haya sido
trabajador minero, pueda acumular millones y
millones de pesos traducidos en mansiones en
México y en el extranj ero, colección de carros de
lujo, cadena de restaurantes y una serie de obras
de arte, porponerun ejemplo.
Es imposible, un trabajador en México con un

crédito de Infonavit tarda de cinco a 30 años en

pagar una vivienda y el monto máximo que pres
ta la institución es de 2 millones 595 mil pesos,
entonces, si Napoleón Gómez Urrutia es minero
y tiene un salario promedio de entre 20 mil y 30
mil pesos, ¿cómo es que pudo pagar un departa
mento de lujo de dos millonesy medio de dólares
canadienses? Los números no dan. ¿Que fue con
sus ahorros?, ¿cuáles? Si cuando se apoderó de
la dirigencia nacional del Sindicato Minero solo
acumulaba deudas.

La explicación es sencilla, siempre se ha dicho
queNapillo no es mineroy mucho menos ha cobra
do como tal, él se despacha con 1 a cuchara grande
y se sirve de las cuotas sindicales, pero no sólo eso,
la abundancia llegó a su vida a partir del 2005,
cuando se quedó con mil millones de pesos que
debían ser repartidos a más de 10 mil trabaj adores

de Cananea, ya que les correspondía el cinco por
ciento de las acciones provenientes de la venta de
la mina; sin embargo, Napillo decidió robárselos.
¡Fuera máscaras!, como dice el presidente

López Obrador, está documentado por la Se
cretaría de Hacienda y la Procuraduría General
de la República que Napoleón Gómez Urrutia
abrió 23 cuentas bancarias en 17 países, unas a
su nombre, pero la mayoría aldesuesposa quien,
por cierto, tampoco es minera, pero por años
también ha usurpado el oficio para desplazar a
las compañeras de las actividades del Sindicato
y para manejar a su antojo los recursos de la or
ganización.
Al Reino Unido, España, Suiza, las Islas Cai

mán y las Bahamas fueron a dar parte de los mil
millones de pesos que Napillo se robó. La investi
gación de las autoridades también documentó la
compra, en 2005, de más de tres millones de pe
sos en obras de arte en galerías de Suiza, Turquía
y Estados Unidos y también se tienen registradas
compras millonarias de arte antiguo a nombre
de su fiel cómplice, la desde entonces millonaria
esposa Oralia Casso Valdés
El desvío de recursos, por parte de Gómez

Urrutia, no sólo fue registrado por las autorida
des, también por investigaciones periodísticas
yes que era más que evidente que él no cobraba
un salario de minero, sino de millones de pesos,
provenientes de los trabajadores a los que no ha
dej ado de e stafar.
Napillo acumula una fortuna inexplicable,

ofensiva y más, cuando por 19 años miles de
mineros le han pedido, rogado y exigido que les
regrese su dinero. Es momento no sólo de que les
reintegre lo que les robóy les pertenece, sino que
explique de dónde y cómo pudo acumular una
riqueza desmedida, de millones de dólares con
un supuesto salario de minero. Que se investigue
la toma de nota y la malversación de fondos.

El robo de 'Napillo' que sigue impune
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Gradualidad, tabla de
salvación del Poder Judicial

Un video que circuló en re
des hace unas semanas,
elaborado por un presti
giado abogado, explica

ba con certeza que al menos el 95%
de las disputas penales, comerciales,
administrativas, son resueltas por
tribunales locales y solo el resto co
rrespondía resolver a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.
Si en las estadísticas oficiales el

porcentaje mayoritario de denun
cias se refieren a delitos del fuero
común (robo a casa habitación, robo
a transporte, robo a transeúnte, ex
torsión, secuestro, asalto a mano
armada, fraude, etcétera), ¿por qué
la sevicia con la que se ha volcado el
Ejecutivo en contra de la Corte?
Precisamente porque la Corte es

la responsable de resolver conflictos
entre poderes, de acotarla actuación
de alguno de los tres poderes, como
ha ocurrido cuando la oposición ha
interpuesto recur sos que han inter
ferido en los planes del ejecutivo.
La Corte ha frenado modificacio

nes a la Constitución y leyes secun
darias en este sexenio, ya sea por la
vía del amparo o por controversias
constitucionales promovidas por los
partidos de oposición.

Eso ha generado que el discurso
oficial se dirija a cuestionar no la le
galidad del fallo, sino la supuesta
"inmoralidad" en la que caen los mi
nistros al aplicar la Constitución en
sus revisiones.

"Es que la Corte no puede invali
dar una ley aprobada por un Congre
so que fue electo por el pueblo", fue
el ar gumento que presentó Ricardo
Monreal en el Senado, el semestre
pasado, y desde ese momento cobró
fuerza la petición de López Obrador
de que los jueces fueran electos por
la vía del voto directo.

El discurso entonces ya no fue
que la Corte servía a "los pode
res fácticos", sino que sus fallos
carecían de legitimidad porque
fueron resultado de un grupo de
togados que "no fueron elegidos
por el pueblo".
Ya se habló de los riesgos que im

plica llevar a las ur nas los nombres
de los posibles juecesy magistrados,
sin que haya filtros que garanticen
su capacidad y conocimientos de
las leyes.
Incluso, parece que López Obra

dor cobró conciencia (un poco) de
tales riesgos al aceptar, de palabra,
que la sustitución de jueces y magis

trados se realice de manera gradual
"pero sin hacer tiempo".
¿Qué tan gradual? ¿Cuánto tiem

po se necesita para sustituir a los
1,647jueces en el país por gente que,
en teoría, deberá ser más preparada
que los actuales juzgadores? ¿Un
año, dos, tres?
Morena tiene los votos suficientes

en San Lázaro y está a dosvotos dete
nerlos en el Senado, para que incluso
la próxima Presidenta desaparezca
la Corte como la conocemos y nom
bre ministros a modo.

Pero eso quizá envié señales equi
vocadas al delicado entorno econó

mico internacional y por ello se deci
dió realiz ar los famosos foros.

Como sea, una vez que se apruebe
la reforma, los cambios no serán in
mediatos; México perderá valiosos
meses en un proceso desgastante
que, por lo demás, no garantizará
que la justicia sea expedita, pronta y,
aunque suene abroma, justa.

Esta semana se dará a conocer el

gabinete de Seguridad que acom
pañará a Claudia Sheinbaum los
próximos seis años.
El anuncio será muy importante

porque se sabrá si la futura Presiden
ta decidirá mantener la política de
"abrazos, no balazos", o si cambiará
para eficientar los resultados de la
lucha contra la delincuencia orga
nizada.

La virtual presidenta electa tuvo
tiempo suficiente para definir, con
la asesoría de su equipo, los perfiles
que se encargarán de las Secretarías
de Seguridad, Defensa, Marina y
Gobernación.
A ver.

Lasopi niones expresadas por los
columnatas son independientes y no reflejan
necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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La reforma al

Poder Judicial sí va
El jueves de la semana pasada

iniciaron los Diálogos que la
Cámara de Diputados reali
zará con diversos actores in

volucrados o que serán afectados por
la reforma al Poder Judicial propuesta
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador y respaldada por su suceso
ra, la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum.

En el primer día de este ejercicio par
lamentario los invitados fueron los 11

ministr os de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación (SCJN) quienes expre
saron su preocupación por el riesgo que
corre el acceso a una justicia imparcial.
Sin embargo, las posturas de los le

gisladores de Morena fueron claras: no
habrá marcha atrás ypococaso harán a
las alertas de los expertos del sector.
En este histórico encuentro entre le

gisladores y ministros quedó claro que
la reforma al Poder Judicial sí va.

La reforma al Poder Judicial por la que
consejeros de la Judicatura, jueces, ma
gistrados y ministros serán electos por el
voto popular sí será aprobada porque así
lo quiere el presidente, Andrés Manuel
López Obrador.
La reforma al Poder Judicial que desa

parece el Consejo déla Judicatura y crea
un Tribunal de disciplina Judicial para
sancionar a jueces, sí será aprobada por
que Morena tiene la mayoría calificada
en la Cámara de Diputados.
La reforma al Poder Judicial que evi

ta que la Corte otorgue suspensiones
de normas generales y suspensiones
con efectos generales sí será aprobada,
porque basta con que tres senadores de
oposición, casualmente falten el día de

la votacióny Morena consiga la mayoría
calificada.

La reforma al Poder Judicial que de
aplicarse como está propuesta parali
zaría 3 millones de casos sí va a pasar,
porque el Parlamento Abierto no va a
influir ante los legisladores de Morena
que sólo están siguiendo instrucciones
de su líder.

La reforma al Poder Judicial que ten
drá un costo de miles de millones de pe
sos, sólo para la elección de juzgadores
sí va a pasar, porque Morena y aliados
están haciendo Asambleas ciudadanas

informativas en todo el país.
Lareforma al Poder Judicial que obliga

a losjuzgadores a emitir sentencias en un
plaz o máximo de seis meses sí será apro
bada porque las asambleas informativas
de la oposición no son ciudadanas.
La reforma al Poder Judicial que ad

vierte la destitución de losjuzgadores
sin causa justificada sí será aprobada a
pesar de violar derechos laborales por
que la Comisión de Derechos Humanos
no se atreverá a pronunciarse en contra.
La reforma al Poder Judicial sí va

porque se trata de una revancha del
Gobierno contra los ministros que han
defendido por encima del Presidente la
Constitución.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:
El nombramiento de David Kersheno
bich como futuro secretario de Salud

encendió una luz de esperanza en el
sector. El único deseo es que, el desta
cado médico exdirector del Instituto de

Nutrición y presidente de la Academia
Nacional de Medicina pueda hacer va
ler su experiencia y no tenga las manos
amarradas para operar.

Fecha: 01/07/2024

Página: 8

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

Karina Aguilar

Costo: 27,198

Página 107 de 224 Índice



¡Sálvese quien pueda!

Entre un anciano con evidente falta de

capacidad en la concentración men
tal iniciando oraciones sin sentido

y sin llegar a ninguna conclusión y
un toro sin cerca anunciando una estrate

gia geopolítica de mayor dominación militar
estadounidense, el mundo debe preparar
se para cuatro años más de incertidumbre y
guerras.
La estrategia de seguridad nacional para

la política exterior de Washington siempre
estuvo determinada por un consenso bipar
tidista, tomando en cuenta que republicanos
y demócratas definían enfoques electorales
sólo en casos locales concretos de impuestos,
gastos y derechos sociales.
El próximo Presidente de EU encontrará

un planeta determinado por un desorden
mundial, pero con el hecho inocultable de
que los adversarios de Washington están más
preparados para lo que viene que los dos can
didatos locales, sus partidos y sus élites domi

nantes: Rusia, China, Irán, Corea del Norte,
India y países radicales de África han seguido
avanzando en la conquista de espacios de
movilidad menos dependientes.
América Latina quedó al garete desde la caí

dadelaUniónS oviética 19891991, Bush no
la necesitó para sus invasiones a Irak y Afga
nistán, Obama se preocupó más por Europa
occidental y Trump centralizó la relación en
un entendimiento informal con México, pero
a cambio de que aceptarán sus políticas mi
gratorias restrictivas.
De 1992 a 2024, América Latina se ha reor

ganizado así misma eludiendo las trampas re
volucionarias y aprovechando los beneficios
del populismo, siempre con Rusia, China e
Irán tratando de establecer relaciones políti
cas serias aunque informales. Biden no miró
más allá del río Suchiate.

Si se reelige Biden, seguirá el rezago es
tadounidense; si Trump regresa a la Casa
Blanca, entonces Washington comenzará a

apretarle las tuercas a los gobiernos latinoa
mericanos, aunque sólo en temas migratorios

y de narcotráfico.
Pero el mundo entrará en una zona de con

flicto con Biden o con Trump.

ZONAZF.RO

Sin que fuese un tema central de su discur
so programático, Trump hizo un reconoci
miento que pareció pasar desapercibido a los
analistas: la frontera física MéxicoEstados

Unidos es un desastre de desorganización,
corrupcióny falta de una política estratégica.
El punto clave radica en que el Gobierno fede
ral de EU perdió la alianza con los gobiernos
estatales sobre todo de California, Arizona,
Texas y Miami y todo si quiere arreglar con
presencia creciente de guardias nacionales
estadounidenses y más patrulla fronteriza.

Las opj niones expresadas por I oscolumni i stoswrr
independientes y no reflej pecesa riprniClt®

al 24 HORAS.
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Putinysus
amigos

alberto.pelaezmontejos@gmail.com // @pelaez_alberto

Ojo por ojo, diente por diente, dice
el aforismo. Así suele ser, aunque
puedo no estar de acuerdo.
La guerra entre Rusia y Ucrania

ha evidenciado una ayuda total de los paí
ses de la Alianza Atlántica por su "casi socio"
ucraniano. Apenas ha habido fisuras. Estados
Unidos ha sido el más cercano al presidente de
Ucrania, Volodymyr Zelenski. Pero ha habido
muchos más. El presidente francés, Emma
nuel Macron, llegó incluso a decir que el país
galo podría mandar soldados franceses, en el
marco de la Alianza Atlántica a Ucrania. Hace

muypocos días, el rey de España DonFelipe de
Borbón, en calidad de Capitán General de los
tres ejércitos, visitó los países bálticos, Litua
nia, EstoniayLetonia. Allí dijo que esos países
no están solos en una hipotética guerra contra
Rusia. Hay que recordar que todos guardan
frontera con el país de los zares. El monarca
español dejó claro que España no dudaría en
ayudarles.
Con todos estos antecedentesy muchos más,

Rusia no se ha quedado atrás. Vladimir Putin
viajó recientemente a Corea del Norte, allí se
vio la muy buena sintonía que tiene con el líder
norcoreano Kim Jong Un. En aquel encuentro
el mandatario ruso amagó con enviar armas a
Corea del Norte como, y cito palabras textua
les hace la OTAN con Ucraniayes que Putin
tiene más aliados de los que pensamos. La ma
yoría son de los países satélites de Rusia. Tam
biénrecientementeviajóaVietnamytambién
ahile presentaron sus respetos a Putin. Falta el
más importante, el gigante amarillo, China. Se
trata del mejor aliado de Rusia.
Pero no se trata de ver quiénes son los países

de uno y otro lado, no se trata de hacer esa
política de bloques., de ver quien tiene más
fuerza. Se trata de que predomine el sentido
común para que la guerra no se extienda por
el resto del planeta.
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REDES tt ¡jfiU
DE PODER "f\f

Piden prudenaa a Norma Piña
Con el inicio de la discusión, la

semana pasada, sobre la iniciati
va de reforma al Poder Judicial,

en la Cámara de Diputados, nos
cuentan que jueces y magistrados
del Consejo de la Judicatura han
pedido prudencia en la postura
que asuma la ministra presidenta
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), Norma Piña,
en la defensa de este poder en los
próximos meses.

Esto, debido a que a muchos
impartidores de justicia les gene
ró ruido la filtración de mensajes
que sucedió hace unos meses y
en el que se reveló un desencuen
tro que tuvo Piña con el entonces
senador Alejandro Armenta Por
lo pronto, trabajadores del Poder
Judicial a lo largo de todo el país
han comenzado a cerrar filas de

cara a los cambios que se vienen
en este poder. Se viene un perio
do intenso para el Poder Judicial
desde varios frentes, las próximas
semanas serán críticas

Cuesta arriba en Coahuila

Parece que las cosas no le están
saliendo del todo bien a Manolo

Jiménez, el flamante gobernador
priista de Coahuila, pues en los
últimos tiempos está pasando
por algunas horas bajas. Unos
dicen que la influencia de su

cuestionado antecesor, Miguel
Angel Riquelme, seguiría siendo
la principal causa de que las cosas
no avancen en ese estado.

Otros, sin embargo, opinan
que simplemente el gabinete de
Manolo no ha estado a la altura

que no han entendido que este
país está cambiando y el estado
norteño se está quedando reza
gado. Pasando los primeros seis
meses de gestión, veremos si se
empieza a virar.

Sigue costando
la transparencia
De acuerdo con cifras dadas a

conocer recientemente, en lo

que va de 2024 se han impuesto
910 apercibimientos, 283 amo
nestaciones públicas y 13 multas
económicas contra sujetos obli
gados en el Estado de México
por incumplimiento en temas de
transparencia

Las multas económicas van

desde los 16 mil 285 y hasta
los 162 mil 855 pesos, mismas
que han sido impuestas por
el Instituto de Transparen
cia, Acceso a la Información
Pública y Protección de Datos
Personales del Estado de

México

A pesar de los avances, pare
ce que algunos siguen batallan
do para cumplir
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La salud en la mira: pensamiento
desiderativo y realidades en el
sistema de salud mexicano

Dr. Juan Manuel
Lira Romero
MécUcsfggeciattsta
y analista entertíaf:

¿ti saltiá
@docliral

El pensamiento desiderativo,
conocido tambiéncomo"wishful
thíñking", se refiere a la tendencia
humana a creer que algo es cierto
simplemente porque se desea
que así sea, en lugar de basar las
decisiones en evidencia objetiva y
concreta.

En el vasto yoomplejo mundo
del sector público de la salud, el
deseo puede ser un arma de doble
filo. Nos ayuda a plantear un mejor
sistema de salud, pero también
puede cegarnos ante las duras rea
lidades que enfrentamos día a día.

En términos simples, es cuando
solo vemos lo que queremos ver;
pero, ¿cómo afecta esto a la salud
pública en México?

La creación durante esta admi

nistración del organismo público
descentralizado IMSSBienestar en

sustitución del Instituto de Salud

para el Bienestar, se ha promovido
como un paso decisivo hacia la
"universalidad" del sistema de

salud, y ha sido ampliamente
celebrado.

Cada 15 días en la conferencia

"mañanera" se presentan cifras, es
tadísticas, remodelaciones y con

tratación de personal. Sin duda, se
ha ampliado la oferta asistencial
lo que se quiere ver,
SOMBRA

Sin embargo, la atención efectiva
y de calidad a los pacientes,
así como los problemas que
enfrenta el personal de salud
para prestar adecuadamente la
atención médica lo que no se
quiere ver, a menudo quedan
en la sombra.

El Instituto Mexicano del

Seguro Social (IMSS), bajo la
dirección de Zoé Robledo, y el
Instituto de Seguridad y Servi
cios Sociales de los Trabajadores
del Estado (ISSSTE), liderado por
María Alcalde Luján, encabe
zan la lista de quejas ante la
Comisión Nacional de Derechos
Humanos.

Las denuncias sobre viola

ciones al derecho a la salud y la
calidad deficiente en la atención

médica son constantes lo que
no se quiere ver.

Por otro lado, tenemos el
Servicio Nacional de Salud Pú

blica, establecido en la reforma

a la Ley General de Salud de
mayo de 2023 y el acuerdo de su
creación publicado en el Diario
Oficial de la Federación (DOF) en
octubre del mismo año.

Este organismo, aunque me
nos publicitado, representa una
transformación fundamental del

modelo sanitario en México lo

que no se quiere ver.
La verdadera pregunta es:

¿Por qué no se le da la misma
atención y entusiasmo a esta

reforma estructural que a la
numeralia quincenal de las
mañaneras?

En el mes de junio se publicó
un convenio específico en el
DOF, promoviendo la colabo
ración entre el IMSS, ISSSTE e

IMSSBienestar para la presta
ción de algunos servicios médi
cos especializados y consulta
externa de medicina general.

Este acuerdo, aunque parece
una solución práctica, ignora
la rectoría de la Secretaría de
Salud, relegándola a un rol
testimonial y, en la práctica,
convierte al IMSS en el rector de

facto del sistema de salud lo que
se quiere ver.

En el segundo paquete
de designaciones de Claudia
Sheinbaum se anunció al doctor

David Kershenobich como el

próximo Secretario de Salud.
En su presentación del

programa "República Sana", el
doctor destacó la importancia
de la Secretaría de Salud en la

normatividad y coordinación
del sistema sanitario,

Sus palabras prometen un
futuro en el que la Secretaría
recupere su liderazgo en el siste
ma nacional de salud, aportando
una visión amplia (no solo un
enfoque medicalizado) y de
largo aliento.

La próxima administración
debe enfocarse en varios objeti
vos clave: recuperar la rectoría
efectiva de la Secretaría de Salud

(que al principio de la actual
administración se dio), mejorar
la calidad en la atención médica
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en todos los subsistemas de sa

lud y coordinar su integración, y
consolidar los avances del IMSS

Bienestar, especialmente en la
atención primaria a la salud a
través del soporte a las autori
dades estatales y del Servicio
Nacional de Salud Pública.

REALIDADES

El pensamiento desiderativo
puede motivarnos, pero también

puede nublar nuestro juicio.
Si deseamos verdaderamente

una mejor salud para todos los
mexicanos, debemos enfrentar

las realidades con valentía y
compromiso

La salud y bienestar de millo
nes de mexicanos depende de
las decisiones bien fundamenta
das, así como de una visión clara

y objetiva.
Es crucial que, como socie

dad, aprendamos a ver más allá

de lo que queremos ver.
Debemos escuchar y atender

las quejas del equipo de salud,
reconocer las deficiencias en

el sistema y trabajar para crear
un nuevo modelo sanitario que
no solo aspire a la universalidad
en números, sino que también
garantice la calidad y el respeto
por la dignidad de cada paciente
y de cada profesional de la salud.

Las denunciassabwalpladifjísal derecho a;la salud y la calidad cfeflcferts en
la atención médica en el pafiíson CBastant®,
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El secretario de Movilidad y Pla
neación Urbana, Hernán Villa
rreal, volvió a la carga para intentar
privatizar el Río Santa Catarina y
buscar hacer negocio para unos
cuantos, pensando, quizá, más en
los beneficios monetarios, pues su
especialidad es la economía.

Y, como no conoce acerca de
labiodiversidad o hidrológica, se
aventó la puntada de decir que los
"pocos" daños en la avenida Mo
rones Prieto y Constitución por la
tormenta Alberto, sucedieron por
los árboles y vegetación en el río.

Nos aseguran que Villarreal,
inexperto en estos temas, busca
la forma de cómo continuar con

la construcción de un tramo de

la autopista SaltilloMonterrey
por encima del río, claro, conce
sionada a una empresa española.

Bueno, hasta el médico vete
rinario, hoy secretario de Medio
Ambiente, Alfonso Martínez, se
subió al debate, sin embargo, en
cuanto fue cuestionado acerca

de si las columnas del metro que
se encuentran sobre el Río Santa

Catarina no afectaron para que
se desbordara esa parte, solo
guardó silencio.

LA REVANCHA DE TREVIÑO

El alcalde de San Pedro, Miguel
Treviño, anda muy movido en

busca de que, antes que acabe su
gestión, hacerle la vida imposi
ble en tribunales a ciudadanos

considerados en su gestión
como enemigos.

Después de que su carta
fuerte para sucederlo en la silla
municipal, Vivianne Clariond,
perdió, y que ni siquiera logró
estar a un dígito del ganador, el
panista Mauricio Fernández,
Treviño se lanzó contra un em

presario sampetrino.
Resulta que demandó al

empresario Gustavo de la Garza
por el espacio en su casa llama
do Las Cuatro Estaciones en la

colonia Valle de San Ángel, en
San Pedro.

Es decir, nadie le dio la ra
zón a Treviño sobre la clausura

del sitio, y a dos meses que
se acabe su administración,
denunció a De la Garza por
supuesta falsedad de declara
ciones.

Pero, además, Treviño se
lanzó otra vez contra el desa

rrollo Isabella, del empresario
Federico Othón Zambrano,
para dejar bien "amarrado" que
no continúe con su proyecto
cuando se vaya, pretendiendo
ceder los terrenos aledaños a la

junta vecinal para hacer un par
que, lo que complicaría aún más
concluir con el desarrollo.
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—A—
FUEGO
LENTO

MINISTRAS Y MINISTROS
PREPARAN SU RETIRO

na vez más el presidente Andrés Ma
nuel LópezObradornosengaña con la
verdad. De poco o nacía servirán los foros
previos a la retoma ai Poder Judicial. Todo
está dicho, preparado y decidido para
que se materialice este proyecto. Será
renovada en su totalidad la Suprema

Corte de Justicia, así como el Consejo de la judicatura,
que cambiará hasta de nombre. Y habrá una limpia de ma
gistrados, pero sobre todo de jueces que han caminado en
la sombra con delincuentes.

Lo único que están por definir son los "cómos" de esa
importante transformación, sobre tocio lasfechasy los me

canismos para la elección de los diferentes puestos y hasta
qué rango llegaría el proceso. Pero mientras eso ocurre,
todos en el Poder Judicial (principalmente los ministros)
ya están resignados.

Aunque participaron en el foro del Congreso, la semana
pasada, la mayoría cíe ellos y ellas hacen maletas y cuentas
para su retiro. Nunca, como ahora, están convencidos de que
la reforma es un hecho y, frente a la inminente aplanadora
ele Morena en la Cámara y el Senado, no hay visos cíe que
algo o alguien haga cambiar de opinión a la 4T.

Muy elocuentes, profundos y sinceros, los discursos que
dieron ministras y ministros durante su participación en
San Lázaro, pero acudieron a formar parte
de la crónica de la muerte anunciada del

Poder Judicial

Como loescribió, con la maestría que lo ca
racteriza, el respetado Rafael Cardona, aquí
en El Heraldo de México: su participación fue
una grotesca claudicación. Formaron parte
de la comparsa. No tenían ele otra. Se hubiera
visto muy mal que hicieran el vacío y, por
otro lado, con su participación, se prestaron
a legitimar un proceso cuyo desenlace nos lo ha restregado
AMLO desde hace algún tiempo. Nos dijo que lo iba a hacer
y, otra vez, muchos ilusos que no le creyeron, como cuando
canceló el nuevo aeropuerto.

Lo dijo Andrés Manuel con todas sus letras. Lo saben
los ministros, como también están conscientes de que su
permanencia tiene fecha de caducidad. Y lo único que les
queda es la propia batalla. Más cuando la 4T los dinamitó.
Están divididos. Hay tres ministras afines a López Obrador:
Lenia Batres, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz Los más
neutrales en esta coyuntura son Alfredo Gutiérrez y Juan
Luis González

Mientras que el resto, empezando por Norma Piña, se
guida por Luis María Aguilar, Jorge Mario Pardo, Alberto
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Pérez Dayan, Javier Laynez y Margarita Ríos Farjat han
expresado su total desacuerdo con la iniciativa en cuestión.

Como sea, de poco o nada servirá su voz. Y aunque les
dieron su derecho al pataleo, si quieren participardespués de
la reforma, tendrán que hacerfila como los demás impartido
res ele justicia. Se acabarán los privilegios para tod as y todos.

***

PARA QUIENES tienen la misión de instrumentarla reforma
al Poder Judicial, no será cosa sencilla. Ya definieron que
magistrados y ministros serán elegidos por voto ciudadano.
Lo que no saben aún las huestes de Ricardo Monreal, en
el Senado, e Ignacio Mier, en San Lázaro, es qué va a pasar

con los jueces. Está en veremos si se someten
al escrutinio ciudadano.

Pero desde que se confirmó que el proyecto
sería aprobado en esta legislatura, ios togados
se organizaron para movilizara la burocracia
judicial, porque son ellos los quedaron en medio
del fuego cruzado.

intentan impedir la reforma, pero sus esfuer
zos están siendo en vano. Nadie se quiere pelear
con el gobierno.

Lo cierto es que la actuación c!e varios ele ellos, fue loque
motivó la reforma de AMLO, porque nunca estuvo de acuerdo
con la forma en que manejaron algunos casos emblemáti
cos, como el de Genaro García Luna, Emilio Lozaya o los
de César y Javier Duarte Desde entonces, se sabía que no
habría marcha atrás.

Ycomo diceel filósofo... Nomeacuerda: "Para mejorar, debe
mos cambiar; para ser perfectos, debemos cambiara menudo".

Todo está dicho,
preparado y

decidido para que
se materialice

este proyecto
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> Esta mañana sera la ultima

celebración pública de Morena
por la victoria del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
hace seis años. Nos dicen que en
los festejos estarán invitados de
gala como la virtual presidenta
Claudia Sheinbaum. así como de

la próxima jefa de Gobierno, Clara
Bragada, y otros tantos militantes
del partido guinda, como Mario
Delgado, su dirigente nacional,
y su secretaria general, Citlalli
Hernández.

NORMA
PIÑA

» A partir del pasado fin de semana,
la SCJN, presidida por Norma Pi
ña, puso en marcha la campaña 100
sentencias de la Corte, con la que
inició una defensa del Poder Judicial

frente al llamado Plan C y reforma.
El objetivo es difundir las resolucio
nes que han impactado en la vida de
las personas excluidas, marginadas y
en situación de vulnerabilidad.

MARA
LEZAMA

> El Centro Nacional de Huracanes

de EU, informó que el huracán Beryl
continúa fortaleciéndose. Alcanzó la

Categoría 4 y su llegada al país está
prevista para el viernes de esta se
mana, por lo que los gobernadores
de Quintana Roo, Mara Lezama y
de Yucatán, Mauricio Vila, pidie
ron a la población extremar precau
ciones.
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AGUSTÍN
CARSTENS

> Importante llamado hizo Agus
tín Carstens, director del Banco de
Pagos Internacionales. Apuntó que
las finanzas globales están en ca
mino de un "aterrizaje suave" tras la
crisis inflacionaria, pero advirtió que
ios responsables de las políticas de
bían tener cuidado, pues detalló que
la deuda gubernamental mundial ya
está en niveles récord.

ARIADNA
MONTIEL

> Buenas noticias dio la secretaria de

Bienestar, Ariadna Montlel, al re
cordar que a partir de hoy regresan
los pagos de las pensiones del Bien
estar, tras el periodo de veda elec
toral. Desde las primeras horas de
este lunes estarán disponibles los
recursos para los adultos mayores,
mismo que se realiza de acuerdo con
la letra del primer apellido.

GUADALAJARA SIGUE
EN LITIGIO

> La Sala Guadalaja
ra del Tribunal Elec
toral revocó el re

cuento de votos que
el Tribunal de Jalis
co había ordenado

para la elección por
la alcaldía tapatía.
Dieron la razón al
morenista Chema

Martínez, por lo
que la resolución fi
nal de la contienda,
que va ganando la
emecista Verónica

Delgadillo, se re
solverá hasta antes
del 1 de octubre.
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PROTECCION

> Celebró la presi
denta del Senado,
Ana Lilia Rive

ra, que durante las
LXIVy LXV Legis
laturas se lograron
avances importan
tes en seguridad
social para los tra
bajadores, pues se
aprobaron más del
doble de reformas

en un sexenio, que
en 30 años de neo

liberalismo, y que
en seis años, se pu
blicaron 15 reformas

al respecto.
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En la último parte del siglo pasado, muchos
mexicanos veían a España como ejemplo de
organización social

arcelona, Cataluña. Cuando uno visita
Botro país y se presenta como mexicano,

inician los halagos: qué pasada la CDMX,
el clima espectacular, el servicio de los
camareros, tienen las mejores playas.

Y lo mismo le pasa a los extranjeros en
nuestro país. Pensemos en un español que

acabamos de conocer. Qué gran país tienen, decimos luego
luego. Patear Madrid, el País Vasco, viajar en el AVE... Guau
Sevilla y las Baleares La verdad es que todos tenemos
algo de "malinchistas". Nos encanta lo extranjero, y muchas
veces menospreciamos lo nuestro.

La Malinchefue reducida a esclava que acompañó a Cortés
y lo ayudó como guía. Dicen los historiadores que gracias a
ella, los españoles pudieron establecer alianzas y pactos para
obtener la ayuda de otros pueblos en contra de los mexicas.

Muchos escritores cíe la época la consideran una traidora
y por eso usamos este término para enaltecer las latitudes
más desarrolladas que la nuestra, ya que siempre acompa
ñaba al "superior".

En la última parte del siglo pasado, muchos mexicanos
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veían a España como ejemplo de
organización social. Les volvía locos
la opereta de la Monarquía, y veían
un sistema "democrático" parla
mentario

Perochalarhoycon un ibérico ya
es muy distinto: para hacer Gobier
no, es un rollo, se quejan. Eso de la
construcción de mayorías porzonas
autonómicas,yjuntar los votos para

tener Presidente es circo, marona y teatro.
En 3 discusiones, que yo provoqué claro, quedó claro que

envidian nuestro sistema Presidencialista, donde el partido
que gana más votos se lleva todo,y listo. Pero les dije que aquí
el segundo lugar se convierte en el líder de la oposición.

No los convencí. Ya están cansados que todos los días
se dicen unos y otros de qué se van a morir, y se olviden de
gobernar. La corrupción está peor que nunca, y "los partidos
chiquitos son una pesadilla."

Les platiqué la historia de la Malinche, y el término que
usamos para denostar lo nuestro; de plano me contestaron,
que los apode "malinchistas" pero que ya está fatal la
política española. Algo así está pasando en la que fue con
siderada la más avanzada democracia del planeta: que si
debe renunciar Biden. Que si Kamala Harris, que si Michelle
Obama, que salga al quite Newsom o Whitmer. Malinchistas
gringos pues Malinchismo político mundial.

• ••

COLOFÓN: La extrema derecha ganó ayer la primero
vuelta de las elecciones legislativas en Francia. El partido

de Macron se fue al tercer lugar.
+EI7 de julio será la segunda vuelta, donde Marine Le

Peny sus aliados, podrían alcanzarla mayaría absoluta en
la Asamblea Nacional.

+Votaron 60 % de los franceses. Muysimilcira las elec
ciones en México: 60.92 % de participación.

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA
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e repite con demasiada
facilidad que el presiden
te López Obrador seguirá
tomando decisiones tras

bambalinas una vez que
abandone Palacio Nacio

nal. Se afirma que Claudia
Sheinbaum estará supeditada a los deseos
del expresiclente que, ha dicho, se
retirará de la vida pública, y vivirá en
su Quinta, en Chiapas. Hay quien no
concibe que AMLO deje el poder, y
le ceda el espacio a la próxima pre
sidenta.

¿Gobernará realmente Shein
baum? ¿Se involucrará López Obra
dor en las decisiones del gobierno
entrante?

Desde luego que nadie con un poco ele sen
satezesperaría una ruptura entre ambos. Mucho
menos una que fuera abierta y pública. Pero eso
no implica que él y ella no tengan estilos, priori
dades y destinos distintos. El todavía Presidente
vive el ocaso de su administración. La próxima
mandataria apenas verá nacer su sexenio. El
sitio desde el que cada uno camina la etapa
de transición es muy diferente. Por supuesto
que el Presidente parece decidido a acotar los
márgenes al próximo gobierno. No solo quiere
cuidarsu legado, sino trazar una ruta para loque
vendrá. Por eso envió una veintena de iniciativas

de reforma a la Constitución en la víspera del
arranque de las campañas, y no deja ele pre
sionar con su aprobación a rajatabla al Poder
Judicial. También en buena medida, por eso,
hilóel pasaclofin de semana, tres consecutivos

elegirá haciéndose acompañar de Sheinbaum.
Pero una cosa es lo que él desea,y otra la que la
realidad va dictando. Sheinbaum ha sido cauta

y estratégica. No se confronta con el Presidente
¿para qué lo haría?, pero sí toma sus propias
decisiones y en cada una de ellas imprime su
sello. Sus reuniones con los grandes capitales
son muestra de ello; mientras, desde Palacio

se genera ruido, ella ofrece calma y
certidumbre. También, los nombra
mientos de quienes integrarán su ga
binete. López Obradory Sheinbaum
tienen más puntos de coincidencia
que diferencias. Forman parte del
mismo proyecto. Pero solo uno puede
ocupar la silla presidencial. A partir
del 1 de octubre el espacio deberá ser
para Claudia. Ella no solo gobernará

y tomará las decisiones, sino que tendrá que
ecualizar los ánimos dentro de su partido.

La primera Presidenta lleva un mes hacien
do gala de sutileza para enviar mensajes e ir
dejando pistas del estilo con el que gobernará:
privilegiando la experiencia y mérito, por encima
del reparto ele cuotas y cuates. Juan Ramón
de la Fuente, Marcelo Ebrarcl, Julio Berclegué,
Rosaura Ruiz, Alicia Bárcena, Ernestina Codoy,
Pepe Merino, Jesús Esteva, Edna Elena Vega
Rangel, Raquel Buenrostro, Luz Elena González,
David Kershenobich y Rogelio Ramírez ele la O,
ya presentados como integrantes del próximo
gabinete, clan forma a un equipo ele técnicos
que dominan las carteras que encabezarán.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM /
@MLOPEZSANMARTIN
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Incapaz de la autocrítica,
incapaz de admitir que su
estrategia fue equivocada,
culpando al electorado

"¿Cuándo encontramos un pueblo
gobernante?... La respuesta es: en
las elecciones", publicaba Sergio
Sarmiento, uno de los opinólogos
preferidos por la oposición, citando
a Giovanni S ani ón una semana antes
de la elección del 2 de junio.
Minutos después de que la

consejera presidenta del Insti
tuto Nacional Electoral (INE)
diera los resultados preliminares
cambió de opinión citando a Ja
mes Madison: "La democracia es el
derecho de la gente de escoger a su
propio tirano".
Esa es la democracia de derecha,

sólo funciona y les gusta
cuando sus intereses son

prioridad.
"El Presidente está po

larizando al país" se podía
leer y escuchar durante los
últimos seis años, en rea
lidad, el presidente Andrés
Manuel López Obrador
sólo lo trajo a colación y lo
exhibió, el país está polari
zado desde la conquista.
500 años después, la

tendencia polarizante en el país
sigue, aquellos que creen ser de una
clase superior a la baja desprecian
a los pobres, aún cuando están más
cerca de este grupo que del 1 por
ciento de la población que concentra
el 41.2 por ciento de la riqueza del
país.
Durante la campaña llamaban a

todas y todos a unirse como her
mandad, diciendo que todos y todas
éramos iguales y que nos conve
nía votar por la alianza amorfa del
Partido Revolucionario Institucional,
Partido Acción Nacional y Partido de
la Revolución Democrática (PRI
PANPRD), defendieron al Instituto
Nacional Electoral diciendo que era
la única institución confiable guar
diana de la democracia.

Con los resultados de la jornada
electoral vinieron comentarios en

redes sociales como: "Ojalá que esos
pobres que votaron por Sheinbaum
sigan siendo pobres. Es más, deseo
que sean más pobres".
Mostraron su verdadera cara,

esa que tuvieron durante seis años
y se rebelaron contra esa Institu
ción que defendieron tachándola de
fraudulenta.

"¿Cómo pudo ganar Claudia, si
todos mis conocidos votaron por
Xóchitl?" se pregunta el habitante
del poniente de la Ciudad de Mé
xico, desapegándose de la realidad
y de que existen 31 entidades más
con contextos diferentes y con otra
visión del México actual.

Es fácil criticar obras como el
Tren Maya sin ser del sureste, pero
los resultados hablan, Claudia ganó
en Campeche, Tabasco y Quintana
Roo con 40 por ciento, 69 por ciento
y 55 por ciento de diferencia e,

incluso, en Yucatán, actual
bastión panista y nunca
gobernado por la izquier
da. "Sólo los más pobres
votaron por Claudia",
según datos de encuestas,
obtuvo el 50 por ciento de
los votos entre personas
con el ingreso mensual
más alto.

"Solo los ignorantes
y ninis votaron por ella*
contó con el 43 por ciento

del apoyo de personas con estudios
universitarios o más, sólo un punto
por debajo de Xóchitl.

"Solo los viejitos que reciben
pensión votaron por Claudia", Sí, y
también fue contundente en todos
los grupos de edad.
Así es la derecha mexicana,

incapaz de la autocrítica, incapaz
de admitir que su estrategia fue
equivocada, tratando de culpar al
electorado, al que siempre buscan
en tiempos electorales, por no ga
nar, sólo les gustan la democracia y
sus instituciones cuando les resulta
favorable a sus intereses.
Irónico, siempre criticaron a

Andrés Manuel López Obrador
por alegar fraude en 2006 por una
diferencia de 0.56 por ciento, pero
ahora buscan llamar fraude a una

diferencia de más de 30 puntos.
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• El inglés Jude Bellin
gham se convirtió en el
héroe de su país: con un
gol de chilena consiguió el
alargue contra Eslovaquia
y a la postre terminaron
ganando en tiempo extra,
con lo que Inglaterra logró
su pase a la siguiente fase
de la Eurocopa.

• En redes sociales se

volvió viral la imagen
del médico Armando

Mansilla, un sujeto que
presuntamente intentó
colocar pastillas abortivas
en la bebida de su pareja,
para interrumpir un em
barazo. La acción quedó
grabada en video.

• Las autoridades capi
talinas lograron la captura
de Servando 'N' acusado

de homicidio. Este sujeto
fue detenido en La Paz,
Estado de México. Sin

embargo, había logrado
evadir a la justicia durante
30 años. Ahora deberá

responder ante la ley.
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Resulta preponderante
contar con objetivos
claros y con tiempo de
funcionamiento acotado

Los Centros de Fusión de Inteli
gencia son mecanismos de coor
dinación que buscan sumar las
capacidades de distintas agencias
con atribuciones para operar el
ciclo de inteligencia.
A través de esquemas claros

de intercambio y operación con
junta, las personas que participan
en estas instancias provienen de
diferentes unidades de gobierno,
principalmente federales, y apro
vechan sus fortalezas para llenar
vacíos de información y hacer
frente de una mejor manera a
los riesgos y amenazas contra el
Estado mexicano.
Hace 15 años se consolidaron

dos esfuerzos importantes en la
frontera MéxicoEstados Unidos
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para hacer frente al problema del
trasiego de drogas y los crecien
tes índices de violencia: el Centro
de Inteligencia de El Paso (EPIC)
en Texas y la Unidad de Inteligen
cia TácticoOperativa (UNITO) en
Ciudad Juárez, Chihuahua.
A la par de los grandes esfuer

zos que diversas instancias mexi
canas y funcionarios públicos
realizan constantemente, con
sidero necesarios los siguientes
puntos para consolidar esquemas
más funcionales.

En primer lugar, es
preponderante contar
con objetivos claros y
con tiempo de funciona
miento acotado.

Crear un Centro de
Fusión de Inteligencia
para combatir el crimen
podría resultar en un mar
de datos sin sentido que
serían muy complicados
de conectar.
Es más eficiente crear un

ejercicio de fusión orientado a
neutralizar una lista de generado
res de violencia, una meta clara y
alcanzable.
En ese mismo sentido, el pe

riodo operativo de dicho centro
debe tener caducidad y disolver
se una vez alcanzado el objetivo.
Para agilizar su operación, sería
útil contar con un mando rotativo
enfocado en la administración del
centro.

Por otro lado, contar con

acompañamiento legal para
armar carpetas jurídicas sólidas
fortalecerá la capacidad de con
vertir la información de inteligen
cia en carpetas de investigación
que puedan presentarse ante un
juez.

Sin embargo, las acciones ope
rativas deben ser realizadas por
agencias distintas a los Centros
de Fusión.
En cuanto al tercer punto toral,

se requiere la participación de
autoridades estatales y,
en algunos casos, muni
cipales, que cuentan con
información del terreno.

Asimismo, la partici
pación del sector priva
do, que por su natura
leza tiene información

útil y explotable para las
autoridades, es crucial.
Finalmente, como

primer ejercicio, se
podría privilegiar la

creación de Centros de Fusión
enfocados regionalmente a la
neutralización de grupos delin
cuenciales especializados en el
robo de tractocamiones y carga.

Estas instancias podrían, en el
muy corto plazo, construir flujos
seguros en las carreteras del país
y sentar las bases operacionales
para la construcción del siste
ma nacional de inteligencia, tan
urgente como necesario para la
consolidación de un proyecto
integral de seguridad.
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La libertad de Assange
se concedió tras la firma
de un acuerdo con el

Departamento de Justicia

El impacto mundial de WikiLeaks
inició con la difusión de un video,
Collateral Murder, grabado por
el ejército norteamericano en
Bagdad: Varias personas caminan
por la calle, entre ellas, un repor
tero de Reuters que porta una
cámara que los militares confun
den con un arma.
Inician un tiroteo en el que

matan al periodista, a su colabo
rador y a 10 iraquíes, entre ellos,
un niño.

Como en la peor película, los
soldados les gritan: "baslards".

Ese video fue visto por millo
nes de personas en sólo tres días.

Otro video muestra a un piloto
del mismo comando, tras haber
matado a una niña, diciendo: "Es
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culpa de la madre por traer a sus
hijos a la batalla7!

La libertad de Assange se con
cedió tras la firma de un acuerdo

con el Departamento de Justicia
de la administración Biden, con
el cual, Julián aceptó declarar
se culpable de un sólo cargo:
"conspiración por la divulgación
de información secreta"; delito
tipificado en la Ley de Espionaje
de ese país; los otros 17 cargos de
espionaje e intrusión informática,
acusaciones fundamen
tales con sanciones más
severas por las que se
solicitó su extradición
Originalmente, fueron
desestimados.

El periplo de Julián As
sange a la libertad duró
más de 12 años, pero, en
realidad, ya nada será lo
mismo, pues es evidente
que los Estados Unidos
considerarán como es
pionaje a todo aquel periodismo
que exponga crímenes de Estado
con pruebas facilitadas por fuen
tes o documentos estatales.

Durante 2010 y 2011 Wiki
Leaks publicó más de 92 mil do
cumentos clasificados, aportando
datos sobre numerosas acciones
con repercusión internacional,
como la quiebra y el fraude del
banco islandés, Landsbanki;
supimos que el gobierno es
tadounidense mandó espiar al
secretario general de la ONU; que

Silvio Berlusconi era el tinterillo
de Vladimir Putin en Europa; o
que los Estados Unidos espiaron
a todo el mundo, sus aliados y sus
enemigos.

Assange fue declarado ene
migo público No. 1 durante la
administración de Obama.
Se condenó al mensajero, pero,

en realidad, a pocos, a casi nadie,
importó el mensaje.
Doce años de prisión demos

traron lo importante que es man
tener secretos indignos:
la muerte de inocentes.
Esto no puede ser, no
debería ser un código
de seguridad a preser
var. Sin un periodismo
valiente, no hay manera
de contar a la sociedad
eso que los podero
sos quieren ocultar: la
podredumbre de los
Césares en turno.
Pero ya nada será

igual, nada es lo mismo. Assange
ha cumplido sobradamente su
pena por informar sobre la cloaca
del imperio. Sale libre, a curar
sus heridas, pero las del perio
dismo y las de la justicia también
necesitan ser profundamente
saneadas, y quizás, la indiferencia
de la sociedad también necesite
tratamiento.

Assange ya es libre, lo que,
desde luego, es una buena noticia,
pero rodeada de malas noticias y
una sigilosa y fría advertencia...
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Su habilidad le ha permitido ganar por
tercera ocasión la Presidencia de la

República y posicionarse como segunda
fuerza en la Cámara de Diputados
El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) está
cosechando los frutos de su operación electoral.

Descrito por La Mafia Verde como un partido
"que lleva casi cuatro décadas siendo el negocio
más rentable de nuestra democracia", una vez más,
demuestra dicha destreza.
Su flexibilidad habilidad que todo negociador

debe tener le ha permitido ser el único partido
en llegar por tercera ocasión a la Presidencia de la
República como aliado del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), Partido Acción Nacional (PAN)
y ahora Movimiento de Regeneración Nacional
(Morena).
Sin embargo, aquello que lo distingue y lo lleva

a posicionarse como segunda fuerza en la Cámara
de Diputados, va más allá de buscar ser coalición
del partido que creen que ganará las elecciones: se
suma a ello su conocimiento de aritmética.
Según aproximaciones realizadas con la nor

ma vigente, el Partido Verde Ecologista de México
podría asegurar 73 escaños en la Cámara baja, a
pesar de sólo haber obtenido el 8.4 por ciento de los
votos y no haber ganado ningún distrito electoral de
forma individual.

La cantidad de diputados que obtendrá es ejem
plo de su competencia matemática, más aún si la
comparamos con el PAN y Movimiento Ciudadano
(MC).

El primero, con el 16.4 por ciento de los votos y
triunfo propio en tres distritos, le serán asignados
alrededor de 68 curules; mientras que el segundo,
con 10.9 por ciento, tendrá aproximadamente 26
espacios.
El Verde ha sacado ventaja del hecho de que

las leyes electorales mexicanas eviten que un solo
partido tenga la mayoría absoluta y la sobrerrepre
sentación (a partir de la cual ninguna agrupación
política puede tener más de ocho puntos porcen
tuales de su votación emitida).
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Igualmente, ha usado a su favor las letras chiqui
tas de los convenios de coaliciones parciales, como
las del 202J y 2024.
Sus otras alianzas electorales le facultaron una

serie de concesiones como: identificar los distritos
en los que prefiere no ir aliado o, incluso, en los que
irá coaligado, con un candidato de otro partido, pero
registrado como propio.

Como un ejercicio puro de ingeniería política,
conoce en qué estados debe ir solo para ganar
plurinominales o separarse para ganar por primera
minoría, esto le lleva a obtener espacios en el Con
greso, al tiempo que consigue un mayor número de
plurinominales.

Gracias a sus exitosos cálculos, está ahora en
posición de negociar con Morena, quien requiere

de sus votos en San Lázaro para alcanzar la mayo
ría calificada.

El éxito de un buen negociador se define, por
supuesto, al obtener lo que quiere y el Verde
Ecologista tiene claro su objetivo: seguir creciendo
políticamente para continuar con sus ganancias
económicas.

De ahí que, por ahora, no tenga incentivos para
independizarse de la coalición gobernante.
Es natural sentir disgusto ante un buen negocia

dor, principalmente uno que conoce las reglas, saca
provecho de ellas, manipula y raya en la ilegalidad.
Aún así, los demás competidores, principalmente
los partidos de oposición, pueden sembrar una
semilla si aprenden de estas capacidades.

"Como un

ejercicio
puro de

ingeniería
política,

conoce en

qué esta
dos debe ir

solo para
ganar plu
ris o sepa
rarse para
ganar por
primera
minoría".
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AL MANDO

LOS BENEFICIOS
DE ALBERTO

CocaCola busca brindar acceso al líquido
a un millón de personas para 2030

n Nuevo León, de
Samuel García, el
paso de la tormen
ta tropical Alberto,
sirvió para que los
ciudadanos se pre
ocuparan menos

por el abasto de agua, toda vez que
ésta ayudó a abastecer las presas de
La Boca, Cerro Prieto y El Cuchillo, que
presentaban bajos niveles.

Es cierto que en el estado hay un
reto en cuanto a la infraestructura para
a distribución del agua, mismo que
tanto el gobernador del estado como el
director de Agua y Drenaje de Monterrey,
Juan Ignacio Barragán, aseguraron se
iba a solucionar a través de una nueva

tubería flexible que ayudará
a varios municipios a te
ner mil litros por segundo
y garantizar el suministro
a la población. Sin embar
go, autoridades del estado
se han mostrado más que
optimistas por las lluvias
que trajo consigo este fe
nómeno meteorológico.

No solo por el respiro que representó
para las principales presas esta inusual
acumulación deagua.sinotambién por
otros esfuerzos de la IP para aprovechar

el fenómenoy echar a anclar programas
de captación de agua.

Hablamos de firmas como Arca Con

tinental, segunda embotelladora más
grande de CocaCola en América Latina,
que preside Jorge H. Santos Reyna y
dirige Arturo Gutiérrez Hernández,
Dgró captar, a través del programa
"Escuelas de Lluvia", más de 420 mil
tros de agua, equivalente a 42 pipas
del líquido, para beneficio de más de 17
mil alumnos para lo que resta del año.

El esfuerzo de captación de agua de
uvia forma parte de su estrategia de

seguridad hit!rica a través de la cual,
en conjunto con la Industria Mexicana
cleCocaCola buscan brindaraccesoal

líquido a más de un millón de personas
para 2030, así como devolver a la na
turaleza el equivalente a 100 por ciento
del agua que utiliza en sus operaciones.

Las "Escuelas de Lluvia" en Nuevo

León no son el único esfuerzo ele la firma

regiomontana,también ha instalaclo95
sistemas de captación de agua pluvial
en el país; en estados como Jalisco, Si
naloa, Colima, Aguasalien tes, San Luis
Potosí, y Durango.
TRANSPORTE SUSTENTABLE

Durante el International Mobillty ofthe
Future Summit2024 (IMOF), celebrado

en Monterrey, los líderes del
sector automotor debatie

ron sobre los "Mitosy Rea
lidades de la Electromovili

dad en México". En este foro

se destacó la necesidad de

superar obstáculos clave
para que el país adopte
tecnologías de transporte
más limpias y sosten ibles.
Alejandro Osorio, representante déla
Asociación Nacional de Productores de

Autobuses, Camiones y Tractocamio
nes (ANPACTj, enfatizó la importancia
de desarrollar una infraestructura de

carga adecuada para vehículos pesa
dosy asegurar un suministro eléctrico
suficiente y competitivo. Además, se
requieren incentivos financieros, un
marco regulatorio favorable y una co
laboración estrecha entre el gobierno,
la industria automotriz, organizaciones
no gubernamentales y expertos, todo
esto con el objetivo de alcanzar una
transición energética efectiva.
"Escuelas de

Lluvia" logró
captar más de
420 ntil litros

de agua
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El Estado de México inicio esta semana su

reemplacamiento vehicular, donde prevalece ¡a Jaita
de competencia, lo que adelanta inconformidades

erá esta semana cuando inicie el proceso
Scle reemplacamiento vehicularen el Estado

de México, lo que pone en jaque el reciente
contrato de más de 9Q0 millones de pesos
adjudicado por la entidad mexiquense a
Placasy Señalamientos Mexicanos para ad
quisición de placasy tarjetas de circulación.

Ya le he comentado que esa empresa ha sido objeto de
denuncias por presuntas prácticas monopólicasy problemas
de calidad en sus productos, lo que plantea la necesidad
urgente de revisar los procesos de contratación.

En varios estados, las placas suministradas por esa firma
mostraron un rápido deterioro, obligando a los gobiernos
locales a ofrecer reemplazos gratuitos.

Las denuncias presentadas ante la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece) y el Servicio de Adminis
tración Tributaria (SAT} sugieren que Placas y Señalamientos
Mexicanos, junto con otras firmas vinculadas y ligadas a
José Ramón Bautista Pérez Salazar y Rafael Artasánchez
Bautista podrían estar manipulando las bases de las licita
ciones para mantener su dominio en el mercado.
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Tal control no solo afecta la

competencia justa, sino que tam
bién compromete la calidad de los
productos adquiridos con fondos
públicos.

El caso es que la falta de trans
parencia y la posible preferencia en
las licitaciones requieren revisión
para asegurar un proceso equitativo
y efectivo.

LA RUTA DEL DINERO

Nada, que el lanzamiento de la Ruta 8 de En Ruta por la Edu
cación por parte de Fundación Traxión, a cargo de Alejandra
Méndez, es un acontecimiento relevante para Baja California,
que gobierna Marina del PilarÁvila, entidad que lucha contra
un grave rezago educativo con más de 700 mil personas sin
educación básica concluida. El programa que le comento
se ha convertido en catalizador de cambio desde su inicio

en 2022, al utilizar aulas móviles equipadas con la última
tecnología para ofrecer educación de calidad a las comuni
dades más vulnerables. La alianza entre Fundación Traxión,
el INEA, que dirige Ixchel George, y autoridades locales es
modelo clestacable de cómo el sector privado puede colabo
rar efectivamente con instituciones gubernamentales para
abordar problemas sociales cruciales. Este esfuerzo conjunto
subraya la importancia de la responsabilidad social empre
sarial y el impacto positivo que puede tener en la sociedad. La
presencia de la gobernadora como testigo ele la colaboración
entre la sociedad civil y las instituciones públicas establece
parámetro de confianza para la población... El laboratorio M8
Pharmaceuticals, que lleva Antonio Sánchez Baca, acaba
de poner en el mercado mexicano un spray nasal de venta
* bre para prevenir infecciones respiratorias virales. Como
sabe, nuestro país es el segundo mercado más grandes de
medicamentos de venta libre, además que padecimientos
como tos y resfriados son comunes entre la población.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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l a tecnología ha avanzado y hoy
conocemos el pronóstico anticiptulo
del número de ciclones que tendremos
en la temjmrada

• ESTE 2024, LA COMISION
NACIONAL DEL AGUA HA

PRONOSTICADO QUE PARA EL
OCÉANO PACÍFICO SE ESPERAN
ENTRE 15 Y18 CICLONES

TROPICALES Y PARA EL

ATLÁNTICO SE ESTIMAN ENTRE
20 Y 23, YA SEA DEPRESIÓN,
TORMENTA O HURACÁN

La temporada de lluvias y ciclones tropicales es
la más esperada porque le anteceden periodos
de sequías y ondas de calor; ante la primera lluvia,
el regocijo es general, sin embargo, conforme
avanzan los mesesy las lluvias se intensifican, nos
asaltan pensamientos de que generan desastres.

Esta idea no es correcta. Las lluvias y ciclones
tropicales sí se pueden predeciry, en consecuen
cia, nos clan la oportunidad de prepararnos ante
escenarios de riesgo.

La tecnología ha avanzado al grado de que hoy
conocemos el pronóstico anticipado del nú mero
de ciclones que tendremos en la temporada.

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS)
cuenta con la Unidad Interna de Protección Civil,
la cual tiene entre sus funciones integrar a todo
el personal para capacitarlos en protocolos de
prevención y respuesta ante una contingencia.

Los jefes de oficina de Protección Civil, estruc
tura creada en la presente administración que
encabeza Zoé Robledo, para la gestión integra
de riesgos de desastre, real izan el ¡versas acciones.

Inicialmente, la promoción de la cultura ele la
autoprotección, integración y actualización de
la unidad interna y brigadas de Protección Civi
acciones preventivas en inmuebles como poda de
árboles, revisión de cableados eléctricos, limpieza
de azoteas, bajantes y drenajes.

También conocer, difundiry revisar las rutas de
evacuación y practicar simulacros de situaciones
que pudieran detonar una emergencia.

El Instituto forma parte del Comité Nacional
de Emergencias en donde están incluidas las
dependencias federales para sumar capacida
des del Estado Mexicano en la gestión integral
de riesgosy despliegue de atención en casos de
emergencia.

El IMSS tiene en la Coordinación de Proyectos
Especiales en Salud, que encabeza Felipe Cruz
Vega, una fortaleza operativa 24/7 en el Centro
Virtual de Operaciones en Emergenciasy Desas
tres (CVOED).

Este 2024, la Comisión Nacional del Agua ha
pronosticado que para el Océano Pacífico se es
peran entre 15 y 18 ciclones tropicales y para el
Atlántico se estiman entre 20 y 23, ya sea depre
sión, tormenta o huracán.
Algunas recomendaciones para reducir

riesgos son:
• No intente cruzar arroyos ni a pie, ni en

vehículo.

• No tire basura en la calle.

• En caso ele que se generen crecidas ele ríos,
corrientes de agua o deslaves en zonas aledañas
al inmueble, evacúe los sótanos, planta baja y dirija
a las personasa los pisos superiores t.el inmueble.

• Si las autoridades ordenan evacuar, diríjanse
a su refugio temporal.

Culpara la naturaleza por los desastres desvía
la responsabilidad social ele tomar conciencia y
acción sobre los fenómenos perturbadores.
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POLIGR1LLA
MEXIQUENSE

DIPUTADO
PANISTA,
ENTRE AZUL
Y... GUINDA

Francisco Sontos ha hecho patente una ambición
natural. Ya probó las mieles del poder al presidir
una de las comisiones más relevantes

Igunos diputados locales mexiquenses
A de las fracciones del PAN y del PRI, que

buscaron reelegirseclurantela pasaclajor
nacla electoral, aún no digieren la derrota
y a toda costa tratan de seguir viviendo
de las bondades que da el erario y la po
sición política. No es de a gratis, como se

dice coloquialmente,c¡ueel panista Francisco Javier Santos
Arreóla trate de colarse al Congreso local aunque para ello
tenga que pasar por encima de su compañera de partido
Rocío Alexia Dávila Sánchez, que no ganó, pero obtuvo
un alto porcentaje de votación y por el tema de equidad
de género le fue asignada la diputación.

Francisco Santos ha hecho patente una ambición
natural. Ya probó las mieles del poder al presidir una de las
comisiones más relevantes durante la legislatura local que
concluirá el 5 ele septiembre, y aunque sabe que la fracción
panista que él integraría estará sumamente disminuida en
la próxima legislatura,y que notenclría posibilidad de presidir
alguna comisión, o al menos no de las trascendentales, tener
el fuero y la posibilidad de interactuar con morenistas,
supone le abrirá la posibilidad de que
en un futuro pueda cambiarcamiseta,
cosa que no sería rara, si tomamos
en cuenta que hace algunos años,
cuando las cosas no se le dieron

más en el PRD, olvidó a la izquierda y
se cobijó en la derecha, vía el Partido
Acción Nacional (PAN}.
Paco Santos leyó de manera

puntual los tiempos que vivía la

política mexiquense en el 2018 y apostó a Morena y sus
candidatos, uno de ellos fue precisamente Ariel Juárez,
quien ganó la alcaldía de Cuautitlán y con quien, tiempo
después, se dio un drástico rompimiento

Ahíy en otros municipios, en los que también sus aliados
ganaron la elección, incrustó a su gente y empezaron a
fluir los negocios vía empresas de terceros.

Ricardo Santos Arreóla, hermano del actual legislador,
estuvo de 2018 a 2021 como tesorero municipal en Tlal
nepantla, y ele 2021 a la fecha ocupa el mismo cargo en
Cuautitlán Izcalli Los mal pensados dicen que son parte
del pago de cuotas

LA DE HOY: El Partido de Trabajo estrenará dirigente en el
Estado ele México. Nos dicen que esta responsabilidad recaerá
en el todavía presidente municipal ele Ecatepec, Fernando
Vilchis Contreras, quien sería presentado oficialmente el
próximo fin ele semana.

Fernando Vilchis, quien gobierna el municipio de Eca
tepec desde el 2018, que logró reelegirse para el periodo
20222024y quien durante la pasada jornada electoral ganó
la diputación federal por el distrito 10, sería el encargado de
encauzar los esfuerzos petistas mexiquenses de cara al
proceso electoral del 2027

Aunque Morena y el Partido del Trabajo son aliados,
será interesante saber si Vilchis Contreras deja las filas del
partido que lo llevó a ser alcalde... AL TIEMPO.
Fernando
Vilchis sería

presentado el
próximo fin
de semana
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13 de agosto de 2019, el esta
dounidense PatrickW.Crusius,
confirmó que buscó abrirfue
go contra "mexicanos" en un
centro comercial en El Paso,
Texas. Con un rifle AK47 mató

a 8 mexicanos, a otros 15 ciu
dad a n os esta c! ou ni el e n ses y extra njeros.Después
de ese terrible atentado, México asumió
un fuerte liderazgo internacional para
prevenir el extremismo violento que
puede conducir al terrorismo.

Este tipo de ataques se atribuye a
supremacistas blancos que creen en
la teoría racista del "Gran Reemplazo"
que afirma que las personas de color
y demás minorías, como los latinos,
están desplazando del poder político
a la población de raza blanca en EU y Europa.

El riesgo de los extremismos violentos contra
minorías religiosas, étnicas o de la diversidad se
xual, está en aumento por las siguientes razones.

Inversiones y presencia comunidad judía A
lo largo de la región, esta comunidad tiene inver
siones financieras, sobre todo en el sector inmobi
liario, escuelas, sinagogas, centros comunitarios
yzonas residencialescon importante presencia.
Lamentablemente, los atentados contra esta co
munidad están aumentando en todo el mundo.

Aumento de migración irregular de musul
manes. Los datos c!e los gobiernos ele México
y EU en 2Q23 y 2024 comprueban un aumento
significativo de migración de países de mayoría
musulmana que buscan el "sueño americano".
En esta columna alertamos que fueron detenidos
8 nacionales de Tayikistán en EU, con posibles

vínculos con ISIS. Un solo atentado terrorista en

EU aumentará el riesgo de violencia contra las
comunidades musulmanes. Por su puesto, el an
tisemitismo y la islamofobia están en aumento
por el conflicto en Medio Oriente.

Atentados contra comunidad LGBTIQ+ Esta
es otra minoría que también está en el centro de
estos grupos extremistas. México lamentablemen

te encabeza los atentados mortales

contra esta comunidad en el continente.

Mundial FIFA 2026. La seguridad de
este enorme evento deportivo y otras
grandes concentraciones humanas,
como conciertos, tiene que conside
rar la posibilidad de actos de extrema
violencia tendientes al terrorismo en

contra de estas comunidades. Gobier

nos nacionales, ciudades, fiscalías y
empresas de seguridad privada, que resguardan
instalaciones estratégicas privadas deben actua
lizar sus protocolos de prevención y coordinación.

La OEA, a través del Comité Interamericano
contra el Terrorismo, es la única organización
regional con un mandato relevante para prevenir
este fenómeno en el hemisferio. La atención de este

riesgo requiere la colaboración públicoy privado.
• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: Para fomentar el
conocimiento sobre este problema, el CICTEy la
UDLAP convocan al taller del 18 al 20 de julio en
la CDMX para certificar a profesionales de go
biernos y empresas: https://shorturl.at/lHngQ

y https://shorturl.at/ME5xz

La OEA es

¡a única

organización
para prevenir
este riesgo
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El argumento es que los poderes del Estado y los
organismos autónomos han dado cumplimiento
a ese mandato, en muchos de los casos

n la sesión política del PAN realizada el
sábado en su sede de la colonia del Valle,
fue el consejero Guillermo Gallancl la voz
que sorprendió después de que los panistas
cantaran el himno nacional como apertura
de sus trabajos, al presentar el proyecto
que empujan 253 mujeres para que sea

una la que presida al partido.
Gallancl sabía que por reglamento no se podía cambiar la

orden del día de una sesión extraordinaria como la de este fin

de semana, pero propuso votar en contra de la misma para
introducir cambios eincluir en la discusión el tema de equidad
de género rumbo a la sucesión de Marko Cortés.

El argumento es que los poderes del Estadoy los organis
mos autónomos han dado cumplimiento a ese mandato, en
muchos de los casos, a golpe ele sentencias. En las mismas,

se han establecido los criterios que incorporan la alternancia
como un mecanismo para alcanzar la paridad sustantiva y por
supuesto encabezar los máximos espacios públicos donde
se toman las decisiones importantes de este país.

De hecho, como precedente, sostiene la propuesta de
las panistas, es la sentencia SUP
JDC74/2023 y acumulados, que dio
como resultado que el INE hoy seaSe han
presidido poruña mujer:Guadalupeestablecido
Tacldei. Es decir, no es fortuito quecriterios que
a 33 años haya llegado al máximoincorporan la
puesto del organismo.alternancia

Por esa ruta y vía se está armando
el entramado panista que busca im
pedir que Marko Cortés deje la suce

sión en otro hombre c!e su grupo como está planeado desde
hace meses. Sin embargo, el consejo ni siquiera aceptó votar
a modificación a la orden del día como propuso Guillermo
Gallancl, por lo que en caso de que se siga negando el plan de
discutirlo, atender o resolver la petición de las 253 mujeres, el
caso podrá llegar para su atención y serjuzgaclo por la clefen
soría pública electoral para las mujeres, como ocurrió con el
propio INE, donde 33 años después llegó una mujer, mientras
que en 85 años el PAN no ha sido presidida por una de ellas.
Estuvo unos meses Cecilia Romero pero sólo fue interina.
Todo apunta a que el área especializada en la atención

de asuntos de paridad y violencia política contra las mujeres
en razón de género del Tribunal Electoral deberá prepararse
para atender este caso. Esta área es ele reciente creación a
propuesta de la presidenta y se estrenaría con el primer caso
a nivel nacional por el caso de la dirigencia nacional del PAN.

El tema independiente de la resolución dejaría un fuerte
y sólido presidente en México señal de alentara MC y PT que
van por la misma ruta c!e no nombrar mujeres en presidencias.

UPPERCUT: La sala del Tribunal Electoral revocó el re

cuento de votos por la alcaldía de CuacJalajara. De hecho, el
propio candidato de Morena, José María Martínez, se opuso
a pesar de ser el candidato derrotado y de que el Presdien
te López Obrador lo exigía. ¿A coso iban a salir a la luz las
trampas de Morena y echaría para atrás la narrativa de

fraude por la gubernatura que ganó Pablo Lemus, de MC?
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¿Por qué no podemos?

Independientemente de algunos
triunfos parciales, los mexicanos
parecemos destinados al fracaso
como definición nacional. Si como
dijo Alfonso Reyes, como el resto

de Latinoamérica llegamos tarde al ban
quete de la civilización y hasta ahora na
die nos ha confirmado si nos sentamos
a la mesa o quedamos en la banqueta.

Dice el gran Reyes:
. .Nuestro drama tiene un escenario,

un coro y un personaje. Por escenario no
quiero ahora entender un espacio, sino
más bien un tiempo, un tiempo en el
sentido casi musical de la palabra: un
compás, un ritmo.
"Llegada tarde al banquete de la civi

lización europea, América vive saltando
etapas, apresurando el paso y corriendo
de una forma en otra, sin haber dado
tiempo a que madure del todo la forma
precedente. A veces, el salto es osado y
la nueva forma tiene el aire de un ali
mento retirado del fuego antes de alcan
zar su plena cocción. La tradición ha pe
sado menos, y esto explica la audacia.
"Pero falta todavía saber si el ritmo

europeo —que procuramos alcanzar a
grandes zancadas, no pudiendo empa

rejarlo a su paso medio—, es el único
"tempo" histórico posible, y nadie ha
demostrado todavía que una cierta ace
leración del proceso sea contra natura.
Tal es el secreto de nuestra historia, de
nuestra política, de nuestra vida, presi
didas por una consigna de improvisa
ción..."

Quizá por esa improvisación o por los
saltos con los cuales nos queremos em
parejar con culturas creadoras (desde el
aprendiaje impues
to y a veces mal lo
grado), asumimos
criterios en el bor
de la caricatura, co
mo aquellos africa
nos sin calzado pe
ro con polainas,
bombín y paraguas.

No podríamos, so pena de ser llama
dos racistas, clasistas y todo el caatá
logo de la demagogia contemporánea
atriburle nuestra condición de crónica

incompetencia al pobre resultado de la
aleación entre nuestros componentes
iniciales (los pueblos originarios y la
mezcolanza étnica de los conquistado
res) porque caeríamos en la fea defini
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ción de Don Ramón López Velarde quien
curado de la embriaguez nacionalista de
la Suave Patria, ante el empuje religioso
del protestantismo sajón, decía en 1921:
"Asesorados por nuestros luteranos,

miro a los yanquis que vienen a evange
lizar al harapo que algunos llaman raza
indígena y a los ribetes de población que
separan a la gleba de la clase media..."
La gleba, palabra sonante cuya pro

nunciación descubre el clasismo y el ra
cismo. Si RLV hu
biera escrito en es

te año, lo habrían
crucificado los
cuatroteístas y al
gunos más.
Pero más allá

de las elucubra

ciones de doctos hombres de letras, los
mexicanos somos hijos del error.
La falla y las malas decisiones nos

acompañan y la justificación es insupe
rable: la suerte nunca nos tiende la ma
no, la fortuna nos es adversa, el mun
do nos niega su reconocimiento y nada
en la realidad se ajusta a nuestras mira
das en el espejo, nadie nos cree cuando
proclamamos la superioridad de nues

La falla y las malas decisiones
nos acompañan y la

justificación es insuperable: la
suerte nunca nos tiende la mano,

la fortuna nos es adversa..."

tro sistema de salud por encima de Es
candinavia, ni se postran el rito de ad
miración para alabar la obra gigantesca
del Tren Maya o la superlativa hazaña
ecológica mundial del programa de los
sembradores de la vida o los jóvenes en
la inacabable construcción del futuro.
Es la envidia, la fea actitud de no re

conocer la condición única y prodigiosa
de nuestra patria. Como México no hay
dos, seguimos gritando mientras el ca
rro del progreso avanza por otra ruta y
del banquete civilizatorio ya no quedan
ni las más tristes migajas.
No sólo hemos llegado tarde a los

frutos del progreso; nos ufanamos de
hacerlo. Por eso mientras destrozamos

bosques y selvas proclamamos la supe
rioridad de la milpa bienhechora. Sin
país no hay maíz y viceversa; adelan
te con el trapiche, mis valientes, vivan
las estufas de leña, ¡leñe!, como decía el
gran Garibay.

Si bien las contiendas deportivas nos
ofrecen una comparación instantánea
de nuestra desnutrida condición de at

letas sin futuro, disciplina o método, en
las demás áreas de la vida la voz de la

mexicanidad siempre tiene otros datos»
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Hoy, la enésima fiesta

¿Tendrá el gobierno una partida espe
cial para pachangas? ¿De dónde saldrá
el dinero para tanta fiesta?
Igual y no gastan nada. Los que van

llevan lo que se van a tomar y claro los
tamalitos. Igual y los cantantes cantan
gratis porque son militantes morenistas
y los meseros no cobran porque son par
te de las fuerzas vivas del oficialismo.
El hecho es que hoy hay fiesta en

Los Pinos para celebrar el sexto ani
versario del triunfo de López Obra
dor. ¿Está en el calendario oficial?
Todavía no pero como ya tienen ma
yoría calificada podrán ajustar las
fiestas de guardar para celebrarse a
sí mismos con la bandera izada a to

da asta, faltaba más.
Así que ya lo sabe, si a las diez de la

mañana anda por Los Pinos pues cué
lese a la fiesta, total es dinero de todos.

Un mes después
Más vale tarde que nunca, dice la sa
biduría popular. A un mes de la jorna
da electoral el PAN consideró necesa
rio formar una Comisión Especial de
Análisis de las Elecciones. Veremos si
pasa del capítulo de que fue una Elec
ción de Estado y entonces ellos, los
panistas, no tienen nada qué corregir.
Ya también se creó una comisión

para organizar el cambio de dirigen
cia nacional que será en algún mo
mento de la segunda mitad del año.
Total, nadie tiene prisa. El PAN es la
tercera fuerza política del país, des
pués de Morena y el Verde que hicie
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ron el 12 en la elección. Atrás del Ver
de, de no creerse.
Es la oposición real más grande,

lo que, aunque usted no lo crea, le
ha permitido a la actual dirigencia
decir que cuando por fin se vaya, se
irá con la frente en alto.
Hay mientras tanto cuatro tirado

res, más los que se sumen esta sema
na. Jorge Romero, Damián Zepeda,
Adriana Dávila y Kenia López. Una
vez que Xóchitl Gálvez se sienta con
ánimos de volver a la chamba, podría
impulsar la candidatura de López Ra
badán que sudó la camiseta durante la
campaña, ella sí.

El vampiro Alito
Muchos pensarán que es una broma
macabra, pero al interior del trico
lor crecen las versiones de que Alito
Moreno anda buscando una forma de
permanecer como dirigente nacional.
Tiene el control del Consejo Nacional
donde le aplauden todas sus derrotas
como victorias históricas.

Dulce María Sauri denunció que
Alito le piensa chupar la sangre a lo
que queda del PRI. Es un vampiro
tricolor cuya misión parece ser, se
gún la misma Sauri, que el Revolu
cionario Institucional pierda el re
gistro en el 2030, siguiendo los pa
sos del PRD.

Alito quiere hacer una Asamblea
para cambiarle al PRI colores, lema,
nombre, todo menos a su actual diri
gencia, que ellos se queden. Lo más
dramático en esta etapa de declina
ción es que casi nadie se queja.

Implementación gradual
La verdad fue provechosa la primera
semana de diálogos de alto nivel sobre
la Reforma Judicial. Se alcanzó inclu
so un primer acuerdo: la implementa
ción gradual de la reforma.
Cambiar a jueces, magistrados y

ministros de un jalón garantiza el
caos. Que los cambios se hagan de for
ma escalonada, gradual, para cambiar
sin que se pierda el control en la ad
ministración de la justicia es lo que
se busca.

El presidente no se opuso, aun
que advirtió que denunciará cual
quier táctica dilatoria. El mes de
septiembre sigue siendo cabalístico,
con un presidente que quiere sacar
le jugo a su último mes.
Lo que debe quedar claro para to

dos son los cómos, los detalles, las le
tras pequeñas. La decisión política de
la elección de los jueces está tomada y
no hay vuelta atrás. Hacerlo bien es lo
menos que merece la gente •
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Gobernabilidad y régimen constitucional autoritario
Ricardo Becerra

ricbec65@gmail.com

Convengamos que las eleccio
nes del pasado dos de junio,
anudan un conjunto de enor
mes procesos que necesita
mos entender y explicar pa

ra valorar la naturaleza de la coyuntura
que las mismas elecciones abren. Aquí,
hemos intentado desmenuzarlos a partir
de seis procesos (columna Pista de Ate
rrizaje de la semana pasada), a los que
se agregan estos:
Gigantesca reasignación de dinero pú
blico. El gobierno de López Obrador dejó
de gastar en salud (en medio de la pande
mia), en educación, en infraestructura pú
blica, se apropió de los recursos de fideico
misos estratégicos que estaban destinados
a atender desastres naturales, medioam
biente, ciencia o cultura para así, finan
ciar a los "programas sociales", la entrega
de dinero líquido que ahora incide en casi
el 44 por ciento de los hogares con un gas
to que superó por primera vez el billón y
medio de pesos en 2023. ¿Resultado? Peo
res bienes públicos, peores escuelas, peo
res clínicas, instituciones debilitadas (Po
der Judicial, INE, etcétera) pero mucha
más gente dispone de recursos adicionales
en sus bolsillos. El diablo político consiste
en haber logrado plebiscitar esta cuestión:
un gobierno que mejora tu ingreso vía sa
larios y programas sociales (una realidad
muy tangible) versus la defensa genérica
de la democracia, tal como lo planteó la
oposición. Y en medio, una enorme ma
quinaria (los siervos de la nación) que se

encargaron de expandir y recordar, puerta
por puerta durante meses y añso, que esa
mejora se debe y tiene el nombre de su be
nefactor López Obrador quien, por esa vía
si estuvo en la boleta electoral.

La dimensión ideológica. Esa vasta ope
ración material ha estado acompañada de
un discurso envolvente e incesante que se
autoconcibe como un cambio histórico,
como la llegada de una nueva etapa en
la vida nacional. Con diferentes intensi
dades, mucha gente cree seriamente que
estamos viviendo un momento de "trans
formación" social y política al que ellos es
tán convocados: mejores ingresos, un pre
sidente que les habla todos los días dic
tando el guión polarizante: la oposición
representa el viejo e injusto privilegio. Por
incierto, imaginario o fantasmagórico que
sea, el mensaje ha permeado, lo mismo en
los sectores más ideologizados, universi
dades, centros, que en organizaciones so
ciales, sectores de ingresos medios, inclu
so altos y por supuesto, entre los más po
bres. Se participa en un cambio, aunque
nadie sepa bien como definirlo. La pola
rización ganó la partida: el voto encontró
como su cuestión principal la continuidad
o el cambio de este gobierno, su coalición
y políticas generales.
Más allá del buen o mal gobierno. La
premisa esencial de la vida democrática,
según la cual el voto es un instrumento de
premio o de castigo a los malos gobiernos,
en estas elecciones no se cumplió (salvo
algunas excepciones urbanas, como vere

mos). Es imposible imaginar peores resul
tados de gobierno en estados como More
los, Veracruz o Guerrero; y también era
difícil encontrar peores candidatos oficia
listas en esos mismos territorios (allí está
Rocío Nahle como ejemplo) y aún así se le
vantaron con el triunfo. Debe subrayarse,
sin embargo, que el resorte del castigo vo
tado si se activó en las grandes ciudades,
Veracruz, Xalapa, Cuernavaca o Chilpan
cingo, fueron todas, ganadas por la opo
sición a los malos gobiernos de Morena.
Inseguridad, violencia y preferencia. La
revisión más detallada de la elección ofre
ce datos ambivalentes, pues en los veinte
municipios más inseguros y violentos del
país, oposición y gobierno reparten casi
por igual triunfos y derrotas. No hay res
puesta concluyente a esto, pero llama la
atención la victoria de Morena en Nau
calpan de Juárez, Acapulco, Ciudad Obre
gón y Cancún, mientras que la oposición
PAN, PRI y PRD se lleva Fresnillo, Zaca
tecas, Chilpancingo y León.
La resistencia social y ciudadana al
obradorismo, existe. Salvo Mexicali, el
resto de las capitales en los estados del
norte fueron conquistadas y/o ratificadas
por la oposición panista y priista, además
de Zacatecas, San Luis Potosí, Aguasca
lientes, Guanajuato, Colima, Morelia,
Chilpancingo y Mérida. Movimiento Ciu
dadano ratifica su triunfo en Guadalajara
y en Campeche, mientras que la Ciudad de
México, vuelve a manifestar una geogra
fía polarizada y una votación congresual
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casi a mitades entre Morena y sus satéli
tes y la oposición, incluyendo MC. En re
sumen: 15 capitales fueron obtenidas por
Morena, 16 por algún otra fuerza política.
Engaño autoinducido. Me parece que re
querimos otro tipo de discusión más com
prehensiva y matizada por parte de quie
nes disentimos fuertemente del obrado
rismo, porque durante demasiados meses

bordeamos sobre muchas hipótesis falsas
y fallidas. Que la alta participación era
veneno para Morena; que el voto oculto
saldría a votar en contra del gobierno; que
MC le quitaba votos a la oposición; que
el PRD lograría su registro a partir del

voto izquierdista de Xóchitl Gálvez; que
las encuestas no eran más que un manojo
de mentiras propaladas; que los muy ma
los resultados de este gobierno especial
mente la gestión de la pandemia serían
un acicate para un masivo voto de castigo
y un largo etcétera... que no se cumplió.

Lo que han abierto estas elecciones y
sus resultados no es una coyuntura sino
un escenario político muy distinto, quie
ro decir, un nuevo sistema de partidos,
una gobernabilidad ensimismada en una
sola coalición y un nuevo régimen cons
titucional autoritario. Todo eso está en

la agenda.
Nombrar a esa nueva situación y a ese

nuevo régimen será materia de ese mismo
debate y pasa por reducir la democracia
constitucional que aún tenemos hacia una
forma de democracia plebiscitaria o a una
autocracia electiva, como anotó Lorenzo
Córdova en el seminario del IETD.

No soy de los que piden latigazos ex
piatorios a la oposición, pero si una nue
va ronda de conversación seria, sensata,
pronto y con la dosis mayor de honradez
intelectual. Son tales y tantas las mentiras
sobre las que ha jugado el gobierno, que la
primera condición de ser oposición tendría
que ser la simple honestidad, ideas claras
que aspiren como mínimo la evidencia y el
realismo. Lo vamos a necesitar •

Lo que han abierto estas
elecciones y sus resultados
no es una coyuntura, sino
un escenario político muy

distinto, quiero decir, un
nuevo sistema de partidos,

una gobernabilidad
ensimismada en una sola

coalición y un nuevo régimen
constitucional autoritario.

Todo eso está en la agenda
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SUBE Y BAJA

JeanLuc Mélenchon

líder de la izquierda francesa

 Afirmó que la unión
de izquierdas del
Nuevo Frente Popu
lar (NFP Jes la única
alternativa a la ultra

derecha, pero en pa
  ralelo anunció q ue en
la segunda vuelta de las elecciones legislativas,
el próximo 7 de julio, retirarán las candidatu
ras allí donde han quedado en tercer lugar.

Evo Morales
Ex mandatario de Bolivía

Evo Morales llama
mentiroso a Luis

Arce; lo culpa de
autogolpe de esta
do. Sus declaracio

 nes de autogolpe
lo alejan del con

senso. dentro y fuera de Bolivia, al recri
minar el intento de golpe militar contra
civiles.
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Juan Manuel Asai
nacional@cronica.com.mx

Geppetto vs. Pinocho

Joe Biden vive un dra
ma íntimo del que todo
mundo tiene derecho
de opinar. Literalmen
te, todo el mundo.

Es un hombre mayor que
muestra señales inequívocas de
senilidad. Es algo natural, a to
dos le puede pasar. Bueno, a él
no. Es el presidente de Estados
Unidos y está buscando quedar
se otros cuatro años en el Des

pacho Oval. Incluso si gana, el
declive de sus facultades prende
los focos de alerta. Su padeci
miento no sanará, de hecho, se
rá más grave conforme pase el
tiempo. Así las cosas.

Lo que más preocupa es que
su padecimiento genera un pobre
desempeño en momentos impor
tantes como en el debate que tu
vo con Donald Trump la semana
pasada. El debate le abrió al re
publicano una ancha avenida pa
ra regresar a la Casa Blanca. Es
to es lo realmente tiene a todos

con el Jesús en la boca.Trump es
un hombre peligroso. Es un de
lincuente condenado que no ha
ce mucho promovió un golpe de
Estado. Sí, suena fuerte, pero eso
fue justo lo que hizo: dar un golpe
a la democracia norteamericana.
Hace unos días terminó un juicio
en su contra por pagar con fondos
públicos servicios sexuales. Fe de
clarado culpable, pero contra to

da lógica está en la batalla por la
Presidencia de EU y va ganando.
¿Cómo caímos tan bajo?

La crisis de liderazgo políti
co en Estados Unidos es de pe
na ajena. Que la Presidencia se
esté dirimiendo entre Biden y
Trump es patético. Horas des
pués del debate, alguien que sa
be de esto, la maestra Uribe, me
dijo que parecía una mala pelí
cula animada de Geppeto vs Pi
nocho. Un anciano que no se da
cuenta de ya no es parte de la so
lución sino del problema, en con
tra de un mentiroso compulsivo
que falsea como respira, de ma
nera natural.
Muchos en Estados Unidos

piensan que la única opción es
que los demócratas presenten
para la elección de noviembre un
candidato diferente para tratar
de impedir el regreso de Trump.
Biden necea. El presidente Biden
es el máximo representante del
establishment norteamericano.

Comenzó a tener cargos políti
cos en el año 1970 como con

sejero en su condado natal. Dos
años después llegó al Senado co
mo representante de Delaware.
De forma que tiene más de me
dio siglo en las grandes ligas. Ha
sido un buen presidente, pero la
declinación de sus facultades lo
llevarán dentro de poco al reti
ro, para que se vaya a descansar

a Palm Beach.

La situación genera honda
preocupación que se reflejó en el
inusitado texto del Comité Edito
rial del New York Times, un dia
rio de perfil demócrata que pidió
a Biden poner fin a su candida
tura por bien de la democracia
estadounidense. Dice el rotativo
neoyorkino que Donald Trump
ha demostrado ser un peligro
significativo para la democracia,
una figura errática e interesada
que es indigna de la confianza
pública. Ha atentado de mane
ra sistemática contra la integri
dad de las elecciones. En el de

bate de la semana pasada Biden
necesitaba convencer de que es
tá a la altura de exigencias ex
traordinarias de un cargo como
el de presidente de los Estados
Un dios, pero fue evidente para
todos que Biden no es el hombre
que era hace cuatro años. Ya no
lo es. En el debate le costaba hi

lar frases, redondear ideas.
Volvamos al emblemático diario
que apuntó que pedir un nuevo
candidato demócrata a estas

alturas de la campaña es una
decisión que no se toma a la
ligera, pero refleja la magnitud
y la gravedad del desafío que
implica Trump a los valores y
las instituciones de este país y lo
inadecuado que parece ser Biden
para enfrentarlo »
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La crisis de

liderazgo político
en Estados Unidos

es de pena ajena.

Que la Presidencia
se esté dirimiendo

entre Biden y
Trump es patético.
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El sábado, en una reunión privada en su sede
de la avenida Coyoacán, los consejeros del
PAN, el Comité Ejecutivo y la dirigencia na
cional realizaron una autocrítica profunda
sobre los resultados de la elección más gran
de en la historia. Reconocieron, en distintos
momentos, la incapacidad de los partidos, la
coalición en su conjunto, la sociedad civil y
los equipos de campaña para formar una
alianza efectiva entre los cuatro partidos de
la oposición. La falta de verdadero trabajo en
equipo, los protagonismos, las promesas in
cumplidas y la falta de visión prevalecieron.
Admitieron su fracaso en desprenderse de la
etiqueta del PRIAN, a pesar de que todos los
candidatos de Morena a las gubernaturas
provenían de partidos que apoyaban a Xó
chitl Gálvez. Además, no lograron comunicar
que el proyecto iba más allá de la suma de
partidos y representaba un nuevo modelo de
gobierno. Otro error señalado fue la incapaci
dad de desvincularse de la figura de García
Luna, utilizada por el gobierno para despres
tigiar a la oposición. A pesar de todo, resulta
significativo que el PAN, aún bajo el mando
de Marko Cortés, no se conforme con haber
obtenido los mismos 10 millones de votos que
en la elección presidencial de 2018. También
resulta significativo que Marko no renuncie y
siga dando justificaciones a su gran derrota.
Entre los acuerdos que los países de América
Latina tienen para fomentar el crecimiento
económico está la implementación de herra
mientas financieras potenciadoras de crédi
to, enfocadas en pequeñas y medianas em
presas para fortalecer las cadenas de valor
regionales. Así lo adelantó el subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio. en el marco del
foro "El rol de la banca multilateral en el cre

cimiento económico regional", en el que par
ticiparon representantes de México, Estados
Unidos y Brasil.

Hubo una reunión de empresarios mexicanos
con asesores del Bank of America en Cancún.

Algunos asuntos que destacan los que estu
vieron presentes en la charla a puertas cerra
das, es que las inversiones hacia México es
tán en stand by. "Van a pagar por ver", pues
requieren más certidumbre sobre el rumbo
que tomará el país con Claudia Sheinbaum.
Ya prometieron inversiones, pero quieren es
tar seguros de que López Obrador no seguirá
como el mandamás en el nuevo sexenio.

Sobre todo quieren ver cómo van a manejar
el tema energético los de Sheinbaum, como
qué va a hacer el nuevo gobierno con Pemex

para no seguir cargando con sus pasivos. Al
gunos consideran que el nearshoring prácti
camente ya se nos fue como país, las reubica
ciones las están ganando otros países y la fal
ta de energía eléctrica es un gran problema en
esta nación.

A los empresarios mexicanos les aconsejaron
invertir con socios extranjeros, en equipo,
para que en caso de problemas jurídicos, todo
se litigue en tribunales extranjeros. Reco
miendan invertir en tierra ya sea en México o
en el extranjero. Prevén más migración de
norteamericanos a México por el costo de vi
da. Y la inflación en Estados Unidos sigue
siendo un tema preocupante, no prevén rece
sión pero sí una leve desaceleración. Asimis
mo, recomendaron cautela con parques in
dustriales ya que muy posiblemente la oferta
vaya a superar la demanda. Dos áreas de
oportunidad que ven en México: turismo y
bienes raíces en determinadas ciudades. Y

creen que el mejor contrapeso con el que
cuenta México actualmente es el TLCAN.
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En la Ciudad de México los diputados andan
promoviendo que se coloquen letras de oro en honor
al Poder Judicial en Donceles, mientras que a nivel
nacional se está tratando de someter a los juzgadores
a nuevas disposiciones derivadas de la tan anunciada
reforma que impulsa el Movimiento Regeneración
Nacional. Los enterados dicen que la relación entre los
legisladores capitalinos y los jueces encabezados
por el magistrado RAFAEL GUERRA, presidente del
Tribunal de Justicia local, es opuesta a la que mantiene
por ejemplo el presidente Andrés Manuel López Obrador
con la Suprema Corte, de Norma Piña; pues en la ciudad
se ha tratado de mantener un escenario de cordialidad

y, por supuesto, de varios favores entre poderes.
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Tapia Santoyo, bajo el
escrutinio de Buenrostro
En el marco de la renovación y reestructuración que
Claudia Sheinbaum implementará en el ámbito educati
vo y de investigación, se avecinan cambios significativos
en la Secretaría de Educación Pública (SEP) y en la alta
burocracia de la educación superior en México, inclu
yendo el Instituto Politécnico Nacional (IPN). Es crucial
que los equipos de la próxima Presidenta y de la Secreta
ría de la Función Pública (SFP), en el próximo sexenio
bajo la dirección de Raquel Ruenrostro, revisen detalla
damente los perfiles y las prácticas de los directivos del
IPN. La consigna de "no robar, no mentir y no traicionar"
parece no ser la carta de presentación de varios de ellos.

En la comunidad politécnica, es conocido que el con
trol político y administrativo del IPN está en manos de
Javier Tapia Santoyo, quien se presenta como cercano a
Sheinbaum y potencial próximo director del instituto.
Tapia Santoyo, exfuncionario priista con un papel

prominente en la administración de la 4T, está acusado e
investigado por su presunta participación en el desvio de
más de tres mil 300 millones de pesos a través de la Se
datu, la Secretaría de Economía, el ISSSTE y actualmente
el IPN. Rajo la dirección de Arturo Reyes Sandoval. el
IPN se ha convertido en rehén de Tapia y su círculo cer
cano, integrado por Igor Jasso, Marco Antonio Ramírez
Urbina. José Alonso García Salazar e Hipólito Rosas Mo
lina, conocidos por sus asignaciones directas de contra
tos públicos.

Las prácticas de Tapia Santoyo han llegado a la Cáma
ra de Diputados, donde se le acusa de presuntos manejos
indebidos con la Fundación del IPN. La reciente designa
ción de Ruenrostro al frente de la SFP ha generado in
quietud en este grupo, pues ella, desde el SAT, inició una

investigación ahora en manos de la FGR.
El año pasado, el IPN otorgó el 53.23 por ciento de sus

recursos, equivalentes a mil 787 millones de pesos, en
asignaciones directas a través de seis mil 145 contratos,
muchos de los cuales involucraron al equipo de Tapia.
De acuerdo con la carpeta de investigación FED/FEMCC/
FECCCDMX/0000753, la SFP y el SAT presentaron
pruebas ante la FGR sobre el presunto desvio de miles
de millones de pesos mediante una red de empresas vin
culadas a Tapia Santoyo y Ramírez Urbina. actual voce
ro del IPN. Asimismo, se sabe que Tapia Santoyo ha pro
movido al menos nueve amparos para él, su esposa y
familiares, en un intento de detener órdenes de
aprehensión y diversas investigaciones patrimoniales y
administrativas. Sus colaboradores también están bajo
escrutinio por el órgano interno de control del IPN por
numerosas irregularidades en la asignación y adminis
tración de contratos.

Entre los funcionarios del IPN es conocido el gusto de
Tapia y su equipo por la tecnología y la velocidad. El SAT,
bajo la dirección de Antonio Martínez Dagnino y próxi
mamente Raquel Ruenrostro, debe revisar la evolución
patrimonial de estos funcionarios, incluyendo sus autos,
entre ellos un Tesla X azul con placas F10ANR.

Es imperativo, conforme a la Ley de Responsabilida
des Administrativas, que cualquier proveedor o servidor
público con conocimiento de actos de corrupción en la
administración del IPN lo denuncie a las autoridades,
asegurando así que los recursos públicos se utilicen ade
cuadamente y los malos funcionarios no formen parte
del segundo piso de la transformación del país.
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La (involuntaria)
moderación de Palacio
El Congreso mexicano ajustará
la reforma para que, como
ya anunció el propio López
Obrador, la elección de
ministros, magistrados y
jueces federales sea llevada
a cabo en forma escalonada
Luego de tres semanas en que el siste
ma financiero internacional ha Izado

banderas rojas para advertir al go
bierno mexicano que camina hacia el
precipicio con su proyecto de desman
telar al Poder ludicial federal, el
dente López Obrador decidido em
prender un gracioso retiro desde posi
ciones radicales en la materia y,
también, moderar sus proyectos
para sepultar a órganos autó
nomos en materia de compe
tencia, telecomunicaciones y
transparencia.

De acuerdo con fuentes fa

miliarizadas con este proceso, el
Congreso mexicano ajustará la re
forma para que, como ya anunció el
propio López Obrador, la elección de

ministros, magistrados y jueces federa
les sea llevada a cabo en forma escalo
nada. Pero adicionalmente, la enmien
da constitucional, que seria consumada
en septiembre, dejará abierta la puerta
para que, en ese mismo periodo o a más
tardar en el de primavera, se generen
leyes reglamentarias a fin de imponer
candados o filtros en la elección de juz
gadores para garantizar su idoneidad.

Desde diversas regiones del mundo,
corporaciones bancarias y fondos de in
versión han mostrado alarma ante in

terlocutores mexicanos para advertir
les que perciben con enorme incerti
dumbre la llamada reforma judicial, por
el riesgo de que existan jueces de con
signa a todos los niveles desde una ba
randilla estatal hasta la Corte, someti
dos a las conveniencias de la política.

Como le informé aquí mismo el lu
nes anterior, las citas del pasado día 19
solicitadas por Tean Fraser, directora
general de Citibanamex, con Claudia
Sheinbaum, virtual presidenta electa, y
con Rogelio Ramírez de la O, secretario
de Flacienda, tuvieron el propósito es
pecífico de dejar nota que congelarían
cuatro fondos de inversión en México

ante tal preocupación. La futura gober

nante replicó a Fraser que no asumirá
su mandato sino hasta el primer día de
octubre, y le sugirió tramitar una reu
nión con el Presidente.

En los siguientes días se agendaron
visitas con directivos de entidades fi

nancieras de similar envergadura, entre
ellas J.P. Morgan y Bank of America. En
ese mismo lapso se determinó que Ra
mírez de la 0 viajaría a Londres para
encontrarse con banqueros europeos y
exponer el previsto ajuste a la reforma,
lo que le impidió  junto con una reserva
de protocolo acudir el jueves al anun
cio de la doctora Sheinbaum en el senti

do de que será ratificado al frente de
Hacienda.

Apuntes: Algo extraño ocurre con el
espectro de medios de comunicación
que entregaron sus espacios a la propa
gada del oficialismo durante el gobierno
de López Obrador mientras recibían
millonarios pagos bajo concepto de
publicidad y otros supuestos ser
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vicios, en montos desorbitados y
ajenos a toda norma legal. Con la
misma aparente uniformidad,
ahora han determinado reducir
la cobertura relacionada con la

virtual presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, muy notable
mente sobre las designacio
nes iniciales para su gabinete.
Fuentes consultadas refieren

que directivos de estos medios
han golpeado a la puerta de la

próxima gobernante con la expecta
tiva de conservar privilegios, sin encon
trar respuesta, al menos hasta ahora.
Otros apuntan a que se trata de "men

sajes" desde facciones de la 4Tincómo
das con el perfil de los nombramientos.
Este ecosistema mediático incluye pe
riódicos y revistas, metropolitanos y de
los estados; sitios en internet, cuentas
en redes sociales de presuntos "in
fluencers" y de no pocos actores colo
cados en las "mañaneras" para realizar
preguntas a modo. De acuerdo con la
documentación que empieza a circular,
uno solo de esos medios, de poca pene
tración y orientado a convencer a los ya
convencidos lopezobradoristas, facturó
este sexenio casi 1,400 millones de pe
sos. Otros más gozaron de exenciones
fiscales o ante el IMSS; crearon empre

sas al vapor para disfrazar sus denomi
naciones originales... Parece estar claro
de dónde salían las órdenes para bene
ficiarlos. ¿De ahí mismo vendrá la con
signa de tomar distancia contra la seño
ra Sheinbaum?

RATIFICACIÓN
RAMÍREZ DE LA O viajó a
Londres para encontrarse
can banqueros europeos,
lo que le impidió acudir el
jueves al anuncio de [a
doctora Sheinbaum en el

sentido de que será ratifi
cado al frente de Hacienda
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46 Marcha del Orgullo
LGBTTTIQAP+

¡Alto a los discursos y crímenes de odio! ¡Frente al Estado
opresor y la sociedad indiferente, exigimos vivir digna
mente! Fue el lema de la edición 46 de la Marcha del

Orgullo en la Ciudad de México.
Cientos de miles de personas asistieron con entu

siasmo, respaldo y exigencia. La Marcha es una fiesta
de identidades, expresiones, orientaciones con orgullo
por la libertad de ser. Pero también la Marcha es políti
ca y de exigencia por los derechos que faltan para una
vida de iguales, con inclusión, libre de discriminación y
de violencia.

Desde el Ángel de la Independencia, en el escenario
de la organización Impulse Group, el Comité IncluyeT,
compuesto de activistas y organizaciones de la sociedad
civil que todo el año trabajan por la igualdad, leyó el
pronunciamiento político enfocado este año en deman
da por luchar contra los discursos y crímenes de odio,
junto con el acompañamiento de artistas y personalida
des como Christian Chávez, Ophelia Pastrana, Renee
Goust o Genaro Lozano. La ola de violencias, especial
mente contra mujeres trans, no está siendo atendida con
prioridad, prevención, justicia, reparación y no repeti
ción. El Consejo Nacional para Prevenir la Discrimina
ción sigue sin pronunciarse contundentemente sobre
esos casos de extrema violencia y tampoco ha coordina
do una estrategia que responda a esta violencia junto
con la sociedad civil, las victimas y sus familias. La omi
sión es violencia y el silencio es complicidad.

La Jefa de Gobierno Electa, Clara Brugada llegó alÁn
gel a título personal y sostuvo un breve intercambio con

integrantes de la sociedad civil. Recibió el posiciona
miento político del Comité IncluyeT y se comprometió
con dar seguimiento a las demandas y con la apertura de
espacios de conversación.

Más adelante, decenas de embajadas también mar
charon como cada año junto con la Secretaría de Rela
ciones Exteriores que ha sido una gran aliada, por ejem
plo, en el reconocimiento de las identidades no binarias.
Con genocidio no hay orgullo: la situación de masacres
en Palestina estuvo muy presente dentro de las reivindi
caciones del posicionamiento del Comité, de una contra
marcha rumbo a la embajada de Israel y por parte del
bloque disidente.

Frente al abuso mercantilista o el intento de cobranza

ilegal de unos cuantos que solamente aparecen en junio,
una vez más se logró privilegiar los contingentes a pie al
frente de la Marcha encabezada por las organizaciones
que sistematizan trabajan y dan seguimiento a casos de
desapariciones, asesinatos o crímenes de odio, por las
victimas y sus familias. Los contingentes de personas
con discapacidad, de familias diversas, de personas tra
bajadoras, sindicatos, artistas, estudiantiles, de organi
zaciones políticas y de la sociedad civil salieron también
con exigencias específicas urgentes de atender.

Ya terminó junio, pero las poblaciones de la diversi
dad sexual y de género existimos y resistimos todos los
días del año. La entrada en funciones de los nuevos go
biernos y de las nuevas legislaturas es una oportunidad
de retomar el diálogo constructivo e impulsar una agen
da consensuada de incidencia real.

¡No pedimos privilegios! ¡Exigimos derechos!
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Javier Oliva Posada

El mundo sigue su
marcha: cambios
OTAN e Interpol
Se tratan de dos organismos multilaterales, con directa responsa
bilidad y relación con la agenda mundial de la seguridad y aspectos
militares. Más aún, si consideramos que tanto la OTAN como la Inter
pol confrontan algunos actores no estatales y que conducen a conflic
tos también no convencionales. Sobre todo, el terrorismo y el crimen
organizado internacional. La coincidencia de ambos relevos es algo
más que circunstancia o casualidad.
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Por otra parte, en el caso de
México, de manera lógica y
explicable, la opinión pú
blica y la enorme mayoría
de los medios de comuni

cación convencionales y
digitales, hemos estada debatiendo,
analizado, reflexionando, en torno al
proceso electoral y sus resultados. Sean
a nivel local y/o federal, lo cierto y ob
vio, es que las dinámicas regionales e
internacionales, mantienen e incuso,
intensifican, sus intercambios, presio
nes y luchas por los espacios de poder.
Por ejemplo, la continuidad de la inva
sión rusa a Ucrania, los feroces ataques
a la población civil de Palestina, así co
mo otros conflictos plagados de violen
cia, marcan la agenda de seguridad.
Así, la Organización del Tratado

Atlántico Norte, la organización militar
multilateral más importante del mundo,
tuvo cambio en la Secretaría General.

Luego de la reunión en Washington, en
días pasados, se decidió elegir al suce
sor del noruego Tens Stoltenberg. Su pe
ríodo fue inusualmente largo, 2014
2024, debido a que fuera de estatutos de
la organización, se debió ampliar el pe
ríodo ante la gravedad que implicó e
implica, la invasión de Rusia a Ucrania.
A partir del próximo 1 de octubre, será el
experimentado exprimer ministro de
Holanda, Mark Rutte (duró más de diez
años en dicho cargo, que acaba de de

La personalidad de Mark
Rutte, fue uno de los factores
principales, para que los 32 países
se decantaran por su candidatura.
Desarrolló una estupenda relación
con el entonces presidente Donald
Trump. En varias ocasiones y en
público, en ahora renovado aspi
rante republicano a la Casa Blan
ca, le llamó amigo y aliado.

jar). La representación política de la
OTAN, se divide con frecuencia en la
Secretaría General para un destacado
político europeo y la comandancia mili
tar, para un experimentado militar de
los Estados Unidos. Debemos recordar

que poco más de 65 por ciento del pre
supuesto de la misma OTAN, lo aporta
dicho país.

La personalidad de Mark Rutte, fue
uno de los factores principales, para que
los 32 países se decantaran por su can
didatura. Desarrolló una estupenda re
lación con el entonces presidente Do
nald Trump. En varias ocasiones y en
público, el ahora renovado aspirante re
publicano a la Casa Blanca, le llamó
amigo y aliado. No obstante las claras
diferencias entre ambos respecto del
papel, el presupuesto y la trascendencia
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de la OTAN. También es de destacar,
que hace algunos meses, Rutte había
anunciado su retiro de la política, para
seguir con sus aficiones a tocar el piano
y escribir ensayo de historia. Sin em
bargo, eso ya no será así.

En cuanto a su postura respecto de la
invasión de Rusia a Ucrania, el futuro Se
cretario de la Organización, es un abierto
partidario de detener las acciones milita
res mediante un decidido y creciente
apoyo de la OTAN a Ucrania. Es decir,
que estamos ante un peligroso escenario
en donde, sobre todo las Fuerzas Arma
das de los países Europeos integrados a
la OTAN, pueden verse aún más impli
cados en términos logísticos e informáti
cos para contener la amenaza rusa. Sin
duda que para México y el nuevo go
bierno que encabezará Claudia Schein
baum, es una sustancial variable a consi
derar en cuanto a nuestra política exte
rior y las dinámicas geopolíticas del país.

Más recientemente, el pasado día 26
de junio, en las oficinas centrales de la
Organización Internacional de Policía
Criminal (Interpol), creada en Glasow,
Reino Unido, en 1923, fue electo por pri
mera, vez un secretario general que no
es de Estados Unidos ni de Europa. La
elección de los 196 países integrantes,
recayó en la persona del comisario y ex
perto en derecho internacional criminal,
Valdecy Urquiza, quién sucederá al ale
mán lürgen Stock, a partir del 7 de no
viembre por un período de cinco años.
Sin duda se trata de una sonada victoria

de la diplomacia brasileña y en particu
lar del presidente Luis Inazio da Silva.

Los ajustes aquí mencionados, más
temprano que tarde, tendrán sus direc
tas repercusiones en la proyección de
los intereses nacionales de México.
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xisten coincidencias a lo

largo de lo que va del ac
tual sexenio en las que los
detractores.en los medios
y los metí ios mismos, han
caído en la tentación fie

mentir para darle fuerza
a sus palabras, independientemente
de que su interpretación de la realidad
coincide con la de expresidentes que,
desfle 2018, rompieron la regla no escri
ta, fié guardar silencio, y los líderes fié
oposición, nado sincronizado.
Es decir, si las críticas se limitaran

a cuestionar sin agregar mentiras, los
detractores, disfrazados de analistas,
tendrían argumentos muy frágiles. Es
necesario condimentar la consigna con
mentiras.

Cómo no exhibir el trabajo fie los mo
flios convencionales si fueron, y siguen
siendo, el principal aparato de difusión
fiel golpismo La disidencia que no Sé
atreve a decir su nombre. Resentidos

por la falta dé subsidio, sirven fié. vén
tana alas mentiras de analistas y crean,
además, huecos fié información sobre
el trabajo fie, la administración pública
para que parezca que no hace nada.

Los reporteros, analistas y comuni
cadores que fueron sisiemáticámente
críticos, sin excepción, mintieron. La
lista es larga. Algunos lo hicieron como
nate de su trabajo informativo. Mentir
, , , ,.fdebe ser un delito para quienes deben
honrar la verdad, actualmente su única
sanción es la falla de credibilidad. Se
trata de una irresponsabilidad con re
percusiones sociales, que, además, se
realiza premeditadamente y con acuer

dos políticos y económicos previos para
que coincida esa información falsa con
ta de sus similares y hagan tle la mentira
un hecho consumado.

Í5P;M
esquema in brmativo ele
Goebells tiene un cambio
al decir que una mentira
difundida en mil medios,
se convierte en verdad. Las
estrategias conira la 4T

vcontraconsistieron en lanzar una

los analistas la interpreten
coino si lera verdad.
el sexenio que termina se

llegó al extremo de crear
¿ímposium )br as

lmente en eídesús
terreno de la economía y

lall /.a S ,1 r ti l a lili ( lie
inyectar incertiduillbrc
en la iiiyersi()ii nacional
y extranjera.
Es decir, un verdadero sabotaje a

través de ios medios y las herramien
las con los que la difusión les permitía,
A pesar de i odo esto la verdad avasalló
en las elecciones y ante esta derrota,
los repetidores fíelas nientiras niegan
que por mentir públicamente recibie
ron dinero, cuyo origen no pueden
explicar. Desconocen que para mani
Pular se requiere credibilidad y ellos
n0 ,a lil'1"'"
La l^rativa industria orquestada

él presídemesaliente y la pre
sidenla entrante, signilico para algu
nos comunicadores mucho dinero» SUS
contenidos fueron tergiversados, con
la intención de désestabilizar y crear
miedo. Hay varios delitos comunes que
adjudicarles,empezando por la falta
de transparencia del financiamiento

noticias,que les generan ganan
cias, con destino directo a sus bolsillos,
columnistas y analistas, que no pagan
impuestos, entre otros daños, a veces
irreparables.
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Ilraditos
PENDIENTES EN SALUD
«Una de las premisas para el IMSS es sin duda
garantizarque los .trabajadores reciba
y prestaciones, prueba de ello es que hasta el
escritorio de Norma Gabriela López Castañeda,
titular ele Incorporación j Recaudación del
Instituto, han llegado peticiones para indagar
a proveedoras del sector dedicado al aseo
como Cleanium limpieza, Joad Limpieza y
¦Servicios, Distribuidora Yaab, Limpiacero,
Servicios Integrales Retimar, Gerlim, Armot
Seguridad Privada, Limpieza Jored, Aseo Privado
Institucional y Servicios Nano Limpieza, esta
úitiroa.perÍilada..como»la .próxima contratista
el 1PN de Arturo Reyes, donde recientemente
se dio a conocer que Gott und Glück, S.A. de
C; V.,_ hasta hoy .encargada d e 1 a .]abort_no había__
cumplido con la inscripción de todos los
afanadores en los tiempos de ley, lo que además
de dejarlos sin las respectivas prestaciones,
también los lia ..enfrentado a la d
como en el caso de aquellos que resultaron
heridos en..los.bloqueos. viales_para_exigir_a_ja__
9.!??.Pr e. s ? e.! pa go .d e sala ríos.
HUACHICOLEO DE AGUA EN HIDALGO
'¡¦En la mañanera del jueves 2/ de junio, el
presidente Andres Manuel López Obrador
asignó una comisión para atender el "huachicoleo
de agua" que los chinos de Time Ceramics están
haciendo junto con Grupo Modelo en el Estado
de Hidalgo. Si no hay cambios de última hora y
de acuerdo con lo mandatado por el presidente,
la reunión será este lunes 1 de Julio a las 11:00
en las instalaciones de la n Semarnat para tratar
el.teniadel .."huachicoleo" que^^
PPJ..esta..empresa, según.denu^cian._Están_
convocados la secretaría de Gobernación. María
Luisa Albores; el titular de la Comisión Nacional
del Agua CcÓÑÁGÜÁ), Germán Martínez y
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representantes del..gobernador de^ H Julio
Menchaca También estarán presentes vecinos de
la comunidad de Emiliano Zapata, Hidalgo, que
han denunciado esta irregularidad por parte de.
los empresarios chinos.
TEMOR POR BERYL
«Todo parece indicar que el temor comenzó a
.^PP.derarsede la ..gente de__Qujntana_Roo_por_
Ja..Uegadcide huracán Beryl, ..que en menos de
cuatro horas se convirtió en categoría 4. La gente
ya comenzó a vaciar los centros comerciales,
^r1 XPAc YÁí'cs paict csj)erai; a 1
piíincrfenoiiienometeorc4ógicoquescforinaeíi
las aguas del Atlántico. Si bien se dice que podría
tocar la península de Yucatán hasta.el próximo
jueves, la gente ya se pertrecha y no se fía de las
autoridades locales. Esperemos que todo quede
en un simple susto y que el paso de Beryl no
cause graves daños.
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MANCERA NEGOCIA A
NORA ARIAS CON PVEM
«Nos cuentan que el exjefe de ¡gobierno
5?3.pip.3íinou.Migiiel Angel^Mancera.
Espinosa, negocia, por su iado, con
el Partido Verde para que Ñora Arias
Conlreras, el próximo i cíe septiembre,
se.incorporea las .Mas del partido del
Tucán y se una a la bancaBa oficialista. No
obstante, mencionan que "la todavía ii'der

)_!r ! /! I n ! Sr _ JL en c rsc cr_ L» s
filas del partido amarillo, por lo que, ha
dicho a cuanta entrevista que "le hacen, "no
habrá sorpresas", como realizó Janecarío

tres ar^,gu^ prestó
5r/_ A _í í?_Í A
minutos ya era de Morena. Aunque Arias
K_fA .o. kr.^.r^i _ AIIA . AI íaíi
)A Al ?A.cAAÁ^_ k*A ^ AA7_ IAAA1 AÍ JA ÍAÍíl AÍ ÍIAI ^»
"pues muchos de ellos son experredistas",
5:!! AA ÍAA'A AÍ! A'IAiÁA; en ya ja P!A'.s.'A'.e.nia. Aid Dií ).
en la Ciudad de México.

EL FUTURO DE TABOADA
«Hay una gran expectación entre la
milítancia del Partido Acción Nacional

excandidato a ia jefatura de Gobierno,
Santiago faboada. Algunos dicen
j|ue se irá a ia dirigencia d.ei partido
en la cápitaí delpaféÉf otros q'ttfi será
A!AA.AAA!]ÁAf1A1AA'.AAAÁ^:.SAAA!kPAk1.AAA^AA!AAA
]/A A! Ak kAAA ÁA lA Í AÍ A!:?AAA_ Ü AAk I?AA'A!ÍA >AAÍAAAAA _lA AklAA _
IA (A! A JAAAA 'A 9. IA :Ax í AO A! A! A( AA! ÁAIAAÍAA ?.g.9.CAA
el" "bianquiazul de ia CDMX que puedan
asumir ese roí de líder de la oposición.
í ^ AAA.! AA. IA _r AAA A VAA»_ _ _í >A ! ?A_ ?>A kUl A /A AA'A ÁA7.^1
reapareció en la sesión extraordinaria
del.Conseio Nacional de.su partick),
donde tuvo una buena recepción de
sus compañeros. Aún hay tiempo para
deshojar ¡a.iMrgarita y ver hacia dónde
camina ei exalcalde en Benito Juárez.

EL FUTURO DE TABOADA
«Hay una gran expectación entre la
milítancia del Partido Acción Nacional

excandidato a ia jefatura de Gobierno,
Santiago faboada. Algunos dicen
j|ue se irá a ia dirigencia d.ei partido
en la cápitaí delpaféÉf otros q'ttfi será
A!AA.AAA!]ÁAf1A1AA'.AAAÁ^:.SAAA!kPAk1.AAA^AA!AAA
]/A A! Ak kAAA ÁA lA Í AÍ A!:?AAA_ Ü AAk I?AA'A!ÍA >AAÍAAAAA _lA AklAA _
IA (A! A JAAAA 'A 9. IA :Ax í AO A! A! A( AA! ÁAIAAÍAA ?.g.9.CAA
el" "bianquiazul de ia CDMX que puedan
asumir ese roí de líder de la oposición.
í ^ AAA.! AA. IA _r AAA A VAA»_ _ _í >A ! ?A_ ?>A kUl A /A AA'A ÁA7.^1
reapareció en la sesión extraordinaria
del.Conseio Nacional de.su partick),
donde tuvo una buena recepción de
sus compañeros. Aún hay tiempo para
deshojar ¡a.iMrgarita y ver hacia dónde
camina ei exalcalde en Benito Juárez.

EL FUNCIONARIO EN LOS
CUERNOS DE LA LUNA
•Quien anda en los cuernos de la luna
es ei secretario de Obras de ia Ciudad
Al kA kAA>_ aSí e ]_yAASAA AÍ kA
que ia virtual presidenta de México,
Claudia Sheinbaum, lo designó el
próximo secretario de Comunicaciones
y Transportes, Ademán, ayer eí tefe de
Gobierno, Martí Batres, l"e pidió que
se quedará hasta ei finai del sexenio
en reconocimiento a su labor y los
pendientes fljue tiene. La incorporación
de algunos funcionarios locales al
gabinete federal, meten en aprietos al
gobierno capitalino en esta úitima etapa,
sobre todo porque ellos deberán estar en
el" proceso de entrega recepción de las
dependencias.
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COLUMNA INVITADA

Relación
Presidenta
Secretarios

ONFL
ORTÍZ
FRAGOSO

asta el momento, Claudia Sheinbaum
ha designado a 12 integrantes dé su

H gabinete. Quedan pendientes nombra
mientos importantes como Goberna
ción, Defensa, Marina, PEMEX, CTE y
Seguridad Pública, que prácticamente
está destinada para Ornar García Har

fuch. Así como, la elección fie los coordinadores del
Senado y la Cámara de Diputados.

Más allá de los nombres, resulta importante poner
sobre la mesa algunos áspenos que definirán el perfil fiel
segundo gobierno de la Cuarta Transformación.

Lo obvio. Sólo hay una poseedora de El bastón fié:
mando del movimiento de regeneración nacional, una
presidenta de la República legítima y electaporel 60% fie
la ciudadanía, una cabeza de la administración pública
federal, una comandante suprema dé las fuerzas arma
tías y una jefa del Estado mexicano. ¿Cuál será la relación
fie los integrantes del gabinete con ella?

La primera docena de nombramientos hablan de que
la fórmula 90% de lealtad y 10% de capacidad, que preva
leció en ei gobierno de Andrés Manuel López Obrador,se
equilibrará a favor de la capacidad.¿Serásulicientepara
un gobierno exitoso?Es un buen principio, pero no basta.

Antes de entrar en batalla, los antiguos caballeros gri
taban ¡Por mi Dios! ¡Por mi Rey! ¡Por mi honor! ¿Cuál será
el orden fie prioridades del nuevo gabinete? Teniendo
claro, que un presidente, en este caso presidenta, es jefa
de Estado, pero desde hace mucho tiempo sabemos que

no és él Estado.

La Const it lición permite un régimen presidenciaiista,
pero el estilo de cada mandatario posibilita delegar o
concentrar poder. En los gobiernos neoliberales, Carlos
Salinas de Gortari fue el presidente que mayor poder
concentró. Que decir de Andrés Manuel López Obrador
en esta administración.

En octubre, cuando empiece su mandato. ¿Cuál será
la definición de la primera presidenta de México? ¿Con
centrará o delegará poder? Como compañera del movi
miento estudiantil trabajó en equipo; cuando colaboró
con Cuauhtémoc Cárdenas y el propio López (Mirador fué
un cuadro fie encargos, más que de cargos. Como Jelá de
Gobierno fue una generala, particularmente, durante la
pandemia. Como candidata fue disciplinada y puntual
en su estrategia,
Hasta el momento, los nombramientos hablan de

fleiegar y permitir qué sus secretarios avancen en sus
planteamientos y proyect os. Sólo así me explico, que
personajes como Marcelo Ebrard le hayan aceptado ser
secretario de Economía y dejar el Senado de la Rep ú blica.
Creo que la presidenta será de las que felicitan en

público y corrigen en privado a los miembros de Su ga
binete. ¿Ellos y ellas qué harán? Le dirán a todo "Sí presi
denta" o serán capaces de mantener puntos divergentes
o personales. De mantener su visión y posiciones con
argumentos. ¿Qué pondrán por delante? ¿El país o a la
Presiflenta? En oct ubre lo sabremos. Eso pienso yo, ¿usted
qué haría? La polít ica es de bronce.
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FLOR DE LOTO

Economía de la abundancia
ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

a economía ha sido definida
Iradicionalmenle como la

ciencia que estudia el uso fie
los recursos escasos, y cómo
se gestionan de manera efi

L cien te para satisfacer las ne
cesidades ilimitadas de las

sociedades.
Esta visión ha llevado a la creación de

sociedades humanas divididas en cla
ses económicosociales: ricos y pobres.
Sin embargo, ¿es realmente la escasez
una condición natural del universo? ¿Es
posible cambiar esla visión y adoptar la
perspectiva de la abundancia como ba
sé fié la economía? Incluso, deberíamos
cuestionarnos por qué el ser humano es
el único ser vivo que se categoriza en tér
minos de riqueza y pobreza. (No existen
animales "pobres")

La abundancia de recursos puede ser
analizada desde una perspectiva científi
ca, y se puede demostrar que pueden ser
inagotables. A pesar de que existen recur
sos no renovables, también, se presentan
en la naturaleza una infinidad de elemen
tos sobre los que el ser humano puede
echar mano (por ejemplo, la entomolagia).
Esta teoría partiría de considerar que los
recursos naturales están disponibles én
cantidades ilimitadas. La Tierra misma es

un sistema cerrado, pero autoconienido,
capaz de regenerar recursos de manera
constante a través de ciclos naturales. La

energía del sol, el aire, el agua, los mine
rales y la biodiversidad son ejemplos fie
recursos nal Urales que están presentes en
abundancia en nuestro planeta.

Para cambiar el paradigma econó
mico de la escasez al de la abundancia,
podemos reconeéptualrzar la forma en
que valoramos los recursos y distribui
mos la riqueza. En lugar de enfocarnos
en la competencia y la acumulación de
bienes materiales,podríamos promover
la colaboración, la soslenibilidad y el
acceso equitativo a los recursos para to
dos los individuos, Esto implica repensar
nuestros sistemas económicos, políticos
y sociales para garantizar que la prospe

ridad sea compartida de manera justa y
sostenible.
Por otro lado, la dicotomía entre ri

cos y pobres es una construcción social
y económica que ha exisl ido a lo largo de
la hist oí ¡a de la humanidaíl. A diferencia
fie los demás seres vivos, el ser humano
I iene la capacidad de acumular en exceso
bienes materiales, generar desigualda
des y establecer sistemas fie jerarquía
basados en la posesión fie recursos. Esla
dualidad ha creado tensiones sociales.

económicas y políticas qué a menudo
perpetúan la pobreza y la desigualdad
en la sociedad.

La economía de la abundancia impli
caría un cambio fie paradigma funda
mental en la forma en que concebimos y
gestionamos los recursos en la sociedad.
Al reconocer la abundancia de recursos
en la nal uraleza y promover valores fie
solidaridad, equidad y soslenibilidad,
podemos construir un nuevo móflelo
económico basad»? en la prosperidad
compartida y el bienestar colectivo.
Flor de Loto: Es imperativo alejarnos de
la mentalidad de escasez y adoptar una
visión holística y cola hora t iva que nos
permita crear un ful uro más próspero y
equitativo para todos.
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RED COMPARTIDA
EN SEDEÑA Y SEMAR, TODOS QUIETOS
Claudia Sheinbaum Pardo adelantó

que será hasta finales de la transi
ción de gobierno cuando designe a
los titulares de la Secretaría de la

Defensa (Sedeña) y de la Secretaria
de Marina (Semar), que actualmente llevan Luis
Crescendo Sandoval y Rafael Ojeda respectiva
mente; lo que si aseguró de antemano es que
ambos perfiles deberán tener un expediente
limpio para ser nombrados. Lo anterior descarta
como nuevo secretario de Marina a uno de los

tiradores que ya se apuntó en la carrera: el almi
rante César Preciado Velázquez; pues se ha do
cumentado que, como Oficial Mayor de la de
pendencia, otorgó por adjudicación directa di
versos contratos irregulares a empresas relacio
nadas con funcionarios de Pemex. A detalle, en
mayo del 2022 se le asignaron 223 millones de
pesos a la empresa Idisa Ingeniería propiedad de
Femando Montes de Oca, directivo del área de
Recursos Humanos de la empresa productiva
del Estado.

Las cosas van de mal en peor con la
proveedora de limpieza en el Instituto
Politécnico Nacional (IPN), dirigido
por Arturo Reyes Sandoval, y es que
además que en diversos puntos de la

Ciudad de México hubo bloqueos por los trabaja
dores que exigían el pago de salarios, resulta que
Gott Und Glück trató de lavarse las manos al di

fundir que los recursos no fluían desde el IPN,
pero la versión se encuentra por mucho alejada
de la realidad; si no me cree es suficiente con
acudir ante la Función Pública, de Roberto Sal

cedo, donde tanto la empresa como miembros de
la institución concilian los montos pendientes,
sobre todo porque la empresa no solo ha dejado
sin productos de higiene a diversas escuelas,
pues tampoco ha podido comprobar que sus co
laboradores fueron inscritos al IMSS en tiempo y
forma, documentación que se antoja casi impo
sible de presentar, ya que el personal que des
afortunadamente resultó herido en las manifes

taciones, no contaba con cobertura en salud,

Con el inicio del relevo en Acción Na

cional, Marko Cortés aseguró que se
siente tranquilo por la sensación de
haber cumplido y haber hecho todo
lo posible en las pasadas elecciones.

Nos cuentan que realmente su tranquilidad ra
dica en que él mismo estará controlando el pro
ceso de sucesión, sin que llegue a alguien que
pueda causarle temor o criticas tras su paso por
la dirigencia del albiazul y, le genere sombra por
los malos resultados electorales obtenidos en

los últimos años. Nos confian que las criticas
realizadas por Xóchitl Gálvez, no le afectaron ni
tantlto. A ver si es cierto. Y el chisme es que
quieren a una mujer al frente del partido y a
quien apuntan es a Rosario Castro Lozano en lu
gar de lorge Romero que es el candidato oficial.
En las últimas horas hemos visto como

en el sureste mexicano un sistema de

baja presión ha provocado intensas
lluvias. Si bien se reportan afectacio
nes hasta este domingo son menores

y se declara que todo se encuentra en calma,
aunque no se cae en falsa confianza. Nos cuen
tan que con el avance y fortalecimiento del hu
racán Beryl los gobiernos en la Península de Yu
catán evalúan escenarios para el verano. Se es
pera que impacte el meteoro en las costas mexi

canas a partir de este lunes y no como se
calculaba iniclalmente para finales de semana.
Al ritmo de 'Amor con Amor se paga",

la Secretaria del Bienestar presentó
su calendario de pago de las pensio
nes y programa de Bienestar corres
pondiente al bimestre julioagosto,

esto no serla tan raro si no es porque en la publici
dad que hacen de plano dice "6 años del triunfo
del pueblo" y luego la frase presidencial "Amor
con Amor se paga", esto no lo vimos nunca ni con
el Programa Nacional de Solidaridad de la época
de Carlos Salinas, de hecho, a él se le impidió ha
cer publicidad con el Pronasol. La dependencia
manejada por Ariadna Montiel busca visibilizar la
liga que hay entre el presidente y los tres tipos de
apoyos que se manejan: a los adultos mayores, a
personas con discapacidad y a los niños y madres
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trabajadoras.
La Secretaria de Salud de Colima firmó

un convenio de colaboración con la

empresa eNómina, que encabeza Gus
tavo Boleüg, con el objetivo de benefi
ciar a los trabajadores que están en

busca de tener acceso a productos financieros que
se acerquen a sus necesidades. La compañía de
tecnologia ofrece el uso totalmente gratuito de su
plataforma, la cual conecta a los trabajadores las

ofertas y productos financieros como créditos, se
guros, ahorros, gastos médicos, medicinas, tiendas
y más, condiciones preferenciales y con la como
didad de realizar sus pagos directamente de la nó
mina, de forma automática y segura.
PD: Póngalo en su agenda, están

candidateando a Hugo López Ga
tell Ramírez a la dirección del

ISSSTE. Es una recomendación,
nos dicen.
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EL ESPECTADOR
TAPIA SANTOYO, BAJO EL
ESCRUTINIO DE BUENROSTRO
HIROSHI TAKAHASHI

En el marco de la renovación y reestructura
ción que Claudia Sheinbaum implementaiá
en el ámbito educativo y de investigación, se
avecinan cambios significativos en la Secre
taría de Educación Pública (SEP) y en la alta

burocracia de la educación superior en México, inclu
yendo el Instituto Politécnico Nacional (IPN). Es crucial
que los equipos de la próxima Presidenta y de la Secreta
ria de la Función Pública (SFP), en el próximo sexenio
bajo la dirección de Raquel Buenrostro, revisen detalla
damente los perfiles y las prácticas de los directivos del
IPN. La consigna de "no robar, no mentir y no traicionar"
parece no ser la carta de presentación de varios de ellos.

En la comunidad politécnica, es conocido que el con
trol político y administrativo del IPN está en manos de
Javier Tapia Santoyo, quien se presenta como cercano a
Sheinbaum y potencial próximo director del instituto.

Tapia Santoyo, exfuncionario prilsta con un papel pro
minente en la administración de la 4T, está acusado e in
vestigado por su presunta participación en el desvío de
más de tres mil 300 millones de pesos a través de la Seda
tu, la Secretaría de Economía, el ISSSTE y actualmente el
IPN. Bajo la dirección de Arturo Reyes Sandoval, el IPN se
ha convertido en rehén de Tapia y su círculo cercano, in
tegrado por Igor íasso, Marco Antonio Ramírez Urbina,
José Alonso García Salazar e Hipólito Rosas Molina, cono
cidos por sus asignaciones directas de contratos públicos.

Las prácticas de Tapia Santoyo han llegado a la Cáma
ra de Diputados, donde se le acusa de presuntos manejos
indebidos con la Fundación del IPN. La reciente designa
ción de Buenrostro al frente de la SFP ha generado in

quietud en este grupo, pues ella, desde el SAT. inició una
investigación ahora en manos de la FGR.

El año pasado, el IPN otorgó el 53.23 por ciento de sus
recursos, equivalentes a mil 787 millones de pesos, en
asignaciones directas a través de seis mil 145 contratos,
muchos de los cuales involucraron al equipo de Tapia. De
acuerdo con la carpeta de investigación FED/FEMCC/
FECCCDMX/0000753, la SFP y el SAT presentaron prue
bas ante la FGR sobre el presunto desvío de miles de mi
llones de pesos mediante ima red de empresas vinculadas
a Tapia Santoyo y Ramírez Urbina, actual vocero del IPN.
Asimismo, se sabe que Tapia Santoyo ha promovido al
menos nueve amparos para él, su esposa y familiares, en
un intento de detener órdenes de aprehensión y diversas
investigaciones patrimoniales y administrativas. Sus co
laboradores también están bajo escrutinio por el órgano
interno de control del IPN por numerosas irregularidades
en la asignación y administración de contratos.

Entre los funcionarios del IPN es conocido el gusto de
Tapia y su equipo por la tecnología y la velocidad. El SAT,
bajo la dirección de Antonio Martínez Dagnino y próxi
mamente Raquel Buenrostro, debe revisar la evolución
patrimonial de estos funcionarios, incluyendo sus autos,
entre ellos un Tesla X azul con placas F10ANR.

Es imperativo, conforme a la Ley de Responsabilida
des Administrativas, que cualquier proveedor o servidor
público con conocimiento de actos de corrupción en la
administración del IPN lo denuncie a las autoridades,
asegurando así que los recursos públicos se utilicen ade
cuadamente y los malos funcionarios no formen parte
del segundo piso de la transformación del país.
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PAZ Y RECONCILIACION

AGENDA DE

IGLESIASHEINBAUM;
RENOVACIÓN DE OBISPOS

LUIS VEGA

En este o el próximo año, el
Papa Francisco y la Iglesia
Católica universal vivirá

cambios importantes: una
o dos más encíclicas pon

tificias para direccionar la nueva mi
sión de la evangelización, la rees
tructura de la Curia Vaticana y selec
ción del nuevo Colegio Cardenalicio
que habrá de nombrar al nuevo lider
mundial de los católicos.

La elección de un nuevo Papa, se
dara en el marco de un reacomodo de

los equilibrios en el mundo: la elec
ción de un nuevo presidente de Esta
dos Unidos, la creciente alianza en
tre Rusia y China, el cuestionamiento
del papel que realiza el gobierno is
raelí en Medio Oriente y. en conse
cuencia, el fortalecimiento del mun
do árabe en la escena mundial.

El Papa Francisco, como jefe de
estado y jesuita inteligente que
aprendió a leer "los signos de los
tiempos", sabe que tiene que prepa
rar su sucesión y dejar encaminada a
la iglesia católica, pero en particular
a la curia vaticana y a los cardenales

y arzobispos del mundo, para en
frentar los retos de la Iglesia en un
mundo cada vez mássecularizado,
polarizado y encerrado en bloques
religiosos, económicos o políticos.

En México, no nos vamos a quedar
atrás en materia de cambios porque
entra un gobierno federal, en noviem
bre próximo la Conferencia del Epis
copado Mexicano tendrá un nuevo
presidente (se mencionan a Gustavo
Rodríguez Vega. Faustino Amiendáriz
y Ramón Castro); los cardenales Carlos
Aguiar, de la Ciudad de México y Fran
cisco Robles Ortega, dejarán sus car
gos; así como Rogelio Cabrera, actual,
presidente de la CEM y otros arzobis
pos más, como el de León, Alfonso
Cortés Contreras. Viene un cambio ge
neracional importante en el líderazgo
de la Iglesia y de los interlocutores con
el gobierno.
Hace unos días, el Consejo de

presidencia de la CEM, platicaron de
la estrategia a seguir en el acerca
miento con el gobierno que va a en
cabezar Claudia Sheinbaum y el piso
sobre el que intentan construir una
relación IglesiaGobierno que es el
acuerdo para la Paz del 11 de marzo.

La presidenta electa dijo enton
ces: "Es loable que busquemos pun
tos de acercamiento y diálogo que
nos permitan construir acuerdos y

espacios de participación de los di
versos actores de la sociedad. Estoy
consciente de la necesidad de con

juntar esfuerzos para encontrar al
ternativas de paz y no de violencia
en la sociedad, por supuesto en es
tricto ejercicio de la soberanía nacio
nal, y con respeto al marco constitu
cional y legal del pais.

Claudia Sheinbaum dijo: ustedes,
con el compromiso por la paz, y no
sotros, con los ejes de seguridad que
dimos a conocer coincidimos en un

modelo que privilegia la atención a
las causas de la violencia, la recons
trucción del tejido social y la conti
nuidad en la construcción de un Mé

xico en el que la paz sea fruto de la
justicia.

Propuso cinco ejes: honestidad y
atención a las causas; consolidación
de la Guardia Nacional; fortaleci

miento de la inteligencia y la investi
gación; coordinación y reforma al
poder judicial.

La próxima presidenta concluyó
con la siguiente declaración: "Creo,
firmemente en la paz y sé que uste
des, también. Trabajemos juntos, to
das las voces son importantes para
seguir construyendo la nación, pací
fica, justa, democrática, libre y sobe
rana que todas y todos deseamos.
Continuemos el diálogo".

Ojalá todos en México pongamos
un grano de arena para hacer un lu
gar a La Paz y reconciliación.
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Señales financieras
GPS FINANCIERO. Abrió la semana el 17 junio en 52,977,

cierra el día 21 sobre 52,788. Casi igual (Tuvo 57,8833 el 28
abril 2024) El cete de 28 dias I 1%, El Dólar, menos nervioso,
cotiza de 18.11 a I9.Í4.EI euro 20.32yel Petróleo Wti 80.66
Se dice que el oro es mejor instrumento para invertir que el

dólar.Y que el dólar es bueno, pero, invirtiendo, o sea, ganando
un porcentaje adicional, porque no retribuye lo mismo que la
inflación. Habrá que hacer cálculos antes de dar una opinión. En
México, creo, no hay contratos de inversión en dólares.
La elevación de la cotización del dólar esperamos haya sido

coyuntural, debido a que piensan "pago por ver"; los cambios
constitucionales, entre ellos la Reforma Judicial, de la que habla
remos más adelante. Ha bajado, porque estuvo arriba de 19.28
Lo mismo se dice del índice de Precios y Cotizaciones de la
Bolsa Mexicana deValores, que baja y siempre tendrá que subir,
el quid es cuándo.
El panorama se irá aclarando conforme avancen las semanas:

entre su elección y toma de posesión, lo que será el I de oc
tubre. Ya después de que se haya conocido el gabinete legal y
ampliado de la siguiente administración. El anterior paquete de
funcionarios que nombró, están: Marcelo Ebrard: Economía, Ro
saura Ruiz: Ciencia y Tecnología, Juan Ramón de la Fuente: Can
ciller,Alicia Bárcena: Medio Ambiente, Julio Berdegué:Agricultu
ra y Ernestina Godoy: Consejera Jurídica. Son bien recibidos en
su mayoría, sólo se desconfía de la consejera jurídica porque se
recuera el caso de supuesto espionaje, dado a conocer en 2023.
Las diferencias que se aprecian entre los primeros meses de

la gestión de Andrés Manuel López Obrador (2018) y estos pri
meros días después de la elección de la dra. Claudia Sheinbaum
son: la moderación en los discursos y la diferente personalidad
que se aprecia; claro, era un sexenio que apenas iniciaba; ahora
serán seis años de continuidad del programa que llaman 4T.

AMBAR.Tendremos que ver el siguiente grupo de funciona
rio que ocuparan las secretarías y demás puestos de su con
fianza: Veremos los símbolos que va incorporando a su perso
nalidad como el bastón de mando y el lenguaje que marcará
su personalidad. Para delinear y distinguir la forma personal de
gobernar que habrá de marcar la diferencia entre ella y su an
tecesor. Para no dejar la menor sombra duda de que la renova
ción sigue su marcha.

LLANTA PONCHADAAcerca de los cambios radicales que
propone en su Reforma Judicial, estamos viendo la ley cuando
ahí estaba el Ministro Arturo Zaldívar, publicada en el Diario
Oficial de la Federación el 7 de junio de 2021, se llama LEY DE
CARRERA JUDICIAL DEL PODER JUDICIAL DE LA FEDERA
CION, hay una serie de Principios Rectores que son Excelencia,
profesionalismo, Objetividad, imparcialidad, Independencia, An
tigüedad, Paridad de género. Está vigente.
La características que deben reunir: Formación jurídica sóli

da e integral; Independencia y autonomía en el ejercicio de su
función y defensa del estado de derecho; El respeto absoluto
y el compromiso con la defensa y protección de los derechos
humanos; Capacidad de interpretar y razonar jurídicamente a
partir de casos concretos y con perspectiva interseccional;Ap

titud para identificar los contextos sociales en que se presen
tan los casos sujetos a su conocimiento; Conocimiento de la
organización y, en su caso, manejo del despacho judicial;
Aptitud de servicio y compromiso social, y Trayectoria
personal íntegra. Se habla, se norman, las etapas que ten
drá la carrera judicial.
O sea, es una ley bien pensada, que se debería aplicar.

Y si, como se dice, en la actualidad hay algunos malos
elementos, a ellos se les separa y si tuvieran pruebas se
les señala e inicia la acción relativa. Si hay que recortar
personal se hace sin tanto alboroto. En vez de separar
todos y volver a empezar, agravando el problema por la
elección de quienes ocuparán esos cargos, sometiendo a
votación los puestos. No es con concursos de populari
dad que se hace avanzar el sistema judicial.Y si, arriesgan
a elegir tan sólo por afinidad o amistad, creando compro
misos. El tiempo es vital, hay que ahorrarlo, para seguir
avanzando.

ROJO. El robo de identidad se multiplica en la Banca,
Significó en 2023, 6,169 millones de pesos, es una cifra
alarmante. Cuídese.

Por la sequía el cilantro sube hasta el cielo (su precio
crece 78%), las guayabas por las mismas circunstancias, el
aguacate estará suspendido hasta que se aclare la supues
ta agresión a funcionarios norteamericanos en Michoa
cán; y vuelvan a autorizar su importación, motivo por el
cual podría bajar el precio del aguacate, temporalmente.
Qué líos se arman.
El PIB agropecuario se ve reducido en un 2.5% en el

mes de abril 2024.

ZONA DE CURVAS. Hablando de los conflictos fuera

del país: Norcorea y Rusia están preocupando a Estados
Unidos de Norte América y ambos hacen movimien
tos tácticos, para estar listos para atender cualquier
tema. Por ejemplo, los temas con nuestro país deben
postergarlos, porque tienen otras cosas en qué pensar.
Además, está el primer debate entre Donald Trump y
Joe Biden que marcará completamente la agenda de
USA y, claro de México también. Porque son diferentes
las decisiones que se tomarán si gana uno, que sin gana
el otro. El tiempo entre hoy y septiembre en que vol
verán a enfrentarse, estará marcado por la agenda que
muestren. Sus puntos cruciales son la firma delTMEC,
y claro, el tema migratorio.

CRASH. El programa del Gobierno Capitalino. Vi
vienda Arrendada recibirá un monto de 147 millones

de pesos para construiría, se pretende cobrar 2,500
mensuales. Requisitos para acceder al programa de vi
vienda son:Tener de 18 a 29 años, Habitar en la capital
del país, Desempeñar actividades laborales o académi
cas (SIC). No contar con vivienda propia y Tener in
greso de uno a dos salarios mínimos. Lo malo de este
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programa es que alcanzará el dinero para muy pocos
departamentos. ¿Cuántos? Menos de 500. Se irán des
cubriendo las grietas del programa, cómo evitar ami
guismo en el otorgamiento, desahucio ante la falta de
pago, evitar vicio dentro de las unidades, reparaciones,
como fugas de agua, focos en zona exterior. Eso, des

pués de que se construyan.
"Si la violación es inminente, relájate y disfruta" Na

cidos para perder, filme dirigido porTom Laughlin.

<Medite y piense, pero sea feliz>
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chacaleoincognitoQgmail. com

Es de todos sabido que el impulso, la fuerza, el
peso, y la manera de existir de algunos sindicatos
nacionales, creció durante sexenios anteriores, se

fortalecieron al paso de los años primero con banderas
de autonomía, una legítima defensa de la clase trabaja
dora, los obreros, las bases operativas en distintos
rubros, sindicatos que profesaban velar por el bien de
los trabajadores, volviéndose un poder casi absoluto,
que en el caso de algunos, llegaron a poner a secretarios
a conveniencia, y coaccionar incluso a las más altas esfe
ras del poder gubernamental, mane/ando, manipulando
posiciones políticas, anquilosándose en el poder, como
un cáncer silencioso, doloroso, y nada beneficioso para
los trabajadores de las paraestatales, con una significa
tiva relevancia para el desarrollo del país, en un país
donde la energía, los hidrocarburos, generan estabilidad
en las finanzas, los mercados bursátiles, así como la esta
bilidad social, son sindicatos de primera importancia en
la estabilidad de una nación como es nuestro México. En

esta ocasión hablaremos de Pemex, y su sindicato
STPRM (Sindicato de Trabajadores Petroleros de la
República Mexicana), el cual, durante años, dicho por los
trabajadores, albergó una dirigencia nacional con fines
de lucro, nociva, abusiva, leonina, y sobre todo en cali
dad de irrevocable e inamovible, todo esto bajo el manto
protector de la corrupción, los acuerdos, el anonimato, y
el contubernio de expresidentes, gobernadores, senado
res, de la política corrupta, que poco hizo por los trabaja
dores, llenó sus bolsas, vació las arcas sindicales en una
especie de desvío de recursos sacados de las aportacio
nes de los cientos de miles de trabajadores, llamémosle
"huachicol de recursos sindicales", que aunque son
cientos de miles, sus integrantes poco podían pedir
cuentas a sus liderazgos, acerca de las finanzas, de los
activos de su sindicato, de las negociaciones, de los
acuerdos con las empresas cercanas a Pemex, que tení
an que pasar por el visto bueno del sindicato STPRM en
su calidad de protector de los intereses y la defensa de
los trabajadores, cuyos beneficios JAMÁS han llegado en
su totalidad a las bases trabajadoras, así como diversas
prestaciones, en las cuales había posiciones impuestas
por el corrupto manejo del sindicato encabezado por
CARLOS ROMERO DESCHAMPS, quien fue secretario
general de dicho sindicato de 1993, hasta el 16 de octu
bre de 2019, quien durante 26 años veló,peleó,protegió,
enarboló, por los intereses de un solo trabajador petro
lero y que era él. Sus múltiples escándalos personales,
su riqueza inexplicable, el poder político desmedido, y
el control casi total de la paraestatal, lo llevó a ser un tra
bajador que llegó por el voto de las bases, y que después
esas mismas bases no sabían cómo botarlo, con casi 50
años en el sindicato STPRM ocupó puestos en el mismo,

Es de todos sabido que el impulso, la fuerza, el
peso, y la manera de existir de algunos sindicatos
nacionales, creció durante sexenios anteriores, se

fortalecieron al paso de los años primero con banderas
de autonomía, una legítima defensa de la clase trabaja
dora, los obreros, las bases operativas en distintos
rubros, sindicatos que profesaban velar por el bien de
los trabajadores, volviéndose un poder casi absoluto,
que en el caso de algunos, llegaron a poner a secretarios
a conveniencia, y coaccionar incluso a las más altas esfe
ras del poder gubernamental, mane/ando, manipulando
posiciones políticas, anquilosándose en el poder, como
un cáncer silencioso, doloroso, y nada beneficioso para
los trabajadores de las paraestatales, con una significa
tiva relevancia para el desarrollo del país, en un país
donde la energía, los hidrocarburos, generan estabilidad
en las finanzas, los mercados bursátiles, así como la esta
bilidad social, son sindicatos de primera importancia en
la estabilidad de una nación como es nuestro México. En

esta ocasión hablaremos de Pemex, y su sindicato
STPRM (Sindicato de Trabajadores Petroleros de la
República Mexicana), el cual, durante años, dicho por los
trabajadores, albergó una dirigencia nacional con fines
de lucro, nociva, abusiva, leonina, y sobre todo en cali
dad de irrevocable e inamovible, todo esto bajo el manto
protector de la corrupción, los acuerdos, el anonimato, y
el contubernio de expresidentes, gobernadores, senado
res, de la política corrupta, que poco hizo por los trabaja
dores, llenó sus bolsas, vació las arcas sindicales en una
especie de desvío de recursos sacados de las aportacio
nes de los cientos de miles de trabajadores, llamémosle
"huachicol de recursos sindicales", que aunque son
cientos de miles, sus integrantes poco podían pedir
cuentas a sus liderazgos, acerca de las finanzas, de los
activos de su sindicato, de las negociaciones, de los
acuerdos con las empresas cercanas a Pemex, que tení
an que pasar por el visto bueno del sindicato STPRM en
su calidad de protector de los intereses y la defensa de
los trabajadores, cuyos beneficios JAMÁS han llegado en
su totalidad a las bases trabajadoras, así como diversas
prestaciones, en las cuales había posiciones impuestas
por el corrupto manejo del sindicato encabezado por
CARLOS ROMERO DESCHAMPS, quien fue secretario
general de dicho sindicato de 1993, hasta el 16 de octu
bre de 2019, quien durante 26 años veló,peleó,protegió,
enarboló, por los intereses de un solo trabajador petro
lero y que era él. Sus múltiples escándalos personales,
su riqueza inexplicable, el poder político desmedido, y
el control casi total de la paraestatal, lo llevó a ser un tra
bajador que llegó por el voto de las bases, y que después
esas mismas bases no sabían cómo botarlo, con casi 50
años en el sindicato STPRM ocupó puestos en el mismo,

mientras a la par hacía una carrera en la política, como
integrante del viejo PEI, en que al mismo tiempo, de su
escandaloso poder sindical, estuvo en el Infonavit, fue
diputado federal, senador, cuate, y más... de las cúpulas
abusivas del poder presidencial.
El tema que hoy nos atañe es que en estas épocas de

"renovación", de pensar en el pueblo bueno, en los
pobres, en la clase trabajadora organizada, las prácticas
priistas del pasado, como las de Romero Deschamps,
sigan teniendo cabida, en esta época, y lo digo por los
atropellos que hay por parte de las dirigencias petroleras
actuales, para la elección del secretario general, heren
cia de un pasado plagado de corrupción, y que no tiene
cabida en esta administración saliente, ni en la entran
te encabezada por la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, las
autoridades judiciales pueden y deben ayudar a desen
marañar este cochinero por parte del nada honorable
RICARDO AliDANA, contra el señor PABLO GON
ZÁLEZ DE LOS SANTOS (quien es trabajador de base,
miembro activo en el sindicato STPRM, perteneciente a
la sección 48, cumpliendo con eso el requisito indispen
sable y primero para postularse como candidato a secre
tario general del sindicato de Pemex).
Los trabajadores de las secciones del STPRM hacen

un llamado al presidente saliente, Lic. Andrés Manuel
López Obrador, a la presidenta entrante, Dra. Claudia
Sheinbaum Pardo, a la nueva secretaria de energía, Lic.
Luz Elena González Escobar, al senador y operador polí
tico Dr. Ricardo Monreal, jueces magistrados, que nos
otros los trabajadores, las bases, que somos los que con
formamos el grueso de sus votantes, que creemos que no
puede haber dirigencias ricas con bases pobres, en el
entendido que al margen de la ley NADA, y por encima
de la ley NADIE, concordantes con que una autoridad
moral está por encima de cualquier autoridad técnica.
Que en inicio se revisen los amparos, los recursos, las
veces que se ha ganado la elección en las urnas, en tri
bunales, y que no se ha dado la toma de NOTA al com
pañero PABLO GONZÁLEZ DE LOS SANTOS, quien, a
diferencia de su contraparte corrupta, cuenta con todos
los requisitos para contender y ser secretario general de
STPRM, previsto en el articulo 363 de la Ley Federal del
Trabajo, donde se señala que un trabajador de confianza
como RICARDO AID ANA no puede formar parte del
sindicato de los demás trabajadores, no podrá benefi
ciarse de los contratos colectivos de estos si en su texto

existe exclusión expresa en ese sentido.
¡Fuera la corrupción, y por el bien de las bases, los

liderazgos, primero la voluntad de los trabajadores, y la
democracia sindical!
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mientras a la par hacía una carrera en la política, como
integrante del viejo PEI, en que al mismo tiempo, de su
escandaloso poder sindical, estuvo en el Infonavit, fue
diputado federal, senador, cuate, y más... de las cúpulas
abusivas del poder presidencial.
El tema que hoy nos atañe es que en estas épocas de

"renovación", de pensar en el pueblo bueno, en los
pobres, en la clase trabajadora organizada, las prácticas
priistas del pasado, como las de Romero Deschamps,
sigan teniendo cabida, en esta época, y lo digo por los
atropellos que hay por parte de las dirigencias petroleras
actuales, para la elección del secretario general, heren
cia de un pasado plagado de corrupción, y que no tiene
cabida en esta administración saliente, ni en la entran
te encabezada por la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, las
autoridades judiciales pueden y deben ayudar a desen
marañar este cochinero por parte del nada honorable
RICARDO AliDANA, contra el señor PABLO GON
ZÁLEZ DE LOS SANTOS (quien es trabajador de base,
miembro activo en el sindicato STPRM, perteneciente a
la sección 48, cumpliendo con eso el requisito indispen
sable y primero para postularse como candidato a secre
tario general del sindicato de Pemex).
Los trabajadores de las secciones del STPRM hacen

un llamado al presidente saliente, Lic. Andrés Manuel
López Obrador, a la presidenta entrante, Dra. Claudia
Sheinbaum Pardo, a la nueva secretaria de energía, Lic.
Luz Elena González Escobar, al senador y operador polí
tico Dr. Ricardo Monreal, jueces magistrados, que nos
otros los trabajadores, las bases, que somos los que con
formamos el grueso de sus votantes, que creemos que no
puede haber dirigencias ricas con bases pobres, en el
entendido que al margen de la ley NADA, y por encima
de la ley NADIE, concordantes con que una autoridad
moral está por encima de cualquier autoridad técnica.
Que en inicio se revisen los amparos, los recursos, las
veces que se ha ganado la elección en las urnas, en tri
bunales, y que no se ha dado la toma de NOTA al com
pañero PABLO GONZÁLEZ DE LOS SANTOS, quien, a
diferencia de su contraparte corrupta, cuenta con todos
los requisitos para contender y ser secretario general de
STPRM, previsto en el articulo 363 de la Ley Federal del
Trabajo, donde se señala que un trabajador de confianza
como RICARDO AID ANA no puede formar parte del
sindicato de los demás trabajadores, no podrá benefi
ciarse de los contratos colectivos de estos si en su texto

existe exclusión expresa en ese sentido.
¡Fuera la corrupción, y por el bien de las bases, los

liderazgos, primero la voluntad de los trabajadores, y la
democracia sindical!

mientras a la par hacía una carrera en la política, como
integrante del viejo PEI, en que al mismo tiempo, de su
escandaloso poder sindical, estuvo en el Infonavit, fue
diputado federal, senador, cuate, y más... de las cúpulas
abusivas del poder presidencial.
El tema que hoy nos atañe es que en estas épocas de

"renovación", de pensar en el pueblo bueno, en los
pobres, en la clase trabajadora organizada, las prácticas
priistas del pasado, como las de Romero Deschamps,
sigan teniendo cabida, en esta época, y lo digo por los
atropellos que hay por parte de las dirigencias petroleras
actuales, para la elección del secretario general, heren
cia de un pasado plagado de corrupción, y que no tiene
cabida en esta administración saliente, ni en la entran
te encabezada por la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, las
autoridades judiciales pueden y deben ayudar a desen
marañar este cochinero por parte del nada honorable
RICARDO AliDANA, contra el señor PABLO GON
ZÁLEZ DE LOS SANTOS (quien es trabajador de base,
miembro activo en el sindicato STPRM, perteneciente a
la sección 48, cumpliendo con eso el requisito indispen
sable y primero para postularse como candidato a secre
tario general del sindicato de Pemex).
Los trabajadores de las secciones del STPRM hacen

un llamado al presidente saliente, Lic. Andrés Manuel
López Obrador, a la presidenta entrante, Dra. Claudia
Sheinbaum Pardo, a la nueva secretaria de energía, Lic.
Luz Elena González Escobar, al senador y operador polí
tico Dr. Ricardo Monreal, jueces magistrados, que nos
otros los trabajadores, las bases, que somos los que con
formamos el grueso de sus votantes, que creemos que no
puede haber dirigencias ricas con bases pobres, en el
entendido que al margen de la ley NADA, y por encima
de la ley NADIE, concordantes con que una autoridad
moral está por encima de cualquier autoridad técnica.
Que en inicio se revisen los amparos, los recursos, las
veces que se ha ganado la elección en las urnas, en tri
bunales, y que no se ha dado la toma de NOTA al com
pañero PABLO GONZÁLEZ DE LOS SANTOS, quien, a
diferencia de su contraparte corrupta, cuenta con todos
los requisitos para contender y ser secretario general de
STPRM, previsto en el articulo 363 de la Ley Federal del
Trabajo, donde se señala que un trabajador de confianza
como RICARDO AID ANA no puede formar parte del
sindicato de los demás trabajadores, no podrá benefi
ciarse de los contratos colectivos de estos si en su texto

existe exclusión expresa en ese sentido.
¡Fuera la corrupción, y por el bien de las bases, los

liderazgos, primero la voluntad de los trabajadores, y la
democracia sindical!

Fecha: 01/07/2024

Página: 2

Area cm2: 526

2 / 2

Columnas Políticas

El Chacal

Costo: 28,577

Página 175 de 224 Índice



Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

DESCARADO NOMBRAMIENTO

DE ALEJANDRA DEL MORAL
De manera por demás descarada y como

era de esperarse, Alejandra del Moral,
excandidata del PRI a la gubernatura del

Estado de México y quien "perdió" ante Delfiiia
Gómez Álvarez, ya tiene cargo y, por ende, suel
do pagado por Morena, tras ser nombrada como
titular del Inapam (Instituto Nacional de las
Personas Adultas Mayores) dentro de lo que
será el gabinete de la presidenta de México elec
ta, Claudia Sheinbaum, y, ¡para eso nos gusta
ba! Para traidora, rastrera y vender al Edomex por
un "carguito", pues prefirió perder el Estado de
México, por instrucciones de su "jefe y amigo",
Alfredo del Mazo, para que este, por consiguien
te, no pisara la cárcel.
Si todo estuvo más que bien planeado. Desde el
momento en que Ana Lilia Herrera, que en tra
yectoria política supera en mucho a Del Moral,
fue desbancada por esta última para ser la can
didata de la alianza a la gubernatura del
Estado de México. Del Moral, "enfrenada a
Del Mazo", quien ya había pactado la entrega
del Gobierno mexiquense a Morena, tenía que
"hacer uso" de un o una "incondicional", por
lo que pactó, dicen, por varias decenas de
millones de pesos con Del Moral, para que
esta contendiera ¡y perdiera!, y bueno, mucho
trabajo no le costó, pero al final perdió contra
Delfina Gómez.

Poco después, Del Moral que, dicho sea de
paso, de "moral" no tiene nada, renunció al
PRI porque "asi convenía a sus intereses",
otro hecho pactado con anterioridad y que fue
"para darse un espacio" entre su renuncia, el
proceso electoral y la conformación del equipo
de trabajo de la presidenta electa.
Fíjese usted muy bien. Alejandra del Moral
renuncia el 21 de mayo al PRI, días antes del
proceso electoral. El proceso fue escabroso,
pues de la nada, Morena ¡se llevó todos los
votos!, supuestamente. Nadie repeló, nadie
impugnó. Al parecer, "algo grave había detrás
de los contendientes" que tuvieron que que
darse callados.

Por lo pronto, ponemos en tela de duda que
tanto Alfredo del Mazo como Alejandra del
Moral no hayan apoyado a AMLO a fraguar "el
triunfo" de Claudia Sheinbaum, de ahí que
hoy, Del Moral ya tenga cargo, "diminufo" si
usted quiere, pero al final un cargo en el gabi
nete de Sheinbaum que le dará un sueldito
seguro aungue luego de vender al Estado de
México, dudo que ese sueldito lo necesite.
Ahora sólo falta que acomoden a Alfredo del

De manera por demás descarada y como
era de esperarse, Alejandra del Moral,
excandidata del PRI a la gubernatura del

Estado de México y quien "perdió" ante Delfiiia
Gómez Álvarez, ya tiene cargo y, por ende, suel
do pagado por Morena, tras ser nombrada como
titular del Inapam (Instituto Nacional de las
Personas Adultas Mayores) dentro de lo que
será el gabinete de la presidenta de México elec
ta, Claudia Sheinbaum, y, ¡para eso nos gusta
ba! Para traidora, rastrera y vender al Edomex por
un "carguito", pues prefirió perder el Estado de
México, por instrucciones de su "jefe y amigo",
Alfredo del Mazo, para que este, por consiguien
te, no pisara la cárcel.
Si todo estuvo más que bien planeado. Desde el
momento en que Ana Lilia Herrera, que en tra
yectoria política supera en mucho a Del Moral,
fue desbancada por esta última para ser la can
didata de la alianza a la gubernatura del
Estado de México. Del Moral, "enfrenada a
Del Mazo", quien ya había pactado la entrega
del Gobierno mexiquense a Morena, tenía que
"hacer uso" de un o una "incondicional", por
lo que pactó, dicen, por varias decenas de
millones de pesos con Del Moral, para que
esta contendiera ¡y perdiera!, y bueno, mucho
trabajo no le costó, pero al final perdió contra
Delfina Gómez.

Poco después, Del Moral que, dicho sea de
paso, de "moral" no tiene nada, renunció al
PRI porque "asi convenía a sus intereses",
otro hecho pactado con anterioridad y que fue
"para darse un espacio" entre su renuncia, el
proceso electoral y la conformación del equipo
de trabajo de la presidenta electa.
Fíjese usted muy bien. Alejandra del Moral
renuncia el 21 de mayo al PRI, días antes del
proceso electoral. El proceso fue escabroso,
pues de la nada, Morena ¡se llevó todos los
votos!, supuestamente. Nadie repeló, nadie
impugnó. Al parecer, "algo grave había detrás
de los contendientes" que tuvieron que que
darse callados.

Por lo pronto, ponemos en tela de duda que
tanto Alfredo del Mazo como Alejandra del
Moral no hayan apoyado a AMLO a fraguar "el
triunfo" de Claudia Sheinbaum, de ahí que
hoy, Del Moral ya tenga cargo, "diminufo" si
usted quiere, pero al final un cargo en el gabi
nete de Sheinbaum que le dará un sueldito
seguro aungue luego de vender al Estado de
México, dudo que ese sueldito lo necesite.
Ahora sólo falta que acomoden a Alfredo del

Mazo y, dicen, puede que le den una embajada
y puede que sea la de Italia que tanto ansia,
"Felito es finito", tal como lo comentamos
varios meses atrás.

En política, queridos lectores, ¡nada es casuali
dad!, todo viene de un plan bien fraguado y eso
fue desde el momento que surgen las denun
cias contra el exgobernador Del Mazo respec
to a sus cuentas en Andorra. Esa fue la punta
del iceberg que detonó todo, y de ahí se agarró
como vulgarmente se dice el presidente
López Obrador para tener "bien agarradito" a
"Felito" Del Mazo. Triste, pero cierto.
Ahora el PRI tiende a desaparecer, a pesar de
los esfuerzos de Alejandro Moreno de conti
nuar como dirigente nacional, pensando que
puede "lograr algo nuevo" cuando, en reali
dad, ¡ya está todo perdido! Y ellos, los dirigen
tes del PRI, PAN y PRD, han sido los responsa
bles de ello.

Pero por lo pronto, los nuevos primorenistas
empiezan a tener cargo y lo que pase o no con
su antiguo partido ¡es tiempo pasado!...
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Mazo y, dicen, puede que le den una embajada
y puede que sea la de Italia que tanto ansia,
"Felito es finito", tal como lo comentamos
varios meses atrás.

En política, queridos lectores, ¡nada es casuali
dad!, todo viene de un plan bien fraguado y eso
fue desde el momento que surgen las denun
cias contra el exgobernador Del Mazo respec
to a sus cuentas en Andorra. Esa fue la punta
del iceberg que detonó todo, y de ahí se agarró
como vulgarmente se dice el presidente
López Obrador para tener "bien agarradito" a
"Felito" Del Mazo. Triste, pero cierto.
Ahora el PRI tiende a desaparecer, a pesar de
los esfuerzos de Alejandro Moreno de conti
nuar como dirigente nacional, pensando que
puede "lograr algo nuevo" cuando, en reali
dad, ¡ya está todo perdido! Y ellos, los dirigen
tes del PRI, PAN y PRD, han sido los responsa
bles de ello.

Pero por lo pronto, los nuevos primorenistas
empiezan a tener cargo y lo que pase o no con
su antiguo partido ¡es tiempo pasado!...

LIBERAN A 11OPERADOR" DE RAYMUNDO

MARTÍNEZ CARBAJAL, ANDRÉS VERGARA
Hablando de otra cosa, siguen las injusticias en
el Estado de México. El pasado 26 de marzo fue
liberado el exalcalde de Toluca, Raymundo
Martínez Carbajal, este que fue acusado de
secuestro exprés, por lo cual fue detenido, vin
culado a proceso y encerrado en la cárcel, sin
embargo, como la defensa solicitó el cambio de
medida cautelar, una de las condiciones para
que Raymundo "N" quedara en libertad fue
dejar una garantía por 1 millón de pesos, ade
más de traer un brazalete que seguramente ya
no lo tiene con el fin de que este fuera monito
reado durante las 24 horas del día, además com
partir el inmueble en donde fue acomodado.
Cabe comentar que esta acción fue considera
da como una "componenda" a favor de
Martínez Carbajal, sin lugar a dudas, pues,
estarán de acuerdo que, "por secuestro" no
había ni fianza.

Pero viene la segunda, el "cerebro operador"
de todas las marranadas cometidas en la admi

nistración de Martínez Carbajal, de nombre
Andrés Vergara Mañón, quien también fue
detenido, vinculado y encerrado, fue liberado
recientemente pues, seguramente, también
"está bien parado con el juez" que está empe
ñado en sacar "en libertad y sin cargos" a
estos "de/incoenfes".

Sí, así son las cosas con este caso que, por cier
to, ¡tuvo que hacerse mediático!, porque nadie
hacía caso a las denuncias de la exesposa de
Martínez Carbajal, aún así, el juez, de nombre
Emmanuel Ruiz Albarrán, decidió dar "liber
tad condicional" a Vergara Mañón, ello luego
de, supuestamente, valorar datos, testimonios y
documentos que corroboran el lugar de resi
dencia del acusado, arraigo familiar tras pre
sentar acta de matrimonio y actas de nacimien
to de su hija e hijo, a la par de demostrar ingre
sos por concepto de la renta de una casa y al
ser socio de un plantel educativo, de donde
también percibe ingresos.
Según el juez, ¡as condiciones de la investiga
ción del inculpado cambiaron, pues, cuando se le
negó la libertad condicional, dijo, no había ele
mentos que corroboraran su dirección ni su esta
do civil, hoy al comprobarlo con el título de pro
piedad, recibos de luz, telefonía y otros servicios,
valoró que no hay riesgo potencial de que evada
1a justicia.
La realidad de las cosas, queridos lectores, es que
hoy la justicia "es para unos cuantos", y eso que
todavía no se dan las reformas al Poder Judicial,
pero este caso, nos enseña cómo van a estar las
cosas en cuanto a impartición de justicia se refiere:
los delincuentes en la calle y los inocentes tras
las rejas, lamentablemente.
Sólo resta esperar que no se la vayan a jugar
este par de delincuentes y pretendan hacer
daño a Viridiana, exesposa de Martínez
Carbajal, y a su padre, pues, con este par en
libertad, todo se puede esperar...
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Ijálzermpolltl
Matías Pascal

En la reforma judicial,
indispensable capacitación jurídica, como
paradigma de perspectiva de género

El mundo del derecho, al igual que el
poker, es un juego complejo que
requiere de estrategia, análisis y

toma de decisiones bajo presión. Para tener
éxito en ambos ámbitos, es fundamental
contar con una sólida capacitación y estar
preparado para enfrentar diversos escena
rios.

De entrada, es en estos momentos en los
que el tema de la reforma al Poder Judi
cial se ha convertido en un lugar común
entre nuestra sociedad, es imperativo visi
bilizar y abordar las problemáticas de
género de manera integral y efectiva.
Recordemos que el primer paso para resol
ver un problema es visibilizarlo... y eso
precisamente es lo que propone el experto
en leyes y defensor Domingo Alanis.
"Y es que la perspectiva de género no

busca castigar al hombre, sino garantizar in
vestigaciones adecuadas, objetivas y exhaus
tivas para alcanzar una verdadera justicia",
ha señalado el propio Al anís.
En los tiempos modernos cuando las

numerarias nos muestran incrementos sus

tantivos en delitos de género, como violen
cia intrafamiliar, custodia de los hijos y
delitos sexuales, la perspectiva de género
permite a los operadores del sistema de
justicia comprender mejor las experiencias
de las víctimas de delitos, especialmente
aquellas relacionadas con la violencia de
género.
Esto puede conducir a investigaciones

más sensibles y efectivas, así como a jui
cios más justos para las víctimas. Además,
el estudio de esta importante agenda jurídica
promueve una sociedad más justa y equitati
va, porque se propone garantizar que el siste
ma de justicia sea justo para todos, in
dependientemente de su género, se contribu
ye a construir una sociedad más justa y equi
tativa para todos.
Esto incluye el reconocimiento y la pro

tección de los derechos de todos los grupos
de género, así como la promoción de la
igualdad de oportunidades en todos los
ámbitos de la vida.

Y es aquí importante mencionar al abogado
y jurisconsulto Domingo Alanis, quien desde
su espacio como defensor de la ley, expresa la
necesidad imperiosa de una formación ade
cuada en perspectiva de género para minis
terios públicos, jueces y defensores.
Reconociendo su propio proceso de

aprendizaje en este ámbito, Alanis ha cola
borado con expertas como la jueza Alma
del Valle, la defensora privada Nancy
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su espacio como defensor de la ley, expresa la
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VHIafán, y la defensora pública liaren
Lechuga para ofrecer un seminario sobre
perspectiva de género.
Es fundamental capacitar a todos los

operadores que interactúan con víctimas,
e incluso con imputados. Por ello es nece
saria y urgente la capacitación adecuada a

todos los actores implicados en la aplica
ción de la justicia...
Hoy en día se trata de llevar la aplicación y

ejercicio de la ley a todos, en y con justicia,

más allá de los debates y discusiones en las
alturas, a la praxis diaria, al defensoracusa
do, donde la perspectiva de género en la jus
ticia es fundamental porque garantiza la

igualdad de derechos y oportunidades para
todas las personas, al tomar en cuenta las
diferentes experiencias y necesidades de
hombres, mujeres, personas no binarias y

otros grupos de género, la justicia puede ser
más justa e imparcial para todos.
Esto significa que las leyes, políticas y

prácticas judiciales deben ser diseñadas y

aplicadas de manera que no discriminen a
ningún grupo de género.
En este seminario, que se llevará a cabo

desde este lunes I y hasta el viernes 5 de

julio de 2024, se abordarán desde las sen
tencias emblemáticas que han transfor
mado la justicia en México, como la inves
tigación de delitos sexuales y la aplica
ción de la perspectiva de género en los
procesos judiciales.
El seminario especializado en Perspec

tiva de Género tiene entre sus ponentes a

expertos en amparo, mediación y medios
alternativos de solución de conflictos, jui
cios orales,
Entre los expertos que acompañan a

Domingo Alanis, destacan Cecilia Polett
Montes Herrera, guien es maestra en
Amparo por el Instituto de Estudios
Superiores en Derecho Penal; Nancy
Villafaña Pérez, maestra en Juicios Orales

y Sistema Penal Acusatorio por la Escuela
Jurídica y Forense del Sureste; Alma Valle
Velarde, especialista en Derechos Huma

nos y Democracia por la Facultad Latino
americana de Ciencias Sociales; y, maes
tra en Derecho Procesal Constitucional

por la Universidad Panamericana; Ana
Karen Lechuga de la Rosa, agente del
Ministerio Público adscrita a la Fiscalía

Especializada en Atención a Mujeres Víc
timas del Delito por Razones de Género de
la Fiscalía General del Estado de Chihua

hua; y Ericka Victoria Reyes Flores, adscri
ta a la Unidad Especializada en Investiga
ción de Delitos contra la Salud, a la Unidad

Especializada en Investigación de Tráfico
de Personas, Menores y Órganos y a la
Unidad Especializada en Investigación de
Delitos en Materia de Secuestro, de la Sub
procuraduría Especializada en Investiga

ción de Delincuencia Organizada (actual
mente Fiscalía Especializada en Materia
de Delincuencia Organizada), ocupando
diversos cargos, como oficial ministerial,
secretaria particular y fiscal.
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VHIafán, y la defensora pública liaren
Lechuga para ofrecer un seminario sobre
perspectiva de género.
Es fundamental capacitar a todos los

operadores que interactúan con víctimas,
e incluso con imputados. Por ello es nece
saria y urgente la capacitación adecuada a
todos los actores implicados en la aplica
ción de la justicia...
Hoy en día se trata de llevar la aplicación y

ejercicio de la ley a todos, en y con justicia,
más allá de los debates y discusiones en las
alturas, a la praxis diaria, al defensoracusa
do, donde la perspectiva de género en la jus
ticia es fundamental porque garantiza la
igualdad de derechos y oportunidades para
todas las personas, al tomar en cuenta las
diferentes experiencias y necesidades de
hombres, mujeres, personas no binarias y
otros grupos de género, la justicia puede ser
más justa e imparcial para todos.
Esto significa que las leyes, políticas y

prácticas judiciales deben ser diseñadas y
aplicadas de manera que no discriminen a
ningún grupo de género.
En este seminario, que se llevará a cabo

desde este lunes I y hasta el viernes 5 de
julio de 2024, se abordarán desde las sen
tencias emblemáticas que han transfor
mado la justicia en México, como la inves
tigación de delitos sexuales y la aplica
ción de la perspectiva de género en los
procesos judiciales.
El seminario especializado en Perspec

tiva de Género tiene entre sus ponentes a
expertos en amparo, mediación y medios
alternativos de solución de conflictos, jui
cios orales,
Entre los expertos que acompañan a

Domingo Alanis, destacan Cecilia Polett
Montes Herrera, guien es maestra en
Amparo por el Instituto de Estudios
Superiores en Derecho Penal; Nancy
Villafaña Pérez, maestra en Juicios Orales
y Sistema Penal Acusatorio por la Escuela
Jurídica y Forense del Sureste; Alma Valle
Velarde, especialista en Derechos Huma
nos y Democracia por la Facultad Latino
americana de Ciencias Sociales; y, maes
tra en Derecho Procesal Constitucional

por la Universidad Panamericana; Ana
Karen Lechuga de la Rosa, agente del
Ministerio Público adscrita a la Fiscalía

Especializada en Atención a Mujeres Víc
timas del Delito por Razones de Género de
la Fiscalía General del Estado de Chihua

hua; y Ericka Victoria Reyes Flores, adscri
ta a la Unidad Especializada en Investiga
ción de Delitos contra la Salud, a la Unidad
Especializada en Investigación de Tráfico
de Personas, Menores y Órganos y a la
Unidad Especializada en Investigación de
Delitos en Materia de Secuestro, de la Sub
procuraduría Especializada en Investiga
ción de Delincuencia Organizada (actual
mente Fiscalía Especializada en Materia
de Delincuencia Organizada), ocupando
diversos cargos, como oficial ministerial,
secretaria particular y fiscal.

VHIafán, y la defensora pública liaren
Lechuga para ofrecer un seminario sobre
perspectiva de género.
Es fundamental capacitar a todos los

operadores que interactúan con víctimas,
e incluso con imputados. Por ello es nece
saria y urgente la capacitación adecuada a
todos los actores implicados en la aplica
ción de la justicia...
Hoy en día se trata de llevar la aplicación y

ejercicio de la ley a todos, en y con justicia,
más allá de los debates y discusiones en las
alturas, a la praxis diaria, al defensoracusa
do, donde la perspectiva de género en la jus
ticia es fundamental porque garantiza la
igualdad de derechos y oportunidades para
todas las personas, al tomar en cuenta las
diferentes experiencias y necesidades de
hombres, mujeres, personas no binarias y
otros grupos de género, la justicia puede ser
más justa e imparcial para todos.
Esto significa que las leyes, políticas y

prácticas judiciales deben ser diseñadas y
aplicadas de manera que no discriminen a
ningún grupo de género.
En este seminario, que se llevará a cabo

desde este lunes I y hasta el viernes 5 de
julio de 2024, se abordarán desde las sen
tencias emblemáticas que han transfor
mado la justicia en México, como la inves
tigación de delitos sexuales y la aplica
ción de la perspectiva de género en los
procesos judiciales.
El seminario especializado en Perspec

tiva de Género tiene entre sus ponentes a
expertos en amparo, mediación y medios
alternativos de solución de conflictos, jui
cios orales,
Entre los expertos que acompañan a

Domingo Alanis, destacan Cecilia Polett
Montes Herrera, guien es maestra en
Amparo por el Instituto de Estudios
Superiores en Derecho Penal; Nancy
Villafaña Pérez, maestra en Juicios Orales
y Sistema Penal Acusatorio por la Escuela
Jurídica y Forense del Sureste; Alma Valle
Velarde, especialista en Derechos Huma
nos y Democracia por la Facultad Latino
americana de Ciencias Sociales; y, maes
tra en Derecho Procesal Constitucional

por la Universidad Panamericana; Ana
Karen Lechuga de la Rosa, agente del
Ministerio Público adscrita a la Fiscalía

Especializada en Atención a Mujeres Víc
timas del Delito por Razones de Género de
la Fiscalía General del Estado de Chihua

hua; y Ericka Victoria Reyes Flores, adscri
ta a la Unidad Especializada en Investiga
ción de Delitos contra la Salud, a la Unidad
Especializada en Investigación de Tráfico
de Personas, Menores y Órganos y a la
Unidad Especializada en Investigación de
Delitos en Materia de Secuestro, de la Sub
procuraduría Especializada en Investiga
ción de Delincuencia Organizada (actual
mente Fiscalía Especializada en Materia
de Delincuencia Organizada), ocupando
diversos cargos, como oficial ministerial,
secretaria particular y fiscal.
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Pablo Trejo Pérez
Pablo Trejo Pérez@hotmail.com
El aguacate, símbolo
DE LA RELACIÓN ENTRE

México t Estados Unidos
Tendencias sociales como el veganismo o

el "real fooding" han hecho aumentar la
producción mundial de aguacate, una

fruta valorada por su grasa saludable y su
aportación vitamínica, que ameniza bien multi
tud de platos. Al día de hoy, se le conoce
como "oro verde" y es uno de los productos
con mayor expansión a nivel mundial. En
Estados Unidos, además, la tradición ali
mentaria de millones de hispanos el agua
cate nace de un árbol propio de América
Central y del Sur (Persea americana) ha
fomentado el consumo de un producto que,
como pocos, marca las relaciones entre
Estados Unidos y México. La semana pasa
da, preocupaciones por la seguridad de los
trabajadores del Departamento de Agri
cultura de EE. UU. (USDA, por sus siglas en
inglés) han llevado a la agencia a suspender
sus inspecciones de aguacates y mangos
importados de México "hasta nuevo aviso",
dijo el USDA. La medida ha avivado la preo
cupación entre los productores de Michoa
cán, el estado responsable de 73 % de la pro
ducción de aguacate en México. Jalisco, el
otro estado al que se le permite exportar la
fruta, representa 12 % de la producción.
Juntos, los dos estados suministran alrede
dor de 90 % de todas las importaciones de
aguacate de EE. UU. La agencia no precisó
el motivo de los problemas de seguridad.
Sin embargo, algunos medios de comunica
ción informaron recientemente de que dos
inspectores del USDA habían sido detenidos
ilegalmente en un puesto de control gestiona
do por integrantes de la comunidad. En
Michoacán, que se extiende desde las mon
tañas al oeste de Ciudad de México hasta

Tendencias sociales como el veganismo o

el "real fooding" han hecho aumentar la
producción mundial de aguacate, una

fruta valorada por su grasa saludable y su
aportación vitamínica, que ameniza bien multi
tud de platos. Al día de hoy, se le conoce

como "oro verde" y es uno de los productos
con mayor expansión a nivel mundial. En
Estados Unidos, además, la tradición ali

mentaria de millones de hispanos el agua
cate nace de un árbol propio de América

Central y del Sur (Persea americana) ha
fomentado el consumo de un producto que,
como pocos, marca las relaciones entre
Estados Unidos y México. La semana pasa
da, preocupaciones por la seguridad de los
trabajadores del Departamento de Agri
cultura de EE. UU. (USDA, por sus siglas en
inglés) han llevado a la agencia a suspender

sus inspecciones de aguacates y mangos
importados de México "hasta nuevo aviso",
dijo el USDA. La medida ha avivado la preo
cupación entre los productores de Michoa
cán, el estado responsable de 73 % de la pro

ducción de aguacate en México. Jalisco, el
otro estado al que se le permite exportar la
fruta, representa 12 % de la producción.
Juntos, los dos estados suministran alrede
dor de 90 % de todas las importaciones de

aguacate de EE. UU. La agencia no precisó
el motivo de los problemas de seguridad.
Sin embargo, algunos medios de comunica
ción informaron recientemente de que dos
inspectores del USDA habían sido detenidos
ilegalmente en un puesto de control gestiona
do por integrantes de la comunidad. En
Michoacán, que se extiende desde las mon

el océano Pacífico, algunas comunidades
indígenas han establecido patrullas de
seguridad para defenderse de los
grupos criminales. No es la primera
vez que Estados Unidos menciona
preocupaciones de seguridad en relación con
sus inspectores del USDA en Michoacán,
donde grupos criminales se han infiltrado
en la industria del aguacate, un lucrativo
mercado de exportación. En 2022, Estados
Unidos decidió bloquear temporalmente
todas las importaciones de aguacates proce
dentes de México tras una amenaza verbal a

un inspector de seguridad. La prohibición se
levantó días después de que México promul
gara más medidas de seguridad para los ins
pectores del USDA Cerrar o demorar la
entrada de aguacate, tiene un impacto tre
mendo. Algunos datos:
De acuerdo con cifras del Servicio de

Información Agroalimentaria y Pesquera
(SIAP), la producción de aguacate en
México cerró 2023 con un volumen de 2.7

millones de toneladas métricas™, lo que
representa un aumento de 4 % respecto al
año anterior.

En cuanto al comercio exterior, la
Asociación Nacional de Aduanas de México

(ANAM) reportó que se exportaron 1.4
millones de TM, 17 % más que en

2022, generando ingresos por 3 mil
208 millones de dólares.

En la actualidad, Estados Unidos de

América es el principal comprador de aguaca

te mexicano, aproximadamente 76 % de las
importaciones de este fruto provienen de
México, las cuales representan cerca de 60 %
de las exportaciones totales de México. México
exportó a Estados Unidos 1.4 millones de tone
ladas de esa huta en 2023, un aumento de 15 %
respecto a 2022, lo que consolidó a dicho país
como su principal cliente.

Los huertos que producen aguacates
para la exportación a Estados Unidos, junto
con las empacadoras que los procesan, deben
ser certificados tanto por las autoridades
mexicanas, en particular la Asociación de
Productores y Empacadores Exportadores
de Aguacate de México (APEAM) como por
los inspectores del USDA
Poco después de la agresión, el Depar

tamento de Estado de EE. UU. puso a
Michoacán, en la semana de la agresión, en
una alerta de nivel 4, equivalente a una
advertencia de no viajar, debido a delitos y
secuestros. En esta misma categoría de
peligro están las entidades de Zacatecas,
Tamaulipas, Sinaloa, Guerrero y Colima.
Pese a que no se trata de la primera vez

que se suspende la entrada, esta vez la sus

pensión desató una crisis en la entidad y
acabó cosiéndole varios millones al
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En la actualidad, Estados Unidos de
América es el principal comprador de aguaca
te mexicano, aproximadamente 76 % de las
importaciones de este fruto provienen de
México, las cuales representan cerca de 60 %
de las exportaciones totales de México. México
exportó a Estados Unidos 1.4 millones de tone
ladas de esa huta en 2023, un aumento de 15 %
respecto a 2022, lo que consolidó a dicho país
como su principal cliente.
Los huertos que producen aguacates

para la exportación a Estados Unidos, junto
con las empacadoras que los procesan, deben
ser certificados tanto por las autoridades
mexicanas, en particular la Asociación de
Productores y Empacadores Exportadores
de Aguacate de México (APEAM) como por
los inspectores del USDA
Poco después de la agresión, el Depar

tamento de Estado de EE. UU. puso a
Michoacán, en la semana de la agresión, en
una alerta de nivel 4, equivalente a una
advertencia de no viajar, debido a delitos y
secuestros. En esta misma categoría de
peligro están las entidades de Zacatecas,
Tamaulipas, Sinaloa, Guerrero y Colima.
Pese a que no se trata de la primera vez

que se suspende la entrada, esta vez la sus
pensión desató una crisis en la entidad y

acabó cosiéndole varios millones al

En la actualidad, Estados Unidos de
América es el principal comprador de aguaca
te mexicano, aproximadamente 76 % de las
importaciones de este fruto provienen de
México, las cuales representan cerca de 60 %
de las exportaciones totales de México. México
exportó a Estados Unidos 1.4 millones de tone
ladas de esa huta en 2023, un aumento de 15 %
respecto a 2022, lo que consolidó a dicho país
como su principal cliente.
Los huertos que producen aguacates

para la exportación a Estados Unidos, junto
con las empacadoras que los procesan, deben
ser certificados tanto por las autoridades
mexicanas, en particular la Asociación de
Productores y Empacadores Exportadores
de Aguacate de México (APEAM) como por
los inspectores del USDA
Poco después de la agresión, el Depar

tamento de Estado de EE. UU. puso a
Michoacán, en la semana de la agresión, en
una alerta de nivel 4, equivalente a una
advertencia de no viajar, debido a delitos y
secuestros. En esta misma categoría de
peligro están las entidades de Zacatecas,
Tamaulipas, Sinaloa, Guerrero y Colima.
Pese a que no se trata de la primera vez

que se suspende la entrada, esta vez la sus
pensión desató una crisis en la entidad y

acabó cosiéndole varios millones al

sector: las pérdidas de la pausa se
estimaron en unos 7.5 millones

de dólares por día.
La popularidad y la rentabili

dad del aguacate han suscitado
preocupación medioambiental
en México, con la aparición de
huertos de aguacate en zonas
protegidas que se supone están
vedadas tanto a agricultores

como a madereros.

Esto ha provocado la pérdida
de bosques y el agotamiento de
acuífero.
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GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY
gildamh@hotmail.com

Nuestros migrantes
y Donald Trump
\stoy absolutamente segura que síTvpuede haber amor entre dos etnias;J—T1 entre dos razas; entre dos pensamien

tos distintos; entre el güerito escocés de
Trump y nosotros. Sí, todos nosotros no sólo
mexicanos, sino latinos, africanos, asiáticos,
europeos y el mundo entero.
Y reviso muy en el fondo de mi corazón,

si quiero seguir viendo y viviendo a todos
estos indocumentados que transitan con
todo e hijos: hombres y mujeres; jóvenes y
viejos; por mi país que no les está ofrecien
do nada. Porque aquí los pobres, son muy
pobres. Y las posibilidades completamente
desfasadas. Ningún Instituto de Migra
ción, nacional o no, puede con todos ellos.
Porque primero, somos nosotros.
Cómo me enfurece ver a los centroame

ricanos estar en las esquinas pidiendo
limosna. No se lo merecen ellos, ni mucho
menos nuestros indígenas a los que ya les
quitaron su lugar.
Cómo me dan ganas

de ser todopoderosa y
llevármelos a traba

jar. O con quien les
dé un plato de
sopa calien te y
una oportunidad.
Y todos los ri

quillos allí es
tán dando un

poco de lo que
tienen en su

bolsa,
panza y en su conciencia.

¡No se vayan a Estados Unidos!,
se los pido de rodillas.

Alguna vez mi padre se fue de mojado
haciendo un reportaje para Excélsior.
Aún tengo su cartilla. Y sus relatos. Tenía

panza y en su conciencia.
¡No se vayan a Estados Unidos!,

se los pido de rodillas.
Alguna vez mi padre se fue de mojado

haciendo un reportaje para Excélsior.
Aún tengo su cartilla. Y sus relatos. Tenía

veinte años. Y lo que cuenta que sufrió y
eso que las cosas no estaban de ninguna
manera como ahora, fue algo fuera de con

texto. Indecible. Allá no nos quieren.
Allá si no hablas inglés te seña
lan, si no eres güerito, te
lastiman, te agreden,

te matan. Eres un

extraño, porque
ni siquiera tu
color es el
mismo. El bon

dadoso del ex

presidente Donald
Reagan dijo: "Ver a
esos monos de Áfri
ca (...) que aún están
incómodos usando za

patos". ¡Ups! Y eso
que ellos ya tuvieron a
un presidente africanoamericano. ¿O no?
Los pueblos de Centro y Sudamérica se

mueren de hambre y van aunque les
cueste la vida por el sueño americano.
Y en Estados Unidos no los quieren, pero

tampoco queremos nosotros que se queden
en nuestro país; tampoco en México los quere
mos. No porque nos falte corazón: no caben en
este país en donde los primeros son los nues
tros. Y si decimos la verdad, 80 % de nuestros
pobres, de verdad sisón bien pobres.
Se volvió viral una nota que escribió

dicen el exprimer ministro británico Tony
Blair, en donde apunta: "La lucha por la
libertad no es pacífica, es una lucha. Y la pri
mera lucha, no es poder ver a dónde tener a
los migrantes. Es que los nuestros no sean tan
pobres. El 80 % de los mexicanos así viven. Y
con la más grande pena... primero son los
nuestros... Y los primeros derechos humanos
en México, son para los mexicanos. Que los
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un presidente africanoamericano. ¿O no?
Los pueblos de Centro y Sudamérica se

mueren de hambre y van aunque les
cueste la vida por el sueño americano.
Y en Estados Unidos no los quieren, pero

tampoco queremos nosotros que se queden
en nuestro país; tampoco en México los quere
mos. No porque nos falte corazón: no caben en
este país en donde los primeros son los nues
tros. Y si decimos la verdad, 80 % de nuestros
pobres, de verdad sisón bien pobres.
Se volvió viral una nota que escribió

dicen el exprimer ministro británico Tony
Blair, en donde apunta: "La lucha por la
libertad no es pacífica, es una lucha. Y la pri
mera lucha, no es poder ver a dónde tener a
los migrantes. Es que los nuestros no sean tan
pobres. El 80 % de los mexicanos así viven. Y
con la más grande pena... primero son los
nuestros... Y los primeros derechos humanos
en México, son para los mexicanos. Que los

países hagan lo necesario para que sus habi
tantes vivan en paz y sin hambre. Por el amor
de Dios, ¡no nos los estén mandando!
Eso fue lo primero con que agredió el

tal Trump al Joe, que no podía ni hablar.
Qué difícil situación se nos viene, si este
ser gana de nuevo las elec
ciones, No nos quiere; no
está de acuerdo con nos

otros; no tiene el más míni
mo de Jos respetos por
México y además, su muro
será cada vez más alto,
más fuerte, más escalo
friante y más lleno de odio.

está de acuerdo con nos

otros; no tiene el más míni
mo de Jos respetos por
México y además, su muro
será cada vez más alto,
más fuerte, más escalo
friante y más lleno de odio.

Y de verdad que, si gana, ten
dremos que irnos a vivir al más
allá, porque no cfudo, que a

quien tenga enfrente que le inco
mode, lo va a mandar desaparecer.
Lo sé, lo siento y no deseo que él
sea el presidente de ningún país. Ni

nenos vecino. Hay gente preparadísi
como Kamala, que estará mejor de

cierto, ¿vieron ayer a "Los
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Sospechosismo
El presidente municipaLeLecto Isaac
Morí taya dijo que resuLta sospechoso
eL incendio registrado en eL pa Lacio muni
cipal de Naucalpan, precisamente en las
oficinas de preside ncia y la Secretaría del
Ayuntamiento este fin de semana, por
Lo que aseguró, estarán muy atentos a
Las acciones administrativas que deriven
de esta situación, y a la espera de que La
autoridad municipal aclare si existe algu
na pérdida o destrucción de información
o documentación relevante, ya que
conforme a la Ley General de Archi
vos, la destrucción de documentos de
archivo de los sujetos obligados, alcanza
muLtas de hasta 5 mil veces La UMA (542
miL 850 pesos) y esta situación debe ser
denu nciada a nte eL ministe rio pú blico,
por parte de La autoridad.

Für su parte eL gobierno naucalpense
informó que en el incendio que inició en
Las oficinas de La Secretaría del Ayunta
miento y se corrió a la presidencia muni
cipal, no hubo lesionados y los bom
beros actuaron a tiempo para evitar
una desgracia, cor pérdidas materiales
mínimas y no hay daños estructurales.

Las Lluvias no paran en el Estado
deMéxicoylagobernadora DeLfina

Gómez acudió a supervisar las accio
nes que se reaLizan para atender a La
población en el municipio de Chalco,
donde se implemento el Plan DNlll a
cargo deL Ejército Mexicano, Lo mismo
que en HueypoxtLa, Cuautitlán IzcalLi,
CuautitLán, y ChimaLhuacán. En su
recorrido por La zona, La gobernadora
aseguró que se atenderán en tiempo y
forma Las peticiones de La gente.
PorciertoenCuautitlán,endondeh ubo
severas inundaciones en Rancho San

BLas, se hablaba de que La construcción
de un CEDIS había provocado tales
problemas, pero resuLta que no, pues al
parecer fue eL gobierno de Tultepec que
preside eLmorenista Sergio Luna, el
que coLocó un tapón para evitar que se
inundaran Las obras deL tren suburbano.

EL Poder J udicia L deL Estado de México,
realizará La entrega de la Presea "Poder
JudiciaLdel Estado de México" en su edi

ción 2024 el 4 de julio, a quienes se han
destacado por su Laboren la promoción,
protección, garantía y respeto de La justi
cia, deL Estado constitucional y democrá
tico de Derecho en todas sus manifes

taciones. No pues va a estar difícil esto,
porque la gente se queja de Los abusos en
muchos juzgados mexiquenses.
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Dicen por ahí...
» La elitista Piña.

A pesar de solicitudes de entrevistas de medios mexica
nos, la ministra presidenta Norma Piña Hernández prefirió
darle entrevista exclusiva al periódico español El País, que tie
ne una drculación limitada en México, para exponertodos sus
conflictos entre el Poder Judicial y el Poder Ejecutivo. La Corte
ha desdeñado desde siempre a la prensa mexicana.

» Pareja presidencial.
Jill Biden, esposa del presidente de EU, ha tomado

el control de la presencia pública de su marido lleván
dolo de la mano y haciendo declaraciones como si fue
ra ella la titular del Ejecutivo. Ese modelo nos recuerda
cuando Marta Sahagún de Fox tomó el control de ¡a
incompetente figura presidencial de Vicente e impuso
el modelo de gobernar a cuatro manos.

» Traiciones en la corte.

El presidente López Obrador designó a cinco ministros
de la Corte con la intención de romper con la mayoría de
ocho de once que tomaba decisiones en el pleno, pero
tres ministros José Luis González Alcántara, Ana Marga
rita Ríos Farjat y ahora Loretta Ortiz Ahlf lo traicionaron
y se pasaron a la mayoría antilopezobradorista que toma
decisiones contra el ejecutivo. Esta fue otra de las razones
de apresurar la reforma.

» Xóchitl va por el PRIANREDE.
Para ser la candidata presidencial en el 2030, Xóchitl

Gálvez Ruiz necesita tomar por asalto a los tres partidos de
oposición: los restos del PRD, el PAN de Marko y el PRI de
Alito. En su círculo de asesores se tiene claro qué la candi
data debe tener subordinadosy controladosa los partidos.
Dicen que será fácil en el PRD y el PAN, pero que tocará con
piedra en el PRI. Bueno, es lo que dice.

»),

» Digo...,es pregunta:
¿Será cierto que el excandidato presidencial panista

Ricardo Anaya Cortés, alguna vez conocido como el chico
maravilla, no quiere regresara México porque tiene un ex
pediente judicial latente?

Me siento tranquilo de haber hechou 99todo lo posible

Marko Cortés, al justificar el fracaso del PAN o
una forma de decir que mucho fue poco.

FAMOSAS ULTIMAS PALABRAS
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AGENDA 20242030:1SON
LAS LEYES, NO LOS JUECES

a estructuraLijudicial está
conforma

da por tres sectores
fundamentales: las

leyes que definen
criterios de justicia;
los ministros, ma

gistrados, jueces y ministerios públicos que
juzgan; y el poder legislativo que define las
leyes del derecho. La reforma judicial del
presidente López Obrador y la presidenta
Sheinbaum Pardo se queda sólo en el ni
vel de quienes tienen en sus manos la apli
cación de la justicia, pero sobre leyes que
siguen respondiendo a los objetivos del
viejo régimen priista.

Aún si se aprobara la iniciativa de refor
ma sin corregir ni una coma —y en el enten
dido de que los juristas han endiosado la
coma en sus textos escritos—, la aplicación
de la Constitución y de las leyes que de ella
emanan registran sin esconder objetivos
que no cumplen con el criterio original de
la justicia: equilibrar el sentido justiciero de
las leyes.

Tal como está, la reforma judicial puede
ayudar un poco a cambiar la orientación
elitista de los acusadores y juzgadores,
pero al final la Constitución y las leyes se
basan en el principio de que sólo se de
ben aplicar lo que
se autoriza, dejando

al criterio de juzga
dores los intereses,
sentidos sociales y
elitismos. Muchas

quejas se han acu
mulado de ministros

de la Corte han deci
dido en función de

la Constitución, pero
a partir de intereses
ajenos a la sociedad.
El presidente

López Obrador se
ha encontrado con
la realidad de los in

tereses de las élites

judiciales: por ministerio de ley, al actual
mandatario le ha tocado la responsabilidad
de proponer y hacer aprobar a cinco de los
once ministros, un número que implicaría
una minoría suficiente para bloquear a la
mayoría de ocho que requieren las gran
des decisiones del pleno porque los seis
restantes, por ejemplo, no permiten apro
bar controversias constitucionales o accio

nes de inconstitucionalidad. Sin embargo,
a la hora de la operación política al interior
del pleno, el presidente perdió primero el
voto de José Luis González Alcántara y Ana
Margarita Ríos Farjat y ahora se está encon
trando con qué Loretta Ortiz Ahlf —esposa
de su principal constructor se opone a la
reforma judicial presidencial; por tanto, en
votos de pleno, el presidente sólo cuenta
con los votos de Yazmín Esquivel Mossa y
de Lenia Batres Guadarrama, dejando la
mayoría de ocho para bloquearlo.

Este realineamiento de votos de mi

nistros podría mantenerse si los próximos
nueve ministros —ya no serán once— salen
por votos de la sociedad, con la circuns
tancia agravante de que aún al margen
de propuestas presidenciales y votaciones
senatoriales que definen hasta hoy a los
ministros los nuevos funcionarios de la Su

prema Corte tendrán que aplicar las leyes
constitucionales, y desde ahora pudiera
preverse que inclusive sin la propuesta pre
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sidencial y salidos del anonimato popular,
los ministros van a tener que decidir sobre
esas leyes y no de lealtades.

La reforma judicial era necesaria, pero
se perdió la oportunidad de convertirla en
una verdadera revolución jurídica del Es
tado; es decir, antes de modificar la con
figuración de los jueces, magistrados y
ministros debió de haberse cambiado el

contenido de la Constitución, sobre todo
porque en materia penal prevalecerán los
ámbitos restrictivos de exclusividad del

Estado y la cesión de soberanía jurídica a
tribunales internacionales por razones del

Tratado de Comer

cio Libre que firmó el
presidente Salinas de
Gortari a partir de su
pensamiento y polí
tica económica neo

liberal, con el apoyo
del parlamentarismo
priista dominante.

Los inversionis

tas extranjeros están
manipulando lengua
jes de pánico bajo
el supuesto de que
la reforma impondrá
jueces, magistrados y
ministros palomeados
por la 4T, pero a sa

biendas de que las leyes actuales cedieron
el dominio de decisiones a los intereses de

inversionistas extranjeros y diluyeron el sen
tido de la rectoría del Estado que está mar
cada en la Constitución pero que el Estado
neoliberal simplemente ha desdeñado.

En la realidad, provengan de donde
sea —el voluntarismo presidencial o la car
gada popular—, los funcionarios del Poder
Judicial tendrán que aplicar las leyes actua
les que fueron redactadas para beneficiar
a los poderosos, a los propietarios de los

medios de producción y a los inversionis
tas extranjeros. Y si de casualidad algunos
nuevos jueces, magistrados y ministros se
ponen la toga del pueblo para beneficiar ai
pueblo, los tribunales internacionales que
dominan las leyes constitucionales mexi
canas aplicarán la regla de oro de que el
poderoso es el que manda.

Así que la reforma judicial debería ser
el primer paso de una verdadera reforma
integral de la justicia.

Política para dummies: La política casi
siempre está subordinada al poder.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Los inversionistas extranjeros
están manipulando lenguajes
de pánico bajo el supuesto
de que la reforma impondrá

jueces, magistrados y ministros
palomeados por la 4T, pero
a sabiendas de que las leyes
actuales cedieron el dominio
de decisiones a los intereses

de inversionistas extranjeros
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RACISMO: LA
NUEVA BATALLA

a virtual pre
sidenta elecL
.ta Claudia

Sheinbaum se ha

comprometido a lu
char contra la discriminación que sufren en
México las personas pobres, las poblacio
nes indígenas y afromexicanas.

Los análisis realizados por el Consejo
Nacional para Prevenir la Discriminación
(CONAPRED) a través de la "Encuesta Na
cional sobre Discriminación" (ENADIS 2023),
permiten conocer la magnitud, los tipos, las
actitudes y las percepciones de la población
mexicana respecto a la discriminación.

La última encuesta de la serie ENADIS,
mostró que en la población mexicana un
23.7% declaró haber sido discriminada

en los últimos 12 meses; lo que significó
un aumento de 3.5

puntos porcentuales
respecto a 201 7.

En los últimos

años, ha crecido el in
terés por el estudio del
racismo en México.

En el caso de una

sociedad como la

mexicana, en la que
la gran mayoría de la
población se identi
fica como mestiza

las manifestaciones

del racismo se ocul
tras el discursotan

de "igualdad" racial
que se promovió en
el siglo XX por los gobierno del PRI.

Según ese enfoque la mayoría de las per
sonas en nuestro país somos "mestizas", ne
gando con ello la diversidad étnica y cultural.

Durante décadas, no reconocimos las
prácticas racistas y discriminatorias que
atraviesan nuestra vida cotidiana, nuestro
lenguaje, nuestro imaginario social, de
bido a que asumimos que lo mestizo era
nuestra identidad nacional.

Es importante advertir que en el próxi
mo gobierno se va a abrir un debate
postergado por años sobre nuestro ra
cismo dando respuesta a dos preguntas:
¿cómo entender la discriminación en una
sociedad que no se concibe como racis
ta? Y, por otra parte, ¿cómo el mestizaje
ha sido una identificación que encubre
múltiples desigualdades?

En México, se van a tener que incre
mentar el número de estudios, así como
las herramientas que permitan estudiar
con mayor detenimiento la composición y
auto adscripción poblacional de sectores
sociales que escapan a la identificación de
lo mestizo, como es el caso de la pobla
ción de origen afro, lo que nos ayuda a ver
y entender la plurinacionalidad del país.
En una investigación que revisa las publi
caciones que se han realizado sobre el ra
cismo en revistas académicas mexicanas,
Mónica Moreno Figueroa en el año 2016,
encontró que de 1956 a 2014 solo se pu
blicaron 66 artículos.

Con estos resultados la investigadora
mostró que el racismo fue un tema margi
nal para el Estado mexicano y los centros
de investigación.

En México usualmente se habla de dos

tipos de discriminación: la que experimen
tan en diversas gradaciones los 68 pueblos
indígenas que viven en el país, y la de la
población afromexicana. La discriminación
a la población indígena se hace patente
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según datos del Consejo Nacional de Eva
luación de la Política de Desarrollo Social

(CONEVAL), hay 9
millones de perso

nas, que experimen
tan una situación de

pobreza, y 4 millo
nes de personas de
pobreza extrema.

Además, el 43%
de los hablantes de

alguna lengua indí
gena no concluyeron
la educación prima
ria, mientras que el
56 % se desempeña
en trabajos manuales
de baja calificación.

La historia de los

pueblos indígenas
tiene una larga y bien documentada his
toria desde la época de colonia hasta la
actualidad, la segunda, la de la población
afro sigue siendo "oculta" y se debe a una
invisibiIización de su existencia como parte
de la población mexicana.

Indígenas y afros son objeto de discri
minación y exclusión debido a la construc
ción histórica de la nación mexicana y al
proyecto nacionalista posrevolucionario,
del ' 'mestizaje" priista.

Según la premisa del "mestizaje" priista
dentro de la población mexicana no había
una diferenciación racial, sino cultural, por
que el "mestizaje" proponía un proyecto
nacional de una sola "raza mestiza" en opo
sición a la categoría "indígena" , aunque

esto no implicaba, y aún no implica, la des
aparición de las prácticas racistas dentro
de la sociedad mexicana.

Consecuentemente, el legado de los
gobiernos priistas es la práctica de un "ra
cismo silenciado".

Lo "silencioso" o "naturalizado" en este

caso es la legitimación de la discrimina
ción, una de las realidades lacerantes que
se buscan cambiar en el próximo gobierno.

En México usualmente

se habla de dos tipos
de discriminación: la

que experimentan en
diversas gradaciones los
68 pueblos indígenas que
viven en el país, y la de la
población afromexicana. La
discriminación a la población
indígena se hace más patente
según datos del CONEVAL

El IndependienteFecha: 01/07/2024
Página: 3

Area cm2: 414

2 / 2

Columnas Políticas

Pablo Cabañas Díaz

Costo: 24,012

Página 193 de 224 Índice



LA OTRA TRANSFORMACIÓN
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

El presidente Andrés Manuel López
Obrador se ha referido a la cuar

ta transformación, porque en la
primera, es la que se refiere a la que ini
ció Miguel Hidalgo con la independencia;
la segunda transformación, que fue en el
periodo de La Reforma con Benito Juárez
y, la tercera transfor
mación la producida
durante la revolu
ción de 1910.

Pero hay otro
tema en la gama de
la transformación

que ofrece el presi
dente López Obra
dor y que se inserta
en la distribución de

la riqueza.
Uno de estos

temas se trata del

régimen de consolidación fiscal, que con
siste en ¡as deducciones consolidadas de

corporativos cuando la Ley les permite
que adquieran una empresa con pérdi
das y mantenerla así, para demostrar a la
SHCP sus mermas y deducirlas de sus uti
lidades. Por eso siempre piden devolución
de impuestos.

Este régimen abusivo ha puesto en en
tredicho que los 50 grandes contribuyen
tes de empresas de la industria automo
triz, productos fotográficos, panificadoras,
acereras, tiendas departamentales y de
autoservicio, e instituciones financieras,
paguen sólo 74 pesos de Impuesto sobre

la Renta (ISR) y 67 pesos por Impuesto al
Valor Agregado (IVA) entre el 2000 y el
2005, en promedio, según un estudio de la
Auditoría Superior de la Federación.

Se trata de un sistema de tributación de

impuestos anacrónico y obsoleto, que ad
ministra una inteligencia financiera incapaz
de detectar desvíos en partidas presupués
tales hacia cuentas de gobernantes, pero

bien eficiente cuan
do en su declaración

anual como contri

buyente persona físi
ca no coincide en un

solo peso de diferen
cia, y portal razón, no
le devuelven lo que
por ley y derecho
le corresponde.

Es en estos temas

económicos y finan
cieros en donde la
cuarta transforma

ción del país también debe poner especial
énfasis, sobre todo porque se trata de ni
chos en donde se inserta la impunidad y
tolera la corrupción.

Ahora el segundo piso de la Cuarta
Transformación con la presidenta Shein
baum debe consolidar los esfuerzos de

esta primera etapa que comenzó el pre
sidente López Obrador para capitalizar
transformaciones que se vean en las mesas
de las casas.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: ®racevesj

Es en temas económicos

y financieros en donde la
cuarta transformación del país
también debe poner especial
énfasis, sobre todo porque se
trata de nichos en donde se

inserta la impunidad y tolera la
corrupción.
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LA INEVITABLE REELECCIÓN
DE ALEJANDRO (AUTO)
MORENO EN EL PRI

Por Koldo Herria*

"Cuando, por no impedir a tiempo su
engrandecimiento, goza de extraordinario
poder, es imposible, sin exponerse a gran
peligro, combatirle de frente... quedando

las cosas reducidas a procurar vencerlo, con
riesgo de súbita ruina, o dejarle mandar,

resignándose a manifiesta servidumbre..."
Discursos sobre la primera

década de Tito Livio

El dirigente nacional del Partido Re
volucionario Institucional (PRI) va a
maniobrar en las próximas sema

nas para seguir al frente del instituto políti
co que agoniza tras su fracaso electoral.

Al margen de la ley, Moreno ha convo
cado a una asamblea nacional para el próxi
mo domingo 7 de julio, en la que se prevé
que reformará los estatutos y ordenamien
tos internos, de tal suerte que pueda man
tenerse como líder nacional.

La legislación electoral establece que los
partidos políticos están impedidos de hacer
reformas y cambios relevantes mientras esté
en curso el proceso electoral, el cual conclu
ye tras el último fallo del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación.

Este argumento, utilizado anteriormen
te por el propio Moreno para prorrogar su
liderazgo, hace impugnable las decisiones
que va a imponer al PRI porque el proceso
electoral concluirá hasta septiembre. Son
tres las razones por las que Alejandro alias
Alito podrá reelegirse:

1. Porque quiere y puede. Alias Alito
reformó anteriormente el estatuto de su

partido concentrando decisiones en la pre
sidencia nacional que le dan control sobre
los órganos de gobierno interno, sobre
convocatorias, alianzas, postulaciones y
todo tipo de mecanismos internos.

Aunque la reforma estatutaria de en
tonces iba contra la legislación electoral,
Lorenzo Córdova, a la sazón autoridad
electoral, ayudó a que el INE autorizara ese
cambio interno a cambio de apoyo en la
negociación presupuestal.

Esto se sabe porque, a pesar de la expe
riencia de ambos políticos, suelen dejar gra
bar sus llamadas telefónicas. Alias Alito po
drá, entonces, definir contenidos, oradores y
votos para que el PRI se modifique a placer.

2. Porque los que no quieren que alias Ali
to termine siga al frente o ya no están en el
PRI (Miguel Osorio, Eruviel Ávila, Alfredo del
Mazo, Alejandra del Moral, Claudia Ruiz Mas
sieu, José Narro Robles...); o están a gusto,
en zona de confort (Manuel Añorve, Sylvana
y Manlio Beltrones, Rubén Moreira, su espo
sa Carolina Viggiano, Aurelio Ñuño, el nuevo
valor Augusto Gómez Villanueva...); o no se
atreven a moverse, a contestar, a iniciar con
voces críticas, ya no digamos una rebelión
(Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid, Dulce
María Sauri, César Camacho...)

3. Porque así conviene. Como la conti
nuación de alias Alito al mando, con su vi
sión y estilo de liderazgo, es garantía del
exterminio del PRI, a otros actores políticos
(y al país) les (nos) conviene que se extinga
el que fuera el gran partido de la estabili
dad y la gobernabilidad, hoy convertido en
un monstruo informe y débil que consume
el oxígeno (y las prerrogativas) que se nece
sitan para regenerar la política. Le conviene
a Morena, le conviene a MC, le conviene
al PAN y será muy sano para las próximas
generaciones. Alias Alito llevó al PRI a una
dimensión similar a la de Movimiento Ciu

dadano (MC), con la diferencia de que el
partido de Dante Delgado llega a ese sitio
en ascenso, mientras que el PRI desciende
en caída libre; porque MC gobierna Nuevo
León y Jalisco, mientras el PRI apenas con
servó Durango y Coahuila, solo para una
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muestra de la pérdida de relevancia priista.
De las declaraciones del propio alias

Alito y de algunos de sus colaboradores
se desprende que, en su diagnóstico para
salir de la crisis, basta lo que llaman un "re
branding" mercadotécnico (cambiar logo y
nombre) para resurgir desde el pantano.

Alias Alito, incapaz de la mínima autocrí
tica y analfabeto en el análisis político com
plejo, no es un estratega, pero sí es un hábil
táctico, un operador marrullero y eficaz ne
gociador de faramalla y farfolla.

Fue capaz de postular a Mauricio Tabe
en la alcaldía Miguel Hidalgo, y no el PAN,
para poder ajustar la paridad.

Fue capaz de obtener más senadurías que
votos, porque se las sacó a Marko con K, su
contraparte panista, en la mesa de un fino res
taurante. También es un hombre de traiciones,
le clavó la estocada a Alfredo del Mazo, ope
rador de su designación al frente del PRI, por
indicaciones de Enrique Peña Nieto.

Se desembarazó de Miguel Osorio,
quien fuera su tutor y protector, como el
propio alias Alito no se cansaba de afirmar
cuando el senador defenestrado era se
cretario de Gobernación. Alias Alito no se

alcanza a dar cuenta de que ejerce un lide
razgo vergonzante.

En la reciente campaña electoral, por
ejemplo, en una mesa de debate con Joa
quín López Dóriga fue encarado Enrique

de la Madrid, vocero de Xóchitl Gálvez en
ese programa, al preguntarle si se sentía
representado por su dirigente partidista
cuando afirmó que a los periodistas había
que matarlos...pero de hambre.

De la Madrid respondió con un elocuen
te silencio... La pregunta ahora es ¿Segui
rán callados los priistas de bien, resignados
a manifiesta servidumbre?

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST.
Un libro: "El pensamiento heterosexual

y otros ensayos" (Paidós) Monique Wittig.
Recomendamos la lectura de esta obra

referente de la teoría queer de la activista
que revolucionó el campo de los estudios
feministas al enfocar desde una perspectiva
de género cuestiones fundamentales para
la construcción de la ideología del mundo
moderno: el orden social, la lucha de cla
ses, las estructuras de poder o el lenguaje...

Una serie: "Feud. Capote vs The Swans"
(Disney) La segunda temporada de Feud
(enemistad) está dedicada a las diferencias
que sostuvo el periodista Truman Capote
(Tom Hollander) con sus amigas de la alta
sociedad estadunidense.

Un podcast: En la sabana (El Español) La pe
riodista del diario ibérico presenta diariamente
temas de actualidad. Recomendamos el capítu
lo "Los 90 minutos más largos de Biden"

*koldoherria@hushma¡¡.com

El IndependienteFecha: 01/07/2024
Página: 4

Area cm2: 445

2 / 2

Columnas Políticas

Koldo Herria

Costo: 24,176

Página 197 de 224 Índice



CRONICA POLITICA

MARKO CORTES TRANQUILO
CON UN PAN CUASI ESQUELETO
Por Rosy Ramales*

El fin de semana ocurrieron cosas

interesantes en el PAN. Su Consejo
Nacional aprobó sendas comisio

nes que definirán el rumbo del partido y la
renovación de la dirigencia nacional. Con
ello, Marko Cortés Mendoza parece expiar
sus culpas por las cuentas que entregó en
relación a las elecciones de 2024.

No pudo conducir al PAN rumbo a las
elecciones del 2024 para al menos superar
la votación obtenida en la elección presi
dencial del 2018: 9,644,918 votos contra
9,996,514. Fueron 351 mil 596 votos menos
que hace 6 años.

Conforme a la configuración inicial de la
LXV Legislatura de la Cámara de Diputados
Federal, la bancada
de Acción Nacional

se integró con 114
diputaciones (73 de
mayoría y 41 pluri
nominales), como
resultado de la elec

ción de 2021. Y para
la próxima, cómo re
sultado de los comi

cios del pasado 2 de
junio, el PAN tendrá
unas 72 diputaciones
(34 de mayoría relati
va y 38 pluris), aproxi
madamente porque
falta que el INE haga
la asignación pluri
nominal, luego, en
su caso, que el Tribunal Electoral resuelva las
impugnaciones sobre ésta.

No obstante, grosso modo, el PAN registra
una pérdida de alrededor de 42 curules. Y esa
sí, es entera responsabilidad de Marko Cortés,
cuya dirigencia inició en noviembre del 2018 y
se reeligió en el 2021.

El dirigente estaba obligado a conducir
al PAN para superar el número de senadores
obtenido en el 2018, pasadito de 20. Pero casi

será igual. La diferencia es que hace seis años,
obtuvo más de mayoría relativa que en la pa
sada elección, en que sus triunfos se cuentan
con los dedos de una mano y sobra uno. Y de
poquito más de una decena de entidades fe
derativas gobernadas por el PAN a la llegada
de Marko Cortés a la dirigencia nacional, aho
ra gobernará alrededor de 4.

Y eso que, tras ser reelecto como dirigen
te nacional, casi casi juró que incrementaría
los triunfos de Acción Nacional en todos los

cargos de elección popular. Falló.
No obstante, los datos duros, Cortés Men

doza, en la sesión de Consejo Nacional, dijo:
"Me siento tranquilo por el deber cumplido". Lo

que no siente es pudor, ni pena. Por el contrario,
para él hasta parece motivo de orgullo el lugar
que ocupa el PAN, al decir: "A pesar de los pe
sares, a pesar de lo que nos digan, a pesar de
todas las críticas, el PAN sigue siendo la primera
fuerza de oposición de este país".

Sí, pero "una primera fuerza de oposi
ción" endeble, pírrica, frente al partido domi
nante: Morena le sacó una ventaja aplastante
de 1 7,719,731 votos en la elección presiden
cial (considerando votos por partido político,
no coaliciones). Además, el partido guinda
tendrá alrededor de 247 diputaciones fede
rales y 60 senadurías; y en el 2025 gobernará
alrededor de 23 entidades federativas.

Todavía fuese una "primera fuerza de
oposición" con la mitad de todo, pero no.
Sin embargo, Marko Cortés parece contento,

satisfecho y hasta se
dice "tranquilo" con
resultados electorales

bajo su dirigencia que
dejan un PAN raquíti
co, cuasi esqueleto.

Lo bueno para
Acción Nacional es

que Cortés Mendoza
ya se va. Eso sí, con
la primera senaduría
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plurinominal; se ase
guró posición como
cuando el capitán se
sube a un bote sal

vavidas sabedor del

hundimiento del bar

co principal.

¿DEFENDER?
En su discurso, Marko Cortés llamó a

las y los legisladores electos del PAN a
"resistir frente a la Reforma Electoral, y de
fender la pluralidad democrática"

¿Y cómo van a defender? Si en número
son minoría y ni junto con el resto de las per

sonas legisladoras de oposición, consiguen
una mayoría que frene a Morena y aliados.
Incluso, es incierto que el INE y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

resuelvan de modo distinto la asignación
plurinominal, la cual se cuenta por partido
político, no por coalición. Por eso cada par
tido registra lista propia de candidaturas
pluris. Lo más novedoso ha sido contar la
afiliación efectiva de los de mayoría para ha
cer la asignación a efecto de evitar la sobre y
subrepresentación.

La única defensa que les queda es la de
fensa mediática. Porque aún es incierto que
reúnan el 33% para promover acciones de

inconstitucionalidad, por cierto, ante una
Corte distinta, según pinta el panorama.

*rosy ra ma@hotmail.com

No obstante, los datos duros,
Cortés Mendoza, en la sesión
de Consejo Nacional, dijo:
"Me siento tranquilo por el
deber cumplido". Lo que no
siente es pudor, ni pena. Por el
contrario, para él hasta parece
motivo de orgullo el lugar que

ocupa el PAN
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ZALDIVAR "SE
MUERDE LA LENGUA

Cínico, sin
vergüenza!I Le gritan los

espectadores al ex
ministro de la Supre
ma Corte de Justicia

de la Nación, Arturo Zaldívar, durante primer
foro sobre la reforma al Poder Judicial que se
llevó a cabo en San Lázaro la semana pasa
da, cuando confesó que ¡a legitimidad social
en la justicia de México está rota "desde hace
mucho tiempo".

¿Y qué hizo usted "¿Arturito" en los años
que estuvo, primero como ministro y después
como presidente del máximo tribunal de jus
ticia del país? ¿Se hizo de "la vista gorda" en
todas las injusticias, las pillerías, los actos de
corrupción? ¿Solapó
a quienes tienen el
poder del billete para
que varios ministros,
jueces, magistrados in
clinaran la balanza de

la justicia a su favor?
¿Qué cambios

profundos hizo usted
en los casi seis años

que estuvo como pre
sidente de la Corte y
del Consejo de la Judi
catura? Preguntan no
sólo los afectados por
muchas decisiones del

Poder Judicial de la

Federación, sino los expertos en la materia.
Porque no va a salir usted con el argumento
de que no sabía qué hacían algunos de sus
pares, le advierte el respetable.

Según Zaldívar, la impartición de justicia
"quizás nunca ha estado en peor situación
que ahora, si preguntamos a la gente que
lo hicimos en los diálogos por la transforma
ción te dice que tenemos una justicia elitis
ta, que privilegia a los que tienen frente a los
que no tienen; que maltrata a las mujeres,
que castiga la pobreza y no a la delincuencia,
y que no tiene legitimación social".

Los legisladores que participaron en di
cho evento no se atrevieron a cuestionar a

Zaldívar, pero los pobres yjodidos le gritaron:
"te mordiste la lengua", pues cuando pudiste
hacer algo para intentar remediar tan grave
situación, no hiciste nada. ¡Te faltó valor y
otras cositas! Insisten aquellos.

Según el multicitado, gracias al apoyo del
Presidente Andrés Manuel López Obrador y
de la mayoría de las fuerzas políticas del Con
greso de la Unión se llevó a cabo una reforma
judicial, con y para el Poder Judicial. ¡Alfom
brita! Le grita el respetable.

Ajuicio de ministro en retiro de la Cor
te, fue "Una autorreforma del Poder Judicial
que fue muy importante y que dio resultados
mientras se tuvo la voluntad; se combatió
como nunca la corrupción, se desarticuló el
nepotismo, se previno y se castigó el acoso
sexual, generamos una justicia digital com
pleta, tuvimos una escuela judicial profesio
nal, una nueva carrera judicial. Se generó un
auténtico instituto de la defensa pública, y lo
más importante, una política de igualdad y
paridad de género.

Lamentablemente, en enero de 2023 se
tomó otra decisión que destruyó todo lo que
se hizo. Y entonces se dejó de combatir la co

rrupción, se regresó
al nepotismo como
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cultura, se quitaron
las políticas de pari
dad y género, y de
igualdad, la escuela
judicial volvió a ser el
club de amigos y el
instituto de la defen

soría pública el patito
feo del Poder Judi

cial", acusó.
Pues los jodidos

nunca vieron los re

sultados y beneficios
que enumera y presu
me Zaldívar.

"La Suprema Corte se convirtió en de
fensora de las élites, de la oligarquía, de los
poderosos, de la comentocracia, de la dere
cha. La Suprema Corte decidió otorgarle a la

oposición una suspensión, en una sentencia,
lo que habían perdido en las urnas. Y esto lo
dije en el pleno en la Corte siendo ministro
en funciones, pero lo peor, decidió (la SCJN)
intervenir en el proceso electoral de manera
descarada con los hechos que hoy son públi
cos de todos nosotros".

Hay que hacerle al señor Zaldívar un
monumento por haber denunciado públi
camente lo que todo México sabía desde
hace lustros, décadas: Que la Suprema Cor
te se parecía a la "Corte de los milagros",
y que él "salió limpio", como "las aves que
cruzan el pantano y no manchan su pluma
je", diría el poeta.

Después de su perorata, los presentes
vieron como a Zaldívar le escurría la sangre
por la comisura de los labios, por la mordida
de lengua. ¡Más que mordida, casi se tritura!
Exclaman los observadores.

"La Suprema Corte se
convirtió en defensora de

las élites, de la oligarquía,
de los poderosos, de la

comentocracia, de la derecha.
La Suprema Corte decidió
otorgarle a la oposición una
suspensión, en una sentencia,
lo que habían perdido en las

urnas
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CONFIDENTE EMEEQUIS

PODER JUDICIAL, UN
DESASTRE A PLAZOS

'I realismoE¦ político suele
¦tener algo de

resignación y derrota.
Los ministros de la Su

prema Corte de Jus
ticia de la Nación acudieron a San Lázaro para
argumentar sobre la inconveniencia de la refor
ma que está en puerta y, si acaso, para tratar de
atenuar, o posponer, sus efectos nocivos.

Ante la soberbia de los líderes parlamenta
rios de Morena, que en todo momento recorda
ban su estatus de fuerza dominante y pronto he
gemónica, los integrantes del Pleno de la SCJN,
en su mayoría, ofrecieron razones y explicaron
hasta donde alcanzaban los pocos minutos que
les concedieron.

Como el presidente López Obrador ya
decidió que tiene que haber elección po
pular de ministros,
magistrados y jueces,
se optó por tratar de
colocar el argumento
de la gradualidad en
el procedimiento.

Es decir, no derrum
bar los cimientos del
Poder Judicial de un

solo golpe, sino hacerlo
pieza por pieza.

La propuesta es ir
a un esquema de sus
tituciones paulatinas,
para que con el tiempo
la conformación en los

tribunales ya provenga
de quienes hayan ob
tenido el respaldo, primero de la fuerza política
dominante, porque ellos y el presidente o presi
denta de la República elaborarán los listados, y
después por la votación popular.

Una especie de quimioterapia que ya sabe
mos en qué concluirá, pero que refleja una mí
nima esperanza para que se pueda rectificar en
algún momento el error, más que evidente, que
está por cometerse.

Hay quien dice que la Reforma Judicial re
duciría facultades del Poder Ejecutivo, pero esto
no se sostiene, porque las potenciaría, como
nunca en la historia.

Para empezar, intervendría en el Tribunal
Electoral, al participaren el listado de los magis
trados elegibles, algo que ahora le está vedado,
pero, además, tendría la posibilidad de definir a
cada uno de losjueces a lo largo del país.

Los jefes de las bancadas mayoritarias se
autocelebraban por la realización de Foros
que saben que no conducirán a cambio al
guno a menos que desde Palacio Nacional
den la instrucción.

Convendría que atendieran, quienes
ahora cuentan con las lleves para reformar
la Constitución, a lo que señaló, hace ape
nas unas semanas la senadora Beatriz Pare

des, al recordar que el priismo, cuando tuvo
números y fuerza similar, nunca acudió a esa
argumentación, la de una mayoría aplastan
te, para negar el debate y, mucho menos,
para no abrirse a posibilidades distintas y al
cambio de opinión.

Curioso, porque fue esa voluntad reformista
la que hizo posible que gobiernen los que ahora
lo hacen, pero que pretenden cancelar esas ve
redas para perpetuarse en el poder.

Hay que destacar la entereza de los inte
grantes de la Corte, que encabezados por Nor
ma Piña, siguen dando la batalla.

Han sido ellos, en gran medida, los que
lograron contener las pulsaciones autorita

rias a lo largo de los
últimos años.

Convergieron con
algunos de los postu
lados opositores, por
que a estos les asistía
la razón, y no por
componendas como
las que inventa el ex
ministro Arturo Zaldí

var, todo un ejemplo
de rencores persona
les que activan ven
ganzas colectivas.

Al escuchar a los

ministros era imposi
ble no advertir senti

mientos encontrados,
porque la gran mayoría de legisladores sa
ben que tienen razón, pero al mismo tiempo
no harán nada para revelarse ante una refor
ma que atenta contra los intereses del pue
blo que pregonan defender.

Losjueces tienen la obligación de sujetarse
a la defensa de la ley, inclusive cuando esto pue
de representar ir contra los deseos e intereses
de las mayorías.

Como señaló Rubén Moreira, el líder del
PRI en la Cámara de Diputados, "se trata de
que losjueces sean los más preparados, no
los más populares".

Por eso la forma de designarlos, hasta aho
ra, privilegia el mérito, el esfuerzo personal en el
estudio y en el trabajo, ganando concursos para
acceder en un esquema que premia la constan
cia y el conocimiento.

Los ministros provienen muchas veces de
una larga carrera judicial, pero todos, con la úni
ca excepción de Lenia Batres, de la legitimidad
que les otorga el respaldo presidencial y el de
una mayoría calificada en el Senado.
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MENSAJE POLITICO

GUERRA, EL DEFENSOR
OFICIOSO DE SHEINBAUM
Por Alejandro Lelo de Larrea
El presidente del Tribunal

Superior de Justicia de la
Ciudad de México (TSJCD

MX), Rafael Guerra Álvarez se con
virtió en un defensor oficioso de la
reforma al Poder Judicial Federal

que promueve la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, quien
lo impulsó para llegar al cargo que
ostenta desde 2019. El cargo se lo
debe a ella y por eso le quiere pa
gar, y de pasada quedar bien por
aquello de que ambiciona ser mi
nistro de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación (SCJN).

Cuando argumenta a favor de esa

reforma lopezobradorista y de Shein
baum para elegir con el voto popular
a jueces y magistrados federales, así
como ministros de la SCJN, Guerra
trata de esconder su subordinación

con en el argumento de que se debe
defender la carrera judicial.

Hace unos días, en una ponencia
sobre la reforma judicial federal, Gue
rra exhortó a que haya "garantías" y se
"respete la carrera judicial", por lo que
consideró que esta reforma debe apli
car sólo para "nuevos ingresos".

Pero es tramposo, pues oculta
que el Fuero Común, que es su res
ponsabilidad en la CDMX, enfrenta la

peor crisis en su historia. En 2022, en
la capital del país se registró el 99.1%
de impunidad en delitos que son del
orden local, informó "México Elige" en
febrero pasado.

Es decir, Guerra se ocupa ahora
de opinar sobre una reforma a nivel
federal, cuando en su casa, el Tribunal
que encabeza en la CDMX, la impuni
dad es vergonzante, le han incumpli
do por décadas a los capitalinos, que
no encuentran justicia cuando son víc
timas de un ilícito, en su día a día.

Tal parece que Guerra además
se adelanta a lo que él mismo va a
impulsar o por lo menos a consentir

El IndependienteFecha: 01/07/2024
Página: 15

Area cm2: 225

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Lelo de Larrea

Costo: 13,050

Página 204 de 224 Índice



en la capital del país: una reforma
en los mismos términos para elegir
a los jueces y magistrados en las
urnas. En este punto, sin embargo,
Guerra es completamente acrítico
del riesgo que representaría poner
los juzgados y tribunales en manos
de gente que no reúna el perfil ade
cuado, a pesar de que los votara el
"pueblo sabio".

Lo que en realidad debería re
conocer Guerra es su corresponsa
bilidad en la profunda gravedad del
99.1% de impunidad en la CDMX,
en los delitos del Fuero Común, y de
la incapacidad del Poder Judicial que

encabeza para frenar esta crisis.
La gente en la CDMX es vícti

ma de asaltos con violencia, robo
a casa habitación, de automóvil, le
siones, amenazas, violencia familiar,
daño en sus propiedades. Pocos
logran levantar una denuncia ante
el Ministerio Público, y de quienes
pasan este filtro, menos del 5% lo
gran que su caso se judicialice. Y si
ello ocurre, los jueces son los que
tienen la llave de la puerta giratoria,
y los criminales continúan en las ca
lles cometiendo fechorías.

La impunidad alcanza incluso el
100%, de acuerdo con México Elige,
en otros delitos del Fuero Común:

homicidio doloso, feminicidio, desa
parición forzada, secuestro, violación,
violencia familiar, abuso sexual y des
pojo. Tampoco se logra sancionar a
los responsables en el 99.8% de los
casos de extorsión, y en el 99.9% en
los de robo y fraude.

Si todo lo anterior lo descono

ce Guerra, muy mal. Si lo sabe y no
hace nada, peor. En vez de andar de
defensor oficioso de las iniciativas se

Sheinbaum y López Obrador, debería
atender la grave crisis que enfrenta en
casa. Seguro no lo hará, porque al pa
recer hoy está más preocupado en su
plan de que ser ministro de la SCJN.
Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

CLARA DEBE
EXPLICAR DE DÓNDE
SALDRÁ EL DINERO

?onforme se
acerca el 1 dei â
octubre en\^c

que Clara Brugada tomará protesta como jefa
de Gobierno, cada vez va siendo más urgente
que informe a los ciudadanos, especialistas y no
especialistas, de dónde va a obtener los recur
sos para financiar los programas sociales que,
cierto, son necesarios y ayudan a paliar las enor
mes desigualdades, pero no nada más es crear

los por decreto. Brugada prometió en campa
ña otorgar ingresos universales a personas de
entre 57 y 60 años de edad. Para lograrlo, una
labor muy importante de Brugada es terminar
de generarle confianza a los empresarios, sobre
todo de pequeñas y medianas empresas, que
son los que más impuestos pagan, para que
puedan financiar todos sus compromisos de
campaña. Ya es tiempo que Brugada muestre
proyecciones financieras realistas.
IMPUESTOSY EMPRESARIOS

Y hablando de empresarios, hace unos días
la Coparmexde la Ciudad de México eligió a su
nuevo presidente, Adal OrtizÁvalos, experto en
inclusión financiera, por lo que Brugada lo de

bería considerar como un aliado estratégico, no
sólo por el importante cargo que ostenta, sino
porque su experiencia le puede ayudar a que
los ciudadanos tengan una mejor perspectiva
de integración social en tema de dineros, sino
también porque es una ruta para que paguen
impuestos quienes hasta hoy no lo hacen y esos
recursos sirvan precisamente para financiar los
programas sociales.

¿Y QUÉ VA A SER BATRES?
Nos cuentan que hay quienes le han endul

zado el oído a Martí Batres sobre su futuro po
lítico. Una posibilidad es que la aplanadora de
Morena haga su propia reforma al Poder Judi
cial capitalino, después de la federal, y modifi
que la Constitución de ¡a CDMX para que quien
encabece este poder sea electo en las urnas, y
que él sea uno de los aspirantes. Martí Batres es
abogado por una universidad bien patito, por
que lo corrieron de la Facultad de Derecho de
la UNAM, pero si el cuñado pudo ser encargado
de la Fiscalía, ¿por qué él no podrá ser magistra
do presidente? Faltaba más.
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POR LA ESPIRAL

SUBSIDIOS A LA ENERGIA
QUE NO REPERCUTE EN
LOS CONSUMIDORES

11 Plan EuroEpeo de Recu
i peración Next

Generation EU es un

instrumento temporal
de recuperación, creado a raíz de la crisis
del coronavirus para paliar sus efectos eco
nómicos y sociales. Fue aprobado en mayo
de 2020 con una dotación de 806 mil 900
millones de euros dentro del Marco Finan

ciero Plurianual 2021 a 2027.

El objetivo de los fondos es proporcio
nar a los estados los recursos necesarios

para crear una Europa más sostenible, eco
lógica y resiliente, capaz de adaptarse a los
nuevos cambios que se avecinan.

Una parte de estos fondos, esto es 723
mil 800 millones de euros, son para apoyar
una serie de refor

mas e inversiones en

pro de la transición
ecológica y digital.

A la fecha, España
ha recibido 140 mil
millones de euros es

una cantidad equiva
lente al 11% de su PIB

a lo largo de seis años;
de este monto, 72 mil
millones de euros ha

sido destinado a sub
venciones con temas

relacionados con la

transición energética.
Sin embargo, el

consumidor de a pie

no está viendo ningún beneficio. Al respecto
platiqué con Rafael Alcalá, experto asesor del
Grupo Trébol Energía, una consultora españo
la dedicada a analizar el mercado energético
nacional e internacional. De hecho, le pregun
té: ¿Por qué a pesar de estos fondos no ha re
percutido en el bolsillo de los consumidores
una bajada en los precios de la luz, del gas y
de los carburantes?

De acuerdo con Alcalá, estas ayudas
están dirigidas al camino de la transición
energética de 2024 a 2030: "Y la transición
es lenta, viene a decir que el cambio a favor
de más renovables está tardando en llegar.

Ahora bien, junto con el precio del gas que
tiene una variable exógena y que está alrede
dor de unos 40 euros megavatio y del precio
del C02 en España, la producción la marcan
los ciclos combinados de gas y entre estas dos
variables hacen que el precio no vea reflejado
una gran bajada. De hecho, en junio, hemos
visto que vuelve a subir el precio".

En España, comenta el asesor, el precio vie
ne inflacionado por la situación geopolítica del
gas y del C02 que va subiendo este precio de
C02 europeo por la descarbonización y es que
"cuanto más reducción de esta descarboniza

ción más sube el precio" porque las empresas
necesitan todavía seguir emitiendo C02.

"Sí que vemos que la curva a futuro de
2026 a 2030, refleja cierta bajada y espera
mos que el consumidor tenga algún alivio
en su factura. Nosotros en Trébol Energía
entendemos que hay un costo en esta transi
ción y llegará un momento, cuanto más nos
acerquemos a las emisiones cero, que quizá
los precios descenderán, pero de momen
to esta transición los va a tensionar", afirmó
Alcalá. Por lo pronto, el asesor energético
señala que tardará tiempo en que la tran
sición energética empiece a generar algún
beneficio en el bolsillo de los consumidores.

"De momento es lo que tenemos la transición
en parte la tendremos que pagar los usuarios
hasta llegar a esta reducción de C02".
A COLACIÓN
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La Agencia Internacional de Energías Re
novables describe la transición energética
como un camino hacia la transformación del

sector energético mundial que reconvierte
un modelo basado en combustibles fósiles
a una economía con cero emisiones.

Con el fin de acelerar la transición y al
canzar un nivel de descarbonización sufi

ciente para limitar el calentamiento global,
se deben adoptar iniciativas de transición
energética sostenible a escala planetaria

Este organismo estima que, si se apli
can correctamente,

estos esfuerzos po
drían alcanzar poten
cialmente el 90% de
las reducciones de

carbono requeridas.
Las fuentes de

energía limpia inclu
yen fuentes renova
bles que provienen de
un suministro limpio e
inagotable y fuentes
neutras en carbono

que pueden o no ser
renovables, pero pro
ducen cero emisiones

de carbono. Sin em

bargo, en Europa, la
transición hacia fuentes de energía neutras
en carbono se está acelerando.

En 2020, el 66% de la electricidad utiliza
da en todo el continente provino de fuentes
limpias y renovables, como la eólica, la solar,

la hidroeléctrica y la nuclear.
Para 2030, estas fuentes podrían cubrir

hasta el 80% de la mezcla y la energía hi
droeléctrica de bombeo representa el 94%
de la capacidad de almacenamiento de
electricidad de Europa

El sol, el agua y el viento pueden ser los
nuevos aliados para esa transición energética.

Mientras se discute la necesidad o no de
incrementar las centrales nucleares.

Pero los proyectos de energía renova
ble tienen beneficios que van más allá de
la descarbonización. El informe Power Plant

de Eurelectric muestra cómo los proyectos
integrados de energía renovable, como las
aplicaciones en la agricultura a través de la
agricultura fotovoltaica, pueden proteger la
biodiversidad e incluso restaurar los ecosiste

mas degradados. En Europa, de los fondos
Next Generation concebidos por la UE para
dar ayudas y financiamiento a sus veintisiete
países miembros, el 70% van destinados a la
transición energética y la digitalización.

La UE está comprometida con la meta de
ser climáticamente neutral para el año 2050,
lo que significa lograr una economía con
emisiones netas de gases de efecto inver
nadero igual a cero. Este objetivo es funda
mental para el Pacto Verde Europeo y está
respaldado por la Ley Europea del Clima.

Lo esperado por todos los consumido
res energéticos es que, en algún momento
quizá cuando se haya transitado totalmen
te hacia una era bioenergéticasostenible,
aquello de las oscilaciones en los precios de
los energéticos sean cosa del pasado.

La Agencia Internacional
de Energías Renovables
describe la transición

energética como un camino
hacia la transformación del

sector energético mundial
que reconvierte un modelo
basado en combustibles
fósiles a una economía con

cero emisiones
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Prensa, ataques
y el señor del sombrero
La legión de periodistas que se ha dado
cita en las mañaneras; el presidente López
Obrador ha arrebatado la agenda a los
medios corporativos y ¿por que no?, hasta
desmentido sus falacias, casi nunca ha
sido motivo de una nota. Por primera vez,
la prensa extranjera se tiene que sentar al
lado del humilde comunicador de una radio

comunitaria y ambos, han sido escuchados.
Muy pronto algunos aprendieron que con

"reclamos de mercado" como en el caso de

Reyna Haydee, podían ganar visibilidad
y un viaje, aunque su discurso estuviera
cargado de sin sentidos y su larga perorata
110 fuera al punto, se trataba de "quemar
tiempo"; o con ataques de su medio, ganar
más visibilidad parala revista, como en
Dalila Escobar, de Proceso, usada como
ariete para tratar de incomodar, sin lograrlo,
al primer mandatario.
Por la mañanera hemos visto también

a prensa extranj era, como laque se
presentó durante el ataque coordinado
entre la presión de bots con el hashtag
"narco presidente", Tim Golden y Anabel
Hernández; un par de periodistas del New
York Times "casualmente" estuvieron

presentes esc día en la mañane ra para
preguntar su opinión: tampoco esto
lo desestabílizó y eso que, esa misma
mañanera, un grupo de encapuchados
dañaron las puertas del Palacio Nacional
al querer entrar por la fuerza, dijeron, en
nombre de los padres de los 43.
Quizá lo que más molesta son los

aduladores, con flor en la solapa y sombrero
que dicen al abrir su exposición: "presidente
de todos los mexicanos", pero que antes de
entrar al recinto desprecian y humillan a gente
humilde que ha viajado toda la noche solo
para que un "periodista" les haga el favor de
presentar su caso ante el presidente y que este
hombre, sin siquiera mirarlos, pase frente a
ellos diciendo "no tengo tiempo", mientras se
arregla la flor del saco y se limpia la manga que
tocaron esos "plebeyos", porque él es un "Lord"
He ido a las mañaneras y he visto como

la prensa extranj era se esconde en los
baños hasta que empieza la sesión, ¿para no
contaminarse, como el señor del sombrero?
Con todo, el ejercicio de comunicación del
presidente ha sido la forma más directa
de enterarnos de lo que sucede y con ello,
cotejar datos y fuentes. Ojalá que aún con sus
"ase gunes", continúe.
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¿Y los alba/os
y saliadazos?..
MAESTRO, PIÑA DIDO QUE LA 1USTICIA EN
MÉXICO NO ES MONOPOLIO DEL PUF.

Pero avalar las injusticias por así convenir a los inte
re$e$ de la delincuencia organizada y de cuello blan
co, sí.
Norma citó que "el paso veloz ante modificaciones
estructurales solo puede dar entrada a problemas
mayores"
¿Y los velocísimos albazos y sabadazos para liberar,
dar prisión domiciliaria o amparar a familiares de ca
pos como El Mencho o exgobernadores saqueadores
como César Hilarte, no causan conflictos enormes ala
nación?

La titular de la SC JN agregó que "estamos nego
ciando y voy a dejar la piel para mejorar la refor
ma judicial"
Ella y casi te:dos los juzgadores tienen dermis y epi
dermis de lobo y se disfrazan con piel de ovej a.
Familiares de víctimas de Pasta de Conchos dicen

que no saben "si reír o llorar de gusto o de dolor3',
tras la extracción de restos.

De gusto será cuando vean tras las rejas a Ger mal La

rrea y demás Peste de Conchudos que lo solaparon por
asesino imprudencial.
Marko Cortés comentó que el priimismo perdió
"porque no se hizo trabajo territorial".
Cómo no, juntó a sus gobernadores para decirles que
en sus entidades tenía que ganar Xóchitl, pero no logró
convencer alos electores.

Loret afirmó que se prepara (ípara lo peor por el
odiodeAMLO".

Lo peor ya le pasó: perdió al igual que Brozo la poca
credibilidad que le que daba por apoyar al PK1AN con
dinero de Ladinus Letrinas.

Lilly Téllez denunció a Obrador ante organismos
internacionales "por ataques a De Mola y Brozo'\
El conservadurismo los cria, la corrupción los junta y
solitos se "queman" por mentirosos.
Según The Wall Street Jornal, inversionistas te
men que don Andrés dirija el país tras bastidores.
Son empresarios como los Claudios, Salinas Pliego y
otros que ganan mucho, pero chillan al tener que pagar
impuestos antes dispensados.
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Herramientas
contra la Trata
de Personas

CRIMEN QUE SE DEBE ERRADICAR

En el mes del combate a la Trata de

Personas, cuyo día se conmemora el
30 de julio, posicionemos en el centro
de atención la vulnerabilidad de ni

ñas, niños y adolescentes (NNA) ante
modalidades relacionadas con la ex

plotación sexual y los trabajos forzo
sos. En ellas, internet representa un
medio de enganche de víctimas. Es
preocupante y paulatinamente pare
ce predominar.

Por medio de la Línea y Chat Nacio
nal contra la Trata de Personas (LNC
TP) operada por el Consejo Ciudadano
de la Ciudad de México y con la gene
ración de inteligencia ciudadana, he
mos detectado espacios y actividades
de riesgo.

Los reportes provenientes de to
do el país y del extranjero revelan la
intervención de redes de Trata en vi

deojuegos, donde los depredadores
crean identidades falsas para estable
cer contacto con las y los menores, ga
nar su confianza y ante una supuesta
relación de amistad o sentimental en

gancharles.
Más del 50 por ciento de las vícti

mas identificadas son NNA. El trabajo
forzoso tuvo un aumento de 15 puntos
y las ofertas de empleo por internet son
el método más frecuente para captar
víctimas.

Prevengamos, reportemos, denun
ciemos. Sin ello no es posible la perse
cución de los tratantes.

Reducirlos riesgos y vulnerabilidad
implica conocer y reportar la forma de
operar de los depredadores. La Línea y
Chat Nacional contraía Trata de Perso

nas, 800 5533 000, es una herramienta
que ofrece orientación y permite arti
cular acciones de rescate de las vícti

mas.

Como Jefa de Gobierno de la CD

MX, Claudia Sheinbaum impulsó es
te modelo. Martí Batres reafirmó el

acompañamiento ciudadano como fac
tor contra la Trata. Con Clara Bragada
hay expectativa de profundización en
favor de la niñez y la coordinación con
23 gobernadores de ese partido abre
nuevas probabilidades de cooperación.
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Incorporar el
estrés hítlrko
a capitalinos
LIMITARA LOS MEGAPROYECTOS

El 2 de septiembre 2019, el exsecret ario
de Gobierno y actual IX Jefe de Gobier
no de Ciudad de México, Martí Batres
Guadarrama, entregó al presidente de la
Mesa Directiva, el diputado Héctor Díaz
Polanco, el IVInforme de Labores de su
antecesora Claudia ¡Jheinbaum corres

pondiente al ejercicio 20212022, al ini
cio de la sesión preparatoria del Segundo
Año Legislativo, en el cual resaltaron fi
nanzas sanas, con un saldo que ascendió
a 92 mil 200 millones, o 5.1 por ciento
menor al saldo registrado en 2018 por
José Ramón Amieva. A dos años de dis

tancia, el expresidente de la Mesa Direc
tiva ante laLXIV Senado de la República
yprecursor del Movimiento de Regene
ración Nacional, Martí Batres. afirmó

que: "En este 2024 entregaremos una
ciudad con menos deuda que la recibida
e ingresos estables", frente a un testigo
y también colega el Senador de la Repú
blica por CDMX, César Cravioto, pa
ra quién, al frente del Antiguo Palacio
de Ayuntamiento el Jefe de Gobierno,
muestra que la mej or forma de gobernar
es escuchando al pueblo y mantener po
líticas para la reducción de las desigual
dades de género.

¿Es flexible el nivel de deuda contraí

da por el gobierno de CDMX, que supera
los 89,000 millones de pesos?
Hay un manejo responsable por

parte de la secretaria de Finanzas de
CDMX, quien fue objeto de un recono
cimiento por parte de instituciones de
América Latina por el mejor manejo y
financiamiento que es estable con una
buena calificación y íes informó que,
durante el período del 20192022, lo
gramos una disminución relativa y ab
soluta de esta ciudad.

¿En qué servirá a los capitalinos la
incorporación del estrés hídrico?

Principalmente para poner límites a
los megaproyectos, construcciones ma
sivas con el objeto de cuidar el agua de
los habitantes de Gustavo A. Madero,
Iztapalapay en su conjunto demás al
caldías. Es decir, que no se agote en los
lugares donde tenemos escaso afluente
o disponibilidad de agua y ahí se esta
blecerán ciertos límites a los procesos
de construcción masiva.

Fecha: 01/07/2024

Página: 13

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 10,580

Página 212 de 224 Índice



Lázaro, el br liante

/. S. Zolliker
@Zollikei

* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.

Un lunes, estaba despachando
en la Secretaría de Guerra y
Marina cuando su particular
entró y le entregó un recado
manuscrito en una pequeña

hoja de papel doblada por la mitad: "Lo busca
el presidente". Inmediatamente, se puso de
pie y se excusó con los subsecretarios, adu
ciendo un compromiso urgente.

¿Vamos al Castillo? le preguntó a su
secretario cuando ambos estaban a punto de
abordar su ñamante automóvil.

Vamos con el que manda y que vive en
frente le respondió con una sonrisa soca
rrona, haciendo referencia al dicho popular
de moda, pues era bien conocido por la gen
te que el general Plutarco Elias Calles, que
vivía en la colonia Anzures (frente a Chapul 
tepec), era el jefe máximo y quien movía los
reales hilos del poder en México.

El ama de llaves lo hizo pasar al despacho
de la planta baja. Ahí, Calles lo recibió afable
mente y le ofreció un tequila, a pesar de que él
mismo no bebía una gota después de haber
sido un furibundo borracho en sus años mozos,

"Lázaro", le dijo con cierta indulgencia
que usaba sólo con viejos subalternos muy
cercanos, "necesito de su ayuda para un te
ma delicado, pues requiero recuperar un
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dinero que me debe un amigo cercano suyo.
Él y su socio, Querido Moheno, llevaban asun
tos legales míos y la administración de algu
nas de mis propiedades y activos, y de pronto,
nos hemos percatado de que me falta medio
millón de pesos".

¡Medio millón! ¡Es una fortuna! excla
mó sorprendido.

Se me ocurre le contestó Calles que
puede invitar a su amigo a mi quinta Las Pal
mas, en Cuernavaca, para hablarle de que
usted podría convertirse en candidato a la
Presidencia si resuelve este tema. Ya hice ins

talar un cable de telégrafo para que le trate
usted el asunto y me vaya informando en
tiempo real de lo que suceda...

Dos días después, mientras almorzaba en
Cuernavaca con ese amigo cercano, pensaba
que no cabía duda de que Calles era un viejo
lobo: le condicionaba la presidencia si le era
leal por sobre cualquier amistad y le resolvía
ese importante problema.

Por ello, cuando les trajeron el café, su
particular le llevó una nota que aparentó
leer y le dijo: "Pedro, amigo mío, compadre
del alma, acabo de recibir un telegrama del
general Calles y me comenta que le falta me
dio millón de pesos y desea conocer el para
dero de ese dinero." Su amigo, con ademanes

de sorpresa, expresó que no tenía la más
remota idea de lo que le hablaba. Entonces,
Lázaro escribió en una nota el mensaje que
su particular llevaría al telegrafista ubicado
en el siguiente salón: "Niega todo."

A los minutos, entró de nuevo el particular
con la respuesta de Calles, misma que Lázaro
leyó en voz alta: "Que no haga el problema
más grande y me diga dónde están los recur
sos." Pedro, otra vez, dijo que no sabía ni de
qué le hablaban, cosa que Lázaro escribió en
una nota para que, de nuevo, se la telegrafia
ran al expresidente.

Al poco rato, el particular llegó con un nue
vo telegrama de Calles: "Que se asome a la
ventana, ahí verá que tengo la casa rodeada
de mis pistoleros. Última oportunidad. Si no
confiesa, me la pagarán él y su socio."

Asustado, al asomarse y confirmar que la
amenaza iba en serio, confesó al fin: "El dine
ro, Lázaro, lo tengo guardado en un escondite
bajo el comedor de mi casa en la calle de Mar
sella 21. Nadie más sabe que ahí está."

Y entonces, Lázaro, satisfecho, mandó lla
mar al particular y escribió en el papel el men
saje a transmitirle a Calles: "Dice que le vale
madres y que vaya a chingar a su madre". E3

Sigúeme en @zoüiker.
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Sensatez vs.

intransigencia, los
diálogos sobre el
Poder Judicial
Nada de sorpresas. El foro "Diálogos'

nacionales sobre la reforma cons

titucional al Poder Judicial" mos
tró de cuerpo entero a quienes
intentan acabar con él por ven

ganza y esbozan que no se moverá una coma al
proyecto, pero también brilló una valiente defen
sa encabezada por algunos —sí, no todos— de los'
ministros de la Suprema Corte Justicia de la Na
ción, quienes dieron cátedra, dejando a más de
uno con la boca abierta.

—Café doble—
Y es que la cosa no pintaba bien en el salón del
protocolo de la Cámara de Diputados, luego de que
el coordinador de Morena, Ignacio Mier, advirtie
ra que estarían dispuestos a escuchar, pero había
temas irreductibles como la elección en las urnas:

de jueces, ministros y magistrados. Desde ahí la
tensión aumentó.

Pero ante la intransigencia, llegó la sensatez
de la mano de la ministra Margarita Ríos Farjat,
quien planteando su preocupación por los riesgos
de una reforma mal hecha, propuso un proyecto
orientado a resolver problemas según la realidad,
sin desarreglarlo que funciona, que sea económi
co y que se implemente con sencillez.
Además, se mostró abierta a fortalecer los

poderes judiciales de los estados, así como las
escuelas de formación judicial y las clínicas de
asesoría jurídica gratuita; así como a incorporar
en los poderes judiciales locales la figura de jue
ces mediadores.

"Sería de gran beneficio para la gente que cada
estado contara con jueces de primera instancia
elegidos por examen y que los magistrados que
revisan en apelación fueran jueces ascendidos con
la posibilidad de que la ciudadanía preparada par
ticipe en convocatorias públicas para integrar sa
las de constitucionalidad local", dijo.

Ministros como Alberto Pérez Dayán expusie
ron que el voto popular de todos los puestos fede
rales abre las puertas a la parcialidad: "La carrera
judicial implica un servicio civil de excelencia; la
militancia y el sufragio la desvirtúan y destruyen",
enfatizó. Y advirtió que las decisiones por arreba
tos tienen consecuencias dolorosas y costosas.

En la misma sintonía de Ríos Farjat y Pérez
Dayán, el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena
destacó que "la independencia judicial es funda
mental para lograr una cancha pareja en los tri
bunales", al advertir una reforma mal hecha.
Mientras que la ministra presidenta Norma Piña
señaló que en la propuesta impulsada por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador "no debe
pesar más la celeridad que la idoneidad".

En su turno, el ministro Javier Laynez Potisek
sostuvo contra viento y marea, que la mayoría de
los juzgadores son honestos y competentes, al
mismo tiempo que subrayó que el compromiso
con la ciudadanía implica que los jueces actúen
con total imparcialidad, apegados únicamente a la
ley. Por su parte, Juan Luis González Carrancá pro
puso un mecanismo de evaluación para los juzga
dores que demuestren un desempeño deficiente.
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La sorpresa del foro la dio la ministra Loretta
Ortiz, quien a pesar de su reconocida cercanía con
el oficialismo, no defendió la reforma al Poder Ju
dicial. Es más, destacó la necesidad de mantener
la independencia de los jueces y que su selección
se determine por su carrera y habilidades.

Y si todavía no tiene el ojo cuadrado y la ceja
levantada, le cuento que la ministra plagiaría,
Yasmín Esquivel, la misma que calló a la UNAM
para que no hablara de su tesis, avaló el proyecto
de reforma, y queriendo no quedar tan mal, ma
tizó su postura al proponer una elección progre
siva de juzgadores.

La ministra Lenia Batres, única ministra en la
historia de nuestro país que ha sido elegida pese a
su falta de idoneidad por el Presidente (AMLO) y
no por el Senado, dijo que la iniciativa democrati
za al Poder Judicial. Sí, ajá, y como sí esto fuera lo
importante; pero también dijo que la reforma ga
rantiza que ningún juzgador gane más que el Pre 
sidente. ¡Les digo, de pena ajena!

Totalmente plegado al oficialismo, Ricardo
Monreal aseguró que sí se pueden mejorar las ini

ciativas, pero que no van a desoír el mandato po
pular, pues "el pueblo nos otorgó el tener
constituyente permanente". O sea, los oímos, pero
no les haremos caso.

En tanto, el presidente de la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de Diputados y coordi
nador de la bancada del PAN, Jorge Romero,
afirmó que la oposición está dispuesta al diálogo y
no enfocarán el debate en descalificar

De sorpresa apareció Arturo Zaldívar, quien se
atrevió a calificar al Poder Judicial de elitista y de
castigar la pobreza, mientras que Norma Piña no
daba crédito a lo que escuchaba.

Con todo, Ríos Farjat resaltó que de una refor
ma desde un enfoque desconfiado o egoísta no
surge nada valioso ni transformador, y recordó
que los juzgadores sirven a México con responsa
bilidad y capacidad.

"Esta generación de mexicanas y mexicanos
debe saber que cuenta con instituciones sólidas,
republicanas y democráticas, resultado de nuestra
historia y del esfuerzo de nuestros antepasados",
expresó, así, clarito y sin mucho rollo. S3
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La trastienda

LA OBSESION
DE ENCINAS
Eli círculos políticos se comentó toda la semana el
enfrenón que sufrió Ale'andro Encinas, quien no logra
superar una obsesión respecto al caso Ayotzinapa. El.
lunes, el presidente Andrés Manuel López Obrador
afirmó: "No tengo ninguna prueba que haya sido el
Ejército", en alusión a la desaparición de los 43. Un día
antes se publicaron declaraciones de Encinas en las que
insistió en querer involucrqr al Ejercito —sin pruebas— en
los hechos de Iguala. Desde Gobernación, don Alejandro
se caracterizó por hacer imputaciones qrqves, sin
sustento, en contra miembros del Ejército. De seguir con
esa obsesión, se comenta, tarde o temprano le provocará
problemas a guien recientemente lo arropó
políticamente. Veremos.

Eje Central Fecha: 01/07/2024

Página: 2

Area cm2: 407

1 / 2

Columnas Políticas

La Trastienda

Redacción

Costo: 15,486

Página 217 de 224 Índice



Rubén Rocha se hace chiquito

Quien no haya qué hacer para elimi
nar declaraciones suyas realiza
das hace un año, es el gobernador

de Sinaloa, Rubén Rocha Moya. Y es
que, el 13 de junio del 2023, llamó a pro
ductores agrícolas a tomar las instala
ciones de las empresas Gruma, Cargill y
Minsa, y prometió incluso, acompañar
los en esa acción. El problema para él es
que ahora, la presidenta del Consejo de
Administración de Minsa, Altagracia
Gómez, es una de las principales aseso
ras de la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum. Nos aseguran
que cuando, en alguna plática entre po
líticos, surge el tema del llamado a to
mar Minsa o alguien menciona el
nombre de Altagracia, Rocha nada más
se hace chiquito, como queriendo pasar
inadvertido. ¿Será?

El 6 de 6 de Sheinbaum

Mucho se habla del "3 y 3" de la
virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, en ahí

sión a que el pasado jueves presentó a
tres integrantes de su gabinete mujeres
y a tres varones, como una semana an
tes. Pero hay quienes piensan que Clau
dia en realidad repitió el "6 de 6", es decir,

que los seis personajes presentados el
jueves tienen perfiles incuestionables,
como ocurrió con el primer paquete. Ro

gelio Ramírez déla O fue confirmado en
la Secretaría de Hacienda, Raquel Buen
rostro se hará cargo de Función Pública,
Edna Elena Vega estará a.1 frente de Se
datu; Luz Elena González hará lo propio
en Sener, David Kershenobich será titi
lar de Salud y Jesús Esteva, de Infraes
tructura. Sí, seis de seis.

Se calman las aguas en la 4T

Cómo estará de golpeada la oposi
ción, que la principal preocupa
ción en estos momentos para el

grupo político en el poder no son los par
tidos antagónicos, sino su disidencia
interna. En el transcurso de la semana

se realizaron varias operaciones de in
geniería política dentro de la Cuarta
Transformación, para evitar que escale
la inconformidad de Gerardo Fernán

dez Noroña por no haber sido conside
rado para un cargo de relevancia en el
nuevo sexenio. Por cierto, nadie de la
dirigencia del PT ha salido a respaldar
los reclamos de Noroña, quizá porque
están conscientes de que como partido
tienen pocas canicas para jugar. Pero
Noroña por sí solo es un activo político,
al que no se debe ignorar. Así las cosas.

PRIyPAN, juntos en Monterrey

Interesante, el anuncio que hizo en
días pasados el alcalde electo de
Monterrey, Adrián de la Garza, al

nombrar al excandidato del PAN al Sena

do, Fernando Margáin Sada, como coor
dinador de su equipo de transición. Más
que un gesto de cortesía al blanquiazul,
muchos vieron un mensaje en el sentido
de que el PRI y Acción Nacional goberna
rán codo a codo la capital de Nuevo León.
Y dicen los que saben que van por más,
pues con el panista Mauricio Fernán
dez en San Pedro Garza García —muni

cipio al que gobernará por cuarta vez
la alianza PANPRI buscará hacerse

fuerte en la zona metropolitana, durante
los tres años que faltan para la elección
de gobernador. Del PRD, por cierto, ya
nadie habla en esta entidad.

La Corte, una olla express

En medio de una gran presión, la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación admitió a trámite la acción

de inconstitucionalidad presentada por
legisladores de oposición en contra de las
reformas que crean el Fondo de Pensio
nes del Bienestar. Este recurso de impug
nación será analizado en momentos en

que el Poder Judicial enfrenta la amena
za de una reforma que podría implicar el
cese de todos los ministros, magistrados
y jueces de distrito, para que ocupen su
lugar los nuevos impartidores de justicia
electos mediante el voto popular. Nadie
quisiera estar en los zapatos de los mi
nistros, pues cualquier fallo que emitan
sobre el tema de las pensiones contribui
rá a incrementar la polarización, nunca
deseable. Veremos qué pasa. H3
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¿A quién hay
que ayudar?

Enrique del Val

Uno de los temas primordiales
en materia económica es el

relativo a la desigualdad, liga
do al crecimiento y la fiscali 
dad. Se ha demostrado que la

teoría de que el bienestar de las personas de
pende de la reducción de impuestos a los que
más tienen, pues de ellos vendrá el creci
miento económico y de ahí la reducción de la
desigualdad, no es válida.

Ya el famoso economista John Kenneth Gal
braith indicaba que la única manera de reducir
la desigualdad que se genera en el capitalismo
es mediante el impuesto progresivo a los ingre
sos de las personas, y ello ha sido demostrado
hasta la saciedad en diferentes economías.

Además, es un elemento de justicia social
que han defendido organizaciones políticas y
gobiernos orientados a la izquierda. Por eso,
sorprende que en México, con un gobierno
supuestamente de izquierda y otro que toma
rá posesión en octubre, rehúyan este funda
mento en un país tan desigual.

El actual gobierno dijo, durante la campaña
y a inicios de 2019, que la reforma fiscal ven
dría en el segundo trienio, para después olvi
darse de ella y contentarse con mejorar los
sistemas de fiscalización y obligar a los gran
des empresarios y personas a pagar la evasión
de impuestos que hacían con subterfugios.
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Esto ha sido muy adecuado, pero no suficiente.
Ahora, la candidata ganadora de las elec

ciones, en una reunión con integrantes del
Consejo Coordinador Empresarial, declaró que
no tiene considerado recurrir a la reforma fis

cal para financiar el gasto del gobierno. Tan
solo anunció que promoverá un ambicioso
plan de digitalización del Servicio de Admi
nistración Tributaria (SAT) y las aduanas para
lograr más recursos.

Esto nos lleva a pensar que, una vez más,
se dejarán de atender temas importantes para
la población mexicana, como la salud y la edu
cación, que han sido castigados durante estos
seis años. Por lo visto, se pretende que sigan
así, lo cual no es aceptable, ya que estos secto
res necesitan recursos para poder hacer fren
te a las carencias que tienen y que, incluso en
algunos casos, han visto reducido su presu
puesto para destinarlo a las grandes obras de
este gobierno.
Mientras esto ocurre, las fortunas de los

más ricos se han incrementado de manera

exorbitante en los últimos años, incluidos los de
la pandemia. El año pasado, la ONG OXFAM,
dedicada a estos temas, señaló: "Desde 2020, el
M; más rico ha acaparado casi dos terceras
partes de la nueva riqueza generada en el
mundo, casi el doble que el 99% restante".

Para el caso mexicano, como bien lo menciona

el economista Federico Novelo en un muy
buen artículo sobre el tema en 1a. Revista de

Economía Mexicana, publicada por la Facultad
de Economía de la UNAM en su Número 9 de

2024, resulta que "Carlos Slim y Germán La
rrea, los dos hombres más ricos de América
Latina y el Caribe, vieron su riqueza crecer un
70% durante los últimos cuatro años, y esta
equivale a la riqueza de la mitad, de la pobla
ción más pobre de América Latina y el Caribe,
334 millones de personas". Novelo agrega un
dato que debería tomarse en cuenta por los
gobiernos en general, pero más por los que se
dicen de izquierda: "Esa riqueza es fruto de
concesiones otorgadas por los distintos go
biernos mexicanos".

Lo anterior es un dato central, y lleva a pre
guntarse: ¿Por qué tanta crítica a los gobiernos
neoliberales y nada se tocan las concesiones
entregadas, que han sido la base de casi la to
talidad de los multimillonarios mexicanos que
salen en la afamada revista Forbes?

Creo que el nuevo gobierno está obligado
a revisar la fiscalidad y tomar la decisión de
establecer impuestos progresivos que reduz
can la desigualdad y generen los recursos que
tanto van a necesitar, porque no son suficien
tes los programas sociales. Otra pregunta es:
¿A quién hay que ayudar, al 1% de la pobla
ción o al 99% restante?
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Buscando un
nuevo orden
nternacional

ICon tantos avatares en la agenda, in
cluido el choque boxístico BidenTrump,
pasó casi de noche la quincuagésima

• reunión de las democracias y econo
mías más desarrolladas de la Tierra, el llamado
G7, bajo el auspicio de la premier italiana, Gior
gia Meloni, en Borgo Egnazia, Bari, la cual tuvo
lugar del 13 al 15 de junio pasado. Sin duda tras
cendente, dado que suelen tratarse los asuntos
de la mayor relevancia global y se adoptan
decisiones que a todos afectan.
2 Se abordó desde luego, la situación en

. Ucrania, con una invasión rusa estancada
y ya en su tercer año, lo que ha agotado a las
economías europeas, al grado de causar un
importante viraje en el escenario político, con
las recientes elecciones al europarlamento ga
nadas por la ultraderecha. La propia dirigente
anfitriona obtuvo el refrendo a su gestión,
cuando los electores votaron masivamente

por las opciones contrarias a los actuales go
bernantes prácticamente en toda Europa, se
ñaladamente en Francia, Bélgica, Alemania y
España. En los dos primeros países, los gobier
nos resintieron inmediatamente el viraje, lla
mando a elecciones anticipadas o buscando
integrar una nueva coalición gobernante. En
los casos de los dos últimos, decidieron resistir
por el momento, pero inevitablemente enfren
tarán las urnas en un horizonte no muy lejano.
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3 No sin apuros, el presidente Joe Biden lo
. gró otorgar un préstamo de 50 mil millo

nes de dólares al gobierno ucraniano, apoyado
en los activos congelados de Rusia con la pre
sencia del presidente de Ucrania, Volodimir
Zelenzky. Pero el costo de la guerra, transferi
do a los ciudadanos europeos, ha sido ya muy
alto, por lo que cunde el deseo de alcanzar
pronto una paz aceptable. El papa Francisco,
partícipe en la reunión, también abogó por la
paz tanto en Ucrania como en Gaza, advirtien
do del pernicioso uso de la Inteligencia Artifi
cial en los conflictos bélicos, la cual, como
herramienta apasionante y a la vez temible,
debiera ocuparse en la promoción del progre
so y el desarrollo, que fue otro aspecto geoes
tratégico abordado en la reunión. En general,
los mandatarios asistentes reiteraron la con

dena a los actos de terrorismo, pero hicieron
un llamado a la moderación, la liberación in
mediata de los rehenes y la negociación de la
paz, sin ir más allá en el reconocimiento a un
Estado palestino.
4 Asimismo, se abordó el tema de un co

.rnercio internacional más justo, bus
cando reformas a las reglas de la Organización
Mundial de Comercio para evitar los riesgos
de las guerras comerciales, por ahora inevi
tables ante el incumplimiento de las regula
ciones y la propia debilidad de la OMC para

imponerlas. Se urgió a China e Irán a cesar el
apoyo al esfuerzo bélico de Rusia, amenaza a
la seguridad mundial en el largo plazo, e im
pulsar una participación leal en la ciencia, la
industria y el comercio.
5 Sobre la idea de que el sur profundo debe

.participar más en las decisiones, 1a. pre
mier Meloni invitó a otros líderes externos al

G7, como India, Turquía, Argentina y Brasil.
En su participación, el presidente brasileño,
Luis Inácio Lula da Silva, subrayó la necesidad
de una conferencia de paz sobre Ucrania con
la participación de las partes beligerantes, co
mo lo han propuesto China y Brasil, buscando
una solución política al conflicto. Finalmente,
se abordó la situación en Venezuela, próxima a
celebrar elecciones presidenciales el 28 de julio,
cuando el régimen del presidente Maduro can
celó la misión europea de observación, redu
ciendo las condiciones para comicios limpios,
competitivos y justos. Sin duda la premier Me
loni tuvo éxito en las elecciones europeas y
obtuvo un compromiso conjunto por la paz y el
desarrollo de las siete mayores economías del
mundo. En una agenda tan compleja, subyace,
sobre todo, la necesidad de encontrar un nue
vo orden internacional, acorde a un mundo
multipolar, pero aún interactuante e interde
pendiente, necesitado del diálogo y la coope
ración de todos.
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Capitanes
RENÉ
ORELLANA
HALKYER...

En dos años como ge
rente regional para
México y Centroamé
rica en CAF, la institu
ción ha reforzado su
posición financiera en
sectores público y pri
vado. Este año, aprobó
créditos por 300 mi
llones de dólares para
proyectos con objeti
vos climáticos y socia
les en México. Con el

cambio de Gobierno,
el banco se prepara
para apoyar proyectos
de infraestructura.

Fecha: 01/07/2024

Página: 3

Area cm2: 455

1 / 3

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 99,190

Página 7 de 72



TMEC a revisión

Hoy se celebran cuatro años de la fir
ma del Tratado entre México, Esta

dos Unidos y Canadá (TMEC) y a la luz
del cambio de Gobierno en México y de
las elecciones en Estados Unidos, vale la
pena hacer un análisis de dónde estamos
antes de llegar a la revisión del acuerdo
comercial en 2026.

Los casos activos más polémicos
están en los sectores energético y agroin
dustrial, con claras diferendas y disputas
abiertas.

Sin embargo, existen otros temas que
potencialmente pueden generar ruido, tal
y como lo identifica el Instituto Mexicano

para la Competitividad (Imco), que enca
beza Valeria Moy.

La extinción de organismos autóno
mos y la incorporación de sus funciones
al Ejecutivo, la reforma en materia ener
gética para dar mayor poder a la CFE, la
persistencia contra el maíz transgénico
y la prohibición de actividades mineras
a cielo abierto son una potencial fuente
de conflicto, pues todas ellas son contra
rias a los compromisos de México en el
TMEC.

Alinear las políticas públicas a lo pre
visto en el Tratado resulta fundamental
para llegar a su revisión exitosa.

App para
tortillerías

El Consejo Nacional de la
Tortilla (CNT), que presi
de Homero López, y Fin
sus, que dirige Carlos Mar
molejo, presentarán maña
na una aplicación que busca
dar a las tortillerías del País
herramientas para aumentar
sus ingresos y acercar los
servicios de la Sofipo digital
a los consumidores de este
alimento.

A través de la platafor
ma digital CNT x Finsus, las
tortillerías podrán ofrecer
servicios adicionales a sus
clientes, desde recargas tele
fónicas hasta pago de servi
cios, entre otros, con lo que
podrán incrementar sus
recursos.

El CNT estima que hay
alrededor de 135 mil esta
blecimientos entre forma
les e informales cuyos in
gresos podrían aumentar
entre 6 mil y 38 mil pesos
adicionales al mes.

También se busca im

pulsar un programa de leal
tad entre los clientes,
quienes al comprar sus
tortillas podrán pedir un
cupón electrónico para
obtener descuentos en pro
ductos básicos en miscelá
neas y grandes estableci
mientos que se sumen
al programa.

Además de este proyec
to, Finsus lanzó una nueva
plataforma para Pymes, a
las que ya ofrece una cuenta
con rendimientos, acceso a
inversiones, créditos desde
100 mil hasta 18 millones de
pesos y un sitio para la au
togestión del negocio.

Tarjetas
para jóvenes
En el mundo financiero
destacan algunas alianzas
que buscan impulsar la
inclusión financiera de
los más jóvenes de la ma
no de la industria del
entretenimiento.

RappiCard, el segmento

de negocio fintech de Rappi,
cerró una alianza con Uni
versal Pictures para lanzar
dos ediciones especiales de
tarjeta de crédito ante el es
treno de la película "Mi Vi
llano Favorito 4".

Se trata de una estrate
gia que busca impulsar
la inclusión financiera de
las nuevas generaciones,
basada en conectar con
audiencias jóvenes y la
promoción de diseños
exclusivos.

El plan de RappiCard,
que lleva José Antonio
Murillo, es ofrecer a los
usuarios un producto finan
ciero alineado a los intere
ses y preferencias persona
les de los más jóvenes.

Para 34 por ciento de
los clientes, RappiCard es
su primera tarjeta de cré
dito, además, 76 por ciento
de toda su base de usuarios
tienen menos de 35 años, fo
cual revela su apuesta a este
segmento generacional.

La alianza con Univer
sal Pictures subraya la capa

cidad de RappiCard de cola
borar con grandes marcas y
ser reconocida por sus ofer
tas innovadoras.

Ya superó el millón de
tarjetas de crédito emitidas
en México.

Belleza
inteligente
El cuidado de la piel es una
de las principales tenden
cias en la industria de la be
lleza y salud. Por tal razón,
NAOS, que en México diri
ge Andrés Razo, apuesta
por la combinación de este
negocio con la Inteligencia
Artificial (LA).

La firma que registra
marcas como Bioderma,
Institut Esthederm y Etat
Pur, firmó una alianza
con Haut AI, que a ni
vel global dirige Anastasia
Georgievskaya, para
operar la herramienta
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Skin Observen
Con ella, los usuarios

podrán tener un análisis de
su piel por medio de un es
caneo facial que facilita las
recomendaciones especifi
cas para las necesidades
detectadas.

La herramienta esta
rá disponible a nivel glo
bal y será muy útil entre los
mexicanos, pues el País se
ubica como uno de los de
menor porcentaje en visitas
al dermatólogo.

En Latinoamérica, esta
herramienta estará disponi
ble primero en Brasil, don
de la belleza ha tomado un
enfoque más dirigido al sec
tor farmacéutico.

La iniciativa cobra rele
vancia en un contexto don
de se calcula que el mer
cado global de IA en la sa
lud alcanzó un valor de 13
mil millones dólares sólo en
2022.

capitanes@reforma.com
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De finanzas
públicas, trigo
y aguacates

El gasto público
y el ciclo político
El sector público (el

gobierno) provee (o
debe proveer) varios

servicios en cualquier socie
dad para que la economía
funcione de una manera
(más o menos) satisfactoria
en términos de eficiencia,
equidad y estabilidad. El
principal de esos servicios,
el fundamental, es aplicar la
ley y procurar el orden. Pa
ra ello y para otros propósi
tos, por ejemplo, la produc
ción de ciertos tipos de in
fraestructura física, el sector

público realiza dos tipos de
gastos: de consumo (Cg) y
de inversión (Ig). La suma
de esas dos partidas (Cg+Ig),
el gasto público, es parte de
lo que los economistas lla
man 'la demanda agrega
da". El resto lo componen el
consumo y la inversión pri
vados, y las exportaciones.

En México, a lo largo de
los años más recientes (2019
2024), según los datos del
Sistema de Cuentas Naciona
les, el gasto público ha fluc
tuado entre 3,200 y 3,500
miles de millones de pesos
"constantes" cifras corregi

das por inflación, a precios
de 2018. Por lo común, Cg,
el consumo, representa alre
dedor de cuatro quintas par
tes del total.

La gráfica ilustra lo su
cedido en términos de varia
ciones anuales y sirve de apo
yo para algunos comentarios
sobre la política fiscal pues
ta en práctica por la actual
administración:
1. Está claro qüe, atendien
do a los cambios del gasto
público, el sexenio puede di
vidirse en dos etapas defini
das: tasas negativas durante
la primera parte y positivas
durante la segunda. Un pa
trón así encaja bien con la
idea estándar de un ciclo
políticoeconómico sexenal:
"ajustar" las erogaciones al
principio y gastar al final pa
ra "cerrar bien". Al respec
to, recuerdo un buen libro
de Cesáreo Gámez titulado
Política y Economía. El Ciclo
Sexenal en México, publi
cado en 2012. Vale agregar
que el "modelo" referido no
es privativo de México, des
de luego.
2. La contracción mencio
nada se inició en 2019 y du
ró hasta el principio de 2022.
Ello resultó peculiar porque
el periodo abarcó, como se
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recuerda, la ocurrencia de
la pandemia de Covid19, fe
nómeno desastroso que pro
vocó un alza extraordinaria
del gasto del sector público,
prácticamente en todas par
tes del mundo.
3.E1 ascenso relativo ob
servado en los años más cer
canos al actual fue causado,
principalmente, por el au
mento en la inversión.

La autosuficiencia
cuestionada., con razón
El próximo Secretario de
Agricultura ha declarado que
seguirá vigente la intención
de conseguir la "autosufi
ciencia alimentaria". Ello se
rá simplemente la continua
ción de una política pública
que carece de fundamento
económiqo firme. Con acier
to, varios comentaristas ya
se han ocupado de señalar
sus fallas.

El sentido económico del
comercio internacional es el
mismo que el del comercio
interno: cuando son volunta
rias, las transacciones benefi
cian a las partes involucradas.
La teoría explica el proceso
con base en tres conceptos
técnicos: "las ventajas absolu
tas, las ventajas comparativas
y las economías de escala".

Para propósitos de esta nota,
será suficiente con ilustrar
la lógica del asunto con un
ejemplo muy simple, de sen
tido común, que incluye dos
productos: trigo y aguacate.

Dakota del Norte es el es
tado que ocupa el primer lu
gar en la producción de trigo
en Estados Unidos; sus con
diciones climáticas son idea
les para el caso. Supongo que,
en aras de la "autosuficiencia
alimentaria" también podría
producir aguacates... en in
vernaderos gigantescos y a
un costo enorme. Eso sería

absurdo, por supuesto, cuan
do la alternativa racional es
hacer guacamole con aguaca
tes producidos en Michoacán,
donde las condiciones climá
ticas son ideales para ello. Así
pues, en Estados Unidos se
cosecha trigo y en México
aguacáte; el comercio inter
nacional se ocupa del inter
cambio y todos contentos...
salvo algunos políticos.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

X: @EverElizondoA
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What's
News

T a startup singapuren
Jjse Silicon Box planea
una nueva fábrica de
chips en Italia de hasta
3.2 mil millones de euros,
la más reciente inversión
importante en Europa
mientras Bruselas busca
volverse más autosufi
ciente en la producción
de chips. Silicon Box
afirmó que su nueva
planta de empacado y
pruebas en el noroeste de
Italia ayudaría a producir
semiconductores con

aplicaciones en inteligen
cia artificial, computación
de alto rendimiento,
vehículos eléctricos y
dispositivos móviles.

? Rivian Automotive ha
demostrado su valía como
compañía de tecnología
digital. Como productor a
escala llegará la eviden
cia hasta dentro de unos
años. El fabricante de
camionetas eléctricas
realizó su primer día de
inversionistas el jueves,
dos días luego de que un
trato de 5 mil millones de
dólares con Volkswagen
contribuyó en gran

medida a responder
interrogantes sobre sus
retos de financiamiento.
Donde persisten dudas es
en torno a su capacidad
para fabricar vehículos
eléctricos rentables.

. •; v: i:i ¦. ,:

? El indicador infla

cionario preferido de la
Reserva Federal de EU

cumplió los pronósticos
en mayo, manteniendo
vivas las expectativas de
que las tasas de interés
podrían caer más rápido
de lo proyectado por los
formuladores de políticas.
El índice Básico de Pre
cios de Gastos de Consu
mo Personal, que excluye
los precios volátiles de
energía y alimentos, subió
2.6% respecto al 2023,
desacelerando del ritmo
del 2.8% de abril.

? Uber Technologies
y Lyft acordaron pa
gar a conductores de
viajes compartidos en
Massachusetts un salario
mínimo y otorgarles otras
prestaciones al tiempo
que los siguen clasifican
do como contratistas in

dependientes. De acuerdo
con el trato, los conduc
tores percibirán un pago
mínimo garantizado de
32.50 dólares por hora
activa gastada en un viaje,
así como algunas presta
ciones, como permiso por
enfermedad con goce de
sueldo, según la cantidad
de horas que dediquen al
trabajo.

? Toys "R" Us ha lanzado
un anuncio creado casi
en su totalidad mediante

inteligencia artificial
generativa, uno de los
primeros de una marca
importante. El video de
un minuto muestra a

Charles Lazaras, el finado
fundador de Toys "R"
Us, como un niño que
sueña con una juguetería
y a Geoffrey la jirafa, la
mascota de la marca. Toys
"R" Us explicó que fue
hecho usando Sora, una
herramienta de OpenAI
que convierte texto en
video y que aún no ha sido
lanzada al público.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados

Fecha: 01/07/2024

Página: 4

Area cm2: 151

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 32,314

Página 6 de 72



¿Doblan campanas por Sectur?
En septiembre de 2009 es

cribí una columna en esta
casa editorial justo cuando

se abrió el debate en torno a la
probable desaparición de la Se
cretaría de Turismo. Y no es que
fuera nueva la discusión sobre la
existencia de esta dependencia,
sino que la propuesta de su defe
nestración por primera vez alcan
zaba el nivel de iniciativa legal del
Poder Ejecutivo.
El entorno macroeconómico

era complejo, pues se vivían los
impactos de la Gran Recesión de
aquellos años y el gobierno en
frentaba fuertes presiones presu
puestarias; por cierto, los dos prin
cipales argumentos para desapa
recer la Sectur, subsumiendo sus
tareas en la Secretaría de Econo
mía, eran que el arreglo adminis
trativo propuesto era el que se ha
cía en otros países y que se reque
rían ahorros presupuestarios.
Trabajando en conjunto con el

sector privado y varios gobiernos
estatales me correspondió preparar
el documento de defensa Escena
rios ante la desaparición de la Se
cretaría de Turismo. En este traba
jo no sólo se desmontaban am
bos argumentos, sino que se acla
raba que, de prosperar la inicia
tiva, poco se ganaría: el presu
puesto público para turismo era
y es menor que el subsidio que los
mexicanos pagamos a los traba
jadores de la electricidad y de Pe
mex para que ellos vean reducido
el pago de su consumo de ener
géticos, por ejemplo.

Como parte del debate, también
convoqué una mesa de discusión
en la que participaron los exsecre
tarios Pedro Joaquín Coldwell, Je
sús Silva Herzog, Silvia Hernández
y Óscar Espinosa Villarreal, así co
mo el exsubsecretario Alejandro
Morones. Las conclusiones eran si
milares a lo que arrojaba el docu
mento ya mencionado y más bien

apuntaban en la línea de la conve
niencia de tener una Sectur fuerte.
Como anécdota que, al hablar so
bre los dineros, Silva Herzog ex
presó públicamente entonces
que el presupuesto de la Sectur
era, en términos del presupuesto
público total, cacahuates.
Con estos argumentos y el cabil

deo de actores públicos y privados,
la dependencia sobrevivió, lo que
se repetía porque en el sexenio de
Ernesto Zedillo también se debatió
su desaparición, aunque en ese ca
so la posibilidad no llegó como ini
ciativa del Ejecutivo. En tal ocasión
la defensa fue articulada de manera
exitosa por Silvia Hernández.
Hoy, luego de que se han dado a

conocer dos paquetes de nombra
mientos de integrantes del gabine
te de Claudia Sheinbaum, la falta de
designación de la persona que ocu
paría la titularidad de la Sectur abre
la posibilidad de que esta, efectiva
mente, desaparezca, y sus funcio
nes sean asumidas por otra depen
dencia, mencionándose insistente
mente la Secretaría de Economía.
Personalmente, sigo convencido

de que las bondades del turismo y
su compleja naturaleza de gestión
públicoprivada demandan la exis
tencia de un ente público del más
alto nivel para su conducción.
Sin embargo, lo que hoy queda

en la Sectur, sin instrumentos
reales de política pública, más
allá de la retórica —sobre todo en
materia de promoción y de desa
rrollo—, difícilmente justifica su
permanencia. Tampoco veo a un
sector privado en la labor de or
questar un gran despliegue en
defensa del sector.
En la lógica del impulso a una

prosperidad compartida, que pue
de ser el corazón de la nueva ad
ministración, el turismo debería
ser central, pues ha demostrado su
capacidad para generar desarrollo
social y económico. El turismo
combate la pobreza de la única ma
nera sostenible de hacerlo: gene
rando y propiciando la distribución
de la riqueza.
Sería bueno tener una agencia

pública que sea líder y encabece
las tareas en la materia, sea Sec
tur... o no. •

Director del Sustalnable Tourísm

Advanced Research Center (STARC)

 Anáhuac Cancún
X:@fcomadrid
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Endurecen tramite a gasolineras
::::: Nos cuentan que la Comisión Reguladora de
Energía (CRE) va a imponer una nueva regula
ción para los empresarios del sector gasolinera
En unos días se espera que se publique la norma
tiva ante la Comisión Nacional de Mejora Regula

. toña (Conamer) para que las es
taciones de servicio cambien de

í marca, pero lo hagan sólo hasta
2 recibir autorización y al haber
g cumplido todos los requeri
\ mientos. Nos comentan que ha
ce ocho meses ya se envió un
oficio a casi 2 mil estaciones de

servicio advirtiendo que se po
drían revocar sus permisos por
haber cambiado de marca antes
de tener el visto bueno. Nos di

cen que pareciera que se va a complicar este trá
mite, mientras la marca de Pemex, de Octavio
Romero Oropeza, domina sobre las demás.
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Fed, bajo los reflectores
::::: Nos recuerdan que el próximo viernes, la Re
serva Federal (Fed) estadounidense, comandada
por Jerome Powell, dará a conocer su decisión
de política monetaria, para la cual se anticipa que
la tasa de referencia se mantendrá en una fianja
de entre 5% y 5.25%, nivel máximo en 23 años. A
pesar de que se prevé que el banco central de EU
no hará movimientos en los tipos de interés sino
hasta finales de año, el mensaje que ofrecerá so
bre el panorama económico del país vecino va a
acaparar la atención de especialistas. El avance de
la inflación ha impedido a la Fed abaratar el cos
to del dinero con la rapidez que se esperaba, y a
la fecha los analistas proyectan que habrá dos ba
jadas en lo que resta del presente año.

Sheüi: logística desde el AffA
::::: Nos comentan que una de las ventajas de
Shein, plataforma de comercio electrónico, es que
no maneja inventarios. Nos cuentan que la firma
originaria de China no maneja colecciones, como
lo hacen cadenas como H&M y Zara, sino que
opera bajo el modelo de fabricación bajo deman
da. Shein, encabezada en México por José Mi
guel Domínguez Ramón, ofrece en su platafor
ma 100 piezas y, si se venden, las vuelve a fabri
car. Esto evita tener inventarios y hacer liquida
ciones. Cuando la prenda se produce, se envía vía
aérea a México, llegando al Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles (A1FA), desde donde sus
proveedores de logística la envían a los clientes.
Tampoco tiene sucursales: sólo pone espacios
temporales por unos días en alguna ciudad.
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Los pendientes de AMLO y
el legado a cuidar
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador reiteró
este fin de semana que sus

obras de infraestructura priorita
rias no quedarán pendientes, no
obstante, el estatus de estos pro
yectos deja ver exactamente lo
contrario, sobre todo en el caso de
la Refinería Olmeca y del Tren Ma
ya, que dependerán plenamente
de la nueva administración para
dejar de ser una mancha de la 4T
y convertirse finalmente en ese le
gado que tanto anhela el fundador
de Morena.
El complejo petroquímico ubi

cado en Dos Bocas es la principal
piedra en el zapato de AMLO, en
cuanto sus obras se refiere. A di
ferencia de los otros proyectos, en
los que a cualquier costo pueden
poner un avión a volar o un convoy
de ferrocarril a rodar, en la refine
ría no ha podido conectarse la tec
nología para refinar petróleo, a
dos años de que se inauguró ofi
cialmente y a tres meses de que
culmine el sexenio.
A pesar de que el director de Pe

mex, Octavio Romero, ha mani
festado que antes de finalizar julio
estará en funcionamiento la pri
mera línea de refinación, los ex
pertos aseguran que esto sucederá
realmente en el último trimestre
del año, en el escenario más op
timista. Así que si López Obrador
quiere presumir la producción de
ese primer barril, deberá pedir au
torización y robar cámara a Clau
dia Sheinabaum, como presidenta
en funciones.
El asunto es más complicado

que una deferencia de Sheinbaum
a AMLO. La realidad es que el equi
po que tomará las riendas de la ad
ministración pública federal no es
tá convencido de que la Refinería
Olmeca sea un proyecto que se de
ba presumir, principalmente por su
pésima planeación y manejo pre
supuestario, que lo llevaron a incre
mentar en más de 100% los 8 mil
millones de dólares en los que su
construcción se había estimado.

Además, aseguran fuentes cer
canas al proyecto petroquímico, es
te lleva unos meses prácticamente
abandonado, desde que la exsecre
taria de Energía, Rocío Nahle, se
fue a hacer campaña por la guber
natura de Veracruz. La paradoja es
que a pesar de que Nahle abogó pa
ra que a Dos Bocas se le asignaran

timista. Así que si López Obrador
quiere presumir la producción de
ese primer barril, deberá pedir au
torización y robar cámara a Clau
dia Sheinabaum, como presidenta
en funciones.
El asunto es más complicado

que una deferencia de Sheinbaum
a AMLO. La realidad es que el equi
po que tomará las riendas de la ad
ministración pública federal no es
tá convencido de que la Refinería
Olmeca sea un proyecto que se de
ba presumir, principalmente por su
pésima planeación y manejo pre
supuestario, que lo llevaron a incre
mentar en más de 100% los 8 mil
millones de dólares en los que su
construcción se había estimado.
Además, aseguran fuentes cer

canas al proyecto petroquímico, es
te lleva unos meses prácticamente
abandonado, desde que la exsecre
taria de Energía, Rocío Nahle, se
fue a hacer campaña por la guber
natura de Veracruz. La paradoja es
que a pesar de que Nahle abogó pa
ra que a Dos Bocas se le asignaran
más y más recursos, ahora arrastra
grandes subejercicios.
En un estatus similar se en

cuentra el proyecto del Tren Maya,
con subejercicios por cerca de 80
mil millones de pesos, a pesar de
las presiones de Palacio Nacional
y de la Secretaría de la Defensa Na
cional. Esta obra tiene un presu
puesto de 380 mil millones de pe
sos. Para este año se le tienen re
servados otros 120 mil millones,
de los cuales más de la mitad no se
han ejecutado.
El Tren tampoco puede consi

derarse un objetivo cumplido. Du
rante su concepción se dijo que si
el gobierno llegaba a invertir en és
te más de 450 mil millones de pe
sos la obra no sería rentable. Los
números hablan por sí solos. En
cuanto a funcionalidad no ha sido
un detonante del turismo y su ve
locidad máxima de 120km/h lo
hacen un medio de transporte po
co útil para los habitantes de la re
gión. La apuesta de Sheinbaum es
a que tenga una vocación de trans

más y más recursos, ahora arrastra
grandes subejercicios.
En un estatus similar se en

cuentra el proyecto del Tren Maya,
con subejercicios por cerca de 80
mil millones de pesos, a pesar de
las presiones de Palacio Nacional
y de la Secretaría de la Defensa Na
cional. Esta obra tiene un presu
puesto de 380 mil millones de pe
sos. Para este año se le tienen re
servados otros 120 mil millones,
de los cuales más de la mitad no se
han ejecutado.
El Tren tampoco puede consi

derarse un objetivo cumplido. Du
rante su concepción se dijo que si
el gobierno llegaba a invertir en és
te más de 450 mil millones de pe
sos la obra no sería rentable. Los
números hablan por sí solos. En
cuanto a funcionalidad no ha sido
un detonante del turismo y su ve
locidad máxima de 120km/h lo
hacen un medio de transporte po
co útil para los habitantes de la re
gión. La apuesta de Sheinbaum es
a que tenga una vocación de trans

porte de mercancías.
Con menor dependencia, pejp

también con mucho trabajo por ha
cer, el equipo de Sheinbaum re
birá el Aeropuerto Internacio:
Felipe Ángeles, el cual empieza a
lucir como un "elefante blanco" a
pesar de que la administración de
López Obrador asegura que ya suf
peró el punto de equilibrio. En el
primer trimestre del año se obtu
vieron utilidades de 78 millones di
pesos, por movilizar a 1.1 milloni
de pasajeros, una cifra mínima para
un aeropuerto internacional.
El nuevo gobierno también he

redará el proyecto del Corredor In
teroceánico del Istmo de Tehuan
tepec, el único que vale realmente
la pena. La modernización de las
vías de comunicación y el inicio de
la construcción de siete de los 10
polos de desarrollo que se localiza
rán entre los dos océanos lo hacen
atractivo; no obstante, por lo estra
tégico de la infraestructura, el éxito
de este proyecto dependerá de la
estrategia de seguridad. •
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Dos Bocas es la principal piedra en el zapato; en la refinería no ha podido co
nectarse la tecnología para refinar petróleo, a tres meses del fín del sexenio.
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Pemex. Revisión financiera (1/2)
DAVID MARQUEZ AYALA

EN LA PRIMERA semana del pasado
mes de junio, Petróleos Mexicanos (Pe
mex) publicó sus estados financieros
auditados de 2023, cuyos resultados se

incluyen en este reporte. En tal documento los
auditores emiten su opinión (recurrente desde
2015), de que "se advierte que la empresa tiene
problemas financieros por presentar patrimo
nio neto negativo (1.646 billones de pesos) y
capital de trabajo también negativo" (586 mil
millones) (gráfico 1).

SIN EMBARGO, los auditores mantienen a
Pemex como negocio en marcha por dos facto
res: 1) el respaldo explícito del gobierno fede
ral vía presupuesto (como el pago del servicio
de la deuda) o vía aportaciones a capital para
el pago de amortizaciones, y 2) por la recu
peración que se está logrando en las reservas
probadas (1P) valuadas al primero de enero de
2024 por la Comisión Nacional de Hidrocar
buros en 8 mil 400 millones de barriles de pe
tróleo crudo equivalente (8 mil en 2022 y 8 mil
200 en 2023), que equivalen a casi nueve años
de duración al ritmo de producción actual
(gráfico 2). Cabe señalar que México (Pemex)
llegó a tener reservas totales (probadas, pro
bables y posibles) de 72 mil 500 millones de
barriles en 1984, de donde descendieron a 26
mil 100 en 2016 y a 22 mil 200 en 2022, antes
de iniciar su recuperación en 2023 y 2024 a 23
mil 100 millones de barriles.

EN LA DÉCADA de 1970 la exigua recauda
ción fiscal del país hacía ya impostergable una
reforma al respecto, máxime cuando el boicot
de inversiones y la salida masiva de recursos

privados al exterior en el gobierno de Luis Eche
verría llevaron a éste a endeudar excesivamente
al país como (mala) opción a una reforma fiscal.
En este escenario se descubre Cantarell, un me
gayacimiento petrolero que convertiría a Pemex
por primera vez en exportador de crudo y gran
aportador de recursos al fisco: entre 1980 y 1989
los ingresos petroleros pasaron a representar en
promedio 28.7% de los ingresos federales; entre
1990 y 1999 promediaron 30.4% y entre 2000 y
2009 31.7%, para de ahí descender entre 2010 y
2019 a 23.5%, y a 12.3% entre 2020 y 2023.

A EFECTO DE que Pemex cumpliera con su
nuevo papel de financiar al erario, a partir del
1980 se le aplicó un régimen fiscal de excep
ción, casi confiscatorio, tanto por gravar no sus
utilidades sino su ingreso como por el monto de
ese gravamen, que le quitó a Pemex 50% de sus
ingresos entre ese año y 1991, para de ahí subir
a casi 60% en los sexenios de Zedillo y Fox, y ba
jar a 55% con Calderón, a 34% con Peña Nieto,
y a 18.2% promedio en los primeros cinco años
del gobierno del presidente López Obrador,
que ha reducido la carga fiscal a 12.8% de los
ingresos de Pemex en 2023 (gráfico 3), y ha
inyectado recursos de inversión para construir
la nueva refinería Olmeca (Dos Bocas), adquirir
la mitad que era extranjera de Deer Park en
Texas y rehabilitar todo el Sistema Nacional de
Refinación (SNR).

CON TODO en contra hasta este gobierno,
Pemex sigue siendo un gran aportador neto de
recursos al erario (incluyendo divisas). Entre
2019 y 2023 la empresa aportó al fisco 3.8 bi
llones de pesos y a cambio recibió del gobierno
para operación 840 mil millones, por lo que su
contribución neta ha sido de casi 3 billones en el
quinquenio.
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¿Cuántos funcionarios faltan para
integrar el gabinete? //Aquel 1° de julio
de 2018 / Amarrando navajas

ENRIQUE GALVAN OCHOA

Hasta hoy Claudia
Sheinbaum ha presentado a
13 integrantes de su equipo, el
próximo jueves dará a conocer
más nombres. ¿Quiénes faltan?

¡Muchos! El gabinete legal y ampliado está
formado por titulares de secretarías de Estado
y empresas e instituciones estatales que se han
ido añadiendo con los años. Entre otros faltan
por anunciar a los titulares de Gobernación,
Seguridad, la Defensa Nacional y la Marina;
la muy codiciada Secretaría del Bienestar,
Trabajo, Turismo y Cultura. Además, los
funcionarios que se harán cargo de la empro
blemada CFE, el endeudado Pemex, IMSS,
Issste, SAT, Infonavit, la conflictiva Conade,
Nacional Financiera, Bancomext y Caminos y
Puentes Federales. Algunos personajes cuyos
nombres suenan insistentemente para ocupar
esas posiciones: Rosa Icela Rodríguez, Gabriel
Yorio, César Yáñez, Martí Batres, Omar García
Harfuch y Gerardo Esquivel.

Retrato de un triunfador

SE PUEDEN DISCUTIR, regatear, inclusive
negar, los méritos de Andrés Manuel López
Obrador, excepto uno: es un triunfador. Su bio
grafía personal es la de un rebelde, un luchador
social que marcó una diferencia en su paso por el
mundo. Optó, desde joven, por buscar el apoyo
del pueblo, en vez de la complicidad con los ma
chuchones. No lo han perdonado, ni lo perdona
rán cuando deje Palacio Nacional. Su éxito repre
senta el fracaso de los quienes han intentado y
siguen intentandodetenerlo: la mafia del poder
y sus voceros en los medios de comunicación.
¡Qué derrota tan terrible de la comentocracial
El lg de julio de 2018 acudieron alas urnas 30
millones de ciudadanos para encumbrarlo en la
Presidencia de la República. Está a tres meses de
terminar su cargo y encargo y puede decir que
resolvió sin conflictos los últimos dos desafíos: la
sucesión presidencial y dejar una economía sin
crisis sexenal. Su legado, parafraseando lo que di
jo en el juicio de desafuero, lo juzgará la historia.

Quieren afilar navajas
LOS INVERSIONISTAS NACIONALES e
internacionales están satisfechos con la deci

sión del Banco de México de mantener la tasa
de interés en el elevadísimo rango de 11 por
ciento. Podrán seguir trayendo dinero barato y
multiplicarlo en el esquema del carry trade. Sin
embargo, se sienten preocupados, según el The
Wall Street Journal, porque López Obrador pu
diera ser quien gobierne y no Claudia. También
les produce insomnio que le esté costando des
prenderse del poder. Quieren amarrar navajas.
Andrés Manuel no ha mostrado interés por
el dinero, por los viajes internacionales, por
calles y estatuas en su honor (hace bien, luego
la gente las tumba, como las de Miguel Alemán
y Vicente Fox), pero sí debe sentir mucho que
terminará lo que más disfruta: el contacto
directo con el pueblo y las mañaneras, donde
se da vuelo exhibiendo la corrupción de los
comenlfícralas.

Mininiaximato

EN CUANTO A que el presidente López
Obrador será quien gobierne y no Claudia,
sólo pueden decirlo quienes no la conocen.
Claudia no dirá, no hará, ni siquiera pensará
nada que lastime a su mentor, pero a partir
de octubre realizará su propio gobierno con
su propio equipo. ¿Semejanzas con AMLO?
Por supuesto. Forman parte del mismo mo
vimiento. Si esperan que privatice el AIFA, la
refinería Dos Bocas o el Tren Maya, o perdone
impuestos, no lo va a hacer. Pero si la ven dis
puesta de encauzar una política pública hacia
las energías verdes, están en lo correcto, aun
que se separe de la ortodoxia de la actual ad
ministración. López Obrador lo sabe. En una
conversación privada me dijo tiempo atrás
que cuando se llega a la Presidencia se toman
las riendas y el propio camino. Lo que angus
tia a los inversionistas estos días son las elec
ciones en Francia, fue derrotado el presidente
proempresarial Macron y anoche corría en
los pasillos de Washington la versión de que
Biden dejará la candidatura.

Twitterati

SI ESTUVIERA DE acuerdo con los que ata
can a AMLO y a la 4T hubiera votado por la
oposición. #FueraSergioMayerDeMorena.

@MariaGSamano

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvartochoa@gmail.com
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Nueva emisión de
MIP; Gómez Lara

México Infrastructure Part

ners (MIP), que a través de
dos emisiones de certifica

dos del Fondo para Inversiones en Energía
participó en la adquisición de las 12 centra
les de generación de energía eléctrica de ciclo
combinado y una eólica de Iberdrola, prepara
para el 10 de julio una nueva emisión por un
monto aún no determinado que se utilizará
para más inversiones y gastos del fideicomiso
que preside Ramón Gerardo Colosio.
La información preliminar destacó que

con la nueva emisión se cancelarán los cer

tificados Serie A2 que serán recibidos como
contraprestación de los nuevos certificados
Serie A3. El 26 de febrero se cerró la opera
ción financiera por 6 mil 200 millones con
Iberdrola con una inversión del Fonadin en el
Fondo para Inversiones en Energía por 2 mil
420 millones de dólares, que se completó con
créditos de Bancomext, Banobras y Nafin con
64 por ciento del total y la participación de
Barclays México, BBVA Santander y SMBC.
Por esta operación, MIP administra una

capacidad de generación eléctrica de 9 mil 13
MW en sus 16 plantas: dos solares, una ter
moeléctrica, 12 de ciclo combinado y una eó
lica. Las empresas están ubicadas en zonas

con alta demanda energética y potencial cre
cimiento por la relocalización de empresas,
como Coahuila, Tamaulipas, Sinaloa, Nuevo
León, San Luis Potosí, Durango, Baj a Califor
nia, incluso Oaxaca.

Cuarto de junto
Por influencias en Torreón de la familia Issa

Tafieh, propietaria de Grupo Simsa y la sub
sidiaria Generación Industrial, sigue deteni
do ¡legalmente el empresario Arturo Gómez
Lara, quien tuvo un diferendo con la agrupa
cióny fue acusado por fraude; le dictaron ocho
meses de prisión preventiva en Torreón, aun
que las cláusulas de los contratos establecen
que las disputas legales se resolverían en Ciu
dad de México. El abogado Marco Antonio
Serrano aseguró que se ha violado el debido
proceso y promovió un amparo contra la ad
ministradora del Centro de Justicia Penal
Federal, Natalia Calderón Tirado, quien
obstruye la justicia y deberá programar una
audiencia para debatir si es correcto llevar
el asunto en los tribunales de Coahuila... Es

ta semana comienza el reemplacamiento en
Edomex, y la firma Placas y Señalamientos
Mexicanos ha sido señalada de no cumplir la
NOM001SCT22016 de observancia obli

gatoria; entre otras cosas, la pintura se desva
nece y no se puede identificar a los autos que
cometieron delitos.
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La tecnología abre la puerta a un futuro donde, en un par de décadas, podremos presenciar la
primera generación de atletas genéticamente modificados compitiendo en elescenario mundial

¿Viene el fin de los
deportes?
Estamos viviendo un

verano con Euroco

pa, Copa América,
Wimbledon y Juegos
Olímpicos. Casi to

dos al mismo tiempo. Difícil de
mej orar para los que nos gustan
los deportes. De igual manera,
los equipos de deportes se ven
den en precios récord y las au
diencias solo mejoran. Ante este
auge: ¿podemos estar viendo el
máximo de los deportes?
La tecnología CRISPR y los

avances en la ingeniería gené
tica pudieran ser el verdugo de
los deportes. Esta tecnología
permite editar genes, abriendo
la puerta a un futuro donde los
atletas pueden ser mejorados a
niveles sobrehumanos. En unas

pocas décadas podríamos pre
senciar la primera generación
de atletas genéticamente modi
ficados compitiendo en el esce
nario mundial.

La promesa de la ingeniería
genética radica en su capacidad
para mejorar las capacidades
humanas más allá de lo natural.
Al editar genes responsables
del crecimiento muscular, la
resistencia y las funciones cog

nitivas, podríamos ver el sur
gimiento de superatletas más
parecidos a máquinas. ¿Tie
ne chiste ver a un velocista co
rriendo los 100 metros en me

nos de seis segundos con el uso
de modificación genética? o a
un futbolista que nunca se can
sa o basquetbolistas que brin
quen mucho más que los actua
les. Los deportes se pueden vol

ver más shows tecnológicos que
demostraciones humanas.

Una corriente de pensa
miento argumenta que el sur
gimiento de atletas genética
mente modificados marcará el
fin de los deportes competiti
vos tal como los conocemos. La

esencia del deporte radica en la
competencia natural entre in
dividuos que han entrenado sus
habilidades innatas. Si estas ha

bilidades se mejoran artificial
mente, el campo de juego ya no
está nivelado y termina el espí
ritu de competencia.
Por otro lado, algunos argu

mentan que los atletas genética
mente modificados podrán in
augurar una nueva era de depor
tes sobrehumanos, haciendo las
competiciones aún más emocio

nantes. De esta manera, podría
mos presenciar hazañas que
una vez se consideraron impo
sibles. Esto sin dejar de lado los
cuestionamientos éticos donde

las mejoras genéticas pueden
representar que los individuos
o naciones más ricas obtengan
una ventaj a inalcanzable.
En 10 o 20 años no sé si habrá

deportes como los conocemos
actualmente, el dopaje y modi
ficación genética los van a cam
biar (no sé si para bien o para
mal). En lo que llega este futuro,
voy a mi sillón, prendo la tele y
cómodamente veo los partidos,
agradeciendo haber nacido en
esta época para apreciar el arte
en estos atletas naturales.

* COFUNDADÓR DE DD3

@jorgecombe

Con deportistas
sobrehumanos,
podríamos ver
hazañas que una
vez se consideraron
como imposibles
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WORTHINGTOIV STEEL

Ven negocio en autos
eléctricos mexicanos

Para Worthington Steel, la pro
ducción de autos eléctricos en

México y Norteamérica es una
gran oportunidad de negocios.
Jeff Klingler, vicepresidente
ejecutivo de la firma procesa
dora de acero, expuso que sus
instalaciones en el país buscan
aprovechar el crecimiento en
el armado de estos vehículos,
pues el sector representa 52
por ciento de sus ingresos.

SECUNDO TRIMESTRE

México, motor para
venta de McCormick

Para Michael Smitli, vicepre
sidente e jecutivo y director fi
nanciero de McCormick a es

cala global, México es uno de
los motores más importantes
para sus ingresos. De acuerdo
con sus resultados del segundo
trimestre de 2024, el país ayu
dó en las ventas de sus opera
ciones no consolidadas. Resal

tó que son líderes en mayonesa,
mermelada y mostaza.

AULAS MÓVILES
Traxión lleva a BC su

proyecto educativo
La firma de logística Traxión,
por medio de su fundación,
que dirige Alejandra Mén

dez, llevó su programa "En
Ruta por la Educación" a Ba
ja California. En mancuerna
con el Instituto Nacional para
la Educación de los Adultos,
llevó aulas móviles equipadas
para ayudar a que las personas
acaben su educación básica.

SECTOR ASEGURADOR

Resaltan ventajas que
tiene el nearshoring
Más de mil 300 profesionales
del sector asegurador en Mé
xico asistieron a la reunión
anual del foro The Million

Dollar Round Table, uno de
los eventos más importantes
a escala global en la industria

de seguros y fianzas. Ahí ha
blaron de las oportunidades
que ofrece el nearshoring.

ENVÍO DE PRODUCTOS

Pepsico suma 18 mil
rutas de suministros

Para que a los hogares mexica
nos lleguen los productos de
PepsiCo, la empresa ya sumó
más de 18 mil rutas a lo largo
del país, que parten de alguna
de las 15 plantas de la compa
ñía o de sus300centros de dis
tribución, donde se coordinan
los envíos. La firma reveló que
los Cedis son el corazón de la
cadena de suministro.
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*
Cyberpunks
Pai  Lai

' X: @paiffilarag

El papel del Estado
en la innovación
La semana pasada fui invitado a participar en un foro en el
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM sobre el
tema de la fiscalización y la regulación de las plataformas
digitales, donde expertos, representantes de empresas y un
servidor debatimos sobre el papel del Estado en la innova
ción tecnológica.

Además del gran aprendizaje que obtuve al escuchar las
diferentes voces que recalcan sobre los procesos de regula
ciones flexibles y la fiscalización de toda empresa digital a tra
vés de sus estados dé cuenta finales, y aproximaciones hacia
dónde deben dirigirse los Estados en temas de capacitación
de sus funcionarios para entender el proceso de innovación
e impulso al talento, se me vino el hambre de aprender más
de estos temas.

Este fin de semana estuve escuchando y leyendo algunas
entrevistas y fragmentos de libros de Mariana Mazzucato (hay
que decirlo, por recomendación de mi esposa), y entendí más
a profundidad el gran papel que debe jugar un Estado en la
innovación y la responsabilidad tan grande que tienen los
funcionarios en fiscalizar y regular correctamente las nuevas
tecnologías, algo de lo que platicamos en el foro de la UNAM
sobre lograr un equilibrio entre cobrar impuestos y ser flexi
bles a la innovación para no frenarla, pero sí ser muy cautos
de los malos usos que se le puede dar.

Parte de los retos es no creer en esta falacia de que estos
temas son entre Estados grandes o de empresas versas go
biernos. Se trata de cómo conseguir coinversiones y nuevos
tipos de acuerdos entre los sectores público y privado para
direccionar el crecimiento económico hacia un modelo inte

ligentejsosténible e inclusivo que nosbeneficieatodos.
Pocas veces nos ponemos a repensar el proceso de crea

ción de riqueza en el mundo, sobre todo cuando hay grandes
monopolios poco regulados (Google, Amazon, Meta, Open AI),
bajo el concepto de que todos los actores son responsables de
crear valor, y crear esa necesidad
de abandonar la idea caricaturesca

de un Estado "aburrido" que sólo
genera marcos regulatorios para la
acción de los privados. Es necesa
rio dar paso a "asociaciones diná
micas" entre los sectores público y
privado con foco en la innovación.
Mazzucato suma que el go

bierno no debe sólo actuar como

regulador, sino también como
motor principal de la creatividad
y el progreso. Tenemos que enten

crear valor, y crear esa necesidad
de abandonar la idea caricaturesca
de un Estado "aburrido" que sólo
genera marcos regulatorios para la
acción de los privados. Es necesa
rio dar paso a "asociaciones diná
micas" entre los sectores público y
privado con foco en la innovación.
Mazzucato suma que el go

bierno no debe sólo actuar como
regulador, sino también como
motor principal de la creatividad
y el progreso. Tenemos que enten

der que el Estado desempeña un papel fundamental en el
desarrollo al impulsar el fortalecimiento de las instituciones y
garantizar lagobemabilidad políticay económica del procesó.
Es responsabilidad de un gobierno crear las condiciones ne
cesarias para que la sociedad pueda prosperar y alcanzar un
desarrollo sostenible. Además, debe promover políticas pú
blicas que fomenten la equidad, la justicia social y la igualdad
de oportunidades para todos los ciudadanos. En resumen, el
Estado juega un rol crucial en el desarrollo al garantizar un
marco institucional sólido y promover el bienestar de la so
ciedad en su conjunto con el uso de las nuevas tecnologías.

A unos meses de entrar en función una nueva administra
ción, los nuevos funcionarios que van a trabajar en la esfera
digital e impulso transformador del Estado tienen la respon
sabilidad de interceder correctamente en el desarrollo de so

luciones creativas para los desafíos sociales y económicos a
los que nos estamos enfrentando.

A través de políticas y programas estratégicos en los cua
les ya deben estar trabajando, el Estado puede fomentar la
colaboración entre el sector público, privado y la sociedad
civil, generando un ecosistema propicio para la innovación.
Además, al invertir en investigación y desarrollo, un gobier
no debe liderar cambios significativas que impacten posi
tivamente en la calidad de vida de los ciudadanos y en la
eficiencia de los servicios públicos. Por tanto, reitero que es
fundamental reconocer y potenciar el poder transformador
del Estado en la innovación pública para construir un futuro
más próspero y sostenible para todos, y no sólo dejarlo en
temas de fiscalización sin conocimiento y regulaciones que
no son adecuadas o que, cuando se imponen, la tecnología
nueva ya las dejó atrás.

Sólo quiero cerrar diciendo que, al invertir en culturay edu
cación, el Estado no sólo impulsa la economía creativa, sino
que también fortalece el tejido social y fomenta el bienestar
de sus ciudadanos. Es necesario reconocer la importancia de
la creatividad cómo motor de progreso y trabajar en conjunto
para potenciar su impacto positivo en la sociedad. El gobierno
es necesario como equilibrio y debe tener funcionarios prepa
rados para entender los cambios que se están llevando a cabo
con las nuevas tecnologías, para evitar caer en monopolios
empresariales que controlen alas sociedades en su conjunto.
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^ Desde el piso de remates
Maricarmen Cortés
milcarmencm@gmail.com

Jajier Laynez: la mejor
defensa
i Subrayó que la elección por voto popular no
solucionará los problemas del Poder Judicial.

El Premio Naranja Dulce de la semana es
para Javier Laynez Potisek, ministro de la
SCIN, porque su intervención en los foros
de discusión sobre la Reforma Judicial en la
Cámara de Diputados —a la que asistieron
todos los ministros de la Corte— se consi
deró como la mejor por sus críticas certeras
y la defensa de los trabajadores/as, juezas/es
y magistrados/as.

Laynez reconoció que hay problemas en
el Poder judicial para empezar, dijo, "debe
mos comunicarnos con la sociedad y expli
car quiénes somos, qué hacemos y cómo lo
hacemos".

Rechazó que después de 30
años de impulsar la carrera ju
dicial por meritocracia, se diga
ahora que "sólo ha traído como
resultados corrupción, inefi
ciencias, impunidad o tráfico
de influencias'^^
Defendió a los integrantes

de la carrera judicial que. ade
más de las personas juzgadoras
incluye a actuarios, oficiales,
secretarios, porque la "mayoría
son mexicanos honestos, com
petentes que están ahí por méritos y dan su
mejor esfuerzo para impartir justicia".

Subrayó que la elección por voto popu
lar no solucionará, sino que agravará los
problemas del Poder Judicial. Afirmó que el
cargo de juzgador no puede sustentarse en
los apoyos directos o indirectos que reca
bará en la campaña para ganar la elección.
"A los maestros, dijo, no se les elige por voto
popular".

Desafortunadamente, sus palabras caen
en oídos sordos, como la de todos los crí
ticos a la reforma judicial. Los argumentos
en contra y a favor se repetirán en los foros
que organizará la Cámara de Diputados en
Jalisco, Estado de México, Chiapas, Veracruz,
Puebla, Coahuilay Sinaloa.
Andrés Manuel López Obrador, respal

dado por Claudia Sheinbaum, quiere que la
reforma judicial se apruebe en septiembre. Y
aunque se abrió la puerta para que la elec
ción por voto popular de ministros, jueces y

magistrados se realice en forma escalonada,
lo que podría frenar la incertidumbre en el
sector privado, López Obrador exigió que
no se utilice como pretexto para prácticas
dilatorias.

©
GABRIEL YORIO Y SUS OTROS DATOS

El Premio Limón Agrio de la semana es para
el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio,
quien al parecer será ratificado en su cargo
y no será el nuevo director ni de Pemex ni

de la CFE.

Se entiende que tanto el se
cretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, como Gabriel
Yorio vean el vaso medio lleno

y al participar en fofos resalten
las fortalezas de la economía
mexicana.

El problema es que Yorio ya
entró al club de los otros datos
que encabeza López Obrador.
Aseguró que la economía mexi
cana está creciendo entre 2 y
3%, pero los analistas encues

tados por Citibanamex redujeron le meta
este año a 2.1 por ciento.
Además, en la actualización del balance

de riesgos, el Consejo de Estabilidad del Sis
tema Financiero, en el que participan todas
las autoridades del sector, se reconoce que
la actividad económica mostró debilidad al

principio del 2T y confirma la expectativa de
un menor crecimiento para este año en rela
ción con 2023. El CESF resalta también que,
si bien la deuda soberana se mantiene en
grado de inversión y con perspectiva estable,
las principales agencias calificadoras ya ha
blan de desafíos relevantes hacia adelante.

Donde si se voló la barda Yorio fue al ase

gurar que entre las fortalezas de la econo
mía mexicana se encuentra que "la inflación
está bajando", cuando, al cierre de la prime
ra quincena de junio, se registró un repunte
en la inflación a 4.7891» lo que generó que
el Banco de México no bajara las tasas de
interés.

Afirmó

que el cargo
de juzgador
no puede
sustentarse

en los apoyos
en campaña.
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4, El largo plazo
Édgar Amador
dinero@gimm.com.mx

Copa América vs. Eurocopa:
la otra historia
• Se ha generado una creciente brecha entre las economías de EU y Europa.

El calendario hizo que en esta ocasión los dos
torneos continentales de fútbol más importan
tes, la Copa América y la Eurocopa, coincidieran
en el tiempo. Hace 50 años el nivel entre ambas
regiones era similar, hoy el fútbol europeo ava
salla, a pesar de la reciente victoria argentina en
el Mundial de Qatar. La Copa América no des
pliega el nivel futbolístico de la Eurocopa, pero
a nivel económico las cosas son distintas. Por
supuesto que la presencia de EU inclina toda
la balanza.

La diferencia más notable es la creciente
brecha entre las economías de EU y Europa.
Hasta mediados de los años 80, ambas eco
nomías eran similares, no únicamente en sus
niveles de ingreso y riqueza, sino también en
su productividad. Con la irrupción de la prime
ra oleada de microelectrónica, la de la compu
tadora personal, encabezada por IBM, Apple y
otras empresas estadunidenses, comienza una
deriva imparable entre ambas regiones que de
fine la enorme brecha entre las dos,

Europa intentó competir con EU en el mer
cado de la computadora personal, con mediano
éxito. Luego, la llegada de los teléfonos móvi
les vio un par de campeones europeos: Nokia
y Ericsson, que fueron sepultados por la irrup
ción del teléfono inteligente de Apple. Pero la
revolución provocada por internet, los teléfo
nos inteligentes, las apps, las redes sociales, la
big data, las criptomonedas, los autos eléctricos
y la inteligencia artificial ha tenido su origen y
desarrollo en EU, especialmente en California
y Texas. Europa ha estado ausente en las inno
vaciones relevantes de la economía en los últi
mos 30 años, convirtiéndose en una imitadora
y adaptadora de las tecnologías generadas en
América. Lo anterior implica un efecto de muy
largo plazo para el balance económico mundial,
el cual depende de manera creciente de las no
vísimas tecnologías generadas en Silicon Valley.

Europa se ha convertido en una tierra de
castillos y museos, en el destino de los fanáti
cos del fútbol, la moday el ciclismo, en zona de
cruceros por el Mediterráneo, pero no en una
región capaz de generar nuevas industrias ca
paces de transformar las estructuras existentes.

Un dato sencillo ilustra el punto anterior:
el valor de mercado de la mayor empresa del

mundo, Microsoft, supera el valor de toda la
bolsa de Londres o de Frankfurt o de París.
Dentro de las 20 mayores empresas del mun
do por valor de mercado se encuentran 16 esta
dunidenses, una saudí (Aramco), una taiwanesa
(TSMC) y una china (Tencent). Solamente una
empresa europea se encuentra entre las ma
yores veinte: la farmacéutica danesa Novo Nor
disk, cuyo valor se ha inflado gracias a su droga
antiobesidad. La empresa tecnológica europea
más grande es la fabricante de chips neerlan
desa ASML, y quien le sigue en tamaño es el
emporio del lujo LVMH.

China es en este momento la única econo

mía con el potencial de competir con EU para
generar las industrias del futuro. Financiadas
por el Estado, un cúmulo de empresas se mue
ven en la frontera de la innovación y han sido
capaces de competir en varios frentes. Pero tie
nen un flanco débil: los semiconductores y los
lenguajes necesarios para esos desarrollos son
estadunidenses. Sin los chips de su principal
rival económico las empresas chinas tendrían
que invertir en décadas de desarrollo propio
para poder competir.

Los ciclistas del Tour de Francia saben que,
a partir de cierta separación, la fuga es irrever
sible, por lo que es necesario mantener la dis
tancia en un rango manejable. En este cáso, el
sector de alta tecnología parece haber abierto
una brecha insalvable entre la Copa América y
la Eurocopa, inversa a la situación que preva
lece en el fútbol: la distancia entre equipos es
inversamente proporcional a la que existe entre
las empresas de alta tecnología en aquellas ra
mas que son cruciales para el crecimiento futu
ro. Hay excepciones: Airbus supera a Boeing en
la fabricación de aviones comerciales, mientras
las marcas de lujo francesas son insuperables,
Ferrari no tiene igual al fabricar autos deporti
vos de lujo y la maquinaria industrial de preci
sión alemana sigue siendo lamejor del planeta.

Pero en la frontera de la tecnología, en don
de se define la economía del próximo siglo,
la ventaja de las empresas estadunidenses no
nada más es abrumadora, sino creciente, y el
pelotón del resto de las economías sólo acierta
a mirar cómo la aplanadora estadunidense, en
cabezada por California, se escapa sin remedio.
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4^ Veranda

Si todo ocurre según lo planea la Asocia
ción de Secretarios de Turismo (Asetur), que
preside Juan Enrique Suárez, esta sema
na deberá seleccionar a la empresa que se
encargará de organizar la participación de
México como país invitado a la Feria Inter
nacional de Turismo de España.

El también secretario de Turismo de Na

yarit, antes de ocupar estos puestos políticos,
era empresario y una de sus especialidades
era organizar eventos, así es que considera
que hay oportunidad de que la empresa ele
gida lo haga bien y gane dinero.
Las tareas por hacer son muchas y el

tiempo apremia, pues, además
de la solvencia financiera que
se necesita para financiar el
evento, hay que comercializar
los espacios tanto en España
como en México.

España es el segundo inver
sionista extranjero en México
y allá hay más cien empresas
mexicanas, pero son pocas a
las que les haría sentido estar
presentes como patrocinadores
en la feria.

Crea, la empresa que se en
cargó durante cinco años de
esta tarea, pero con un subsi
dio de la Secretaría de Turis

mo, que lleva Miguel Torruco,
se cansó de proponerlo a los
bancos españoles que operan
en México y ninguno aceptó,
porque no le veían sentido de negocio.

Uno de los candados que tiene el contrato
es que los precios de los stands deben per
mitir una amplia participación de exposito
res, lo que tampoco pudo hacer Crea, porque
los números no les daban.

Suárez dice que se necesitan nuevas for
mas de apoyar al turismo y, por ello, sería
positivo dar con esa empresa capaz de hacer
todo lo que pide Asetur.
También parece una falta de seriedad

que Torruco no haya dejado arreglado el
tema de garantizar el subsidio al menos un
año más.

Cuando llegó al poder el presidente
López Obrador, y ya con el anuncio del cie
rre del Consejo de Promoción Turística, el
director del mismo, Héctor Flores Santana,
dejó garantizada la presencia de México en
Fitur ese primer año.

Ahora no soló hubo descuido al respecto,
sino que, ante la posibilidad real de que Sec
tur se convierta en una subsecretaría; resulta
que se está dejando a la deriva su última ta
rea relevante, que es garantizar la presencia
de México en las ferias internacionales.

El futuro se ve complicado, porque todavía
no se ve a un experto en turismo del próximo

gobierno de la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, que
muestre una dirección para los
años siguientes.
Ideas relevantes, comó un

organismo de promoción con
recursos públicos y privados,
como lo ha hecho Canadá, y que
se encargue además del manejó
de crisis; un esquema viable para
fondear y democratizar la parti
cipación en las ferias internacio
nales; un camino para reactivar
los Pueblos Mágicos y la inver
sión pública en proyectos turís
ticos son algunos aspectos que
siguen brillando por su ausencia.

DIVISADERO

Ego tour. La Feria Internacio
nal de Pueblos Mágicos en San

Antonio, Texas, se llevó a cabo con pocos
compradores y proliferaron las imágenes
en redes del stand austerísimo de Sectur y,
además, sin funcionarios que atendieran a
los participantes.
Gloria Garza, la esposa de Miguel

Torruco, fue al evento vestida con un traje
típico proveniente probablemente de alguno
de los pueblos originales de Coahuila, donde
ella nació.

Además de que no es funcionaría, cabría
preguntarse cuál fue el sentido de hacerlo
sin una estrategia de promoción o de venta
turística detrás de ese hecho.

Las tareas

por hacer
son muchas y el
tiempo apremia
pues, además
de la solvencia
financiera,
hay que
comercializar

los espacios
en España
y en México.
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

| macero: van por ser
productores ¿de acero
verde?

En días pasados. Grupo Deacero, que encabe
za Raúl Gutiérrez, recibió el premio LOGRA
del del Pacto Global por su avance en descar
bonización, luego de adherirse a la iniciativa
de Objetivos Basados en Ciencia, mejor co
nocida como Science Based Targets Initiative
(SBTI). Parece una noticia corporativa cual
quiera, pero no lo es. El 8'.Y. de las emisiones
de G02 en el mundo lo produce la industria
siderúrgica, y en especial la fundición y ma
nufactura, industria que genera ti ÜH del PIB
y el 81% del PIB manufacturero. México es el
tercer productor de América, tras Estados Uni
dos y Brasil, y el décimocuarta del mundo.

El SBTI promueve, mediante estándares,
herramientas y guías, que las empresas es
tablezcan metas de reducción de gases de
efecto invernadero alineadas a los objetivos
climáticos a nivel internacional para limitar el
calentamiento global. En México, poco se re
conoce, fiscal y nacionalmente, las iniciativas
empresariales que se realizan para reducir la
emisión de C02, como la que comienza este
11 de julio, para asegurar la producción de
acero verde.

Resulta que, en esa fecha, Deacero inicia
la nueva planta de manufactura dentro del
Complejo de Ramos Arizpe, uno de lo§ tres
que tiene el grupo, a la que integrará un Hor
no de Arco Eléctrico (EAF), fabricado por la
italiana Danieli & C. Qíficine Meccaniche SpA,
que reduce en 7 veces las emisiones de C02
por tonelada de acero fundido.

La inversión es de 600 millones de dólares
en el primer EAF que operará en Latinoamé
rica, con tecnología digital para el proceso de
fusión de chatarra que, además, no genera
rá disturbios en la red del Sistema Eléctrico
Nacional, lo que hará las delicias del Cenace
para la carga del estado de Coahuila. Se es
pera que el nuevo proyecto permita certificar
la manufactura de "acero verde", convertido
en 1.2 millones de toneladas de vigas estruc
turales de 27", a partir de la fundición de cha
tarra, vigas que hoy se importan de China y
EU. Con este tipo de tecnología digitalizada se
reduce de 1.8 el promedio mundial de tone
ladas de C02 a 0.32 toneladas, por lo que se

podrá convertir toda su ruta de manufactura
en los complejos de Saltillo, Ramos Arizpe y
Torreón, en un corporativo "NetCero".
En Ramos Arispe tienen ya un horno de

arco eléctrico para fundir y producir mate
ria prima para laminadores y productores de
perfiles con capacidad de mil 500 toneladas
anuales. Deacero ha invertido 1,300 millones
de dólares desde el 2011 y sumados los 600
millones de dólares de la ampliación de Ra
mos Arizpe, su capacidad total instalada por
año es de 3 millones de toneladas y se elevará
otro millón 200 mil toneladas.
A eso sume que la planta operará con

energía solar e infraestructura de gas natu
ral, y reciclaje integral del agua y desechos.
La producción de vigas de acero es clave
en la expansión de infraestructura, pero en
particular en la construcción de naves indus
triales, lo que supone una sustitución de im
portaciones de 1.5 millones de toneladas con
valor estimado de 1,800 millones de dólares.

Lo interesante también es que ya no sólo
los brasileños de Gerdau producirán vigas en
Ciudad Sahagún.

Finalmente, siendo el reciclador más gran
de de México con 4 millones de toneladas, el
compromiso es que para el 2027 la energía
eléctrica sustentable pase del 161> actual al
60%, lo que le convierte en una productora
de acero superverde. Se imagina si este tipo
de inversiones se promueven en las plantas
industriales y de manufactura de acero en
México, incluyendo las que hoy tiene cerra
das Mittal, o en la reconversión del alicaído
AHMSA, qué avance se tendría en alcanzar
las metas nacionales comprometidas en el
Pacto de París. Manjar para Alicia Bárcena
y Marcelo Ebrard.
DE FONDOS A FONDO

?Prologis... Pues en la puja porTerrafina, Pro
logis, de Luis Gutiérrez, no se esperó al límite
de su oferta mejorada que venía el 2 de junio,
y lanzó una nueva opción de compra de la
fibra de naves industriales que su propuesta
original suma el compromiso de pago de has
ta el 1Ú% en efectivo a un precio de 45 pesos
por cértiflcadcjijlmpresionante revire!
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1 Aplazo, cuyo CEO es Ángel Peña, ce
•rró una ronda de financiamiento de

capital de 70 millones de dólares, que uti
lizará para retención y lealtad de usuarios,
continuar con su expansión comercial y
fortalecer su posición financiera. Se enfo
cará en la innovación de sus productos a
través de tecnologías como la inteligencia
artificial. La confianza en la fintech f# debe
a que triplicó sus ingresos, gracias a una
rápida expansión, tanto en plataformas de
comercio electrónico como en tiendas físi
cas, así como un sólido desempeño finan
ciero. Aplazo, desde su lanzamiento a fines
de 2020, ha asegurado más de 100 mdd en
financiamiento de capital f 75 mdd en fi
nanciamiento de deuda comprometida.

2 En este sexenio ha quedado cóm
€ probado que, cuando una obra tiene

sentido de ser y se planea adecuadamen
te, los resultados son favorables. Es el caso
del Aeropuerto de Tulum, Quintana Roo,
cuya gobernadora es Mara Lezama. Con
tan sólo seis meses de estar en operaciones,
ya atendió a 500 mil pasajeros naciona
les e internacionales, procedentes de países
como Estados Unidos y Canadá. Además, la
semana pasada inició una nueva ruta des
de Panamá, con Copa Airlines, al mando
de Pedro Heilbron. Y para final de año ha
brá un vuelo directo desde Frankfurt, Ale
mania, operado por Lufthansa, que dirige
Carsten Spohr. Sobresalientes, entonces,
los resultados de la nueva terminal aérea.

3 Para festejar sus 108 años, la Confe
• deración de Cámaras Nacionales de

Comercio, Servicios y Turismo (Concana
co Servytur), que lid era Octavio de la Torre,
ya tiene en circulación un cachito conme
morativo de la Lotería Nacional, cuyo pre
mio mayor asciende a la nada despreciable
cantidad de siete millones de pesos, en una
serie y una bolsa repartible de 24 millo
nes de pesos en premios. Este cachito tie
ne tres elementos relevantes: la imagen de
Yacatecuhtli, símbolo de conexión y apo
yo mutuo entre los comerciantes: el árbol
del comercio, que manifiesta el crecimien
to y prosperidad, y el triángulo dorado de la
Concanaco, que representa el emblema de
la fuerza, la unidad y la fortaleza.
4 Mientras la demanda de concurso

f mercantil en contra de Vasconia, que
encabeza José Elizondo, por parte de Pe
rennial Group, que dirige Robert Urbaez,
sigue en la etapa de visita y a cargo del es
pecialista en concursos mercantiles José
Gerardo Badín, el tiempo corre para la
empresa y su subsidiaria Almexa, pues los
convenios dé espera firmados con sus con
trapartes ya vencieron. La emisora está tra
bajando para renovarlos o acordar nuevos
términos aceptables para los mismos. Sin
embargo, la empresa lleva negociando va
rios meses, por lo que no se descarta que
otras contrapartes estén a favor de un con
curso mercantil, mecanismo que, en el pa
sado, ha demostrad^ su eficacia.
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Tendencias financierasIÍUL.TIVA José Arriulfo Rodríguez San Martín
Director de Análisis Económico

TU VIDA TIENE UN BANCO y Financiero de Banco Multiva

¿Por qué el Banco de México no puede quebrar?

El Banco de México (Banxico) no es una compañía privada con
propósitos de lucro. Su objeto social (propósito) es garantizar
el poder adquisitivo del peso mexicano a través del control de
la inflación y la estabilidad del tipo de cambio. Una pregunta
relevante es si un capital contable negativo implica la quie
bra del banco central... la respuesta es NO. Banxico no puede
quebrar por las siguientes razones:

1 El principal activo de Banxico son sus reservas interna
cionales, que valorizadas en pesos el pasado 30 de abril as
cendieron a 3.7 billones de pesos (3,713 mil millones de pesos).
En contrapartida, el principal pasivo del Banco de México son
los billetes y monedas en circulación que, en la misma fecha
ascendieron a casi 3 billones de pesos (2,979.4 mil mdp).

2  Si todos los ciudadanos, que en conjunto
representan al principal acreedor del Banco de
México decidieran cobrar al mismo tiempo lo que
la institución les debe, teóricamente el banco cen
tral podría emplear sus reservas internacionales
para cubrir con sobrada solvencia este adeudo
exigible "a la vista y al portador" como la leyenda
que aparecía en los billetes en tiempos pasados.

3. Sin embargo, la moneda de curso legal en
México es el peso y el compromiso de Banxico es
pagar en pesos y no en dólares, el valor de los bi
lletes y monedas que se presenten para cobro. Así, al final del
día, el Banco de México sólo sustituiría los billetes y monedas
en circulación por otros nuevos. Sin ninguna alteración de las
cifras en su balance.

4. La otra partida relevante en los débitos del Banco de
México es el "pasivo de regulación monetaria", que al cierre
de abril ascendió a 1,219 mil mdp y que se utiliza para regular
la liquidez en la economía y evitar un proceso inflacionario
por exceso de oferta monetaria. Esta partida se compensa
parcialmente con los 555 mil mdp del crédito a instituciones
bancarias y deudores por reporto, que contabilizan en el activo
de la institución.

5. Entonces, ¿por qué tiene un capital negativo el Banco
de México? Respuesta: por hacer bien su trabajo. La revisión
de los datos del balance al 30 de abril muestra el capital ne
gativo del Banco de México por () 714.1 mil mdp. Esta cifra
se explica fácilmente por la partida de "resultado de ejercicios
anteriores", la cual asciende a () 737.5 mil mdp. Este resultado
negativo no representa un flujo negativo real para Banxico,
sino una pérdida virtual por la valoración en pesos de las re
servas internacionales.

6  Las reservas internacionales en dólares que resguarda
el Banco de México como su principal activo han crecido de
forma constante desde mediados de 2022, y de forma espe
cialmente acelerada en el último trimestre del año pasado y

el primero y segundo trimestres del 2024. Este
crecimiento acelerado ha llevado las Reservas
Internacionales a la cifra récord de 219.7 mil mi
llones de dólares a mediados de junio.

7. Sin embargo, el valor de las reservas in
ternacionales en pesos mexicanos ha disminuido
como consecuencia de una apreciación del peso
más rápida que la tasa de crecimiento de las re
servas internacionales en dólares.

8. Finalmente, si la depreciación del peso
mexicano fuera de tal magnitud que se eliminara

el resultado negativo de ejercicios anteriores, el Banco de Mé
xico no tendría utilidades asimilables al capital como lo haría
una empresa privada: en su lugar registraría un "excedente de
operación", que sería transferido como "aprovechamiento" ala
Secretaria de Hacienda, de manera equiparable al pago de di
videndos que realizan las empresas privadas con fines de lucro.

Banxico busca

garantizar
el poder
adquisitivo del
peso a través
del control de
la inflación.

Llama al (55) 5117 9000
(55) 5279 5858
Sigue las redessociales como Banco Multiva
Visita multiva,com.mx
Escriba a banco,multivaii>multiva,corTi,mx
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"1 Análisis
superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Victoria Rodríguez
El viernes, el Padre del Análisis Superior conversó con la
gobernadora de Banco de México, Victoria Rodríguez, con
motivo de la decisión de política monetaria de la Junta de
Gobierno que preside, que determinó mantener sin cambio
la tasa de referencia.

Durante esta charla, que pudo escuchar en Análisis Su
perior de Imagen Radio, destaca la claridad con la que
la gobernadora explica cuál es la posición del Banco de
México durante este periodo de cambio de gobierno en
el que, ciertamente, se ha dado una crisis de volatilidad y
depreciación del peso frente al dólar.

Reiteró que Banxico mantendrá su independenciay ape
go a su mandato constitucional en todo momento. Con esta
reiteración desestima las versiones en el sentido de que la
política monetaria pudiera ser capturada por intereses po
líticos de la nueva administración.

Uno de los factores que han tranquilizado en el cambio
de gobierno es, justamente, la independencia del Banco de
México en el cumplimiento de su objetivo central, buscar la
estabilidad de precios.

Banxico ha ido más allá de los correctos posicionamien
tos públicos de su gobernadora, puesto que en el comuni
cado de política monetaria dejaron totalmente claro que
sí consideraron la depreciación del peso, no en cuanto a
su nivel, sino a su impacto en el nivel general de precios.

Si bien la inflación general se encuentra "atascada" y con
una ligera tendencia al alza. Rodríguez Ceja establece una
diferencia que debe ser considerada en el análisis. La infla
ción subyacente es mucho más volátil, pero se ha logrado
una importante disminución respecto a los niveles que se
alcanzaron durante la pandemia.
La lucha en contra de la inflación ciertamente ha teni

do avances, pero todavía se está lejos de la meta, al grado
que nuevamente Banxico ha pospuesto la convergencia al
objetivo, lo que ha hecho que mantengan una política res
trictiva en materia de tasas de interés, lo cual es totalmente
correcto.
REMATE CORRECTO

De los nombramientos que hasta el momento ha dado
a conocer la ganadora de las elecciones presidenciales,
Claudia Sheinbaum, llaman poderosamente la atención
dos: el de Luz Elena González como secretaria de Energía
y de Raquel Buenrostro para la Secretaría de la Función
Pública.

Desde el primer momento se sabía que la exsecretaria de
Finanzas del gobierno de la Ciudad de México ocuparía un
papel muy relevante en la próxima administración. Ha reco
rrido un largo camino con Sheinbaum durante más de 20
años y sabía que se mantendría en el círculo más cercano.
Cuando se le preguntaba qué papel tendría, ella respondía
que prácticamente en cualquiera estaría bien, puesto que
está comprometida con el proyecto de la próxima Presi
denta y que, salvo una posición, cualquier otra estaría bien
para ella.

Su llegada a la Secretaría de Energía debe ser vista como
una señal clara de un cambio de actitud en el sector ener

gético: mayor pragmatismo en la toma de decisiones y de
jar atrás las posiciones radicales que tanto daño causaron
durante el sexenio que está por concluir.
González tiene muy claro que se requiere de mayor

capacidad de generación de energía dentro del país y la
participación de la iniciativa privada bajo un paraguas de
reglas claras y rectoría del Estado, no más privilegiar a las
empresas estatales, sino a los objetivos de la nación.

El nombramiento de la nueva secretaria de Energía fue
muy bien recibido por los participantes en el sector ener
gético. puesto que marca el fin definitivo de las políticas
fundamentalistas, que tuvieron que ser contenidas du
rante la segunda parte de esta administración por Raquel
Buenrostro.

Esta mujer, que fue nombrada secretaria de la Función
Pública para el próximo gobierno, tiene dos características
principales: determinación en el cumplimiento de las tareas
y lealtad a la estructura de gobierno.

Si bien su trabajo como secretaria de Energía debe ser
muy bien valorado, puesto que logró una suerte de tregua
comercial con Estados Unidos y Canadá, su labor más im
portante fue como jefa del SAT, en la que demostró, cón
creces, una gran habilidad para incrementar la recaudación.
REMATE RECONOCIDO

Negocios Now dio a conocer la lista de los 50 hispanos más
influyentes en el ámbito corporativo y de negocios en Es
tados Unidos. En esta lista que integra a los que considera
como las personas de ascendencia hispana más influyentes
en los negocios destaca la inclusión de Jorge Cabrera, quien
es el director de Comunicación para las Anéricas de Kone.

El viernes, el Padre del Análisis Superior conversó con la
gobernadora de Banco de México, Victoria Rodríguez, con
motivo de la decisión de política monetaria de la Junta de
Gobierno que preside, que determinó mantener sin cambio
la tasa de referencia.

Durante esta charla, que pudo escuchar en Análisis Su
perior de Imagen Radio, destaca la claridad con la que
la gobernadora explica cuál es la posición del Banco de
México durante este periodo de cambio de gobierno en
el que, ciertamente, se ha dado una crisis de volatilidad y
depreciación del peso frente al dólar.

Reiteró que Banxico mantendrá su independenciay ape
go a su mandato constitucional en todo momento. Con esta
reiteración desestima las versiones en el sentido de que la
política monetaria pudiera ser capturada por intereses po
líticos de la nueva administración.

Uno de los factores que han tranquilizado en el cambio
de gobierno es, justamente, la independencia del Banco de
México en el cumplimiento de su objetivo central, buscar la
estabilidad de precios.

Banxico ha ido más allá de los correctos posicionamien
tos públicos de su gobernadora, puesto que en el comuni
cado de política monetaria dejaron totalmente claro que
sí consideraron la depreciación del peso, no en cuanto a
su nivel, sino a su impacto en el nivel general de precios.

Si bien la inflación general se encuentra "atascada" y con
una ligera tendencia al alza. Rodríguez Ceja establece una
diferencia que debe ser considerada en el análisis. La infla
ción subyacente es mucho más volátil, pero se ha logrado
una importante disminución respecto a los niveles que se
alcanzaron durante la pandemia.
La lucha en contra de la inflación ciertamente ha teni

do avances, pero todavía se está lejos de la meta, al grado
que nuevamente Banxico ha pospuesto la convergencia al
objetivo, lo que ha hecho que mantengan una política res
trictiva en materia de tasas de interés, lo cual es totalmente
correcto.
REMATE CORRECTO

De los nombramientos que hasta el momento ha dado
a conocer la ganadora de las elecciones presidenciales,
Claudia Sheinbaum, llaman poderosamente la atención
dos: el de Luz Elena González como secretaria de Energía
y de Raquel Buenrostro para la Secretaría de la Función
Pública.

Desde el primer momento se sabía que la exsecretaria de
Finanzas del gobierno de la Ciudad de México ocuparía un
papel muy relevante en la próxima administración. Ha reco
rrido un largo camino con Sheinbaum durante más de 20
años y sabía que se mantendría en el círculo más cercano.
Cuando se le preguntaba qué papel tendría, ella respondía
que prácticamente en cualquiera estaría bien, puesto que
está comprometida con el proyecto de la próxima Presi
denta y que, salvo una posición, cualquier otra estaría bien
para ella.

Su llegada a la Secretaría de Energía debe ser vista como
una señal clara de un cambio de actitud en el sector ener
gético: mayor pragmatismo en la toma de decisiones y de
jar atrás las posiciones radicales que tanto daño causaron
durante el sexenio que está por concluir.
González tiene muy claro que se requiere de mayor

capacidad de generación de energía dentro del país y la
participación de la iniciativa privada bajo un paraguas de
reglas claras y rectoría del Estado, no más privilegiar a las
empresas estatales, sino a los objetivos de la nación.

El nombramiento de la nueva secretaria de Energía fue
muy bien recibido por los participantes en el sector ener
gético. puesto que marca el fin definitivo de las políticas
fundamentalistas, que tuvieron que ser contenidas du
rante la segunda parte de esta administración por Raquel
Buenrostro.

Esta mujer, que fue nombrada secretaria de la Función
Pública para el próximo gobierno, tiene dos características
principales: determinación en el cumplimiento de las tareas
y lealtad a la estructura de gobierno.

Si bien su trabajo como secretaria de Energía debe ser
muy bien valorado, puesto que logró una suerte de tregua
comercial con Estados Unidos y Canadá, su labor más im
portante fue como jefa del SAT, en la que demostró, cón
creces, una gran habilidad para incrementar la recaudación.
REMATE RECONOCIDO

Negocios Now dio a conocer la lista de los 50 hispanos más
influyentes en el ámbito corporativo y de negocios en Es
tados Unidos. En esta lista que integra a los que considera
como las personas de ascendencia hispana más influyentes
en los negocios destaca la inclusión de Jorge Cabrera, quien
es el director de Comunicación para las Anéricas de Kone.
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Justicia y mercados,
una relación necesaria

Los foros y "Diálogos Nacio
nales" sobre la propuesta
del presidente Andrés

Manuel López Obrador para la
reforma al Poder Judicial Fede
ral, han iniciado, con la asisten
cia y participación inicial de los
11 ministros actuales de nuestra
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, en el Palacio Legislativo
de San Lázaro, para exponer sus
puntos de vista sobre dicha ini
ciativa de reforma constitucio
nal. La médula de esta consiste
en modificar radicalmente el
proceso de selección y desig
nación de nuestros ministros,
magistrados y jueces, para que el
voto popular (al igual que en las
ramas Ejecutiva y Legislativa)
sea el factor decisivo para nom
brar a estos servidores públicos
integrantes de la judicatura.

El ya famoso Plan "C", ha
preocupado e inquieta mucho a
los mercados y a la comunidad

inversionista, tanto nacional
como internacional, ya que el
argumento de "democratizar"
dicho proceso de conformación
de ese Poder de la Unión, no con
vence, ni tampoco el pretender
contraponer a la justicia con los
mercados, como si se afectará a

los ciudadanos por privilegiar a
los inversionistas. En efecto, un
sistema judicial profesional, efi
ciente e independiente protege
los derechos del pueblo frente a
las injusticias que cometen tanto
los poderosos económica como
políticamente; y permite admi
nistrar la justicia de manera más
imparcial, sin riesgo de coopta
ción por parte de los partidos po
líticos o del gobierno en turno,
desempeñando sus funciones de
manera institucional y eficaz.

Los órganos judiciales, tanto
federales como locales, son un
factor esencial para el robuste
cimiento de la confianza en el
entorno económico y político,
también al otorgar seguridad ju
rídica con el cumplimiento de su
misión constitucional, nuestros
tribunales brindan certidumbre
a las transacciones comerciales,
al clima de inversión y, por ende,
impulsan el crecimiento y de
sarrollo económicos de nuestro
México.

En virtud de lo anterior, no
existe una dicotomía o enfren

tamiento entre los órganos de
impartición de justicia, el pueblo
y los mercados, sino, por el con
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trario, el ejercicio y defensa de
los derechos constitucionales de
la ciudadanía y de las empresas,
requieren necesariamente de
sistemas judiciales autónomos,
surgidos de una carrera judicial
meritocrática y honesta.

De tal suerte, el otro gran pro
blema señalado como sustento

de esta pretendida reforma
judicial: eliminar la corrupción,
atraviesa por otras medidas y
políticas públicas, quizás en este
caso, algunas modificaciones
legales, pero sin ser necesario
enmendar nuevamente el texto
de la Carta Magna. La efectiva
implementación del Sistema
Nacional Anticorrupción,
contemplado en nuestra Consti
tución, si es una tarea pendiente
y pensamos no exclusiva de la
rama judicial, sino también de
los otros Poderes de la Unión,
mediante otros mecanismos y
acciones administrativas.

Por todo ello, es de suma
importancia que se estudie y
analice esta iniciativa y pro
puestas, con toda seriedad y
profundidad científica, acadé
mica, así como contando con
las experiencias y realidades en

la práctica en el foro jurídico,
escuchando primordialmente a
justiciables y juzgadores. Un uso
avasallador de la nueva mayoría
en el Congreso de la Unión y del
Poder Reformador de nuestra

Constitución, para aprobar este
cambio radical en la Judicatura

Federal, sin atender los plan
teamientos y recomendaciones
de la actual ni de las minorías
parlamentarias, puede provocar
una grave afectación a nuestro
Estado de derecho.
Esperamos que nuestra nueva

presidenta de la República,
Claudia Sheinbaum y los líderes
de los grupos parlamentarios
mayoritarios, asuman la tras
cendencia política, económica
yjurídica que esta mutación
constitucional acarrearía, no
solo para la administración de
justicia, sino para el clima de
seguridad jurídica, de certeza
económica y de confianza para
las inversiones, así como para
el desarrollo y crecimiento de
nuestro país.

Doctor en Derecho y profesor de
Derecho Constitucional, socio de

Santamarina y Steta.
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Inminente freno en la
actividad económica
Con nuestros indicadores

económicos anticipados,
Bursamétrica ve inminente

el frenón en la actividad econó
mica.

El Indicador IBAM (índice Bur
samétrica Anticipado de México)
y sus componentes nos están
dando una lectura de desacelera
ción en la actividad económica,
incluso antes de las elecciones.
Para el mes de mayo, el IBAM se
ubicó en 263.11 unidades que
reflejan un decremento del 4.38%
mensual, en relación a abril, y un
incremento del 0.17% anual.

Dentro del mismo, el subíndice
del sector industrial presentó una
variación del +3.17% anual, que
se compara con el + 6.11% anual
que se tenía en abril pasado, con
lo que se esta dando una desace
leración. A su vez, se observa una
reducción en el indicador ISM de
la Manufactura Norteamericana
de 49.2 unidades a 48.7 puntos.

Debajo de 50 unidades el ISM
implica contracción de la activi
dad, con lo que se acumulan dos
meses de señal de contracción. En
la producción industrial estadou
nidense la variación anual fue

positiva con un incremento anual
de tan solo el 0.39% anual.

Las exportaciones automotri
ces crecieron 4.93% anual, lo que
representa una desaceleración
respecto al 21.74% anual de
incremento observado en abril
pasado. El precio de la Mezcla
Mexicana de Exportación en tér
minos de pesos creció en 14.27%
anual, frente al 413.97% anual
de abril.

En el lado del mercado interno,
las remesas familiares, el empleo
acumulado en el año, más los
incrementos en el salario mínimo
están robusteciendo la demanda
agregada. Estimamos que las re
mesas que los mexicanos residen

tes en el exterior enviaron a sus
familias sumaron alrededor de
5,200 millones de dólares.

Las ventas de automóviles en el
mercado doméstico crecieron en
12.35% anual, vs. 16.02% anual
de abril. Las ventas de las cadenas
comerciales afiliadas a la ANTAD
crecieron 3.41% real anual vs.
una caída del 4.05% real anual
de abril. El subíndice de servicios
aumentó en 1.53% anual, vs. un
incremento del 4.02% real anual.

Los agregados monetarios
están reflejando el crecimiento
de la demanda, así como el gasto
de las campañas electorales
con un incremento nominal
del +10.91% anual en el MI
(billetes + monedas y cuentas
de cheques,) y del 10.37% en el
M4 (Todos los pasivos del sistema
financiero mexicano.

En el mercado laboral, las
cifras de empleo formal en el
IMSS presentaron un incremento
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del 2.22% anual en el número de
empleados, mientras que en abril
se tuvo un crecimiento del 2.54%
anual.

Como reflejo de las expecta
tivas, el índice S&P de la Bolsa
Mexicana de Valores presentó
un incremento del 4.63% anual,
mientras que en abril se presentó
un incremento del 2.91% anual.

Con estos ingredientes, Bur
samétrica estima un decremento
del 1.24% anual en el IGAE de
mayo, con una confianza estadís
tica del 96%. Este dato lo conoce
remos hacia finales de este mes
de julio.

Si a estas cifras le agregamos la
consideración de que, pasadas las
elecciones, el gasto de las campa
ñas se reduce considerablemente,
y que ante los resultados de las
mismas, la incertidumbre gene

rada por la intención de acelerar
las reformas propuestas por el
presidente AMLO desde febrero
pasado, con lo que muy proba
blemente se observará una caída
en la Inversión Fija Bruta y en el
flujo de la inversión financiera. Es
probable entonces que veamos
una mayor desaceleración en lo
que resta del año.

Otro factor que contribuye
a la caída de la demanda es el
retraso de pago a proveedores por
parte de toda la Administración
Pública, sobre todo en el caso de
Pemex y de CFE, que llevan un
retraso importante en las cuentas
por pagar de más de seis meses en
promedio. En adición a la deuda
financiera por más de 100 mil
millones de dólares, Pemex tiene
un pasivo comercial de 21 mil

miñones de dólares. Sus contra
tistas no le pueden recibir nuevas
órdenes de trabajo por el enorme
retraso de los pagos. Esta es una
de las razones por las que vemos
caídas en la producción de crudo
y en la refinación.

El martes de la semana pasada
la SHCP volvió a expedir un de
creto en el que le difiere a Pemex
el pago de impuestos, con lo que
se vuelve a dejar desprotegidos
los recursos de las participaciones
federales a los gobiernos de los
estados. Esto hace crítico el nom
bramiento de quienes serán los
encargados de las dos Empresas
Productivas del Estado, en donde
no nada más es imperativo la
solución o la sustitución de los pa
sivos financieros, sino que deben
realizarse con urgencia nuevos
planes de negocios.

"Otro factor que contribuye a lu caula
de la demanda es el retraso de pago a
proveedores"
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Cerca delfín
La reforma al Poder Judi

cial es una venganza, un
berrinche, una ocurren

cia. No busca mejorar el funcio
namiento del sistema judicial,
en el que la procuración y
administración son claramente
mucho peores que la imparti
ción de justicia. Es nada más
saciar el apetito de un megaló
mano.

Aunque no han faltado ocu
rrencias en el sexenio, todas
ellas con costos de medio billón
de pesos en adelante, ésta es
mucho más seria, porque hun
diría cualquier avance en Es
tado de derecho que uno pueda
encontrar. Nos quedamos sin
conectividad aérea, con dos
aeropuertos más bien inútiles:
uno por su edad, otro por su ca
lidad y ubicación. Tenemos un
monstruo incapaz de refinar
petróleo, al que le faltan cone
xiones para recibir gas y crudo,
y para sacar petrolíferos. Y un
tren que no se necesitaba, que
no mejora la conexión entre

ciudades y que ha causado ya
una gran destrucción en un
ecosistema particularmente
frágil. Nada sirve.

Para asegurar sus votos,
desde el poder se destruyó la
política social para repartir
dinero. Pero para que ese
dinero realmente tuviera
impacto, se terminó destru
yendo toda la administración
pública. En 2018,33% del
gasto del gobierno se destinaba
a las funciones públicas (gasto
corriente) y 26% a pensiones,
transferencias y ayudas. En
este año, las proporciones se
han invertido: el dinero se

reparte, pero los bienes y servi
cios públicos desaparecen. Eso
es perfectamente claro en el
caso de salud, y cada día es más
evidente en educación, pero
lo puede usted encontrar en
cualquier dependencia federal,
que no tiene ya ni materiales
para operar, ni las personas
calificadas para hacerlo. Como
pronto descubrirá Claudia

Sheinbaum, no hay ya admi
nistración pública.

Después de haber dilapidado
los ahorros de 25 años, y de
destruir la administración a
punta de "austeridad", llevamos
ya año y medio sin que alcance
el dinero que se recauda para
sostener ocurrencias y compra
de voluntades. Para mayo, el
déficit del gobierno superó 500
mil millones de pesos y, en la
estimación más benévola, se
sumará un billón más en lo que
resta del año. Tendremos el
déficit más elevado desde fines
de los años ochenta, esa década
en la que vivimos en crisis per
manente debido precisamente
a un gobierno que no podía
financiar sus gastos.
Sin embargo, la capacidad

de destrucción del megaló
mano no tiene límite. Es un

gran ejemplo de por qué nadie
debe gobernar sin contrape
sos. Y es precisamente lo que
quiere destruir hoy: el contra
peso que tuvo en los últimos

tres años, que le impidió exter
minar la presencia privada en
el mercado eléctrico y la com
petencia en las elecciones. No
es difícil imaginar el siguiente
paso, y eso es lo que pone ner
viosos a los mercados, y aterra
a millones de mexicanos.
Pero el afán destructor ha

avanzado gracias a aquellos
que quieren pescar en río
revuelto, incapaces como son
de hacerlo en condiciones
normales. Ministras que nunca
debieron serlo, legisladores
bribones, empresarios compa
dres, medios cobardes, son el
soporte con el que este energú
meno ha gobernado. Se suman
a quienes, por dos décadas,
solaparon su crecimiento.

En los tres meses que ini
cian hoy veremos si cambian
los vientos, si inicia el ocaso
y se impide un golpe del que
México puede no recuperarse,
o si, como hemos sospechado
hace tiempo, en realidad el
poder está concentrado en él,
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y no en el cargo presidencial.
En el actual contexto occiden

tal, no puede exagerarse la
amenaza en que se ha conver
tido López Obrador. Después
de su sexenio, México ya no

tiene ni estabilidad financiera,
ni fortaleza financiera, ni
Fuerzas Armadas dignas de
ese nombre, hoy encargadas
de cualquier cosa menos de
la defensa nacional. Un país

dividido, débil, vulnerable, es
la herencia de quien aspiraba
a convertirse en historia. Que
sea pronto.
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Las tres Claudias
Un expresidente de la República me explicó

alguna ocasión que en México hay una inevi
table mutación de quien asume el máximo

cargo del país.
Me decía que una primera faceta es la de

candidato. En los nuevos tiempos hay que ganar
elecciones, y esa es tarea del candidato. En los viejos
tiempos tenía que hilar fino para empezar la cons
trucción de su poder.
Otra faceta es la que asume como candidato

triunfante y presidente electo. Desde que ese hecho
sucede, el presidente en funciones empieza a perder
el poder real, pero mantiene el control de las institu
ciones.

El candidato triunfante, me decía, tiene que

tolerar los últimos días del presidente saliente. No lo
puede ignorar, pero necesita poco a poco establecer
su condición de poder emergente.
Y finalmente, llega la toma de posesión y con

ella el poder legal. Sin embargo, en el primer año
debe continuar el proceso de construcción del poder
real que tiene, más allá del que la ley le otorga.

Aunque este proceso ha cambiado al paso de las
décadas, y hoy tiene particularidades, mantiene al
gunos rasgos que estamos apreciando en la singular
transición política que atestiguamos.
Hay tres particularidades en este proceso.
La primera es que asciende a la Presidencia de la

República por primera ocasión una mujer. Ese solo
hecho implica cambios importantes, muchos de los
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cuáles aún están por verse.
La segunda es que desde 1982, hace 42 años, no

se veía un proceso en el que el partido que ganó la
presidencia tuviera mayorías calificadas (real en la
Cámara de Diputados y virtual en el Senado).

La tercera es que nunca en la historia moderna de
México vimos a un presidente, AMLO, que aún tiene
un extraordinario poder debido a su popularidad y
a su trascendencia.

Ya conocimos a la primera Claudia. Fue una can
didata muy disciplinada, que hizo una precampaña
y luego una campaña, siguiendo una estrategia
consistente, que acabó rindiéndole frutos.

Conocimos que no es una oradora que despierte
pasiones, pero sí con capacidad de hacer presencia,
de sumar presencias, y de atraer partidarios.
Podríamos resumir que como candidata fue una

política eficaz. Los resultados son contundentes.
La segunda Claudia es la que estamos viendo

ahora. La que necesita caminar en un delicado equi
librio por la tensión que implica el que López Obra
dor continúe como Presidente Constitucional y como
el político más influyente de la historia moderna, y la
necesidad de construir el poder que habrá de ejercer

por los siguientes seis años.
Una de las expresiones de esta tensión es la for

mación del gabinete.
Puedo asegurarle que los nombramientos hechos

por Sheinbaum no satisfacen del todo a López Obra
dor. Quizás él hubiera querido a algunas personas
en otras posiciones y ver en primera línea a personas
que no estarán allí.

Pero, ni modo, ha tenido que asumirlo.
Es obvio que no va a estar ajeno a este proceso.

Va a buscar intervenir, como ya lo hizo con el calen
dario de la reforma judicial.

Y, como le hemos comentado, Claudia Sheinbaum
tendrá que mantener el equilibrio para tener su pro
pia identidad, pero evitar chocar con AMLO.
Serán tres largos meses caminando en el filo de

la navaja.
Quizás los más difíciles que vaya a tener la virtual

presidenta electa.
A partir del 1 de octubre empezaremos a conocer

a la tercera Claudia, la presidenta constitucional que
a lo largo de los meses va a ir construyendo su poder
y definiendo el rumbo de su gobierno en la práctica.

Seguiremos comentando de este tema.
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Hacia un esfuerzo compartido
para tener un mejor futuro
Los bancos centrales han

demostrado su capacidad
para implementar medi

das contundentes con el fin de
enfrentar el incremento de la
inflación más significativo en
una generación. Han tomado
acciones para salvaguardar el
poder adquisitivo de los hogares
y empresas y, aunque aún resta
por completar el último trecho
hacia la estabilidad de precios, el
final está a la vista.

La inflación perjudica princi
palmente a aquellos que tienen
menores ingresos, pues carecen
de la capacidad para protegerse
contra ella. Con el objetivo
de restablecer la estabilidad
de precios, y así favorecer a la
población, los bancos centrales
implementaron una de las polí
ticas monetarias más restrictiva
y coordinada a nivel mundial en
décadas.

Este episodio ha destacado la
importancia de contar con insti
tuciones independientes dentro
del Estado, encargadas de salva
guardar la estabilidad de precios.
La capacidad de los bancos
centrales para operar de manera
independiente de los gobiernos

les permite tomar decisiones
que pueden resultar difíciles y
políticamente impopulares con el
fin de reducir la inflación.

Sin duda, el devenir de la
economía mundial ha ayudado.
La recuperación de las cadenas
de comercio y la disminución de
los precios de las materias primas
han contribuido a la desinfla
ción. No obstante, actuando con
determinación y en línea con sus
mandatos, los bancos centrales
impidieron que la alta inflación
se afianzara. Sin una respuesta
rápida y decidida por su parte,
el restablecimiento de la esta
bilidad de precios podría haber
tenido un impacto significativo
en el crecimiento y el empleo.

Aún no es el momento de

bajar la guardia. La inflación es
más baja pero no lo suficiente
en ciertas regiones. Tanto los
precios de los servicios como los
salarios reales se han rezagado
en relación con sus tendencias
previas a la pandemia, y una
recuperación rápida podría ge
nerar nuevas presiones al alza en
la inflación. Por el momento, los
bancos centrales deben mante
ner su rumbo sin desviarse.

El repunte inflacionario
posterior a la pandemia ha sido
el último desafío al que se han
enfrentado los bancos centrales.
En el Banco de Pagos Internacio
nales, en nuestro más reciente
Informe Económico Anual, anali
zamos el turbulento período que
ha transcurrido desde el cambio
de siglo, con el objeto de identi
ficar lo que la política monetaria
puede y no puede hacer.

Este período ha puesto de
manifiesto la efectividad de la

política monetaria en controlar
la inflación. Pero además, ha
demostrado que las medidas de
emergencia implementadas por
los bancos centrales, al desplegar
su capacidad para asegurar el
suministro de liquidez, pueden
estabilizar el sistema financiero,
respaldar el flujo de crédito a
empresas y hogares, y evitar una
caída abrupta de la economía.
Así, hemos adquirido conoci
miento acerca del papel fun
damental que desempeñan los
bancos centrales como actores
clave en la preservación de la es
tabilidad financiera y de precios.

No obstante, también hemos
aprendido que la política mone
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taria no puede ajustar la inflación
con precisión, en particular
cuando ésta se sitúa por debajo
de los objetivos de los bancos
centrales. Los objetivos de infla
ción deben servir como una guía,
no como una obsesión.

Una política monetaria
excepcionalmente expansiva
y prolongada para estimular
una inflación muy baja, pierde
eficacia cuanto más tiempo dura,
y puede generar efectos secun
darios no deseados. Entre ellos,
la acumulación de deuda, que ya
ha alcanzado niveles máximos

históricos, así como distorsiones
en los mercados y las inversiones.
Además, esta situación reduce
el margen de maniobra de los
bancos centrales, dificultando el
retiro de las medidas de estímulo

y la separación entre las políticas
del banco central y del gobierno.

Las políticas monetarias fun
cionan de manera más efectiva

cuando forman parte de un

esfuerzo coordinado de política
macroeconómica. En la actuali
dad, mientras los bancos cen
trales continúan esforzándose
por mantener la inflación bajo
control, observamos el riesgo a
nivel mundial de que los estí
mulos fiscales tengan el efecto
contrario, al impulsar la econo
mía y presionar la inflación. Una
última lección es que los bancos
centrales no pueden lograr por
sí solos un aumento duradero
del crecimiento económico o de
la prosperidad. Para sentar las
bases de un mejor futuro econó
mico, se requiere la colaboración
de otras políticas públicas, en
particular de la fiscal.

Con el fin de lograr benefi
cios a largo plazo, los gobiernos
deben actuar con prontitud para
consolidar sus presupuestos. Es
necesario reducir el crecimiento
de la deuda pública. La sostenibi
lidad de la deuda desempeña un
papel fundamental en la estabi

lidad de precios, financiera y del
valor de la moneda.

Por último, no debemos
olvidar que, en el largo plazo,
las reformas estructurales son
fundamentales para elevar de
manera sostenible el nivel de
vida, mejorar el bienestar eco
nómico y brindar una sensación
de seguridad a la población. Esto
implica adoptar medidas con un
mayor horizonte, como fomen
tar la competencia, aumentar
la flexibilidad de la economía
y estimular la innovación. Los
escasos recursos públicos deben
respaldar la adaptación de la
economía a nuevas realidades,
como el cambio climático y tec
nológico, incluyendo la revolu
ción de la inteligencia artificial.
Solo a través de cimientos sólidos
podremos construir con vistas al
futuro de una manera sólida y así
lograr un crecimiento económico
sostenible más acelerado y más
equitativo.
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La construcción
sostenible gana
terreno

La crisis climática ha puesto al
sector de edificios y construc
ción en el centro del debate
global, ya que es responsable
de más del 20 por ciento de las
emisiones mundiales, según
el Programa de las Naciones
Unidas para el Medio Am
biente (PNUMA) y la Alianza
Mundial para los Edificios y la
Construcción (GlobalABC). En
México, las empresas de bienes
raíces tienen la oportunidad
de avanzar hacia prácticas más
sostenibles.

FUÑO, liderada por Gon
zalo Robina, está acelerando
sus esfuerzos para reducir su
huella ambiental. La empresa
busca certificar la totalidad de
su área bruta rentable bajo los
estándares LEED y EDGE para
2040. Hasta ahora, ha certifi
cado el 17.8 de su portafolio, su
perando el objetivo del 12.7 por
ciento para 2023. De este total,
el 19.5 por ciento corresponde
al segmento industrial, una
señal positiva en un momento
en que el nearshoring destaca a
México en el panorama interna
cional.

Además, FUÑO está en la
carrera por Terrafina y sigue

apostando por Fibra Next,
buscando consolidarse como un
jugador destacado en el sector
industrial, con la aprobación de
la SHCP y la CNBV.

Celebran
nombramiento de
David Kershenobich
La designación de David Kers
henobich como nuevo titular de
la Secretaría de Salud ha sido
recibida con felicitaciones en la
industria farmacéutica mexi
cana. Entre las voces destacadas
se encuentra la Asociación
Mexicana de la Industria Far

macéutica (AMELAF), presidida
por Juan de Villafranca.

AMELAF, que representa
más de 650 billones de dólares
en el mercado estadounidense,
equivalente al 48 por ciento del
valor mundial de medicamen
tos, reafirma su compromiso

con los pacientes y su bienestar.
Se espera que el sector farma
céutico en México fortalezca su
coláboración con Cofepris bajo
la nueva gestión en salud.

DD360Adquiere
Wiggot
DD360, la plataforma de finan
ciamiento y gestión de proyectos
residenciales adquirió a Wiggot,
una proptech tapatía que ofrece
soluciones tecnológicas para
asesores inmobiliarios. Esta

integración busca expandir la
participación de DD360 en la
industria de bienes raíces me
diante la innovación, el uso de
datos y la inteligencia artificial.

Wiggot se une a un ecosis
tema que incluye plataformas
como DD360 y monopolio.com.
mx, con el objetivo de empode
rar a los asesores inmobiliarios
en un entorno digitalizado. "El
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asesor inmobiliario es funda
mental para la industria y la
economía nacional, represen
tando hasta el 14 por ciento
del PIB", destacó Andrés
Errejón, fundador y CEO de
Wiggot.
Jorge Combe, cofunda

dor y CEO de DD360, añadió
que la adquisición de Wiggot
fortalecerá la manera de llegar
a los asesores inmobiliarios
con tecnología avanzada,
permitiéndoles crecer junto con
DD360 y ofrecer un servicio de
alta calidad.

Combaten
rezago educativo
En un esfuerzo para combatir
el rezago educativo en Baja
California, Fundación Traxión,
liderada por Alejandra Mén
dez, ha lanzado la Ruta 8 de su
programa "En Ruta por la Edu
cación", un programa impor
tante en un estado donde más
de 700 mil personas carecen de
educación básica. La fundación
se dedica a brindar educación
accesible y de calidad mediante
aulas móviles avanzadas, re
presentando una inversión sig
nificativa en el capital humano
de la región. Esta iniciativa
muestra el potencial de colabo
raciones eficaces entre el sector

privado y las entidades guber
namentales, con el INEA, diri
gido por Ixchel George, y el
gobierno local bajo el liderazgo
de la gobernadora Marina del
Pilar Ávila, apoyando activa
mente este esfuerzo.

DEUNA tiene
nuevo líder global
La plataforma unificada para
simplificar pagos globales para
las empresas, DEUNA presentó
al argentino Matías Rodrí
guez como su nuevo general
manager global quien ejercerá
sus funciones desde México y
fungirá como VP de Ventas de la
empresa. Matías cuenta con una
extensa experiencia en empre
sas como Mercado Libre, World
line, Telefónica y Visa, donde
aportó sus conocimientos en
el desarrollo en ecommerce
como retail, entretenimiento
y aerolíneas, que son sectores
prioritarios para DEUNA.

Durante el Hot Sale 2024,
DEUNA registró uno de sus me
jores resultados desde el inicio
de sus operaciones en el país,
duplicando el valor total de las
transacciones y aumentando
1.5 veces el promedio del valor
de las mismas, comparados con
el promedio mensual de este
año.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

T7MINEGI publicó la Encuesta Na
JCjcional sobre Salud Financiera
2023, un documento de 45 cuartillas,
con información interesante y revela
dora. Cito los principales resultados.
Ahorro y deuda: "En 2023,52.0 % de la población de 18
años y más tenía algún tipo de ahorro. Para las mujeres,
el porcentaje fue de 49.3 % y para los hombres, de 55.2
por ciento. De quienes ahorraban, 57.3 % tenía un monto
equivalente a hasta una quincena de lo que ganaban o re
cibían y 10.3 % ahonaba montos superiores a tres meses.
Por otra parte, 36.2 % de la población reportó tener algún
tipo de deuda. En este tema, el porcentaje de mujeres
fue menor que el de los hombres (34.1 y 38.7 %, respec
tivamente). Un 17.1 % consideró que su nivel de deuda
era alto o excesivo, mientras que 48.9 % lo calificó como
moderado. En promedio, las personas reportaron que el
monto máximo que podían dedicar a pagar una deuda
mensualmente, sin comprometer su patrimonio, era de
2 777 pesos. Al desagregar por sexo, las mujeres dijeron
que el monto máximo sería de2 262 pesos, y los hombres,
de 3 382 pesos".

Ingreso mensual necesario: "El promedio de ingre
so que la población de 18 años y más consideró necesario
para cubrir sus gastos fue de 16 421 pesos. Entre las mu
jeres, esta estimación fue de 15 mil pesos, mientras que
entre los hombres fue de 18 mil. Por entidad federativa,
las personas de Ciudad de México reportaron requerir
un mayor ingreso promedio para cubrir gastos (29 500
pesos), y siguieron las de Nuevo León (23 500). En con

traste, las personas de Chiapas reportaron requerir, en
promedio, siete mil pesos para poder cubrir sus gastos.
Siguieron las de Tlaxcala, con ocho mil pesos".

Hábitos y confianza en habilidad financieras: "De
la población, 53.2 % realizó algún tipo de registro de sus
ingresos y gastos. Esta práctica fue más común entre las
mujeres que entre los hombres (54.4 y 51.8 %, respecti
vamente). Del porcentaje total, 32.8 % consideró cumplir
con su registro de gastos. Las diferencias al distinguir por
sexo no fueron significativas. Respecto a los hábitos de
gasto, 14.4 % admitió que prefería comprar sobre ahonar
y, de manera similar, 13.8 % afirmó que siempre o casi
siempre gasta el dinero que tiene en lugar de ahorrarlo
para gastos inesperados".

Salud financiera: "En temas de seguridad financiera,
45.9 % de la población mencionó que casi nunca o nunca
le sobra dinero al final del mes. Además, 34.6 % expresó
tener poca o ninguna capacidad para hacer frente a gastos
inesperados. Respecto al control financiero, 56.1 % decla
ró que poco o nada asegura su futuro financiero. Asimis
mo, 52.7 % manifestó sentir poco o nada de tranquilidad
respecto a la suficiencia de sus ahorros".

Estrés financiero: "Entre la población de 18 años y
más, 38.8 % señaló sentir mucha preocupación al mo
mento de pedir un préstamo. Por su parte, 45.4 % dijo
preocuparse mucho por los gastos imprevistos y 48.4 %,
por la acumulación de deudas. Ahora bien, 36.9 % de la
población reportó tener un nivel alto de estrés financiero,
34.6 % dijo que su nivel de estrés era moderado, y 28.5
% aseguró que su nivel era bajo o nulo. Como se observa
a continuación, las mujeres fueron quienes reportaron
tener más estrés".

¿Qué tanto somos, en lo personal y familiar, financie
ramente viables, con capacidad de ahorro? Mientras la
generación de ingreso siga siendo baja, poco.
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Más de 400 miembros de la Asociación Mexicana de Profe
sionales Inmobiliarios (AMPI) se reunieron en el Centro

Internacional de Convenciones de Puerto Vallarta para la 13a
edición del Summit Turístico Internacional AMPI2024.

El evento fue un hito significativo para
la asociación, que está a punto de cumplir
68 años en el mercado. Emilio Rojas Cobián,
presidente nacional de AMPI, destacó la im
portancia de la asociación en el sector inmo
biliario. Con casi 7,000 miembros, incluyendo
asesores, valuadores, desarrolladores y admi
nistradores, AMPI sigue siendo la cara formal
del sector inmobiliario en México. Durante el

evento, AMPI presentó su nueva imagen, dise
ñada para proyectar confianza y modernidad
sin perder la esencia de la asociación, todo ali
neado con los retos tecnológicos y la apertura
de los mercados globales.

El Summit también incluyó la imparti
ción de certificaciones de alto nivel a través

del Centro de Capacitación, Investigación y
Estadística (CCIE). Brenda Taylor, instructora
avalada por la National Associatíon of Realtors
(NAR), lideró la Certificación Internacional
de Propiedades Internacionales (CIPS). Ade
más, se impartió la Certificación EC0277.01
para Asesoría en Comercialización de Bienes
Inmuebles en Zonas Turísticas. Se subrayó la
importancia de estas certificaciones para ofre
cer certeza en las operaciones inmobiliarias y
atraer mercados internacionales. El CCIE capa
cita a casi 20 mil profesionales inmobiliarios

de manera gratuita, fortaleciendo la profesio
nalizadón del sector.

Entre los asistentes al evento se encontra

ban destacados líderes del sector y represen
tantes gubernamentales, incluyendo a Emilio
Rojas Cobián, presidente nacional de AMPI;
Héctor Javier Luján Moreno, tesorero nacio
nal de AMPI; y Víctor Julián Martínez Bolaños,
presidente del Instituto de Administración
y Avalúos de Bienes Nacionales (INDAABIN),
entre otros.

El Summit Turístico Internacional AMPI

2024 reafirmó el compromiso de la asociación
con la profesionallzación y modernización del

sector inmobiliario en México, destacando la
importancia de la colaboración y la formación
continua para enfrentar los desafíos y aprove
char las oportunidades del mercado global.

Vasconia pide tiempo. Grupo Vasconia sigue
enfrentando serios problemas de liquidez y no
ha logrado un acuerdo de reestructura con sus
acreedores financieros después de un año de
caer en impago. La empresa ha estado nego
ciando con Banco Actinver, Banco Santander
México, Banco Sabadell y los tenedores de cer
tificados bursátiles, buscando una extensión
del plazo para renegociar sus deudas. Apenas

el 25 de junio venció el acuerdo de espera otor
gado por los acreedores, y Vasconia está traba
jando para renovar estos convenios o acordar
nuevos términos aceptables para todas las
partes.

La empresa aclara que, el fin de los conve
nios de espera no resulta en el vencimiento an
ticipado de su deuda ni de su filial Almexa, que
es el origen de los problemas financieros, su
gran dolor de cabeza, debido a las fluctuacio
nes en el precio del aluminio. Lejos ha queda
do junio de 2023, cuando Vasconia suspendió
el pago de su deuda como parte de un plan de
reestructura financiera. La empresa ha recla
sificado su deuda de largo plazo a corto plazo
debido a cláusulas de incumplimiento cruza
do en algunos contratos. Veremos si sigue bus
cando soluciones para estabilizar su situación
financiera y mitigar el impacto de las variacio
nes en el mercado internacional del aluminio

en sus operaciones.

¿Adiós Monsanto? Ya veremos el alcance de
la decisión de Monsanto, que ha retirado su de
manda contra el decreto presidencial de 2020
emitido por el Presidente Andrés Manuel
López Obrador. Este decreto busca eliminar el
uso de glifosato como herbicida y prohibe el

maíz transgénico para consumo humano en
México. La empresa había interpuesto más de
30 juicios de amparo Intentando declarar in
constitucional dicho decreto. Sin embargo, la
mayoría de estos juicios no resultaron favora
bles para Monsanto, lo que motivó la decisión
de retirar su demanda, quizá ese

tristemente sea el origen de su decisión. El
Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias
y Tecnologías (Conahcyt) dice que Monsanto
ha enfrentado numerosos juicios en Estados
Unidos, donde ha pagado grandes sumas en
compensaciones por daños relacionados con
el glifosato, el cual ha sido vinculado al de
sarrollo de cáncer, y que bajo la premisa de
defender la salud de los mexicanos seguirá
apoyando investigaciones para analizar la pre
sencia de transgenes y glifosato en el maíz, con
el objetivo de garantizar el derecho del pueblo
mexicano a una alimentación saludable. Este

esfuerzo se alinea con la política del Gobierno
de proteger la biodiversidad y la salud pública.

Voz en off. La Asociación Sindical de Sobrecar
gos de Aviación de México (ASSA) ha aprobado
un nuevo Contrato Colectivo de Trabajo con
Grupo Aeroméxico, logrando un incremento
salarial del 4.6% para los sobrecargos. Este
acuerdo fue ratificado por al menos el 51% de
los integrantes del sindicato, concluyendo asi
el proceso de revisión del contrato con la prin
cipal aerolínea del país. Aeroméxico destaca
las mejoras en ingresos, prestaciones y cali
dad de vida para sus empleados. Este acuerdo
no sólo beneficia a los trabajadores, sino que
también evita una huelga que estaba prevista
para iniciar el 1 de junio de este año. La firma
del nuevo contrato dará continuidad dicen a

las operaciones de Aeroméxico y con el com
promiso mutuo por mejorar las condiciones
laborales, fortaleciendo así la relación entre la
aerolínea y sus sobrecargos...
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Sí, así como lo lee: la administración de Exportadora de Sal, du
rante la dirección de Nonato Avilés Rocha, "perdió" el avión

ejecutivo para el transporte de clientes y especialistas... y pagó
casi la totalidad de un remolcador que no estaba construido ni a
la mitad. Todo ello acaecido cuando Graciela Márquez y Tatiana
Clouthier fueron secretarias de Economía... y que hoy todavía, a
través de la dirección jurídica de esa paraestatal, se pretende pa
sar como "bola engañadora" a los ojos de Raquel Buenrostro.

Empecemos con el avión, un Beechcraft XB
GRN, cuyo evento más reciente y cereza del
pastel está en la imputación que el 21 de junio
pasado emitió el director de investigaciones
de la Unidad de Combate a la Impunidad de la
Secretaria de la Función Pública, Jorge Luis Var
gas, contra el exdirector general de ESSA, Avilés
Rocha, contra el director de administración
Jesús Martínez Torres, el director de sistemas,
Luis Antonio Castro Lere, y del gerente de ad
quisiciones, Aarón Sánchez Castillo.

Los cuatro fueron acusados de falta grave
y que debe judicializarse por algo tan torpe
como tramposo como el adjudicar en 2019 por
asignación directa reparaciones de dicho avión
con el taller Circle Air Group, en San Diego, Ca
lifornia, cuando legalmente pues no había
emergencia para la reparación era obligatorio
concursar el servicio. Pero además, por enviar
allá el aparato sin contrato, sin autorización pre
supuestal ...y cuando la cuenta salió no de 1 sino
de 2 millones de dólares, no pudieron pagar ni

el estacionamiento del aparato, el cual se perdió
por adeudo con todo y permiso de vuelo y de
recho de aeropuerto. Hay cuando menos otros 7
funcionarios de ESSA involucrados.

El asunto del remolcador es un poco más en
redoso, pero no menos demostrativo de cómo
la corrupción sigue. Fue la construcción de la
embarcación AMC775 Cormorán que no llegó
a chichicuilote pues se pagó a los Astilleros Ma
recsa casi la totalidad (84%) del contrato ESSA
GAA1552019 valuado en 11.4 millones de dóla

res pero, conforme el reporte de auditoría del 11
de febrero de2020efectuada por la Secretaría de
Marina, sólo existió un 38% de avance del navio
cuando éste supuestamente está por ser conclui
do conforme al oficio 106/2020.

Marecsa, firma sinaloense de Gabriel Del
gado, ganó el concurso a finales del sexenio de
Enrique Peña, con miras a entregar el remol
cador al término de 2019, siéndole facilitadas
cinco modificaciones de contrato para pronogar
casi un año la entrega. Durante el proceso de eje

cución se realizaron pagos parciales sin existir
comprobación de avances reales (estimaciones)
tal y como expresó la Auditoria Superior de la
Federación en la auditoria de cumplimiento
2019210K2N1903682020368.

La responsabilidad de los pagos en exceso,
según la normatividad, recae nuevamente en
el director general Avilés Rocha, su director de
compras Aarón Sánchez; en tanto que la falta
de rigor legal para detener actos indebidos y el
daño patrimonial consecuente y la omisión de
no denunciarlos ante la instancia conespon
diente recae en la directora jurídica de ESSA,
Felipa Quiñonez Marques. Pero el chisme ahora
es que el exdirector Nonato Avilés Rocha, por
ser "entenado político" del gobernador bajacaü
fomiano Víctor Castro, y presumiendo cercanías
con Marcelo Ebrard y con Claudia Sheinbaum,
cuenta que regresa de nuevo a tomar la conduc
ción de ESSA. Ya todo puede pasar.

PRI, cambio de marca y estatutos. El hecho
de que no saliera a votar hace un mes el 65% de
los electores (salió 60%) como se proponía la
Alianza Fuerza y Corazón por México y su candi
data Xóchitl Gálvez mostró que casi 40 millones
de personas no encontraron motivación ni emo
ción para unirse a las causas opositoras pese a los
magros (e incluso pésimos) resultados de la ad
ministración de Andrés Manuel López Obrador.

Al cálculo aliancista le fallaron 5 millones de

votos que hoy son el punto de quiebre en que los
partidos de oposición batallan para evitar la so
brenepresentación legislativa de Morena y alia
dos que con 54% de los votos buscan apropiarse

de 75% de las diputaciones y senadurías... a fin
de hacer cambios constitucionales para reins
talar un régimen de partido único.

Y al mismo tiempo, la oposición busca reín
ventarse para no extinguirse ante el oficialismo.

El próximo fin de semana es clave para el Par
tido Revolucionario Institucional en cuya XXIV
Asamblea Nacional se propondrá el cambio de
nombre, logotipo y de estatutos; en otras pala
bras, el fin del PRI como hoy lo conocemos, en
busca de sumarse y aliarse a las exigencias ciuda
danas pues los problemas están presentes y cre
ciendo tal y como reveló la llamada Marea Rosa.

En la Asamblea, Alejandro Moreno tiene la
delicada tarea de evitar que el tricolor caiga en la
tentación de ser "una oposición leal", en la deriva
organizativa y/o en un infantilismo radical insos
tenible. Y si se extingue el PRI, no habrá mucho
qué extrañar: el viejo y rancio priismo hoy vive
en Morena.

Banorte, mejor banco de consumo en Mé
xico. Por cuarto año consecutivo el banco que
encabeza Carlos Hank González obtiene el reco

nocimiento como el Mejor Banco de Consumo
y de Mejor Gobierno Corporativo en México por
parte del World Finance Banking Awards.

La Institución, dirigida por José Marcos Ra
mírez, fue distinguida por su enfoque al cliente
en medio del ambiente retador del cambio cli

mático, situación geopolítica, economía global
y acelerado cambio tecnológico; y también por
su labor de transparencia y rendición de cuentas
hacia accionistas, colaboradores y clientela

Así el banco fuerte de México.
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Arca, favorita de Citi pese
a resultados en EU
A partir de un reporte que periódicamente realiza la firma
Nielsen, el equipo de Citi Research monítorea el comporta
miento de Arca Continental y Eecle, propietario de la marca
Cuervo, que tienen una presencia relevante en Estados Uni
dos. La primera reportó que el año pasado 34% de sus ven
tas provinieron de Estados Unidos, mientras que para Becle,
considerando Canadá, representó 56% de sus ingresos. Y a
partir de la información Citi determinó que junio fue un mes
positivo para Arca Continental, pero no para Becle, en línea
con los datos de mayo. Explicó que ambas compañías regis
traron precios interanuales positivos, pero la dinámica de
volumen fue favorable para Arca reportando números lige
ramente positivos, mientras que los datos fueron desfavora
bles para Becle cuyas ventas disminuyeron 1.6% con una
caída del volumen de 5.8%, pero un aumento del precio de
4.5%. "En general, la industria de bebidas espirituosas cre
ció 0.4% en valor, lo que llevó a una disminución de la parti
cipación interanual de mercado de 6 puntos base", agregó
Citi. Y para el caso de Arca Continental, las ventas del siste
ma de Coca Cola aumentaron 5.1% con un avance de los

volúmenes de 11% y de 4% en los precios. Y la industria en
general creció 5.2% en valor; lo que llevó a una pérdida inte
ranual de participación de mercado de la compañía mexica
na de 6 puntos base, aunque las ventas en las últimas 12
semanas aumentaron 4.8%. Citi concluyó que su acción
preferida del sector de bebidas de México sigue siendo Arca
Continental.
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MÁS RECONOCIMIENTOS
La prestigiada revista británica World Finance anunció a
los ganadores de su certamen anual World Finance
Banking Awards 2024, y por cuarto año consecutivo Ba
norte que preside Carlos Hank González, fue reconocido
en las categorías de Mejor Banco de Consumo y Mejor
Gobierno Corporativo en México.

MUCHOS PENDIENTES
El anuncio del nombramiento del nuevo secretario de
Salud, David Kershenobich fue bien recibido en el sec
tor farmacéutico nacional, entre ellos destacó el posi
cionamiento de la Asociación Mexicana de la Industria

Farmacéutica, (AMELAF) que preside Juan de Villa
franca que puso sobre la mesa las nuevas oportunida
des del sector, pero también los mayúsculos retos. El
fortalecimiento del tema regulatorio del proyecto de
Certidumbre Regulatoria de Cofepris; la planeación de
compra pública para un trabajo coordinado y en orden
de la compra de medicamentos.

NUEVA ALTERNATIVA

El laboratorio M8 Pharmaceuticals que en México enca
beza Antonio Sánchez Baca, lanzó un spray nasal de ven
ta libre para la prevención de infecciones respiratorias
virales. Con más de 130 millones de habitantes, México es
el segundo mercado más grande de medicamentos de
venta libre y de receta en América Latina, y se espera que
el mercado de atención médica en México crezca a una

tasa anual de 8 a 10%, alcanzando 5 mil millones de dóla
res para 2035. Con una participación de 32%, el segmento
de tos, resfriado y alergias lidera el mercado de venta.
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Minería espera fallo de SCÍN antes de septiembre,
reformas más zozobra y "cielo abierto" amenaza
Entre los cambios constitucionales que
quedaron en la mesa en el pasado periodo
de sesiones en el Congreso, fue prohibir la
producción de petróleo vía "fracking" y la
minería a "cielo abierto".

Ya con la mayoría de Morena, ambos
asuntos muy riesgosos para el futuro, po
drían retomarse con María Luisa Albores

aún en Semarnat y el aval de Andrés Ma
nuel López Obrador.

En EU la explotación de fracking ha he
cho diferencia y para la minería, la opción
de "cielo abierto" es el 60% de la actividad.

De por sí cuando se habla que en 2023 la
producción en esa industria cayó 14% y las
inversiones más de 3,000 mdd, no es la me
jor noticia dada su importancia en la gene
ración de insumos nodales.

Vaya de prevalecer con Claudia Shein
baum el embate a la minería, se podría ge
nerar que México de exportador se convier
ta en importador de muchas de esas mate
rias primas.

En el sexenio hemos presenciado la veda
de Semarnat en permisos y concesiones y
se ajustó la Ley Minera, sin que Economía
de Raquel Buenrostro elaborara un regla
mento. Obvio, no hay certeza.

Con la reforma judicial en el tintero, hay
ahora el riesgo de dar al traste la última
ventanilla que ha tenido esa industria para
inconformarse.

Hay cantidad de amparos de empresas
nacionales y extranjeras, que bien po
drían verse comprometidos. En particular
está la acción de inconstitucionalidad en
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la SCJN contra los cambios a la ley.
El recurso está con el ministro Alberto

Pérez Dayán. Se espera que esté listo antes
de septiembre, o sea antes de que se inicien
los nombramientos de jueces por elección.

La esperanza es que dicha resolución sea
favorable para esa industria encajada en Ca
mimex de Jaime Gutiérrez. Si es así los ajustes
a la ley se vendrán abajo. Habrá que regresar
al marco anterior, en cierta medida vigente,
por la falta de legislación secundaria.

Como quiera incertidumbre y temor por
los cambios que podrían supeditar el accio
nar de la SCIN al poder ejecutivo. Veremos.

PENDIENTE SUBASTA DE MEDICINAS
2025 Y KERSHENOBICH RETO

La semana pasada en las designaciones pa
ra el gabinete de Claudia Sheinbaum, estu
vo la de David Kershenobich. El ámbito de

salud es uno de los náufragos más doloro
sos de la gestión de Andrés Manuel López
Obrador. Enorme ineficiencia. Entre los te

mas pendientes está la subasta consolidada
de medicamentos para cubrir la demanda
2025. A estas alturas tendría que haberse
iniciado con el riesgo de comenzar el sexe
nio con desabasto en el IMSS de Zoé Roble

do ISSSTE de Bertha Alcalde e Insabi de

luán Antonio Ferrer. De por si el horizonte
no es el mejor. Lo cierto es que no hay indi
cios. Así que primer desafío para el nuevo
titular de Salud.

MEGA BUSCA CRÉDITOS PARA
REESTRUCTURA Y NULO ÉXITO
Le platicaba que la sofom tapatía Mega de
Guillermo Romo Romero aún no entrega la
información financiera del 2023 dado que
tuvo que cambiar de auditor tras la separa
ción de Deloitte de Francisco Pérez Cisne

ros. El reemplazo con LA. Del Río y Asocia
dos no gustó a los acreedores. La firma debe
reestructurar 542 mdd, lo que se observa
cuesta arriba. Según esto un camino que se
ha explorado es buscar financiamiento para
sustituir deuda. Obvio no ha tenido recepti
vidad, como era de imaginarse.

SE ESTANCA EN MAYO CRÉDITO DE
BANCA DE DESARROLLO A IP
Pese a la necesidad de crédito barato de

las empresas, sobre todo las Pymes, en el
sexenio la actuación de la banca de desa

rrollo ha quedado a deber. Nafin y Banco
mext de Luis Antonio Ramírez tendrían

que haber resultado un pilar. De hecho
este 2024 el crecimiento de la banca de

fomento es negativo dado el financia
miento al sector público, pero inclusive
en mayo, según Banxico, no hubo ningún
avance al privado vs abril con un saldo de
689,000 mdp. De no creer.
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GM ALCANZARA 28 MIL
COLABORADORES

a es la empresa automotriz más grande
de México, la que más produce y exporta,
pero no se detendrá.

General Motors de México, que preside
Francisco Garza, cuenta ahora con 25
mil colaboradores, pero esa plantilla se
incrementará a 28 mil en los siguientes

meses, de acuerdo con lo que me dijo el propio Garza la se
mana pasada: "Estamos estimando que para el cierre del año
calendario 2024, con la incorporación de un turno adicional
en nuestro sitio de manufactura de Ramos Arizpe, estaremos
llegando cerca de los 28 mil".

GM tiene hoy una estrategia amplia e integral en México,
que incluye: (l) diseño y validación de partesy componentes
(esto sucede en el Centro Regional de Ingeniería en Toluca);
(2) manufactura robusta (incluidos vehículoseléctricoscomo
el BlazerEVoel Equinox EV, cíese fabrican en Ramos Arizpe);
(3) desarrollo de infraestructura ele carga; (4) reconfiguración
de la base cíe distribución; y (5) entrada al mercado con un
portafolio notoriamente amplio de productos.

Le pregunté a Francisco sobre las expectativas que tie
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ne General Motors sobre el próximo
gobierno en México:

"Hemos estado en comunicación

con algunos miembros relevantes
de lo que será el nuevo gabinete de
la doctora Claudia Sheinbaum Le

hemos transmitido cuál sería la visión

de la industria automotriz para que
este país siga consolidándose como
uno de los centros de manufactura

más relevantes del sector. Creemos que hay que invertir en
ifraestructura carreteras; puertos; sistema ferroviario; velo
cidad de cruces de frontera; así como en fortalecer el tema de
seguridad y el estado de derecho [...] Hemos escuchado ecoy
estamos dispuestos, como General Motorsy como industria,
a trabajar con la nueva administración".

Garza estuvo presente en la reciente reunión de empre
sarios con la presidenta electa, convocada por el Consejo
Coordinador Empresarial, de Francisco Cervantes.

Calificó el discurso de ella como "un gran mensaje" en
cuanto a su visión de país, incluyendo la necesidad de "de
generaresa infraestructura para aprovecharel nearshoring".

SEMPRA

Sempra Infraestructura, la empresa del sectorenergético que
preside Tania Ortiz, llegó a un acuerdo con la firma Saudita
Aramco para la expansión del proyecto de gas natural Port
Arthur LNG, que está en plena construcción en el Golfo de
México e incluirá dos trenes cíe licuefacción. Bajo ios términos
del acuerdo los sauclíes serán dueños ele 25 por ciento cíel
proyecto y comprarán durante 20 años cinco millones ele
toneladas anuales de gas natural licuado. Sempra Infraes
tructura tiene como meta posicionarse como el desabollador
más relevante de proyectos de licuefacción ele gas natural,
sumando ahora el Pacífico con el Golfo ele Méxicoy logrando
alianzas globales para favorecer la transición energética y la
clescarbonización.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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NOMBRES, NOMBRES
Y,.. NOMBRES

Minería espera fallo de SCIN antes de septiembre,
reformas más zozobra y "cielo abierto" amenaza

ALBERTO AGUlLAIt

Entre los cambios constitucionales que
quedaron en la mesa en el pasado periodo
de sesiones en el Congreso, fue prohibir la
producción de petróleo vía "fracking" y la
minería a "cielo abierto".

Ya con la mayoría de Morena, ambos
asuntos muy riesgosos para el futuro, po
drían retomarse con María Luisa Albores

aún en Semarnat y el aval de Andrés Ma
nuel López Obrador.

En EU la explotación de fracking ha he
cho diferencia y para la minería, la opción
de "cielo abierto" es el 60% de la actividad.

De por sí cuando se habla que en 2023 la
producción en esa industria cayó 14% y las
inversiones más de 3,000 mdd, no es la me
jor noticia dada su importancia en la gene
ración de insumos nodales.

Vaya de prevalecer con Claudia Shein
baum el embate a la minería, se podría ge
nerar que México de exportador se convier
ta en importador de muchas de esas mate
rias primas.

En el sexenio hemos presenciado la veda
de Semarnat en permisos y concesiones y
se ajustó la Ley Minera, sin que Economía
de Raquel Buenrostro elaborara un regla
mento. Obvio, no hay certeza.

Con la reforma judicial en el tintero, hay
ahora el riesgo de dar al traste la última
ventanilla que ha tenido esa industria para
inconformarse.

Hay cantidad de amparos de empresas
nacionales y extranjeras, que bien po

drían verse comprometidos. En particular
está la acción de inconstitucionalidad en

la SCJN contra los cambios a la ley.
El recurso está con el ministro Alberto

Pérez Dayán. Se espera que esté listo antes
de septiembre, o sea antes de que se inicien
los nombramientos de jueces por elección.

La esperanza es que dicha resolución sea
favorable para esa industria encajada en Ca
mimex de Jaime Gutiérrez. Si es asi los ajustes
a la ley se vendrán abajo. Habrá que regresar
al marco anterior, en cierta medida vigente,
por la falta de legislación secundaria.

Como quiera incertidumbre y temor por
los cambios que podrían supeditar el accio
nar de la SCJN al poder ejecutivo. Veremos.
PENDIENTE SUBASTA DE MEDICINAS
2025 Y KERSHENOBICH RETO

La semana pasada en las designaciones pa
ra el gabinete de Claudia Sheinbaum, estu
vo la de David Kershenobich. El ámbito de

salud es uno de los náufragos más doloro
sos de la gestión de Andrés Manuel López
Obrador. Enorme ineficiencia. Entre los te

mas pendientes está la subasta consolidada
de medicamentos para cubrir la demanda
2025. A estas alturas tendría que haberse
iniciado con el riesgo de comenzar el sexe
nio con desabasto en el 1MSS de Zoé Roble
do, ISSSTE de Bertha Alcalde e Insabi de
Juan Antonio Ferrer. De por si el horizonte
no es el mejor. Lo cierto es que no hay indi
cios. Así que primer desafio para el nuevo
titular de Salud.
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MEGA BUSCA CRÉDITOS PARA
REESTRUCTURA Y NULO ÉXITO
Le platicaba que la sofom tapatía Mega de
Guillermo Romo Romero aún no entrega la
información financiera del 2023 dado que
tuvo que cambiar de auditor tras la separa
ción de Deloítte de Francisco Pérez Cisne

ros El reemplazo con J.A. Del Río y Asocia
dos no gustó a los acreedores. La firma debe
reestructurar 542 mdd, lo que se observa
cuesta arriba. Según esto un camino que se
ha explorado es buscar financiamiento para
sustituir deuda. Obvio no ha tenido recepti
vidad, como era de imaginarse.

SE ESTANCA EN MAYO CRÉDITO DE
BANCA DE DESARROLLO A IP
Pese a la necesidad de crédito barato de

las empresas, sobre todo las Pymes, en el
sexenio la actuación de la banca de desa

rrollo ha quedado a deber. Nafin y Banco
mext de Luis Antonio Ramírez tendrían

que haber resultado un pilar. De hecho
este 2024 el crecimiento de la banca de

fomento es negativo dado el financia
miento al sector público, pero inclusive
en mayo, según Banxico, no hubo ningún
avance al privado vs abril con un saldo de
689,000 mdp. De no creer.
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geoeconomía

Biden debería

recapacitar y hacer un
bien a... la humanidad

ANTONIO
SANDOVAL

tuzas sea inevita

ble el regreso a la
Q presidencia del

país más podero
so del mundo de
un delincuente

confeso. Pero no
seria lo mismo que lo haga hu
millando a un contrincante senil
cuya estado de salud asociado con
su edad ha levantado las alertas
en todo el planeta, que lo haga
lii'iiir a un contrincante que pue
da ofrecer un procesa electoral
más digno, alguien que permita
contrapesos que lleven a un ma
yor equilibrio inlerno.
El mundo está

preocupado por la
democracia pero
quienes deberían
oponerse a ella y
ofrecer a Iterna tiyas
viables contra líderes

déspotas y muchos
de ellos populistas,

resulta que apenas
significan algo para
los votantes, quienes
no les creen nada.

Biden es un reflejo fiel de lo
que está pasando en el mundo, y
eso que él sí tiene poder, a dife
rencia de oíros que no lo tienen
en ex ir momenlo y quizás no lo
tendrán en muchos años.

I I todavía. presídeme de Esta
dos Unidos tiene que reflexionar
y entender que le hará un daño
enorme a su nación y quizás al
mundo si se aferra a una candida
tura que parece muy débil, como
su salud, frente a uno de los po
líticos de más baja, calidad moral
en la historia de Estados Unidos

y del mundo, que por increíble
que parezca fue presidente de la
mayor potencia global, y es muy
probable que lo vuelva a ser.
Trump es detestable, por lo

mismo deberían estar ya en mar
cha acciones y medidas, todas
dentro del cauce legal, para evi
tar que regrese a la presidencia de

Estados Unidos, pero no parece
que así sea.
Birlen debe entender que in

cluso si su partido pierde en no
viembre, puede llegar a extremos
de tanta debilidad que provoca
ría la llegada de un presidente
tan fortalecido, que junto con su
soberbia podría llevar a su país a
momentos orí ticos.

Lo que fue capaz de
hacer en la histórica

toma del capitolio>
que desde luego
él instigó, debería
ser la mayor de las
pruebas de lo que
es capazf Trump
podrías regresar
4 años después no
solamente más

fortalecido, sino
además lleno de

rencor y con ganas
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de tomar venganza
de su país, que
hace cuatro años

lo despreciaron,
y también tomar
venganza de muchos
en el mundo.

Y este sujeto despreciable lla
mado Donald Trump tendrá en

sus manos un sinfín de hilos con

los que impactará en su país, y en
el mundo. Desde la economía has

ta las armas nucleares, pasando
por la migración, el narcotráfico,
etcétera.
Biden debería poner en la en

trada del partirlo demócrata el
anuncio: SE BUSCA CANDIDATO,
POR EL BIEN DE EE* Ult* Y DEL
MUNDO.
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EL GABACHO

Cambio de
caballo en plena
la carrera

ALMA ROSA
MJÑEZ
CAZARES

a noche fiel jueves pasado, después
del mal debate que ofreció Joe Biden
frente a Donald Trump, los demócratas
comenzaron a transitar la ruta del relevo

de su candidato. El Comentario geilerali
Lzado pasa por su frágil estado fie. salud.

Los análisis al interior fiel partido, de
los estudiosos de la política, así como de los mismos
políticos, concluyen en la afirmación: Hay que cam
biara Joe Biden, no tiene nada que hacer.
La discusión versa ahora sobre la ruta a seguir

para, cambiar fie precandidato para la elección dé
noviembre próximo ya que, con Biden simplemente
no ganarán.

La decisión es compleja y difícil pero los vien
tos fie cambio soplan cada día que pasa con mayor
fuerza, incluso el mismo Barack Obama quien lo
llevó como Compañero de fórmula habló de una
mala noche de Biden.

Algunos demócratas empezaron a pedir que el pre
sidente Biden se haga a un lado para que el partido
pueda nominara otro candidato.

Las opciones para un cambio son limitadas, si el
presidente no decide marcharse por voluntad propia
tendría que producirse una revuelta entre los delega
dos fie la Convención Nacional Demócrata a realizarse

en septiembre próximo. La posibilidad de una "Con
vención Abierta" donde se elija un nuevo candidato.
Otra opción sería que los cercanos a Biden le

explicaran la necesidad fie su relevo como candi

dato para poder mantener abierta la posibilidad de
conservar la presidencia.
El mismo lin de semana desde la misma Casa

Blanca se estudia invocar el artículo 25 ele la Cons

titución que permitiría sustituir al presidente en
funciones ante su incapacidad para gobernar y dar
paso a la vicepresidenta.

Lo cieno eí> que Kamaia Harris estaría en la. ante
sala de la silla presidencial. Los políticos de mayor
influencia están aculando ante un interés supremo,
la presidencia de los Estados Unidos para su partido.

Y como no dar espacio a estos rumores, apuestas
y hasta posibilidades después de las palabras que
pronunció el mismo viernes a mediodía en Carolina
fiel Norte ante la también preocupación en el Partido
Demócrata por su pésima act nación en el debate..."sé
que no soy un hombre, joven, es obvio. No hablo tan
claro Como solía. No debato tan bien como solía", ad
mitió, y agregó, en referencia a su rival: "¡Pero sé cómo
decir la verdad! ¡Sé distinguir el bien del mal!53. En
un discurso con tono enérgico frente a su afonía y
balbuceos del debate, terminó agregando: "Cuando
te tiran, te levan las"

Y abundó... "tengo la intención fie ganar este es
tado en noviembre", dijo en referencia a Carolina fiel
Norte, donde un demócrata no ha ganado la presi
dencia desde Barack Obama cu 2008. "Ganamos aquí,
ganamos la elección".

Atentos y a esperar.
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EN CONCRETO

Precios para arriba... Alcanza para vivienda más
pequeña y más alejada del centro de la CDMX
MARIEL
ZÚÑIGA

Por más que se diga que
no hay riesgo de una bur
buja, lo cierto es qtte los
precios para depas, casas
y terrenos siguen al alza,
en México. No es el único

país, pero vamos a enfo
carnos aquí.

Nosólo és él tema déla demanda, ¡por
que sí existe y es mucha! imagínale si cada
año se forman 750 mil nuevas familias,
como dice el dicho: "casado, casa quiere";
pero también és cierto que la mayor parte
de esas nuevas familias requieren un ho
gar más económico.

La diferencia entre sueldos y precios
de vivienda es cada vez más grande, por
lo que alcanza para hogares cada vez
más baratos. Justo la vivienda que está
escasa. ¦¦

Una encuesta que aplique con bancos
y brokers hipotecarios indican que los
jóvenes están comprando viviendas fie
promedio millón y medio, también que
las mujeres qtte ya adquieren casas para
ellas mismas también les aleanzapara ese
promedio de costo.

Y. por otra parte, los bancos traen un
ticket promedio de financiamiento de 2.2

millones de pesos o más. Entonces la con
clusión es que hay mucha población que
está quedando fuera del mercado: que no
alcanza financiamient o de la banca y que
no compra una vivienda qtte le acomo
da.: Entonces compra, casas, depas más
pequeños o bien más lejanos a donde se
desenvuelve para reducir precios.
¿Cuáles son las otras opciones de fi

nanciamiento? Que obtengan crédito fie
entidades no financieras u otra modalidad
como las Sofomes, o bien fie las proptech
y empresas fié autofinanciamiento, que
aunque el crédito sea más caro, al menos
consideran a. esa población a la que los
bancos no llega.
SIGUEN PRECIOS AL ALZA
Según la instancia oficial que es Socie
dad Hipotecaria federal (SHL),el índi
ce de precios fie la vivienda en México
indica que el precio de los inmuebles
adquiridos con crédito hipotecario ha
aumentado un nivel ele 9.7% durante el
primer trimestre del año.

Según la propia >1IK el precio pro me.
dio fie una vivienda en México es de I
millón 702 mil pesos.

Y entonces hablamos de depas cada
vez más pequeños, están ahora en 40
metros:, ¡qué Se venden como si fueran
grandes!

Los expertos indican que el precio fie
los inmuebles ha aumentado a un ritmo

del 5% anual,
Pero en realidad el organismo recono

ceque el incremento de la vivienda en el
país lleva un ritmo de alrededor del 10%,

más o menos según se trate de casa o de
partamento.

A ese ritmo a los mexicanos fes alcan

za cada vez menos para, comprar, y si lo
hacen, pueden comprar menos casa, es
decir, espacios de menor tamaño.
Este efecto también aplica con las

tasas de interés actuales: tienen el mis.
mu monto tle crédito, pero les alcanza
para comprar viviendas más pequeñas
o más alejadas.

Por eso muchos están posponiendo la
decisión de comprar por éstos años...
POR CIERTO
La industria fie la vivienda y mercarlo in
mobiliario está en general m uy complaci
do con el nombramiento de la Dra. Edna

Elena Vega Rangel como titular de la Se
dal u. Actualmente es Subsecretaría, pero
inició siendo la directora fie la Comisión
Nacional de Vivienda. (Conavi).
Lo que se puede atestiguar es que es

una persona con gran calidad humana y
pleno conocimiento.

Lo que sé espet a es que le dé impulso a
la industria que está pasando por un gran
bache en el que no sé construye vivienda,
mucho menos la más económica y la que
tiene una inmensa, demanda.
PREGUNTA
Opina:
¿Qué vivienda te alcanzas a comprar?

ESCRÍBEME
lwitier®MarielZuniga_
Sigúenos en Conlrareplica en #yout tibe y
en todas sus plat aformas
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La cuestión económica deíinitoria
de las elecciones estadounidenses

• Los estadounidenses signen siendo
pesimistas sobreelestadodela economía en
graiimedida porque el gran aumento de los
precios supera abrumadoramente la caída de
la inflación. Desafortunadamente, elestado
actualde la política estadounidense significa
que se prestarámás atención a asignar culpas,
en lugar de debatir soluciones, antes de las
elecciones presidenciales de noviembre.

^ EW HAVEN. Los economistas

% están luchando por conciliar
I sus opiniones optimistas sobre

la economía estadounidense

^ con la angustia del estadou
nidense promedio. Las medidos, clave del des
empeño económico (crecimiento, desempleo
e inflación) son casi perfectas, lo que coloca
a Estados Unidos en una posición envidiable
mente fuerte. Pero antes de lasiglecciones pre
sidenciales; de noviembre, los votantes siguen
citando la economía como un tema prioritario.
El principal problema: la inflación.

¿Cómo puede ser esto? Para exasperación
de la mayoría de los economistas, toda esta
preocupación parece terriblemente fuera de
lugar. El impacto del Covid19 en los precios
estadounidenses desde la primavera de 2021
hasta finales de 2U23 ha disminuido drásti

camente. Sí, todavía:estamos esperando una
señal clara de que la inflación se está volviendo
a situar en el objetivo del 2% que la Reserva
Federal de Estados Unidos considera coherente

con la estabilidad de precios. Pero no cabe
duda de que se trata de una reducción signifi
cativa de los riesgos de inflación.

Por supuesto, hay un problema importante:
incluso si la inflación volviera a la tierra prome
tida de la estabilidad de precios aunque no
tan rápido como esperaban inicialmente los
optimistas del "campo transitoria' ese resultaáo
toáavía plantea un. grave problema político. Es
decir, los precios son áemasiaáo altos y pro
bablemente se mantendrán elevados durante
muchos años.
Al utilizar la palabra "precios" en lugar de

inflación, no estoy andando con rodeos. La in
flación representa cambios en los precios agre

gados, que es muy diferentedel nivel.del índice
de precios. Esa distinción tiene una importancia
fundamental en el debate político previo a las
elecciones: el equipo del presidenteJoe Biden
se centra en la tasa de inflación, mientras que el
público estadounidense está más preocupado
por el nivel de precios.
Hay poco debate sobre los avances en

materia de inflación. Después de alcanzar un
máximo pospandemia del 9,1% en junio de
2022, la tasa de inflación general medida
por el índice de precios al consumidor (IPCj ha
retrocedido desde entoncgs.a un promedio del
3.3% en los últimos 11 meses: una reducción
extraordinaria o "desinflación", durante un pe
ríodo tan corto, oin embargo, la inflación sigue
siendo más del doble de b tasa.promedio del
1,5% durante los siete años anteriores a la Co
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v¡d19 y está significativamente por encima del
objetivo del 2% de la Reserva Federal, como
se ve a través de la lente de una métrica lige
ramente diferente, el índice de precios de los
gastos de consumo personal besado en el PIB.

Pero esta recuperación casi completa del
shock inflacionario de 202123 contrasta mar

cadamente con el nivel de precios aún eleva
do. Ahí radica el problema político para Biden:
corno muestra el gráfico, a pesar de la reciente
desinflación, el IRC general en mayo todavía
estaba un 20% por encima de su nivel en enero
de 2021, cuando asumió el cargo.

Desde enero de 2021, los niveles de pre
cios siguen siendo especialmente elevados
para la energía (4L%¡,, el transporte (40%), la
vivienda (22%) y los alimentos. (21%), que en
conjunto representan el 63% de la canasta
de bienes y servicios del consumidor estadou
nidense típico, servicios. Se llaman compras
esenciales por una buena razón: las familias
no pueden vivir sin ellas.

Una estimación aproximada sugiere que, en
mayo, el niyél de precios agregado, medido
por el IPC general, es 15 puntos porcentuales
más alto de lo que habría sido si el IPC hubiera
mantenido su trayectoria del 1,5% antes de
la Covid19. No es de extrañar que los esta
dounidenses sean tan pesimistas respecto de

la economía. El gran aumento de los precios,
especialmente de los artículos de primera nece
sidad, compensa abrumadoramente la caída
de la tasa de inflación. E incluso si la inflación

cayera aún más, como se espera, el nivel de
precios seguiría siendo incómodamente alto
y seguiría aumentando, aunque a un ritmo
más lento Un período sostenido de deflación
absoluta un acontecimiento peligroso para
cualquier economía es la: única manera de
hacer bajar el nivel general de precios.

La yuxtaposición entre niveles elevados de
precios y una inflación marcadamente más
baja se perfila corno el problema económico
definitorio de las próximas elecciones presiden
ciales estadounidenses. En tiempos normales,
las campañas incluirían un debate sobre qué
candidato tiene la mejor solución. Desafortu
nadamente, estos no son tiempos normales.
El estado actual de la política estadounidense
significa que se prestará más atención a la asig
nación de culpas. Desde que el expresidehte
George H.W. Bush se burló de la "cuestión de
la visión" antes de las elecciones presidenciales
de 1988, un público estadounidense miope
ha dado mucha más importancia al juego
de culpas.

Biden ha ofrecido una visión para resol

ver este espinoso problema, destacando, en
particular, la Ley de Reducción de la Inflación
y una estrategia para descongestionar las ca
denas de suministro. E.I presunto candidato
republicano, el expresidente Donara Trump,
probablemente adoptaría un enfoque diferente,
especialmente dada su inclinación por arañes
Ies aún más altos, un mayor conflicto comercial
y un dólar más débil, todo lo'cual podría avivar
la inflación.

Pero a medida que estalla: el juego de cul
pas más probable, Trump sin duda responsa
bilizará a Biden por el aumento excesivo del
nivel de precios agregados desde enero de
2021. Por supuesto, Biden podría darse la
vuelta y culpar al shock de precios pandémico
y, de hecho, a la chapuza de Estados Unidos.
Respuesta de Covid19 sobre Trump.

¿Tomarán los candidatos el camino alto de
la visióm o el camino bajo de la culpa? ¿Cuál
hará? ¿El caso más convincente? Desearía
poder ser más optimista, pero parece haber
pocas posibilidades de que se produzca un
debate civil sobre la economía de sentido co
mún. Mi consejo es esperar por el camino alto
pero estar preparados para el camino bajo,
reconociendo al mismo tiempo la importante
distinción entre el nivel y la tasa de cambio de
los precios.
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Balance semanal
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un retroceso de 0.49%
la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 180.3 a

179.41 pesos por unidad. Sí
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 1.2% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 10.82 a
10.69 pesos. En valor de mercado per
dió 626.45 millones de pesos, Sí
jKh ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 1.91 % al pasar de 62.41 a 63.6
pesos cada una. En lo que va del 2024
pierde 0.87 por ciento. 71

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim ga
naron 1.83% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 15.29 a
15.57 pesos cada una. En lo que va del
año caen 1.08 por ciento. 7t

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún perdieron
3.88% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 573.04 a 550.8

pesos cada uno. Sí
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

1.93% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 54.46 a 55.51 pesos cada uno. En
el año caen 2.27 por ciento. T

¦¡ggüüg) BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, Gru

po Bimbo, retrocedieron 5.1 2% en la
Bolsa mexicana, al pasar de un precio
de 68.1 pesos a uno de 64.61 pesos.
En valor de mercado la emisora perdió
15,316.13 millones de pesos, Sí

BOLSA Grupo BMV perdió
H 296.08 millones de pesos en va

lor de capitalización la semana pasada
en el centro bursátil. Sus papeles pasa
ron de 31.5 a 30.98 pesos, equivalen
te a una caída de 1.65 por ciento, i»

jp CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron 2.36% al pasar de 1 1.44 a
11.71 pesos cada una en la Bolsa mexi
cana. En valor de capitalización bursá
til ganó 4,091.83 millones de pesos. Ti

• íí CHEDRAUI La segunda cadena de
,Ar&. )¡enc|as de autoservicio más gran
de de México terminó la semana con un
avance de 0.42%, 126.54 a 1 27.07
pesos por acción. En el año avanza
23.87 en el valor de sus títulos. 71

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 4.97%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 34.8 a 33.07 pesos cada uno. En
el 2024 pierden 0.6 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron una caída semanal de 0.51% a

1,060.24 pesos por unidad, equivalen
te a una pérdida en valor de mercado
de 1,214.92 millones de pesos. Sí

FEMSA La d ueña de las tiendas
FFMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 1.66% a 196.83 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 10.94 por ciento. 71
> < GAP Al cierre de la semana pa

sada, los títulos de Grupo Aero
portuario del Pacífico perdieron 3.08%
en la Bolsa mexicana a 286.1 8 pesos
por unidad, equivalente a una pérdida
en valor de mercado de 4,592.98 mi
llones de pesos, Sí
carsa GCARSO Los títulos del conglo

merado Grupo Carso, propiedad
de Carlos Slim, reportaron un retroceso
semanal de 6.36% a 1 25.76 pesos en
la Bolsa Mexicana de Valores. En el

año muestran una pérdida de 33.67
por ciento. Sí

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 2.14% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 75.1 8 a 1 71.43
pesos cada uno. En el 2024 pierden
14.32 por ciento. Sí

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 2.14% la sema
na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 75.1 8 a 1 71.43
pesos cada uno. En el 2024 pierden
14.32 por ciento. Sí

f GENTERA Los papeles de la em
presa mexicana de servicios finan

cieros y seguros, Gentera, tuvieron un
retroceso de 4.38% a 22.68 pesos por
unidad en la Bolsa mexicana, desde los
23.72 pesos de la semana previa. En el
2024 retrocede 3.82 por ciento. Sí

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
6.09% a 142.56 pesos cada uno en la
Bolsa mexicana. En los últimos 12 me

ses muestran una ganancia de 2.22 por
ciento. Sí

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 1.55% a 98.41
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 766,121.8
millones de pesos. 7»

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la BMV
con una ganancia en su precio de 0.2%
a 333.79 pesos por unidad. En el año
tienen un avance de 7.28 por ciento. 7t

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 1.28% a 43.47 pesos, des
de los 42.92 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2024 retrocede 6.94

por ciento. 71

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 1.68%
a 31.65 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año pierden
1 7.08 por ciento. Sí

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
alza de 2.93% a 1 7.21 pesos por pa
pel, desde los 1 6.72 pesos de la sema
na previa. En el 2024 avanza 21.54
por ciento. 71
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LIVEPOL Las acciones de El Puer

to de Liverpool tuvieron unas ga
nancias de 3.89% durante la semana,
al pasar de 1 26.23 a 131.14 pesos.
Su valor de capitalización es de
1 74,885.87 millones de pesos. 71

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, bajaron 3.69% en la semana en la
bolsa mexicana, a 45.98 pesos cada
uno. En lo que va del 2024 ganan 21.26
por ciento. Su valor de mercado es de
39,473.84 millones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
roportuario Centro Norte, admi

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 155.1 6 pesos cada una, ter
minando la semana con un descenso de
0.65% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del presente año tienen una
caída de 1 3.68 por ciento. Sí

PEÑOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles bajaron 0.83% en

la semana a 237.75 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el

año pierden 4.23 por ciento. Su valor
de mercado es de 94,499.86 millones
de pesos. Sí

PEÑOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles bajaron 0.83% en

la semana a 237.75 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el
año pierden 4.23 por ciento. Su valor
de mercado es de 94,499.86 millones
de pesos. Sí

/) PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

reportaron una pérdida de 4.1 8% en la
semana pasada en la BMV, cerrando
en 1 69.26 pesos cada una. En el 2024
acumula una caída de 7.87 por ciento.
Su valor de capitalización bursátil es de
70,1 70.8 millones de pesos. Sí

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 1.94% la semana que
recién terminó, pasando de 1 82.41 a
1 85.94 pesos cada una. En lo que va
del año suben 8.37 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 74,376 millo
nes de pesos. 71

RA Los papeles de Banco Regioban Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores

de 2.93% a 1 36.52 pesos por unidad.
La emisora regiomontana cerró con un
valor de capitalización bursátil de
44,769.1 9 millones de pesos.

RA Los papeles de Banco Regioban Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores

de 2.93% a 1 36.52 pesos por unidad.
La emisora regiomontana cerró con un
valor de capitalización bursátil de
44,769.1 9 millones de pesos.

=Wi TLEVISA Las acciones de la pro
^ ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 9.93 a 10 pesos cada una,
un avance de 0.7% en la semana pasa
da. En lo que va del 2024 pierden
1 1.82 por ciento. Su valor de mercado
es de 27,575.08 millones de pesos. 71

VESTA Los títulos de la desarrolla
vesTA

dora de parques industriales ba
jaron 3.63% a 54.73 pesos el viernes
pasado en la Bolsa mexicana. En loque
va del 2024 retroceden 1 8.83 por cien
to. Su valor de mercado asciende a

48,298.53 millones de pesos. Sí

s'/ WALMEX Los papeles de Walmart
de México subieron 0.60% en la

semana pasada al pasar a 62.26 pesos
por unidad. En lo que va del 2024 tie
nen una caída de 1 3.01 por ciento. Su
valor de capitalización bursátil asciende
a 1,086,208 millones de pesos. 7»
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I La mejor, KOF
LOS títulos de CocaCola FEMSA

tuvieron una ganancia de 4.05%
durante la semana en la Bolsa
Mexicana de Valores. Pasaron de
150.77 a 156.87 pesos cada uno.
En lo que va del 2024 la emisora
cae 2.55 por ciento.

KOF I PESOS POR 156.87
SobN EN «S 28JUN24

150.77
21JUN24

I La peor, Orbia
LOS papeles de Orbia pasaron de
27.66 a 25.53 pesos cada uno en
la semana, un retroceso de 7.7%
en la Bolsa Mexicana de Valo
res. En lo que va del 2024 pier
den 32.14 por ciento. Su valor de
mercado asciende a 50,243.04
millones de pesos.

27.66 Orbia |
2HUr#¡fl PESOS POR

ACCIÓN EN BMV

25.53
2¡gUN2§¡

7.70% !
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Acciones?!
0 acciones

%,

Euro sube por apuestas contra Le Pen
Carlos Slim intensifica apuesta petrolera
BBVAoferta lo mismo porSabadell
Blackstone reajusta oferta Terra a 40.5 ps porCBFI

El eufO subicS domingo después de que la primera vuelta
de las sorprendentes elecciones anticipadas francesas coloca
ra a la extrema derecha en primar lugar, pero dio a los inver
ft i*rasn claridad sobre el Altadiifir^H

La Agrupación Nacional (RN) de Marine LePen se situó en
ítotftaBi la pr¡m¡^Muelta, coHrrrHid§i B expecR&p.s
VeHjprev^pcióli ¡rBrtiBnr vE» H aStlU
dependerá de cómo fes partidos decidan unir sus fuerzas en
cada una de las 577 circunscripciones del país para la Se
gunda ronda, preparando el escenario para días de cabrio
las antes de la segunda vuelta del próximo domingo

El euro, que ha caído un 0.8% desde que el presidente Em
manuel Macron convocó las elecciones el 9 de junio, subió
Un 0.21 % hasta 1.0732 dólares en la apertura de la sesión
delj^^ftn AtoRarfico.

Carlos Slim, el hombre más rico de América Latina, impul
sa las apuestas de petrólecfy gas a través de participaciones
queposee en empresas estadounidenses y aumentando¡si ex
posición en MéxicS donde está asociado con Pemex en va
rias proyectos.

Soben junio, el holding de su familia, Control Empresarial
de Capitales $A, compró acciones de PBF Eííefgy Inc. en 1 3
días diferentes, adquiriendo 2.5 millones de acciones pof al
rededor de 1 I 3 millones de dólar®, según documentos re
fcfekffcsB\hora es BricSjfor acciorBa de la refiBfci con
sedeen Parsippany, Nueva Jersey, con una participación del

14.7%, frenSalHj.S de final® de año.
"Es una gran empresa", dijo Slim durante una inusual con

ferencia de prensa de tres horasen Ciudad México realiza
da en febrero. "Nos interesa el sector, porque allí está la li
cfidill'roducljjfii refinaBnmestar iB$g< cerca dfla
petroquímica".

El presidente de BBVA, Carlos Torres Vila, dij&d viernes
que el banco nótenla "ninguna ríSS&sidad" de mejorar su ofer
ta hostil por Sabadell y cuando se le pidió repetidamente que
descartara la opción de añadir éfectivodljo que no era su
intención.

En un mensaje enviado tras la entrevista de Reuters con
Carlos Torres, un portavoz de BBVA dijo que el presidente
quería aclarar que:el banco descartaba mejorar la oferta.

"No es nuestra intención hacerlo, ni falta que nos hace", d
jo Torres, cuando se le preguntó si descartaba un incentivo en
efectivo. La oferta es una acción de BBVA por casi cinco del
banco Sabadell.

El fondo de Beifilfwtadounidense EBckstone r^Hficó
por segunda ocasión la oferta de adquisición en efectivo por
MBafiii i i prjBbipios de ¡u||>
Junta con el desabollador de infraestructura Jijificano MRP
Group.

La nueva oferta pfcSSéLn pago de 40.5 pesos por cada
sHificado de Terrafina^MoeSS más respe» al
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Portafolio de futuros

"La ineertidumbre es la
constante"
La decisión de la FED seguirá marcando el camino a seguir de oíros activos en el

mundo. De acuerdo con los analistas, es casi nula la posibilidad de que el banco
central de EU modifique la tasa de interés en su próxima reunión

Alfonso García Araneda

Se termina el primer semestre de este 2024, el cual, se ha
caracterizado por la ineertidumbre ante procesos electorales en
más de óU países, conflictos geopolíticos que no cesan y no
tienen para cuando terminar, una política monetaria global que
todavía río queda claro cuándo y qué tanto se relajará, con el
consecuente impacto en los mercados accionarios y de cambios,
así como economías como la de China y varias en Europa, que
ya muestran señales de desaceleración.

Y es que arrancamos el año con la expectativa de que este
año, las presiones inflacionarias estarían controladas y los prin
cipales Bancos Centrales se concentrarían en tener un aterrizaje
suave de sus economías, lo que implicaría que empezarían a
bajar sus tasas de referencia de manera más constante a lo largo
del año; sin embargo, no ha sido así.

Hoy los mercados siguen dando seguimiento a la evolución
de la economía más grande del mundo a fin de tratar de inferir
que es lo que va a hacer la Reserva Federal en sus próximas
reuniones de política monetaria, y tratar de adivinar lo que el
Presidente de la misma, Jerome Powell, intenta mandar como
mensaje a los mercados después de cada reunión, lo que im
pacta sin duda a los mercados.

Por lo pronto, los futuros que cotizan en la Bolsa de Chicago
estiman con una probabilidad del 89.7%, que en la reunión de la
FED del próximo 31 de julio, la tasa de referencia permanezca sin
cambios, en un rango de entre 5.25 a 5.50%, y sólo un 10.3%
estima qüe podría reducirse en un cuarto de punto. Los futuros
muestran que podría ser a partir del mes de septiembre en que
la FED podría reducir su tasa para ubicarla entre 5.0 y 5,25%.
Como consecuencia de lo anterior, los índices accionarios,

los tipos de cambio y el precia de los commodities que operan
en los mercados de derivados, seguirán moviéndose al son que
toqusda FED.

Para esteiSegundo semestre también habrá que ver qué suce
de con la elección presidencial de los Estados Unidos, donde
tras el debate que presenciáramos la semana pasada, se ha

empezado inclusive a rumorar que podrían los demócratas bus
car reemplazar a su candidato Joe Biden por el Gobernador de
California, y evidentemente, el candidato republicano, Donald
Trump, ha demostrado una y otra vez no ser Pro México.

Las elecciones en Estados Unidos^ y las que se llevaran a
cabo en Octubre de 2025 en Canadá serán muy relevantes:
p>ara México, ya que estas definirán con quien nos tocará revisar
el Tratado de Libre comercio en julio de 2026, y mientras tanto
irnos preparando para aprovechar al máximo el Nearshoring.
En México, las elecciones del 2 de junio pasado dieron al

partido en el Gobierno la Presidencia y la mayoría en el Con
greso, lo que ha posibilitado a que se lleven a cabo las Reformas
Constitucionales que había planteado el Presidente desde el 5
de febrero y que incluyen temas delicados como la Reforma al
Poder Judicial que propone que los magistrados y jueces sean
designados mediante voto popular y la posible desaparición
de Organismos Autónomos, lo que ha puesto nerviosos a los
mercados.

De hecho en este primer semestre, el peso frente al dólar pasó
de niveles de 16.95, pesos/ídólar que se encontraba al cierre de
2023, a 18.32 pesos, lo que equivale a una depreciación del
peso de 8.08%, lo cual siendo justos, prácticamente se dio toda
en el mes de junio, mientras que el Indice de la Bolsa Mexicana
de Valores ha retrocedido un 8.58% en la primera mitad del año.

La virtual Presidenta electa, Dra. Sheinbaum, ha mandado
una buena señal a los mercados al privilegiar Ig experiencia y
el conocimiento en los miembros de su Gabinete; sin embargo,
los inversionistas estarán pendientes sobre lo que suceda en el
mes de septiembre al entrar el nuevo Congreso y las reformas
constitucionales propuestas. Para los mercados el estado de de
rechoy la transparencia son fundamentales para tener confianza.

Por todo lo anterior, se antoja un Segundo semestre que podría
aún ser más volátil que el primero, y la única manera de tener
certidumbre es administrando los riesgos.

S.5%
RETROCEDIÓ
el IPC de la

Bolsa Mexicana
de Valores en el

primer semestre
del presente

año.

1
DE CADA

diez analistas

espera que la
FED modifique

la tasa de interés
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La FED podría modificar el precio del dinero hasta su
reunión de septiembre próximo, foto: reuters
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Reforma judicial
urgente

Como economista estoy con
vencida de la relevancia del

estado de derecho para la
atracción de inversiones, así
como para aprovechar las

ventajas del fenómeno mundial para la
relocalización de activos. Por eso resulta

lógico que la presidente electa Claudia
Sheinbaum tenga como prioridad una
reforma de gran calado al sistema judicial
mexicano; sin embargo, ¿el contenido de
esa propuesta es técnicamente viable?
¿contribuye a mejorar? ¿o más bien buscar
someter al poder judicial a los objetivos
ideológicos de Morena?
La reforma propuesta tiene cosas posi

tivas, como disminuir los plazos previstos
en las reglas procesales para que la jus
ticia sea más expedita. Desafortunada
mente, esto no podrá traducirse en una
disminución del rezago judicial, incluso
posiblemente lo agrave, porque viene
acompañada de una reducción del núme
ro de ministros y la eliminación de salas;
además, tampoco se contemplan recursos
adicionales para aumentar las capacida
des tecnológicas, humanas y físicas del
poder judicial.
Una de mis principales preocupaciones

es la politización de la justicia. El presiden
te Andrés Manuel López Obrador
mencionó como irreductible que los minis
tros, magistrados y jueces se designen por
voto popular. Esto significa la destitución
automática de 1,647 servidores públicos

del orden federal y deja pendiente la fe
cha del cese de otros 5,000 juzgadores
locales; en otras palabras, acabar de un
plumazo con la carrera judicial que tantas
décadas ha costado y desaparecer el mé
rito y la profesionalización.

Si bien democratizar la justicia permitiría
a los ciudadanos tener una voz directa

en la composición del Poder Judicial, fo
mentando un sentido de participación y
responsabilidad cívica, la realidad es que
el Poder Judicial no está para representar al
pueblo sino para aplicar la justicia. Tan sen
cillo como lo platicaba en alguna ocasión,
si abordas un avión no te gustaría que te
preguntaran quien te gusta más para que
lo pilotee a su destino, sino que lo haga el
más capacitado.
¿Qué sentido tendrá que un juez se

prepare, sea honesto y un experto en la
ciencia del Derecho si lo que definirá su
permanencia será su capacidad para ha
cer una buena campaña?

Los ministros deben ser imparciales y
tomar decisiones basadas en la ley y la
Constitución, no en la popularidad o las
presiones políticas. Si los jueces son ele
gidos por voto popular, existe el riesgo de
que las campañas electorales se convier
tan en concursos de simpatía en lugar de
evaluaciones sobre la capacidad judicial y
la integridad ética de los candidatos. Ade
más, el costo de las campañas electorales
podría generar problemas de financia
miento y dependencia de intereses parti

culares. Los candidatos podrían necesitar
financiamiento externo para competir, lo
que los haría susceptibles a la influencia de
donantes poderosos o grupos de interés,
incluido el narcotráfico, lo que comprome
tería su independencia.

Es verdad que, en países como Bolivia,
Japón y en algunos estados de Estados
Unidos sí se eligen a ciertos jueces por voto
popular; no obstante, los candidatos están
designados por una comisión judicial, y
en todas estas experiencias la legitimidad
de los juzgadores electos es menor que la
de los juzgadores que son designados de
bido a que sus actividades de promoción
merman la percepción de imparcialidad
judicial.
En Bolivia ha sido un fracaso total, al

grado que en diciembre de 2023 se de
bían realizar nuevas elecciones judiciales,
y como el partido oficialista no tenía mayo
ría, no se pudo definir la lista de candida
tos lo que ha llevado a una crisis judicial sin
precedentes. Ese es el futuro que le espera
a México.

Dejaré mis propuestas para una siguien
te edición de esta columna, pero estoy cier
ta que el parlamento abierto organizado
desde el Congreso servirá solo para inten
tar legitimar la decisión, porque Andrés
Manuel es quien dicta los puntos y comas
de ese documento. Más sí se logra parar
o modificar sustancialmente esta aberrante

iniciativa será una oportunidad para dejar
claro que la futura presidente de México es
Claudia no AMLO.
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Trump, el debate y
el peso mexicano

La peor depreciación del peso frente
al dólar en lo que va del siglo se dio
cuando estalló en Estados Unidos la

crisis subprime. El 15 de septiembre
del 2008, el día que quebró Leh

man Brothers, el dólar estaba en 10.73
pesos, seis meses después, con la Gran
Recesión a todo lo que daba, se canjeaba
un dólar en 15.43 pesos, específicamente
el 2 de marzo del 2009.

La segunda peor caída en estos últimos
años fue producto de la rápida expansión
del Covid19 a principios del 2020. En
ese momento el peso pasó de los 18.82
el 20 de febrero del 2020 a los 25.22 un

mes después, el 23 de marzo.
Y la tercera más brusca caída del peso

frente al dólar por porcentaje de depre
ciación se dio justamente cuando ganó
Donald Trump la presidencia de Estados
Unidos en noviembre del 2016.
El mundo entero veía atónito cómo ese

personaje, que había iniciado su precam
paña con la cobertura de las revistas del
corazón y las páginas rosas de los diarios,
le ganaba a una sólida Hillary Clinton,
no en el número de votos, pero sí en el
número de colegios electorales.
El día de las elecciones presidencia

les de aquel año en Estados Unidos, el 8
de noviembre del 2016, se canjeaba un
dólar en 18.30 pesos, tres días después,
tras conocer los resultados, se elevó la
cotización hasta 20.73 pesos por dólar
y para el día de la toma de posesión, en
enero del 2017 ya iba en 21.95.
Ojalá que en este próximo mes de sep

tiembre la dupla López ObradorShein
baum no vaya a querer ser la campeona
de las devaluaciones con su reforma al
Poder Judicial.
Mientras tanto, lo cierto es que Trump

tuvo el poder de afectación sobre los mer
cados mexicanos equivalente a una crisis
mundial o a una pandemia.

El debate de los precandidatos presi
denciales estadounidenses del jueves de
la semana pasada cambió el panorama
electoral de ese país y la fuerza que tomó
Donald Trump durante esas casi dos horas
se le empezaba a notar al tipo de cambio,
pero vale la pena ver los matices que tuvo
su comportamiento.
Lo que el mercado cambiario reflejó

durante el inicio del debate no fue tanto

la actitud beligerante habitual de Trump,
sino la confirmación de la debilidad senil

del presidente Joe Biden.
El peso ha estado presionado por la

política interna, pero dos días antes del
debate estadounidense el peso se había
recuperado hasta 1791 pesos por dólar,
no pudo sostener esos niveles y un par
de horas antes de iniciar el encuentro Bi

denTrump estaba en 18.43 pesos por uni
dad. Tras las evidencias de la debilidad
del Presidente, se fue a los 18.57
Sin embargo, al menos en este primer

debate Trump se portó más moderado,
fustigó al demócrata con los temas migra
torios y comerciales, pero no se abalanzó
sobre el país del sur que él mismo ratificó
como socio en el TMEC. La cotización
bajó hasta los 18.20 unas cuantas horas
después.
Claro, se trata de Donald Trump, quien

ahora claramente va adelante en las en

cuestas, pero al menos durante el primer
debate, no se mostró como el depredador
de los mercados mexicanos.

La tercer caída más brusca peso frente al dólar por porcentaje de
depreciación, en lo que va del siglo, se dio justamente cuando ganó
Donald Trump la presidencia de Estados Unidos en noviembre del
201 ó. Trump tuvo el poder de afectación sobre los mercados mexi
canos equivalente a una crisis mundial o a una pandemia.
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Reporte Empresarial

PREOCUPACIÓN
POR ANESTESIA
Por Julio
Pilotzi

Recientemente se ha intensifica

do la preocupación en torno al
servicio de anestesia en el sector

salud mexicano.

Como se sabe, uno de los
proveedores frecuentes es CBH+
Especialistas en Innovación
Médica, que lleva Samantha
Bárcenas, quien apenas se llevó
un contrato por más de 3 mil
millones de pesos, sin embargo,
ha registrado retrasos e incumpli
mientos graves.

Resulta que en abril pasado, la
Fiscalía capitalina de Oliver Ariel
Pilares cateó las oficinas de CBH+

en busca de fentanilo, aseguró
el inmueble y embargó cuentas
bancarias, lo que ha causado aún
más problemas en la proveeduría
del servicio.

Fuentes indican que la Secre
taría de la Función Pública de

Roberto Salcedo Aquino prepara
una inhabilitación ejemplar para
la firma, pues el gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador no va a permitir que un
proveedor del gobierno esté meti
do en cosas ilícitas.

Dentro del sector se dice que
Bárcenas Pacheco creció al ampa
ro de su esposo, Adrián Cervantes
Covarrubias, de la familia propie
taria del Grupo Vitalmex, uno de
los principales proveedores de
servicios de salud en el país.

Los ahora exesposos se dis
putaban la licitación LA50GYR
050GYR988T92023 con CBH+ y
Casa Plarre, misma que finalmen

te se quedó en manos de CBH+.
Se trató del contrato más oneroso

para la empresa desde su constitu
ción en 2015.

Antes de esto la sociedad no

figuraba en los portales de com
pras del gobierno, llámese con
el Instituto Mexicano del Seguro
Social o el Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabaja
dores del Estado.

Apenas en 2023 comenzó a
recibir adjudicaciones.

Extrañamente CBH+ Especia
listas en Innovación Médica se

registró bajo la denominación
Personal Operativo CB, S.A de C.V,
su objeto social era principalmen
te prestar y recibir toda clase de
servicios fiscales, de contabilidad,
administrativos y de asesoría en
general a empresas mexicanas y
del extranjero.

En 2021 cambió su nombre a

CBH+ Especialistas en Innovación
Médica S.A de C.V, y también su
objeto social a la prestación de ser
vicios médicos y de enfermería.

Educación en BC
Baja California inaugura la Ruta
8 de "En Ruta por la Educación",
una iniciativa pionera de Fun
dación Traxión que promete
cambiar el paisaje educativo del
estado.

Con más de 700 mil ciuda

danos careciendo de educación

básica, la urgencia de soluciones
efectivas e innovadoras es más

palpable que nunca.

Esta colaboración entre Funda

ción Traxión, dirigida por Alejan
dra Méndez, el Instituto Nacional
para la Educación de los Adultos,
que encabeza Ixchel George, y las
autoridades locales, muestra un
camino prometedor hacia la reso

lución de estos desafíos persisten
tes. La gobernadora Marina del
Pilar Ávila, al mostrar su apoyo al
proyecto, subraya la importancia
de una sinergia efectiva entre el
gobierno y el sector privado para
mejorar la situación educativa en
el estado.

Este programa no solo aborda
la urgente necesidad de educa
ción básica sino que también
fomenta un modelo de respon
sabilidad social corporativa,
estableciendo un precedente para
futuras iniciativas de desarrollo

social y educativo en la región.

Centenario CNBV

La Secretaría de Hacienda y
Crédito Público y la Lotería
Nacional han presentado el billete
del Sorteo Superior No. 2812 para
conmemorar el centenario de la

Comisión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV).

Este organismo es funda
mental para la supervisión y
regulación de las instituciones del
sistema financiero mexicano.

Se destaca el orgullo y com
promiso que representa este
centenario, con la importancia
de continuar modernizando y
eficientando la institución, cuyos
pilares incluyen la autorización,
regulación y supervisión del siste
ma financiero del país.

La obligación en la CNBV es
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mantenerla en vanguardia, recor
dando la contribución de numero

sas generaciones de profesionales
a lo largo de su historia. Incluso se
presume su papel como el primer
organismo regulador de su tipo en
América Latina.

Ahora se tiene que fortalecer la
visión de la Comisión para trans
formarse, aprovechando herra
mientas tecnológicas avanzadas,
como la inteligencia artificial,
para cumplir con su mandato y
enfrentar los retos actuales de

regulación y supervisión del siste
ma financiero.

Reconocimiento a ASA
El Centro Internacional de

Instrucción de Aeropuertos y

Servicios Auxiliares (CIIASA) ha

sido distinguido con la Placa de
reconocimiento como Centro

de Instrucción de Excelencia del

Programa Trainair Plus Nivel Pla
tino, otorgada por la Organización
de Aviación Civil Internacional

(OACI).

Se destacó la importancia de
este reconocimiento, que subraya
el compromiso de México con la
aviación civil mundial,

A 59 años de la creación de

ASA y 14 años del CIIASA, la
distinción de la OACI refleja el
compromiso inquebrantable con
la calidad, innovación y excelen
cia en los servicios ofrecidos por
el centro, además de reafirma su
misión de contribuir al desarrollo

y la conectividad integral del
país mediante la prestación de
servicios públicos que aseguran
la satisfacción total de clientes y
usuarios del transporte aéreo.

Vozenoff

Hay gran molestia con la firma
John Deere en Estados Unidos, ya
que la decisión de cerrar algunas
fábricas han dado pie a una ola
de despidos que dicen son una
reconfiguración en su negocio.

Afirman que esos empleos los
traerá a México, donde pondrá
su fábrica de minicargadoras y
cargadoras compactas. La apuesta
es por la reducción de costos de fa
bricación, así como para mejorar
la eficiencia operativa...

Ha aumentado la preocupación <sn materia det servicie :de anestesia en el sector
salud éfi México.
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TAQUin I I R£¡

Guillermo Lira

cnevroier Eouinox
EV: ¿Por qué

se agota en su
prevenía?

¿Cuántos objetos, qué autos, qué
cosas hacen que los celulares de
otras personas salgan y tomen
fotos a eventos extraordinarios
en el día a día de sus dueños? Esta

vez pude probar lo que eia increí
ble pensar hace dos décadas, qui
zás una década, un auto hecho
en México, 100% eléctrico, que
estuviera en un rango de kilo
metraje queno diera problemas
al usuario y en un precio que no
lo dejara fuera de mercado, la
Chevrolet EquinoxEV. Sí, tres
factores impensables manufac
tura mexicana, precio y rango.
Añada a la ecuación que es uno
de los vehículos que más ha sor
prendido ami alrededor cuando
lo circulé por las calles de la Ciu
dad de México.
Si bien, los eléctricos están le

jos de serun volumen mayor en
el país, también muchos de ga
solina están lejos de incremen
tar su participación de mercado
año contra año como los eléctri
cos que no dejan de crecer, segu
ramente será una balanza en la

próxima década.
Pero el éxito de la EquinoxEV

ha sido contundente, se acabó
ensuprimerapreventa,Alplati
car de ella con Paco Garza, direc
tor de General Motors México,
Centroamérica y el Caribe, él
mismo me lo confirmó "ya se

acabó", ahora seguramente ten
día que hablar con la planta para
mayor volumen. Al verla en in
ternet, se muestra precisamen
te con la leyenda "Sold out",
muy representativo del impac
to que el primer eléctrico mexi
cano y sobre la plataforma Ul
tium de GM, vendido en Méxi
co. El precio correcto, el diseño
innovador, elinteriortecnológi
co y el gran manejo con aplomo,
rapidez y tango adecuado para su
uso en ciudad y localidades de
descanso cercanas, la hacen un
producto que puedo decir es
"fuera de serie" para Chevrolet,
que imagine llega a todas las lo
calidades del país con su distribu
ción, están asegurando que los
serados, técnicos, partes, ven
tas, personal capacitado, etcéte
ra, lleguen a la siguiente era eléc
trica para atender al cliente en
este tipo de productos.
Tome en cuenta que es la pri

mera de GM, pues vendrá tam
bién otras como seguramente,
Blazer EV, más vehículos Cadi
llac eléctricos, GMC Hummery
muchos otros, por lo que Equi
noxEV es muestra y será el gran
inicio casi de laboratorio para
aprender a dejar al cliente satis
fecho y con una sonrisa por te
nerun eléctrico.
ai datos técnicos, la camione

ta da513 kilómetros por batería
completa, 241 caballos de poten
cia, un enorme torque de 236 li
bias píe, modos de manejo: Nor
mal, Sport, Nieve y "Mi Modo",
para adaptarse a lo que usted
quieray como quieraadministiar
su energía restante en batería,
con niveles de regeneración que
el cliente deberá aprender a usar
en su día a día, y el bien conocido
manejo con un solo pedal en los
eléctricos, se puede convertir en
una de las crossovers más vendi
das en el segmento. Siempre pre
sente en el tablero, el rango que
queda enbateria según su mane
jo, la confianza es total.

Crecegusto por los eléctricos,
acaban sus inventarios....
Así como ésta, hay otros que han
acabado con sus inventarios
como la Volvo EX30 que pasará
a la historia como el Volvo más
vendido en el periodo más corto
de tiempo, teniendo por lo me
nos ocho meses para su entrega,
que por cierto empezaráa llegar
este verano a los clientes, por lo
menos las primeras 4,000 unida
des que vendieron poradelanta
do el año pasado.
Otro queacabó sus inventarios

antes de verlo físicamente e in
clusive antes de su presentación
física es el Hyundai Ionic 5N.
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